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 श्री  दलजोत  सिंह

 क्या  स्वान श्रौर इंघन मंत्री इंघन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  के  विभिन्न  भागों
 में  इस  समय  हो  रहे  छिद्र  कार्यों

 में
 क्या  प्रगति  हुई

 att

 क्या  वहां  तेल  के  मिलने की  कोई  संभावना है  ?

 शर  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  :  शौर

 भ्रपेक्षित
 जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है

 में  रखा  देखिये  संख्या  geo
 gto  roxy /e2]

 मूल
 प्रंग्रेजी  में

 ढेर  ६५

 4301  (Ai)
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 गजनी  यद्दापाल  fag
 :  सा

 कया  में  जान  सकता  giv  at Fe  ea  चाचा  क की  कब  तक  करने  का  विचार

 teil  तिम्मय्या  :  छिद्र  कार्य  तब  तक  होता  रहेगा  जबतक  कि  कोई  ठोस  परिणाम

 प्राप्त न  हों  ।

 श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या
 किन्हीं

 नये
 स्थानों

 पर  भी

 किया  जायेगा
 ?

 भी  तिम्मय्या  :  जिन  स्थानों का  विवरण  में  उल्लेख किया  गया है  वहां  खोज हो  रही

 है  तथा  छिद्र  कार्य भी  चल  रहा है  ।

 श्री  कपूर  सिह  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ज्वालामुखी  में  तेल  निकालने  के  प्रयास

 को  owe  बिल्कुल  ही  बन्द  कर  दिया  गया  है  और  यदि  हां  तो  वहां  सफलता  मिलने  की  क्या

 सभावना  है  ।

 fot  तिम्मय्या  :  ज्वालामुखी  तथा  जनौरी  क्षेत्रों  में  हमने  अरब  तक  २  नहरें  कुएं  तथा

 भ  संरचनात्मक  खोदे  ज्वालामुखी  क्षेत्र में  एक  कुएं का  परीक्षण  किया  गया  था  कौर

 उसमें  कुछ  गस  मिली है  बाकी के  ga  शुष्क हैं  की  संभावनाओं का  पता  लगाने  के  लिये

 एक  गहरा  खोदने  का  प्रस्ताव  है  ।

 डा०  रोनेन  सेन  :  पीछे  यह  समाचार  था  कि  पश्चिम  बंगाल  में  छिद्र  कार्य  किया  जायेगा ॥

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 पश्चिम

 बं  पाल  में  किये  जाने  वाले  छिद्र  कार्य  के  बारे  में  वास्तविक  स्थिति

 कया  हे
 ?

 fart  शौर  इंजन  मंत्री  जिन  विभिन्न  क्षेत्रों  में  छिद्र  कार्य  हो  रहा  है  वे

 प्रश्न  के  उत्तर  में  बता  दिये  गये  हैं  ।  पश्चिम  मंगाल  में  इस  समय  कोई  छिद्रद्रण  कार  नहीं  हो  रहा  है  ।

 मेरा  विचार  हू  कि  कुछ  समय  पहले  ऐसा  प्रस्ताव  था  उसे  छोड़  दिया  गया  था  ।

 थी  मानसिंह ब् ०  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  गुजरात  की  प्रस्तावित  राजधानी  गांधीनगर

 क्षेत्र  में  कुआं  संख्या  २  तथा  में  छिद्रण  कार्य  के  कब  तक  समाप्त  होने  की  संभावना  है
 ?

 fat  sented
 मेरा  विचार  है  कि  गांधीनगर  क्षेत्र  में  दो  कुएं  खोदे  जा  चुके  हैं

 ।
 वे  अब  तीसरा

 खोद रहे  हैं  ।  प्रश्न  इसलिये  पैदा  होता  है  क्योंकि  राजधानी  के  निर्माण  के  लिये  जो  भूमि  रक्षित  की  गई

 है  वह  मुक्त  की  जानी  है
 ।  दो

 केंद्रों  के  छिद्रण  कायें  से  भी  बहुत  सा  इलाका  मुक्त  किया गया  है

 केवल  साबरमती  नदी  के  पास  की  कुछ  भूमि  रक्षित  की  गई  है  ।

 श्यामलाल  सर्राफ
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  छिद्र  कार्य

 के  क्या  परिणाम हैं  ?

 श्री  जम्म  क्षेत्र
 में  कोई  छिद्र  कार्य  नहीं  ger

 ध्

 तेल  तथा  प्राकृतिक

 गैस  आयोग  द्वारा  केवल  एक  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  था  तू  कभी तक  सारवान  परिणाम

 प्राप्त  नहीं  हुए  हैं
 ।

 मूल  wit में
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 नचनी  बटा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  राज्य  में  किन  किन  स्थानों  पर  ये  छिद्रण  कायें

 पहले  ही  चल  रहे  हैं  अथवा  भविष्य  में  किये  जाने  का  विचार है  कौर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 कितनी  राशि  झ्रावंटित  की  गई  है
 ?

 tat  छिद्र  काय  ज्वालामुखी क्षेत्र  में  किया  जा  रहा  है  ।  जैसा  कि  मैं  पहले  ही  बता

 चुका  हूंਂ  बाद  में  किसी  समय  खनौरी  क्षेत्र  में  भी  छिद्रण कायें  होगा

 शी  बूटा  सिह  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  कितनी  राशि  स्वीकृत की  गई  है
 ?

 अध्यक्ष  वह  जानना चाहते  हैं  कि  पंजाब  के  लिये  कितनी  अलग  रकम  मंजूर  की  गई

 श्री  तिम्मय्या  :  तराई  वाले  इलाके  में  तथा  होशियारपुर  wk  आदमपुर के  मैदानों  में

 भी ।

 महोदय  :  पजाब  के  लिये  कोई  अलग  मंजर

 fait  कि. प्रलग दान  :  इसके  लिये  मुझे  ga  सुचना  चाहिये  |

 श्री स०  मो ०  बनर्जी  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  होने  वाले  छिद्रण  कार्यों  से

 कभी  तेल  के  होने  का  कोई  संकेत  नहीं  मिला  है  ।  परन्तु  छिद्र  कार्य  वहां  बराबर  हो  रहा  है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हु  कि  वहां  काम  क्यों  बढ़ाया  जा  रहा  है  कौर  इस  पर  कितना  रुपया  खर्च  किया  गया  है  ।

 श्री  तिम्मय्या  :  उज्जैन के  पास  तीन  संरचनात्मक  न्  तथा  एक  गहरा  gat  खोदे  गये

 थ  |

 faq  साधनों  सदस्य  :  उज्जैन  उत्तर  प्रदेश  में  नहीं  हे  ।

 माननीय सदस्य  जानना  क्या  चाहते  हैं
 ?

 वे  उस  काम  को  बन्द  कर  दें

 के  क  ०  ew

 fat स०  मो ०  बनर्जी  :  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उस  से  कोई  नतीजा  निकलने  की  संभावना

 है  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  संभावना  के  बारे  में  कैसे  बताया  जा  सकता  यह  तो  केवल  खोज  का  काम

 हो  सकता हे  कि  कोई  भ्र प्रत्याशित चीज  मिल  जाये  ।  उनके  प्रशन  का  उद्देश्य  क्या है
 ?

 शीस सो स०  सो०  बीजों  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  में  तेल  मिलने  का  भविष्य

 पब  भी  उज्जवल हे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  तेल  मिलने  का  भविष्य  ag  भी  उज्जवल  है  जिसके  कारण  चरागे

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  श्रलगेशनः  माननीय  सदस्य  ऐसा  शायद  इसलिये  कह  रहे  हैं  कि  क्योंकि ot  तक  हम

 सफल  नहीं  हुए  हैं
 ।

 इसलिये  वहां  आगे  छिद्र  तथा  खोज  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  परन्तु

 अभी  हम  ए  सी  भ्र वस् था  में  नहीं  जाये  हैं  जहां  कि  हम  झमाझम  रूप  से  कह  सकें  कि  इस  काम  से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  ।  इसलिये  हम  छिद्र  कायें  करते  जा  रहे  हैं  ।

 पाल  अंग्रेजी में
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 श्री  rea  आजाद :
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 श्री  सिद्ध  प्रसाद

 श्री  प्र०  कृ०  देव

 श्री  बूटा  सिंह

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  शौर  सांस्कृतिक-काय  मं  ली  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  जीव-रसायन  तथा  परीक्षात्मक  प्रयोग  कलकत्ता  रक्तचाप

 की  किसी  नई  औषधि  की  खोज  की  गई  श्र

 यदि  हां  तो  क्या  इसे  बेचे  जाने  के  लिये  बाजार  में  लाया  जायेगा  ?

 श्रनूसत्वान  कौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  हनुमान  जी  हां  ।

 (=)  तब  तक  नहीं  जब  तक  कि  औषधि  की  चिकित्सीय  महत्व  के  निर्धारण  की  जांच  पड़ताल

 पुरी  न  कर  ली  जाये  ।

 भागवत  शा  क्या  हम  जान  सकते  हैं  कि  इस  बारे  में  भ्रान्ति  निर्णय  करने  में

 कितना  समय  लगेगा  कि  इस  झ्रौषधि  को  साधारण  इस्तेमाल  के  लिये  बाजार  में  लाना  ठीक  होगा

 या  नहीं
 ?

 vatt  हमायत  कबीर  :  समय  के  बारे  में  कोई  वचन  देना  कठिन  है  क्योंकि  जब  मानव  शरीर  पर

 प्रभाव  डालने  वाली  औषधियों की  बात  जाती  है  तो  हमें  बहुत  ही  सावधान  रहना  पड़ता  है  |

 श्री  रघनाथ  fag:  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  औषधि  की  विशेषता क्या  है  ?

 श्री  gar  इस  औषधि  की  एक  विशेषता तो  यह  लगती ह  कि  जब  किसी  सामान्य

 प्रयोगार्थे पश को को  कम मात्रा में  इसका  टीका  लगाया  जाता  है  तो  रक्तचाप  बढ़  जाता  है  कौर  अधिक

 मात्रा में  प्र योग  करने  पर  यह  रक्तचाप  को  कम  कर  देती  है  ।

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  शिक्षकों  तथा  संसद्-विज्ञानं  जैसे

 जनता के  विशेष  वर्गों  के  ही  अधिकतर  लोग  रक्तचाप  का  शिकार  होते  क्या  मैं  जान  सकता  चूंकि
 इस  बारे  में  अ्रग्रेतर  ग्रनसन्धान  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्यो  उपाय  किये  गये  हैं

 ?

 महोदय  :  यह  संगत  नहीं  है  ।  मुख्य  प्रश्न  औषधि  के  बारे  में  है  न  कि  सामान्य  रक्तचाप

 के  बारे में  ।

 श्री हेम बरुद्ा हेम  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  प्रश्न  पूछने  से  पहले  माननीय  सदस्य  ने

 रक्तचाप से  पीड़ित  संसद्  वीरों  की  संख्या  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  था
 ?

 यह  संसद -सदस्यों

 बर  झड़प है

 pore  महोदय  :  उन्हें उन  के  बारे में  चिन्ता  जिन्हें  अभी  यह  बीमारी  नहीं  लगी  है  ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 यह
 दवा  सब  से  पहले  कहां  निकली  शौर  ने  इस  को

 श्री
 हुमायूँ  इस  को  कभी  तक  तो  दवा  कहना  मुश्किल  है

 ।
 लेकिन  इस

 पर  एक्सपेरीमेंट

 चल  रहा है  |  जैसा  कि  बताया  गया  इस  पर  इंडियन  इंस्टीट्यूट  झाफ  बायोकेमिस्ट्री  ale  एसपी  Mace

 मे  डीसी में  एक्सपेरीमेंट  चल  रहा  है  ।  यह  एक  छोटा  सा  पेड़  है  जो  कि  इस  की बुनियाद  जिसका

 हिन्दी  में  नाम  gate  है  झ्र  साइंटिफिक  नाम  है  एलंग्यूम  लेमर की

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  आदमी  कौन  है  जिस  ने  इस  को  निकाला  है
 ?

 कशी
 हुमायूं  कबीर  यह  एक  संस्था  का  काम  है

 ।
 मैं  विशेष  सम्बन्धित  वैज्ञानिक का  नाम

 नहीं  जानता  ।

 श्री  शिवनारायण  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  एसपी  रीमेंटल  पर  अब  तक  गवर्नमेंट  ने  कितना

 खच  किया है  ?

 श्री  कबीर  :  यह  काम  के  कार्यक्रम  का  एक  भाग  ह  ।
 यह  कहना  कठिन  है  कि

 इस  विशेष

 प्रयोग  पर  कितना  खच  किया  गया  है  ।  परन्तु  मैं  सदन  को  बता  दं  कि  बाहर  इस  प्रयोग  की  बड़ी  प्रशंसा

 कौर  कह प्र मराक  जन  स्वास्थ्य  सेवा  तथा  स्वास्थ्य  विभाग  ने  अ्रग्रेतर  प्रयोगों  के  लिये  लगभग

 २  लाख  का  प्रस्ताव  किया  है  |

 श्वीमती  सावित्री  निगम  :  इस  wists  के  महत्व  को  देखते  हुए  क्या  मैं  जान  सकती  हुं  कि  क्या

 सरकार  भारत  की  किसी  wey  प्रयोगशाला  में  साथ-साथ  श्रनसन्धान  करवाने  की  बात॑  सोच  रही

 है
 ?

 श्री  हमा यून  कबीर
 :  जब  किसी  विशेष  चीज  का  अनुसन्धान  एक  प्रयोगशाला  द्वारा  किया

 गया  है  तो  स्पष्ट  है  कि  उसे  ही  यह  काम  पूरा  करना  चाहिये
 |

 परन्तु  रक्तचाप  के  बारे  में  ऐसा  ही  काम

 लखनऊ  स्थित  प्रयोगशाला  किया  जा  रहा  है  ।

 पानी  बटा  सिह  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  यह  बात  झाई  है  कि

 अनिवार्य  जमा  cat  नियंत्रण  तथा  संविधान  vate  )  विधेयक के  बारे में  कहा

 जाता  है  कि  रक्तचाप  होने  में  ये  सहायक  हैं  प्रौढ़  यदि  तो  सरकार  इस  संबंध में  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 पजिध्यक्ष  महोदय  :  वे  अपनी  नीति  बाद  में  बतायेंगे  ।

 श्री हेम  :  टम  में  रक्तचाप पैदा  करने  का  एक  कारण  अध्यक्ष  महोदय  भी  हैं  ।  माननीय

 सदस्य  इसे  भी  भ्र पने  प्रश्न  में  शामिल कर  सकते  थे  ।

 माननीय  सदस्य  :  यह
 बात

 कह  कर  माननीय सदस्य  अध्यक्ष पर  कटाक्ष कर  रहे

 हैं  ।

 महोदय
 :

 नवां  थका पीद

 परेग  हमे

 अपना  बचाव  नहीं

 कर  सकता ।  इसलिये

 मेरा  बचाव  सदस्यों  ने  करना
 है  |

 मिल  stot  में

 Alangium  tckii
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 मितव्ययिता  समिति

 +

 श्री  भक्त  दर्शन

 श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री

 at  जब  स०

 श्री

 श्री  रामेश्वर ३

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 श्री  ब०  कु०  दास

 श्री  स०

 श्री  व०  जी०  नायक  :

 l  श्री  रास  रख  यादव

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १  १९६३  के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ११२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  मंत्रालयों  में  कर्मचारियों  की  संख्या  निश्चित  करने
 के  बारे  मितव्ययिता  समिति

 से  अपने  काम  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  की  है  ;

 किन  किन  मंत्रालयों  में  कितने  कितने  कर्मचारियों  को  फालतू  बताया  गया

 किन  मंत्रालयों  अथवा  विभागों  में  इन  फालतू  कर्मचारियों  को  खपाया  जा  रहा  हैं  ?

 मुहू-कार  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  att  हज़र नवीस :  १६  मंत्रालयों के  सम्बन्ध

 में  मितव्ययिता  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा  चुका  तथा  उन्हें  स्वीकार  कर  लिया

 गया है
 ।

 इन  मंत्रालयों  विभागों  में  इस  समिति  द्वारा  निर्धारित  फालतू  टाफ  का  एक  वीरप्पा  सभा पटल

 पर  रख  दिया  गया
 र

 /
 गया

 ।
 देखिये  संख्या  एल०  ढी०/१७५६/६ ३]

 मितव्ययिता
 समिति  में  पांच  मंत्रालयों  की  alt  जांच

 की  तथा इन  के
 सम्बन्धों

 उस  की

 सिफारिशों पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  फालतू  स्टाक  को  उन्हीं  तथा  न्य  मंत्रालयों  /  कार्यालयों  के  संशोधित  स्वीकृत  पदों
 पर

 तथा  अन्य  नये  कार्य  प्राणी  के  लिये  बनाये  गये  पदों  पर  लगाना  है  ।

 भो
 भक्त  दश

 :
 माननीय  मंत्री  जी  के  उत्तर  से  यह  स्पष्ट  है

 कि
 कुछ  मंत्रालयों

 के
 बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि
 अंतिम  रूप  से  इस  के  बारे  में  कंब  तक

 निर्णय  हो  जायगा  शर  देर  से  देर  उस  निर्णय  पर  कब  तक  अमल  हो  जायेगा  ?

 श्री  यह  समय  बतलाना तो  बहुत  मुश्किल  है  वसे  काम  तेज़ी  से  चल  रहा  है

 झर  वह  चलता  ही  रहेगा  ।  किसी  मंत्रालय  में  लोग  ज्यादा  हैं  तो  किसी  मंत्रालय  में  कम  हैं  तो

 जहाँ
 रमे

 ज्यादा
 हैं  वहां  से  कर्मचारियों को  हटा  कर  कमी  वाले  मंत्रालय  में  भेजना  है  ak  इसलिए

 कहा
 कि

 मह  काम  तो  एक  तरीक़  से  घलता  ही  रहेगा  ।
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 श्री  भक्त  मेरे  पहले  प्रश्न  के  उतने  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  कि  जो  एकॉनोमी

 कमेटी  ने  सिफ़ारिशें  की  हैं  उन  को  wae  में  लाने  में  कितना  समय  एक  वर्ष  लगेगा  या  दो

 amy  लगेंगे  ?

 गुह-कार्य  मंत्री
 ):  इस  का  धार  तो  इस  बात  पर  है

 कि
 जैसे  जैसे  जहां  जहां

 वैकेंसीज  होंगी  बैसे  वेसे  उन  को  दाख़िल  कर  दिया  जायेगा  ।  किसी  को  कोई  नौकरी  से  निकालने

 की  बात  तो  इस  में  है  नहीं  ।  इसके  अलावा  Ale  प्रबल  तो  हो  नहीं  सकता  है  ।

 थी  भक्त  दर्शन :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  प्रत्येक  मंत्रालय  में  भ्रमरों

 और  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ी  हुई  पाई  गई  है  तो  क्या  इस  बीच  नई  भरती  पर  प्रतिबंध  लगा  दिया

 गया  है  क्या  इस  आशंका  में  कुछ  तथ्य  है  कि  तीसरी  ate  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  भरती

 पर  तो  प्रतिबंध लगा  दिया  गया  है  लेकिन  ऊंचे  दरजे  के  कर्मचारियों की  भरती  पर  कोई  प्रतिबंध

 नहीं  लगाया गया  है  ?

 श्री  यह  AA  सब  पर  है  ।

 श्री  हरिचन्द  इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 इस  समिति  का  कार्यक्षेत्र  सीमित  था

 उसमें  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  भी  सम्मिलित नहीं  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  बया  एक  उच्च  शक्ति

 श्रान्त  आयोग  बनाने  का  विचार  है  ?  यदि  तो  उस  Ara  का  स्वरूप  तथा  कार्यक्षेत्र  क्या  होगा  ?

 fat  यह  एक  सुझाव  है  जिस  पर  हम  बिचार  करेंगे  ।

 fat  हरिश्चद्र  माथुर  मैं  सुझाव  नहीं  दे  रहा  हूं
 ।

 मैं  तो  यह  कह  रहा  हूं  कि  इस  समिति

 का  कार्यक्षेत्र  बड़ा  सीमित  था  are  उस  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  नहीं  जाते  ।  मैं  ने  पूछा है  कि

 इसे  देखते  हुए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है
 ।

 शर  प्रभी  तक  इस  पर  सोचा  नहीं  गया  है
 ।  परन्तु यह  बात  इस  दन  में  नहीं  जाती

 क्योंकि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  साथ  att  तरह  से  बर्ताव  किया  जाता  है  न  कि  यहां  पर

 पूवे कल्पित निकाय  के  द्वारा  |

 pat  हरिश्चन्द्र  मैं  औचित्य  प्रदान  तो  नहीं  उठाता  परन्तु  ऐसा  लगता  ह  कि
 नये

 माननीय  मंत्री  अपने  qaifaara grr Tareas द्वारा  सलाहकार  समिति  को  दिये  गये  बचत  से  परिचित  नहीं

 हैं  कि  यहं  एक  उच्च  विक्ती  प्राप्त  आयोग  नियुक्त  करना  चाहते  हैं  ।  मैं  जो  कह  रहा  हूं  वह  कोई

 सुझाव  नहीं  है  ।  उस  वचन  का  पालन  करना  इनका  काम  है  |

 foam  wlan:  पहले  तो  यह  सुझाव  ही  था
 ।

 wa  जानकारी  दी  जा  रही  है  ।  बह

 वता  करेंगे  ।

 ott  हरिदास  माथुर
 :

 यह  जानकारी का  नहीं  है  उन्हें  कहना  पड़ेगा  कि  क्या  वह
 उस  वचन  का  पालन  नहीं  कर  रहे  ।  यह  कोई  व्यक्तिगत  मामला  नहीं  था  ।

 भविष्य  वह  पता  करेंगे
 ।

 teil  मैं  किसी  बात  से  फिरता  नहीं  हूं  ।  मैं  war  पता  करूंगा  कि  क्या  बचन

 दिया गया  है

 faa  staat  में
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 श्री  सरजू  कई  बार  इस  सदन  में  कौर  इस
 सदन  के  बाहर  भी

 यह  कहा  गया
 किं

 तनख़्वाहों  का  १  कौर  १०  से  ज्यादा  का  नहीं  होना  चाहिये  तो  कया  इस  सिलसिले  में  भी

 इस  कमेटी  ने  कुछ  विचार  किया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  सवाल  में  वह  चीज़  नहीं  झाती

 fait  स०  बनर्जी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समिति  विशेष  के  सदस्य  कौन  थे

 a  क्या  श्री  कामराज  नाडार  इस  समिति  के  सदस्य

 महोदय  :  शान्ति  ।  ज्यादा  जिम्मेदारी  बरती  जानी  चाहिये

 स०
 मो०  बनर्जी  :  उस  आधार  पर  मंत्रि-पदों  संख्या में  कमी  हुई  है

 RTA  इसे  हम  इस  तरह  हल्के-फुल्के ढंग  से  नहीं  ले  सकते  यहां  हमें  ज्यादा

 जिम्मेदारी  दिखानी  चाहिए  ।  श्री  कामराज  का  इस  के  साथ  क्या  सम्बन्ध  है  ?

 स०  पो०  बनर्जी  :  सरकार छः  सदस्य चले  गये  हैं  ।

 महोदय  :  शान्ति ।  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  उत्तर  दे  दिया  जाये  ।

 pat  दिव  नारायण  :  एक  औचित्य प्रश्न  पर
 ?

 शिया  महोदय :  शान्ति  ।  उनका  औचित्य see  क्या

 श्री  शिव  नारायण  :  मेरा  प्वायंट  श्रौफ  बार्डर  यह  है  कि  श्री  कामराज  नाडार  इस  हाउस  के

 मेम्बर  नहीं  हैं  अर  उन  पर  इस  तरह  से  छींटाकशी  की  जा  यह  बहुत  ही  अनुचित  होगा
 ?

 झष्यक्ष  महोदय  :  इस  में  छींटाकशी क्या  हुए  ?  नाम  लेना  कोई  छींटाकशी नहीं  है  ।

 श्री  भागवत  झा  :  लेकिन  अध्यक्ष  इस  तरह  से  जानबूझ  कर  उन  का  नाम

 लेना  यह  तो  मज़ाक  करना  है  |

 हरिचन्द  माथुर  :  जो  आपत्ति  उठाई  गई  है  उस  में  काफी  सार  है  क्योंकि  इस  सदन  में

 गया  था  कि  ag  समिति  तीन  उच्च  शक्ति  प्राप्त  सचिवों  की  समिति  है  कौर  सचिवों  के

 नाम  भी  बताये गये  थे  ।  यदि  सदन  को  वह  जानकारी  होने  पर  माननीय  सदस्य  ऐसा  पूछते

 तो  इस  में  भ्राक्षेप  वाली  कोई  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पहले  ढी  कह  चुका हूं  कि  पर  मेरी  प्रतिक्रिया है

 माननीय  सदस्य  अब  तक  जान  गये  होंगे  ।  सदन  ने  देखा  है  कि  मैं  ने  इस  पर  aia  की  है  ।

 र  बिचार  में  आगे  कुछ  a  कहने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 कमेटी  के  मेम्बरों  के  नाम  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  थे  ।

 tat  नन्दा  :  इस  समिति  में  कुछ  सचिव  थे--गह-कार्य  वित्त  योजना  आयोग

 अतिरिक्त  सचिव  |

 Pett  त्यागी
 :

 यदि  इन  सिफारिशों को
 स्वीकार

 कर  लिय
 नाता

 है

 तो

 क्या
 उन  की

 कार्यान्वित  से  होने  वाली  मितव्ययिता
 का  कोई  अनुमान

 लगाया  गया
 है  ?

 taper  sitter  में
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 श्री  हजरनंवीस  :  श्राशा  है  कि  मितव्ययिता  समिति  की  जो  सिफारिशें पहले  ही  स्वीकार

 हो  गई  हैं  उन  से  कर्मचारियों  की  स्वीकृत  संख्या  के  सम्बन्ध  में  ८२,७१,९२७ रुपये  की  बचत

 होगी  तथा  कर्मचारियों  वास्तविक  संख्या  के  सम्बन्ध  में  WW IS, RRR  रुपये की  ।  हो  सकता

 है  कि  तत्काल  ही  कोई  बड़ी  बचत  न  हो  क्योंकि  जब  तक  अतिरिक्त  कर्मचारियों  को  काम  की  नई

 मदों  में  कहीं  ate  नहीं  खपाया  जाता  या  वर्तमान  कर्मचारी वृन्द  में  रिक्त  स्थानों  को  नहीं

 जाता  उन्हें  सम्बन्धित  मंत्रालय  की  कर्मचारियों  की  स्वीकृत  संख्या  के  साथ  श्रघिंसंख्या  समझा  जायेगा

 श्री  त्यागी  :  यह  निरर्थक है  ।  यह  कोई  बचत  नहीं  है  ।

 श्री  झ्रॉंकारलाल  बैरवा :  जिन  मंत्रालयों  में  कर्मचारी  कम  किये  हैं  और  वह  दूसरी  जगहों  पर
 लगाये  जा  रहे  हैं  तो  क्या  वे  उसी  ग्रेड  में  लगाये  जा  रहे  हैं  या  उन  के  ग्रेड  में  कटौती  करके  उन  को

 दूसरी  जगहों  पर  लगाया  जा  रहा  है  ?

 श्री  हज़र नवीस :  ग्रेड  में  कटौती  नहीं  की  गई  है  ।  उसी  ग्रेड  पर  लिये  जायेंगे  ।  उन  को  कोई

 श्री  दोनों  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  चतुर्थ
 श्रेणी

 के  कर्मचारियों  के

 बारे  में  कोई  निर्णय  करने  से  पहले  इस  समिति  ने  घटनास्थल  पर  जांच  की  थी
 ?

 श्री  उन्होंने  यथासंभव  विस्तृत  जांच  की  थी

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :  क्या  मौके  पर  जांच  की  गई  थी
 ?

 pat  हज रन बीस  मैं  नहीं  जानता  था  कि  ठीक  ठीक  प्रक्रिया का  अनुसरण  किया  गया  था

 परन्तु  मंत्रालय  की  जांच  करने  वाले  अ्रघिकारियों  ने  सुनिश्चित  किया  था  कि  काम  हो  रहा

 कया  कर्मचारियों  के  लिये  काफ़ी  काम  ate  शादी
 ।

 श्री  स०
 चं०  सामन्त :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  बांकी  पांच  मंत्रालयों

 में  रेलवे

 मंत्रालय  भी  है  क्योंकि  इस  बारे  में  मुझे  विवरण  में  कोई  उल्लेख  नहीं  मिला  है  ।

 श्री  रेलवे  मंत्रालय  सम्मिलित  नहीं  है  ।  उन्हें  कहा  गया  है  कि  व  स्वयं

 पर  विचार  करें  तथा  आवश्यक  कदम  उठायें  |

 afer  भारतीय  दिक्षा  सेवा

 fat  go  to
 1७३

 है
 भी

 हरिश्चन्द्र

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  स्थापित  करने  की  दिशा  में  कया  प्रगति  हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसी  कोई  योजना  बनायी  गयी  है  जिसके  भ्र घिन  शिक्षाਂ

 सार्वजनिक  दि क्षण निदेशक  आर  कालेजों के  प्रधानाध्यापक  जेसे  प्रशासनिक  पदाधिकारियों  के

 घरों  पर  केन्द्रीय  पदाधिकारी  नियुक्त  किये  we

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  अपना  पहले  वाला  रुख़  बदल  दिया  है  जो  शिक्षा

 लि  सेवा  की  कल्पना  के  विरुद्ध  था

 4 रोजी मे
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 tien  मंत्रालय  के  भार साधक  मंत्री  हमायून  )  (7)  जो  राज्य

 सरकारें  सेवा  की  स्थापना  से  सहमत  नहीं  हुई  हैं  उन  से  बातचीत  हो  रही  है  ।

 ऐसी  योजना  विचाराधीन  थी  परन्तु  भारतीय  शिक्षा  सेवा  की  स्थापना  के  लिये  aa

 बल  रही  बातचीत  को  देखते  हुए  उसे  रोक  दिया  गया  है
 ।

 श्री  Wo  ०  चक्रबर्ती  :  इस  बारे  में  राज्यों  की  aah  के  मुख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 श्री  हुमायूँ  कभी  तक  तीन  राज्य  सहमत  नहीं  हुए  e— Aare  मध्य  प्रदेश
 तथा

 कोई  कह  सकता  है  कि  तीन  झ्रापत्ति  के  कारण  अलग  अलग  हैं  ।  महाराष्ट्र

 सरकार  का  विचार  है  कि  इस  सेवा  में  एक  स्पष्ट  नुकसान  कुछ  ऐसे  शिक्षा  अधिकारी  रखना  होगा

 जो  अखिल  भारतीय  अ्रधघिकांरी होंगे  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  समझती  है  कि  यह  झ्रावश्यक  नहीं  है  ।

 श्री  प्र०  to  जिन  विश्वविद्यालयों के  वायुमंडल  में  दलीय  राजनीति  '  का  विष

 |... न्फ्ला  हुमा  है  उन  में  होने  बाली  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  पर

 एकरूप  स्तर  स्थापित  करने  की  आवश्यकता  प्रकट  की  है
 ?

 शि  gare  कबीर  :  यह  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  द्वारा  सिफारिशों में  से  एक  है

 कौर  लगभग  सभी  मुख्य  मंत्री  वहां  थे  लगता  था  कि  सभी  सहमत  हैं  ।  परन्तु  बाद  में  जब

 विस्तार  में  बातचीत  की  गई  तो  इन  तीन  राज्यों  ने  मतभेद  प्रकट  किया  कौर  उनके  साथ  हम  मामले

 का  अनुसरण कर  रहे  हैं  ।

 पी  भक्त  ददन  श्री मनु  कया  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  arm  है  कि  ये  तीन  राज्य

 भी  इस  से  सहमत  हों  जायेंगे  ;  at  देर  से  देर  कब  तक  इस  पर  हो  जायेगा
 ।

 श्री  gary कबीर  :  ara  तो  जरूर  है  कि  जल्दी  ही  होगा  लेकिन  उन्होंने एक  दूसरी

 बात  मान  ली  है  कि  नगर  पाल-इडिया  सर्विस  न  भी  बने  ome  स्विस  बने  तो

 सेंट्रल  सर्विस  के  ग्राफ़िसजं के  साथ  स्टेट
 भराफ़िसज़ं

 का
 ि रक््सचेज़

 यह  महाराष्ट्र
 गवर्नमेंट

 ने  भी  मन्जूर किया

 16] |  afar  साथर  जिंस  का  विभिन्न  राज्यों  को  सुझाव  fear  गया  है

 उसके  गठन  के  प्रस्तावों  की  रूपरेखा  तथा  क्षेत्र  क्या

 श्री  हमायून  किर  :  कभी  तो  इस  सेवा  में  शिक्षण  तथा  भ्रनुसन्धान  पदों  को  सम्मी

 लित  नहीं  किया  गया  है  ।
 अभी  तो  यह  मुख्यतः  शिक्षा  प्रशासकों  के  स्तर  पर  प्रशासनिक

 श्रमदान-प्रदान के  लिये  ही  यहीं  सबसे  प्रमुख  पहलू  जहां  तक  बाकी  चीजों  का

 सम्बन्ध  है  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  लगभग
 १०

 से  १४  प्रतिशत  पद  स्त्रियों  के
 लिये

 रक्षित कर  दिए  यह  भी  सुझाव  है  कि  पदोन्नति का  झ्रम्ययंश  वरिष्ठ  पदों  का  र

 शत हो  कुछ  स्थायी  क्रम  तैयार  किये  गये  अन्य  पहलू  मोटे  तौर  पर  वहीं  हैं
 जो

 बिमान  अखिल  भारतीय  सेवाशर्तों  के

 श्री  राष्ट्रीय  एकता  के  लिये  afar  भारतीय  शिक्षा  सेवा  के  महत्व  को  दृष्टि

 में  रखते  हुए  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 कुछ  राज्यों  के  आपत्ति  करने  पर  सरकारी

 ऐसी  सेवा  स्थापित  करने  के  लिये  निश्चय  बद्ध

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  हुमायूँ  राज्यों  से  थोड़ा-बहुत विरोध  होने  पर  भी  हम  एक  केन्द्रीय  सेवा

 बना  सकते  हैं  परन्तु  एक  अखिल  भारतीय  सेवा  स्थापित  करने  के  लिए  हमें  राज्यों  का

 लेना  पड़ता  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  अ्रच्छी  बात  केन्द्र  द्वारा  ऐसी  किसी

 सेवा  को  थोपने  की  कोशिश  करने  का  विचार  बहुत  से  दृष्टिकोणों  से  वांछनीय  नहीं  होगा

 और  संविधान  को  बदले  बिना  यह  व्यवहारिक  भी  नहीं  होगा  ।

 थो  fageat  प्रसाद  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  अखिल-भारतीय

 सेवा  में  शिक्षण  को  शामिल  नहीं  किया  जायेगा  zat  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  की
 ख़ास

 वजह  क्या  है  कि  इस  में  शिक्षण  को  शामिल  नहीं  किया  जा  रहा

 श्री  हुमायूँ  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  शिक्षण

 अनाज को  इसमें  शामिल  नहीं  किया  जा  रहा  विषयों  में  एक  कठिनाई  उत्पन्न  होगी  ।

 विशेषीकरण  इतना  ज्यादा  हो  गया  है  कि  एक  सेवा  के  अधिकारियों  में  परस्पर  बदला-बदली

 करना  कठिन  है  ;  उदाहरणार्थ एक  केमिस्ट  तथा  डाक्टर  waar  एक  जीव  रसायनज्ञ  WaT

 दार्शनिक  में  ग्रिल-बदल  बहुत  कठिन  होगा  ।

 श्री  विश्वास  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  प्राविधिक  तथा  श्रतुस्धान  सेवायों

 को  इस  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  प्रविधिक  तथा

 अनुसन्धान सेवायों  का  बनेगा  ?  am  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन्हें  सेवा  की  उसी

 श्रेणी  में  रखा  जाएगा  श्रथवां  सेवा  की  किसी  अवकृष्ट  प्रकृष्ट  श्रेणी  में

 जायेगा ?

 श्री  हुमायूँ  ag  तो  मैं  ने  कभी  नहीं  कहा  कि  शिक्षण  तथा  अ्रतुसन्धान

 पद  सुधार  की  योजना  में  शामिल  नहीं  होंगे  ।  हम  इस  आशय  के  लिये  प्रत्येक  संभव  उपाय

 कर  रह ेहैं  कि  शिक्षण  तथा  भ्रनसन्धान  पदों  को  उच्चतर  मान्यता  प्रदान  की  जाए  ।  सच  तो

 यह  है  कि  इस  बारे  में  काफी  सुधार  हो  भी  चका  gt

 में  घंटों  के  सद्

 ं
 J  श्री  इपामलाल

 २१,  बो  fast

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  घंटों  की  निकासी  काफी  गिर  जाने  के  कारण

 दिल्ली  में  पहले  से  चले  ar  रहे  ईंट  के  भुट्टों  के  सामने  एक  बड़ा  संकट  उत्पन्न  हो  गया  दे

 are

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  छानबीन  करने  आवश्यक  कदम  उठाने

 का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 गीत-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  के  डटो  के  भुट्टों

 के  सामने  कोई  संकट  नहीं  है  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता
 हिए

 में
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 tail  श्यामलाल  अखबारों  में  छपी  a  खबर  कहां  तक  ठीक  है  कि  ये

 क्या  सरकार  ने  कारणों  का  पता भट्ट  अपने  अधिकतर  उत्पादन  को  बेच  महीं  पाये  है ं?

 लगाया  है  ?

 tal  कारण  यह  है  कि  कभी  कभी  ईटें  श्रपेक्षित  किस्म
 की  नहीं  होती

 दूसरा  कारण  यह  है  कि  दिल्ली  में  भवन  निर्माण  का  काम  धीमा  पड़ता  जा  रहा  है  ।  यह

 कारण  हैं ।  परन्तु  कठिनाई  कोई  नहीं  है  क्योंकि  भट्टे  के  मालिकों  को  दिल्ली  बाहर

 ईटें  बेचने  के  लिये  उदारता पूर्ण  परमिट  दिये  गये  हैं  ताकि  अनावश्यक  रूप  से  माल  न

 हो  जाये

 शनी  श्यामलाल  सर्राफ :  क्या  सरकार को  ज्ञात  है  कि  aaa  पाने  वाले  कर्मचारियों

 से  सम्बन्धित  gon  योजनायें  चल  रही  हैं  और  यदि  हां  क्या  सरकार  ने  इस  बात

 का  विश्वास  कर  लिया  है  कि  ये  छोटे  कौर  कम  वेतन  पाने  वाले  लोग  इस  समय  ईंटें  खरीद

 सकेंगे  झर  क्या  उन्हें  ये  ईटें  उपलब्ध  होंगी  या  नहीं  ?

 अध्यक्ष  एक  तरफ  तो  बह  कहते  हैं  कि  फालतू  माल  पड़ा  है  कोई  उसे

 खरीदने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  और  दूसरी  तरफ  वह  यह  कहते  हैं  कि  सरकार  को  इस  चीज़

 का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  थोड़ी  शग्रामदनी  वाले  उसे  खरीद  सद  |

 कारण  हैं  ?

 pat  श्यामलाल
 मैं  जानना  चाहता हूं  कि  इसके  बिकने  या

 न
 बिकने  के

 फ्री  उनकी  सहायता  करने  के  लिये  ही  मुल्य  तथा  वितरण  पर

 नियंत्रण  लगाया  गया  दूसरी बात  यह  है  कि  भवन-निर्माण के  लिये  ईंटें  ही  एकमात्र

 सामान  नहीं  है  जिसकी  कि  जरूरत  सीमेंट  की  भी  जरूरत  है  ।  कभी कभी  सीमेंट

 का  संभरण  भी  कम  होता

 श्री  शिव  नारायण  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  दिल्ली  में  ग्रीस  का  कया  भाव

 अध्यक्ष  भाव  तो  उन  को  पूछना  चाहिए  कि  ब्रिक्स  खरीदना  चाहते  हैं

 माननीय  सदस्य  ख़रीदना  चाहते  हैं  ?

 श्री  जहां  तक  कंट्रोल  भाव  का  सम्बन्ध  है  पहले  दर्जे  की  ईटों  का  भाव

 ३१
 रुपये  २५  नये  दूसरे  दर्ज  की  ईंटों  का  भाव  २७  रुपये  और  तीसरे  दर्जे

 की
 घंटों

 का  भाव  २१  रुपये  फ़ी  हजार  है  ।

 fat  wea  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  अभी  अभी  कहा  है  कि  कुछ

 घंटे  ऊंचे  स्तर
 की  नहीं  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जब  थे  ईटें  स्तर  से  नीचे

 की  हैं  तो  वह  क्यों  चाहते  हैं  कि  इन्हें  से  बाहर  बेचा  जाये  कौर  वहू  इन्हें  से

 बाहर
 की  अनुमति  क्यों  दे

 रहे  हैं
 ?

 फंश्यी  १
 अगस्त  को  लगभग  ३०  करोड़  ईंटों  का ग्

 है  वे  सभी  तरह  की

 +
 .

 शो
 ड

 में
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 poem  महोदय
 :  प्रश्न  यह  था  कि  यदि  वें  स्तर  से  नीचे  तो  उन्हें  बाहर  बेचने

 की  अनुमति  क्यों  दी  जानी

 मन्त्री  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  दिल्ली  में  किसी  खास  किस्म  की

 fat  बन्द  कर  दी  गई  अलग  अलग  प्रयोजनों  तथा  इस्तेमाल  के  लिये  सभी  तरह  की

 ईटें  बेची  जाती  हैं  ।  जहां  तक  अन्य  राज्यों  का  संबंध  है  वहां  भी  ईंटें  घटिया से  घटिया  किस्म

 की  नहीं  होतीं  |  सभी  तरह  की  ईंटें  वहां  भेजी  जायेंगी  ।

 सावित्री  निगम
 :

 क्या  यह  संच  है  कि  इन  भट्टा-स्वामियों की  सहायता  के

 लिये  उदार  होकर  सरकार  ने  उन्हें  अरन्य  स्थानों  के  लोगों  को  ईंटें  बेचने  की  प्राज्ञा  दे  दी

 कौर  वे  काफी  ऊंचे  मूल्य  ले  रहे  हैं  ौर  यही  कारण  है  कि  भुट्टों  के  सालिक  ये  ईटें  दिल्ली

 के  लोगों  को  बेचने  में  रुचि  नहीं  रखते  हैं  ?

 शी  दिल्ली  के  लोगों  को  जितनी  जरूरत  थी  उतनी  गरी  हो  गई  थी  ae

 उसके  बाद  माल  जमा  हो  गया  था  |  इसलिये  ऐसा  करना  ही

 श्री  काशीराम  गुप्त  :
 माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  चूंकि  दिल्ली  में  मकान

 कम  बन  रहे  हैं  इस  लिए  ईंटों  की  खपत  कम  हो  रही  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब

 दिल्ली  में  सरकार  की  मकान  बनाने  की  योजना  बहुत  बड़ी  है  तो  मकान कम  बनने  का

 कारण क्या  है  ?

 नैनो  नन्दा  यह  घंटों  की  उपलब्धता  का  प्रश्न  परन्तु  मकान  बन  रहे  हैं  लेकिन

 इतनी  तेजी  से  नहीं  कि  जितनी  ईंटें  बन  रही  हैं  ।  उन  va  का  इस्तेमाल  किया  जा  सके  |

 श्री  यद दा पाल  सिंह
 :

 दिल्ली  से  बाहर  के  भुट्टों  में  ईटें  दस  रुपये  फ़ी  हजार  कम  पर  मिल

 रही  हैं  ।  इसलिए  यहां  पर  दस  रुपये  फ़ी  हजार  का  जो  भाव  बढ़ा  हुआ  है  वहीं  निकासी

 को  रोक  रही  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  भाव  को  कम  करने  पर  बिचार

 किया जा  रहा  है  ?

 थ्री  हज़र नवीस  :  जो  रेट  मुक़र्रर किया  गया  है  वह  इस  आधार  पर  किया  गया  है

 कि  लागत  क्या  लगती  है  कोयले  का  क्या  भाव  है  और  मजदूरी  क्या  लगती  है

 कालेजों  के  भ्रध्यापकों  के  वेतन  क्रम

 +

 1
 भी  वासुदेवन

 1७  ३७.
 श्री

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सारे  देश
 में

 कालेज  के  प्राध्यापकों  के  लिये  एक  समान  बे तन क्रम  लागू

 करने  का  कोई  प्रस्ताव है

 यदि
 तो  प्रस्ताव की  रूपरेखा  क्या  है  atk /

 प्रस्ताव  के  कब  क्रियान्वित  किये  जाने  की  आशा  हूँ
 ?

 +मूल  भ्रंग्रेज़ी में
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 पंजिका  मंत्रालय के  भारसाघक  मंत्रो
 हुमायूँ  व  (

 से
 एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में
 गया

 !
 A  A  संस्था  एल०

 Toxo /E2]

 थी  वासुदेवन  विश्वविद्यालय  अनुदान
 ait  द्वारा  किए  उपबन्धों  का

 कितने  राज्यों  ने  लाभ  उठाया  है  तथा  क्या  प्रयोग  द्वारा  बताये  कालेज  के  अध्यापकों

 के  वेतन  बढ़ा  दिए  हैं
 ?

 शी  हुमायूँ  कबीर  योजना के  अधीन  २३  विश्वविद्यालयों से  संबद्ध
 ४८०  कालेजों

 को  सहायता मिली  है

 felt  वासुदेवन  क्या  सरकार  को  ज्ञात  हं  कि  अधिक  कालेज  गैर-सरकारी

 करणों  के  हैं  तथा  यदि  तो  क्या  के  वेतन  क्रम  सुधारने  के  लिए  गैर-सरकारी

 अभिकरण  aoa  अंश  देने  को  तैयार  हूँ
 ?

 fat  हुमायूँ  फिर  हम  उनको  तथा  राज्य  सरकारों  को  बाध्य  कर  रहे  हमारी

 कठिनाई  यह  ह  कि  की  सहायता  पहले  पहल  पांच  वर्षों  के  लिए  हैं  ।
 परन्तु  अरब

 वह  इसको  एक  ay  के  लिए  प्रौढ़  बढ़ाने  को  तैयार  है  परन्तु  इस  शर्तें  पर  कि  वेतन  क्रम

 स्थायी  बनाये  जायें  तथा  राज्य  सरकारें कुछ  दे  दें  ।

 fat  भागवत  जा  आजाद :  कया  यह  सच  हे  कि  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  समझौता  करते

 समय  usr  सरकारों  ने  विभिन्न  कालिजों  से  नहीं  ger  था  जिनकी  मैनेजिंग  कमेटियां  इस

 स्थिति  में  नहीं  हैं  कि  इतना  खर्चें  उठा  तथा  यदि  तो  क्या  राज्य  सरकारें बढ़ें  हुए

 वेतन  क्रम  का  खर्चा  क्योंकि  समझौता  उन्होंने  किया  है  ?

 श्री  हनुमान  कॉलेजों से  हुए  समझौते  के  ब्योरे  में  नहीं  बता  सकता  हू ं।

 हम  धन  दे  देते  हैं  और  जसा  कि  मैंने  बताया  ८  राज्य  सरकारों  ने  इसका  समर्थन  करना

 स्वीकार कर  लिया  जो  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  बताया  वह  सूची  में  नहीं

 fat पत्र  छक्का  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  अध्यापकों  के  वेतन

 बढ़ाने  के  लिए  कितनी  धनराशि  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  यह  शतं  लगी  हुई

 है  राज्यों  को  भी  उतना  ही  धन  देना  पड़ेगा  प्रौर  राज्यों  ने  उतना  धन  नहीं

 शि  हुमायूँ  यह  राज्य का  विषय  है  धन  का  उपयोग  न  करने  का  प्रश्न

 ही  नहीं  उठता  आयोग  ने  पुरुषों  के  कालेज  में  बढ़े  हुए  व्यय  का  ५०  प्रतिशत  तथा

 महिलाओं  के  कालेजों  में  बढ़े  हुए  व्यय  का  94.0  प्रतिशत  वहन  करना  स्वीकार  कर  लिया

 यह  अब  राज्यों  का  दायित्व  हूं  कि  उसका  उपयोग  करें  ।

 घ०
 का०  भट्टाचार्य  मैंने  पूछा  था  कि  विश्वविद्यालय  aaa  द्वारा  दिया

 गया  अनुदान  इसलिए  उपयोग  नहीं  किया  गया  क्योंकि  राज्य  सरकारें  अपना  उसमें

 नहीं  दे  पाइं  थीं  ।

 श्री  हुमायूँ  प्रश्न नहीं  उठता  है  क्यों  पाल क  a  कोई  आवंटन  नहीं  किया  गया

 अंग्रेज़ी  में
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 करना  a यह  काम  राज्यों  को  TENT

 सरोजिनी  महिषी  विश्वविद्यालय का  स्नातकोत्तर  कालेज  प्रोफेसरों

 के  बेतनक्रम  बढ़ाने  के  लिए  भी  विश्वविद्यालय  wage  आयोग  की  योजना  लागू  की  गई

 fat  हमायत  विश्वविद्यालय के  योजना  अलग  हैं  ।
 विष वध विद्यालयों में  तो  इससे

 कठिनाई  केवल  उन  कालेजों  के  बारे  में  है  जहां  पर  कालेजों भी  ज्यादा  प्रगति  की  गई  है  ।

 का  प्रबन्ध  गैर-सरकारी संस्थायें  कर  रही  हैं  कौर  जिनके  पास  धन  की  बहुत  कमी

 लिए  जब  तक  राज्य  सरकारें  उनको  सहायता  नहीं  देंगी  तब  तक  उनको  बड़ी  कठिनाई

 रहेगी ।

 fat wo  नाठ  विद्याशंकर  :  क्या यह  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  विश्वविद्यालय  अनुदान

 aa  द्वारा  झन दान  रोक  देने  पर  कालेजों  में  पुनः  वेतन कम कम  कर

 पक्षी  हमा यून  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए
 |

 मा०  श्री०  क्या  अध्यापकों  के  वेतन-कम  बढ़ाने क  प्रयत्न  में  गैर-सरकारी  कालेजों

 ने  विद्यार्थियों  की  फीस  बढ़ा  दी  है  जिस से  वह  अ्रश्यापकों  को  अधिक वेतन  देने  की  स्थिति  में  हो

 सके ं?

 मी  हुमायूँ  मूझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  यह  सम्भव  हो  सकता  है  ।

 लगी  हरिश्चन्द्र  मायर  :  स्नातकोत्तर  के  एसीपी  का  वेतन क्रम  ६००  रुपये  से  soo

 रुपये  किस  आधार  पर  तिया  गया  है  त्र  क्या  यह  वेतन  डिप्टी  सेक्रटरी  अथवा  दर  पै फेट री  के

 घाघों  वेतन  के  बराबर  है
 /

 fat  हमायत  कबीर  :  सामान्यतਂ  यह  स्नातकोत्तर  कालिजों  के  लिए  नहीं  है  !  स्नातकोत्तर

 कालेज  विश्वविद्यालय  वेतन क्रम  में  a  जाते  वर्तमान  स्थिति  पर  ध्यान  wa  कर

 वेतन  क्रम  बनाये  गये  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  इन  को  कौर  बढ़ना

 परन्तु  यह  वृद्धि  में  स्थिति  के  अनुसार  बहुत  है
 ?

 श्री
 सरजू  क्या  सरकार  को  पता  है

 कि
 बहुत  से  कालेज  हैं  जिन

 को
 सरकार  सहायता

 देती  दौर  जहां  पर  ग्राम  तौर  से  मैनेजमेंट  टी जचे  को  तनख्वाह  कम  देते  दर  रसीदें  ज्यादा  की

 लिखाते ह  ?  इस  सिलसिले  में  सरकार  कया  कर  रही  है
 ?

 fat  हुमायूँ  इस  प्रदान  का  उत्तर  देना  बड़ा  कठिन  है

 अघ्यक्ष  इस  में  माननीय  सदस्य  की  सहायता  की  जरूरत  है  ।

 श्री  त्यागो  इस  अनुदान  के  अधीन  विश्वविद्यालय  झन दान  आयोग  कितनी  cee  देता

 रहेगाਂ  तथा  क्या  इसको  देने  की  जिम्मेदारी  केन्द्र  पर  होगी
 ?

 font  हमायत  कबिर:ः  केन्द्र  पर  जिम्मेदारी  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  है  क्योंकि  संविधान  के

 अधीन  यह  जिम्मेदारी  कन्द  पर  पहले  ही  है  कि  स्तर  समान  रहे  ।  स्तर  समान  तभी
 रह

 सकता

 है  जब  अ्रघ्यापक  संतुष्ट  तथा योग्य हों  ।  इस  से  गत  तीन  वर्षों  में  का  लेज  के  geal  के  वेतन कम
 ——

 अंग्रेज़ी  में
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 बढ़  गये  हैं
 |

 अर्थात्
 ReRo-  में  ४५.५२  लख  १६६१-६२  मे ं५८  :  Le  लाख  रुपये  तथा

 REGR-GI A म YY  १३  लाख  रुपये |

 गा 11९  नीय  सदस्य  जानना  चाहते  थे pat  कपूर  संभवतया  4led  कि  यह  बोटों  सिक्कों

 अदि  दिया  जायेगा  ।

 महोदय  सम्भवत या  जिन  माननीय  सदस्य  ने  प्रश्न  एसा  था  उत्तर  से

 सन्तुष्ट है

 श्री  तलसीदास  आजकल  कालेज  बहुत  मुश्किल  होता  है  ।  उस  का

 जो  खर्चा  होता  उस  को  हटाने  के  लिए  वे  बाहर  से  चंदे  इत्यादि  लेने  की  कोशि  करते

 हैं  लेकिन  Ge  उन  को  मिलते  नहीं  हे  ।  इसलिए  शिक्षकों  अर  प्रोफेसरों  की  पगार  के

 अन्दर से  वे  पैसे  काट  लेते  हैं  झर  सिग्नेचर  पुरी  पगार  पर  ले  लेते  हैं  ।  क्या  यह  खबर  सरकार
 को

 है
 ?

 अध्यक्ष  यह  इनफार्मशन  तो  अप  सरकार  को  खुद  दे  रहे  हैं  ।

 ऐन्टी  तेल  दोधक  कारखाना

 J  श्री  प्र०
 चा

 1७३८. 5

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गोहाटी  तेल  शोधक  कारखाना  पुनः  कठिनाइयों  में  पड़  गया  है

 अरार  कच्चे  तेल  का  परिष्करण  करने  की  उस  की  क्षमता  Yo  प्रप्ति ald शत  कम  हो  गई  ;

 (a  यदि  तो  इस  a  क्यो  कारण  हैं  ;  करार

 स्थिति  को  सुधारने  शौर  तेल  शोधक  कारखाने  उनमे ंनिर्धारित  क्षमता  के  अनुसार  कार्य

 करने  े  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 fara alt  इंघन  मंत्री  नहीं  ।
 ६३  से  प्रोटीन  पूरी

 क्षमता  बना  रखीं  गई  है  ।

 ait  (7)  sat  ही  नहीं  उठता  ।

 गो  प्र०
 स०

 क्या  यह  ie  है  कि
 कुछ  का  सम् भरण  करने  वाले  स्विस

 लोगों  तथा  उस  को  स्थापित  करने  पले  रम  निया  कें  प्रविधिज्ञों  में  कारखाने  के  बार  बार  बन्द  दो

 जाने
 के

 बारे  में  जिम्मेदारी  पर  है  तथा  यदि  हा  तो  क्या  विवाद  हल  हो  गया  है
 ?

 fat  श्रलगेदान  :  कोई  विवाद  नहीं  था  ।  रूमानिया  के  प्रविधियों  ने  नमूना  दिया  तथा

 स्विटजरलैंड की  फर्म  ने  उस  को  नमुने  के  अनसार  बनाया  था  ।  जब  रूमानिया के  प्रविधियों  ने  उस

 में  कुछ  tars  करने  थाहे  तो  स्विट्जरलैण्ड  वालों  ने  मशीन  को  उन  परिवर्तनो ंके  साथ  बना

 दिया  ।

 —_———Ses

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 fat to  बरुआ  मरम्मत  आदि  BUTT  न  होन ेके  कारण  शोधक  कारखाने को

 कितना  नूकसान व्  था  ?

 पची  म्रलगंदन  :  मिट्टी  के  तेल  की  युनिट  के  न  चलने के  कारण  यह  सच  है  कि  शोधन

 साना पुरी  क्षमता  से  नहीं  चल  पाया था  ।  कुछ  समय  पहले  गणना  की  गई  थी  तथा  यह  शरन  सान  लगाया

 गया  था
 कि

 चालू
 न

 होने  के  कारण  हानि  लगभग  १.
 ८

 करोड़  रुपये  हुई  थी  ।

 pata हेम  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  गोविंदी  का  शोधक  कारखाने  में  संकट पर  संकट

 आता  चला रहा  है  वह  इस  कारण  से  तो  रहा  है  कि  रूमांनिया के  विशेषज्ञ जिन  को  तेल

 प्रौद्योगिकी  का  भ्रधघिक  ज्ञान  नहीं  शोधक  कारखाना  बनाने  में  गलतियां  की  थीं  तथा  यदि

 तो  गलती  ठीक  करने  में  सरकार  न  क्या  कार्यवाही  की  ?

 श्री  श्रलगंशन  :  यह  सच  है  कि  क्योंकि  सिट्टी  के  तेल  की  यूनिट  कुछ  समय  तक  चालू  नहीं

 हुई  थी  इसलिये  तेल  शोधक  कारखाना  भी  गरी  क्षमता  पर  नहीं  हो  सका  था  |  परन्तु  झ

 के  दूसरे  सप्ताह  दा  qatar  att  तेल  उपमंत्री  रूमानिया  के  नेतृत्व  में  एक  बड़ा  दल  भारत

 था  उन्हों  ने  मिट्टी  के  तेल  की  यूनिट  को  ठीक  करने  के  सभी  कार्य  किए
 ।

 a4
 अगस्त  से  अब  यह

 चालू है  ।

 श्री  स्वयं  :  शोधक  कारखानों  के  जलदी  जलदी  बन्द  हो  जाने  का  एक  कारण  यह  भी

 था  कि  भारतीय  कर्मचारी  इस  को  नहीं  चला  सकते  थे  क्योंकि  उन  को  उस  पद  पर  नहीं  होना  चाहिये

 था  जिस  पर  उन  को  नियत  कर  दिया  गया  था  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  इस  के  कारण  को  बनाना  ठीक  नहीं  है  |

 वी  यवापाल सिंह  कया  यह  सही  है  कि  वैगन  न  सिलने  के  कारण  यह  शिराओं  भाई

 याद  तो  उन  का  क्या  इंतजाम  किया  जा  रहा  है
 ?

 fat  श्रलगेशन  :  अब  ara  सिलने  में  कठिनाई  नहीं  है  ।  अब  दैनिक  वेतन  सम् भरण  ६०

 बैगन  प्रति  दिन  है  तथा  भार  का  लदान  सन्तोषजनक  रूप  में  हो  रहा  हैं  ग्राम  परब  कोई  कठिनाई  नहीं

 दिल्ली
 के

 लिय  वृहद  योजना

 1७३९६.  श्री
 शिवचरण  गुप्त  :  क्या गह  काय  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  संच  है  कि  fe — v ar  को  वृहद  योजना  में  उल्लिखित  राजधानी

 क्षेत्र  के  विकास  के  प्रत  पर  विचार  करने  के  लिए  उन  के  सभापतित्व  में  एक  उच्चाधिकार  समिति

 नियत  की  गई  है  ,  अर

 )'
 यदि  तो  समिति  की  कितनी  बैठकें  हुई  हे  ait  दिल्ली  का  आयोजित  विकास  सुनिश्चित

 रने  के  लिए  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 गह  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )

 ख  )
 wa

 सक
 कोई  बैठक  नहीं  हुई  है

 ।

 मूल  मंंग्रेज़ी  में

 1601  (ai)
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 श्री  शिवचरण  tea  :  दिल्ली
 कौ  वृहद  योजना  के  लिए  इस क्षेत्र  के  महत्त्व  के  आधार  पर

 ~~
 सरकार  ने  योजना  पर  अन्तिम  निर्णय  लेने  से  पूर्वे  तथा  विकास  करने  व  लिए  क्या  क़दम  उठाये

 है ं?

 मंत्री  नन्दा  :  कुछ  परामर्श  किया  जा
 रहा

 है  ।  भ्र भी  अन्तिम  नंगे  सहीं

 लिया  गया  है  ।

 श्री  शिवचरण  गुप्त  :  अनुभव  के  gare  पर  क्या  सरकार  योजना  तथा  नगरीय  क्षेत्रों
 के

 विकास  के  लिए  एक  प्राधिकार  के  झ्ौष्चित्य  पर  विचार  करेगी  ?

 yat  यहां  उद्योग  है  ।

 tweet  ददन  :  दिल्ली  की  मास्टर  प्लैन  को  बने  हुए  काफी  वर्ष  हो  चुके  सनौर  इस  पर  काफी

 बिघार  विमर्श हो  चका  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  स्वय  गृह  मंत्री  जी  की  अ्रध्यक्षता  में
 जो  कमेटी

 नियुक्त की  गई  है  उस  को  बनाने  का  क्या  उद्देश्य  है
 ।

 यानी  कार्य उस  के  सुपुर्द

 किया गया  है  ?

 श्री  नन्दा  :
 कुछ  इलाके

 जोकि  उन  राज्यों  में  हैं  वह  इस  के  अन्दर  शामिल  हैं
 ।

 इसलिये
 करना  इस  के  लिए  उन  की  wrt  मश्विरा  जरूरी  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  इस  महत्त्वपूर्ण  कार्य  में  घीमी  गति  के  क्या  कारण  है  ?

 श्री  नन्दा  :
 क्योंकि  इस  का  सम्बन्ध  कुछ  अन्य  राज्यों  से  हैं  प्रौढ़  उन  के  बारे  में  हमारे  भी

 कुछ  विष्वार  हैं  ।  इसलिए  TAM  जरूरी  है  |

 थ्री  कछवाय  :
 मैं  यह  जानना  हूं  कि  इस  कमेटी  में  कितने लोग  कौर  में  से

 भी
 अगर  कुछ  लोग  लिये  गये  हैं  तो  उन  के  नाम  क्या  हैं

 ?

 itt
 :  बोर्ड  में  निम्नलिखित  सदस्य  हैं  —ee  गृह-कार्य  भारत

 स्वास्थ्य  भारत  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  भारतः

 योजना  अयोग  के  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  तथा  दिल्ली  के  मेयर  जाकर

 दिल्ली  के  सदस्य  ।

 थी  कछवाय  :  जनता  में  से  कितने  लोग  लिये  गये  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 आप  ने  पब्लिक  से  पुछा  था  ।

 उन्हों  ने  मेम्बरों  के  नाम  पढ़  दिये
 ।

 सारे

 हैं

 थी  प्रकाधावीर  शास्त्री  उत्तर  ७०,  कौर  पंजाब  की  सरकार  जो  अपने  अपने  राज्यों  का  भाग

 दिल्ली  मास्टर
 प्लैन  के  लिये  देने  के  लिए  पहले  सहमतਂ  नहीं  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या

 अरब वे  कुछ  सहमत हो  गई  हैं  ?  यदि  हां  तो  वह  बात  कहां  तक  प्राग  बढ़ी है  ?

 थ्री  नन्दा  :  मैं  ने  कहा  कि  इस  में  कुछ  सलाह  मश्विरा  हो  रहा  है  ।  फाइनल  पोजीशन

 इस  में  नहीं  बतला  सकता  |

 मिलि  ast
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 प्रादेशिक  इंजोनिरयारिंग  कालेज

 भास्कर (  at  fro  to

 श्री  Go  वॉकटसुब्बया

 श्री  दी०  Wo  फार्मा :

 ३  थी  श्रॉकारलाल  बरवा

 श्री  डू  ०
 मधुसूदन  राव

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  we  cites  मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे

 तीसरी  योजना  की  शेष  nate  में  विदेशी  सहायता  तथा  सहयोग  से  देश
 में  कितने

 प्रादेशिक  इंजीनियरिंग कालेज  खोले

 ये  कालेज  किन  राज्यों  में  होंगे  ;  ak

 कितने  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग कालेज  खुल  गये  हैं  ?

 ब्रनुसंघान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनीमून  :  शौर

 ष  योजना वधि  में  राजस्थान  श्र  में  चार  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग  कालिज

 चालू  करने  का  विचार  परन्तु  उसके  लिए  wa
 तक

 विदेशी  सहायता  नहीं
 ली

 गई  हे

 (7)
 ग्यारह

 ।

 श्री  मीर न  भास्कर  २८  १९६२  के  अ्रतारांकित प्रइन संख्या प्रकट  संख्या  २१००  का  उत्तर

 देते  हुए  माननीय  मंत्री  ने  हमें  बताया  था
 कि

 का  प्रादेशिक  कालिज  सिलचार में  होगा  ।

 इस  कालेज  को  यहां  पर  स्थापित  करने  में  इस  बीच  क्या  ठोस  क़दम  उठाये  गये  हैं  ;

 कीं  हनुमान  कबीर  :  हमने  आसाम  सरकार  को  लिखा  है  कि  पुर्व  प्रादेशिक  समिति  ने

 सिल्चर  को  उपयुक्त  स्थापना स्थान  चुना  है  ।  हम  राज्य  सरकार की  पुष्टि  की  fret कर  रहे  हैं  ।

 श्री  नि०  भास्कर  :  इस  कालिज  की  स्थापना  की  पुष्टि  सरकार  को  कब  तक  मिल  जाने

 की  ara है  ?

 श्री  हमायत
 कबीर

 :  यह  कालिज  १९६५  अथवा  PERE  में
 चालू  होगा  ।  इसलिए  सभी

 श्रावस्ती  प्रबन्ध  करन  के  लिए  अभी  समय  है  ।

 शमी  बासप्पा
 :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  मंगलौर  के  निकट  सूरतकल  इंजीनिर्यारग

 कालिज  के  लिए  विदेशी  सहायता  मिल  जायेंगी  ।  इसमें  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्री  हमा यून  कबीर
 :

 कनाडा  सरकार  ने  सहायता  के  लिए  सूरतकल  इंजीनियरिंग  कालेज

 को  चुना  है  ।  उन्होंने  झ्र ध्या पक  तथा  अधिछात्रवत्तियां देन  को  कहा है  ।

 डि ०  पं०  Mo  देशमुख  माननीय  मंत्री  झादशं  घोषित  कर  रहे  हैं  कि  प्रादेशिक

 कालिज  ही  नहीं  वह  तो  प्रत्येक  जिलें  में  एक  इंजीनियरिंग कालज  बनाने  को  उत्सुक हैं  ।

 श्रिया  महोदय  प्रत्य
 ज़िले

 में  ।

 मूल  अंग्रेज़ी



 aRa¥  १८  १६६३

 {Sto Fo  शा०  देशमुख :  जी  at  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  दो  वर्ष  पहले  अमरावती
 में

 fait  मानना  कबीर  set  इंजीनियरी  कालिजों  के  बारे  में  है  इसलिए  यह  wea  इससे

 उत्पन्न नहीं  ।

 pared  महोदय :  मुझे  ae हुआ
 ।

 क्या  सरकार  ने  प्रत्येक
 जिले

 में  एक  इंजीनियरिंग

 कालिज  खोलने का  निर्णय  कर  लिया

 pat  gama  कबीर  :  अन्तत  हमारा  यही  उद्देश्य  हू  ।

 पंडा०  प०  का  देशमुख
 :

 जी  हां ।  मुझे  भली  प्रकार  जानकारी है

 foe  महोदय
 :

 मैं  अपनी  ना  जानकारी  मानता  हूं  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  इन  चार  राज्यों  का  चुनाव  योजना  के  अधीन  किया
 गया

 हैर्था  केवल  पसंद  होने  के  कारण  इनको  छांट  लिया  गया  है
 ?

 fat  हुमायूँ  कबीर
 :

 माननीय  सदस्य  भूल  गये  हें  कि  मैं  सभा  में  पहले  भी  बता  चुका  हूं  कि

 प्रत्येक  राज्य  में  एक  इंजीनियरी  कालिज  स्थापित  किया  जायेगा  ।  इन  चारों  राज्य  मे ंये  कालिज

 wat  नहीं  है
 ।

 गी  बैरवा  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  कालेजों को  खोलने  के  लिये
 विदेशों

 ने  जो  सहायता  दी  है  वह  कितनी  है  कौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  में  कितना  योग  दिया  है
 ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :
 मैं  सभा  में  पहले  भी  बता  चुका  हूं  कि  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग  कालिजों

 के  लिए  भारत  सरकार  ने  शतप्रतिशत  अनुदान  दिया  है  तथा  राज्य  सरकारों ने  भूमि  की  व्यवस्था

 की  है  ।  श्रावत्तंक  व्यय  में  वह  पहले  पांच  वर्षों  तक  भाग  लेंगे  ।  पांच  वर्ष  के  बाद  क्या  स्थिति

 होगी  इसका  निश्चय  तभी  किया  जायेगा  |

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  एक  इंजीनिरिंग  कालेज  को  खोलने  के  लिये  में  ६०  लाख

 रु०  की  झावइ्यकता होती  ह  |  यदि  इस  के  लिये  कोई  व्यक्ति  या  संगठन  Yo  लाख  रुपया  दे

 अपनी  ओर  तो  राज्य  ae  केन्द्रीय  सरकारें  शोष  भाग  की  पूति  कर  देती  हैं  उस  कालेज

 को  चलाती  हैं
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  कोई  इस  प्रकार  का  प्रपोजल  बिजनौर
 से

 यदि  तो  सरकार  इस  के  बारे  में  क्या  विचार  कर  रही  हें  ?

 शि  garry  कबीर  :
 इस  प्रकार  की  एक  योजना  है  परन्तु  उसमें  कुछ  परिवर्तन  कर

 दिया

 गया  है  ।
 दूसरी  योजना  में  हमने  are  योजना  चालू  की  थी  जिसके  भ्रनुसार  केन्द्रीय  सरकार

 ५०  प्रतिशत तथा  राज्य  सरकार  तथा  गैर  सरकारी  पार्टियों  द्वारा  ५०  प्रतिशत  दिए  जाने  की

 व्यवस्था  थी  |  ated  योजना  में  इस  योजना  में  इतना  परिवहन  किया  गया  कि  यदि  गैर  सरकारी

 पार्टी  ५०  प्रतिशत  देगी  तो  केन्द्रीय  सरकार  २४  प्रतिशत  देगी  |

 श्री  रास  बन्दर  उलाका  :  देश  में  परब  तक  स्थापित  इंजीनियरिंग  कालिजों  की  क्षमता  क्या  है  ।

 तथा  क्या  सरकार  का  विचार  परियोजना  की  वर्ष  अवधि  में  क्षमता  बढ़ाने  का  है
 ?

 fae  अंग्रेज़ी  में
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 pat  हनुमान  कबीर  कालिजों  की  क्षमता  बताना  बड़ा  कठिन है  ।  इस

 वह  कुल  दाखिले  लगभग  २०,०००  होंगे  |

 fat  कपूर  सिह
 :

 पंजाब  में  यह  कालिज  कहां  पर  स्थापित  किया  जायेगा
 ?

 शनी  कबीर  पंजाब  में  मैं  समझता  हुं  कि  कुरुक्षेत्र  को  चुना  गया  है
 ।

 पंजाब
 क

 मामले  में

 मैं  बता  सकता  हूं  कि  कालिज  एक  प्रकार  इस  वर्ष  चालू  हो  गया  है  ।  हमने  उनको  दो  सत्य  कालिजों

 में  विद्याथियों  को  दाखिल  करने  की  अनुमति  दे  दी  है  ae  जब  कुरुक्षेत्र  प्रादेशिक  कालिज  स्थापित

 हो  जायगा  तब  इनको  उसमें  स्थापित  कर  दिया  जायेगा  ।

 श्री  स्वयं  :  क्या  विश्वविद्यालय  शिक्षा  की  नीति  पर  ध्यान  रखते  हुए  इन  प्रादेशिक  कालिजों

 में  शिक्षा  प्रादेशिक  भाषाओं  में  दी  जायेगी
 ?

 श्री  हुमायूँ  किय कबिर श  जब  विश्वविद्यालय  स्वीकार  कर  लेंगे  जिसकी  मैं  शीघ्र  aren  करता

 तब  इस  कलियों  में  भारतीय  भाषा  में  दिक्षा दी  जायेगी

 fat  वासुदेवन  नायर  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  ह  कि  इस  प्रकार  की  शिकायतें  पराई  हैं  कि

 ada  प्रादेशिक  कालिजों  में  दाखिले  के  समय  राज्यों  के  sea  प्रदेश  का  ठीक  अनुपात  नहीं

 रखा  जाता  है  ।  यदि  तो  भविष्य  में  बनने  वाल  कालिजों  के  लिए  सरकार  का  विचार  Tar

 फार्मला  बनाए  का  है  कि  यह  प्रतिशतता  ठीक  रहे  ॥

 श्री  हनुमान  कबीर  प्रादेशिक  कालिजों  का  सिद्धान्त  बना  लिया  गया  है  तथा  स्वीकार  कर

 लिया  गया  ह  ।  ५०  प्रतिशत  विद्यार्थी  उसी  saa  के  होत  हैं  जिसमें  कालिज  स्थित  हों  ;  ३०  प्रतिशत

 उस  क्षेत्र  के  होते  हैं  तथा  २०  प्रतिशत  अखिल  भारतीय  arene  पर  चुने  जाते  हैं
 ?

 श्रग्रनयन  नियम
 छह

 स०  to  बनर्जी

 Posy.  थी
 श्री  नारायण  दास

 कछवाय

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान  vg  १९६३ को  दिये  गये  उच्चतम  न्यायालय  के  उस  निर्णय

 eee  tk

 hoes
 पदों  का

 आरक्षण  करने  वाले  41,  नियम  १९४४५ਂ  को  श्रसांवेघानिक  घोषित  किया ग  या

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ;

 आर

 अनुसूचित  अनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  तथा  wea  पिछड़  वर्गों  के  हितों  की

 रक्षा  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 उच्चतम  न्यायालय
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ata  )  से

 का  निर्णय  मिल  गया  है  ।  उसकी  उप लक्षणा ओं  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।  इस  जांच  के  पूरा  होते

 ही  सरकार  इस  विषय  में  किये  जाने  वाले  उपायों  का  फैसला  करेगी  ।

 fae  भंप्रेजी  में
 t  forward  पाटਂ
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 fait स०  मो०  बनर्जी  :  उच्चतम  न्यायालय  के  फैसले  से  लगभग  कितने  अनुसूचित

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  व्यक्ति  प्रभावित  होंगे
 ।

 श्रीमती  चन्द्र दबे खर  :  उच्चतम  न्यायालय  के  फैसले  का  अन्य  किन्हीं  पिछड़े  वर्गों  पर  कोई

 असर  नहीं  पड़ा  है  ।  अनुमान  किया  जाता  हे  कि  जिन  अनुसूचित  जातियों  तथा  झादिम  जातियों  के

 WaT  पर  इसका  पड़ना  चाहिए  उन  पर  इसका  कोई  नहीं  पड़ेगा  |

 पत्नी  स०  मो०  बनर्जी  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  तथा  क्या  उनका  विचार  इस  अन्याय

 को  ठीक  करने  के  लिए  कोई  विधान  पेश  करने  का  हैं  ?

 श्रीमती  seat  :  पहले  प्रश्न  के  उत्तर  में  स्पष्टतः  को  बता  दिया  गया  .  .

 श्रिया  महोदय  :  शांति  ।  इसको  कसे  बताया  जा  सकता  हैं  ।  उच्चतम  न्यायालय

 न्याय  किस  प्रकार  कर  सकता  हू  ।  इसको  उन्हें  वापिस  लेना  चाहिए  1

 fat स०  Ho  वनो ं:  मैं  वापस  लेता  हूं  परन्तु  उत्तर  क्या  मिला  |

 meme  महोदय
 :

 क्या  सरकार का  विचार  मामले  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  है  जिससे

 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जातियों  के  हितों  की  रक्षा  हो  सके  ।

 श्री  कछवाय  :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सुप्रीम  कोर्ट  के  निर्णय  से  देश  में  क्या  प्रतिक्रिया

 हुई  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  छानबीन  की  है
 ?

 पृश्नी मति  चन्द्रशेखर :  हम  इसकी  जांच  करेंगे  ।

 श्री  श्री  नारायण दास  :  इस  फसले  में  क्या  मुख्य  बातों  हैं  क्या  फैसले  की  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखी  जायेंगी I

 श्रीमती  SAAT
 :

 मैं  फैसले  का  संबंधित  sia  पढ़  देती  हूँ

 करते  हुये
 कि

 न (अप्रेनयन  नियम  )  GERR  के  परिवर्तन के  श्रनुसारझसंवैधा निक  है

 यह  प्रश्न  उठता  है  कि  हमें  न्यायिक  रणों  को  क्या  सहायता  देनी  चाहिये  ।

 करण  के  वकील श्री  गोपाल  कृष्णन  ने  बता  दिया  कि  वह  नियम  की

 श्रवेधता की की  घोषणा  कराना  चाहता  हे  वह  आशा  करता  है  कि  संबंधित  विभाग

 इस  न्यायालय के  फैसले  को  उचित  रूप  में  लागू  करेंगा  ।  यहं  ठीक  है  कि  उनको

 कोई  सहायता  नहीं
 दी

 जा  सकती  है  क्योंकि  जो  व्यक्ति  नियुक्त  होगा  तथा  जिन  पर

 इस  निर्णय  का  प्रभाव  होगा  उन्होंने  इस  याचिका  में  अपने  हस्ताक्षर  नहीं  किये  ी

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुल  रिजर्वेशन  भ्रनुसुचित  जातियों का  लगभग

 ६५  प्रतिशत  था  तथा  क्या  सरकार  ने  सहायता  देने  के  मामले  में  जिसका  जिक्र  माननीय  मंत्री  ने  ait

 किया  है  संबंधित  विभाग  की  राय  मांगी  है  ?

 श्रीमती  ४२  रिक्त  स्थानों  का  ५  किसा  गया  था  ।  नियुक्तियां  केवल

 २८  पदों  पर  की  गई  थीं  ॥
 ााएएगाणा

 मूल  थ  ब्रूम
 ~  yy



 aN)  qscy  मौखिक  उत्तर  ३२८५७

 मुंडा  लक्ष्मीेमत्ल  सिंधवी :  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 गनीमत  चन्द्रशेखर  :  इसकी  जांच  की  जायेगी  ।

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  कहते  हैं  कि  सभा  में  कम  प्रश्न  लिये  जाते  हैं  ।  इस  लिये

 माननीय  सदस्य को
 बार-बार  मेरे  सामने  नहीं  उठना  चाहिये  ।

 श्री  महशर  नायक
 :

 इन  वर्गों  के  लिए  निश्चित  ब्योरे  के  भ्रनुसार  इन  तीनों  वर्गों  में  कितने
 areal

 नियुक्त  कर  लिये  गये  हें  ।

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :
 जैसा

 कि
 हम  सभी  जानते  हैं  भ्रनुसूचित  जातियों के  लिये  रिज़वान  १२,

 अतीत  तथा  भ्रनुसूचित  afer
 जातियों

 के
 लिये  रिजर्वेशन  ४५  प्रतिशत  है  ।  यदि  अनुसूचित

 जातियों  या  ख़ादिम  जातियों  का  कोटा  पूरा  नहीं  किया  जाता  है  तो  इस  कारण  कि  अपेक्षित  संख्या

 में  उपयुक्त  आदमी  नहीं  मिल  रहे  हैं
 ।

 बम्बई  में  फिल्म  tafeayt st v, की  तलाशी

 (sto  लक्ष्मीमत्ल  feat  :

 |
 श्री  कृष्ण  मेनन :

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :

 श्री  इ०  सधघसुदन  राव  :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 श्री  प्रकादधावीर  शास्त्री  :

 श्री  हार का दास  मंत्री  :

 श्रीमती  प्रवर्तन  :

 श्री  स०  Ato  बनों  :

 श्री  दादी

 श्री  राम  सेबी  यादव

 बया  प्लाक  मंत्री  यहं  बताने  की  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  fe  बम्बई  में  केन्द्रीय  गुप्त वार्ता  विभाग  द्वारा  फिल्म  व्यवसाय  के  कुछ

 महत्वपूर्ण व्यक्तियों  के  फिल्म  तथा  मकानों
 की

 ली  गई  तलाशी
 के

 दौरान  कुछ  कागजात तथा

 स्तावेज  बरामद  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  फिल्म  व्यवसाय  के  उन  व्यक्तियों के  नाम  क्या  हैं  ;  प्र

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  उनमें  से  किसी
 के

 विरुद्ध  कोई  मामला  दर्जे  कराया  गया  है  ?

 गृहकार्य  मंत्री  नन्दा
 ):  से  जासूसी  कार्रवाई  के  सन्देह  में

 इफ्तार  किये  गये  प्रजीमुलइस्लाम नामक  व्यक्ति  से  कुछ  बातों  का  पता  लगने  पर  ३१  १९६३

 को  बम्बई  में  कुछ  जगहों  पर  स्थानीय  पुलिस  ने  कुछ  छापे  मारे  तलाशी  की  ।  इस  मामले  की

 बीन
 हो

 रही  है  प्रौढ़  इस  समय  श्र  अधिक  कोई  जानकारी  देना  उचित  नहीं  होगा
 |

 ot
 मूल  अंग्रेजी  में
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 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिधवां
 :

 हम  इस  मामले  में  झापका  मार्ग
 दर्शन  चाहते हैं  कि  जांच

 ताल  के  wert  इस  मामले  से  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  नाम  क्यों  नहीं  बताये  जा  सकते  ।  हम  कार्रवाई से

 संबंधित  कोई  जानकारी  नहीं  मांग  रहें  हैं  ,  केवल  नाम  जानना  चाहते  हैं  ।

 थ्री  नन्दा  :  जब  यह  उत्तर  तैयार  किया  गया  था  तब  से  मैं  इस  बारे  में  पौर  जानकारी  इकट्ठा

 कर  सका  हूं  are  इस  लिये  मैं  यह  बता  ५  लेकिन  मैं  सारी  जानकारी  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  अभी

 जांच  जारी  हैं  ।  कई  नाम  बताये  गये  हैं  उनके  संबंधों  मैं  यह  निश्चित  रूप  से  कह  सकता  हूं  कि  दोषी

 ठहराने  योग्य  कोई  साक्ष्य  प्राप्त  नहीं  हुई  है  है  ।  मैं  वह  जानकारी  दूंगा  ।  वे  नाम  हू  बिमल  राजवंश

 मोहन  स्टूडियो--ये  नाम  उस  समय  प्रारभ  में  नहीं  थे  लेकिन  स्टूडियो  की  तलाशी  लेने  के  बाद

 बेनाम  प्रकाश  में  र  तीसरा  नाम  दिलीप  कुमार  है  |  दोषी  ठहराने  योग्य  कोई  साक्ष्य  नहीं  मिली
 ने  | ke

 pert  नाथ  पाई
 :

 माननीय  मंत्री  के  उत्तर  का  आशय  बहुत  स्पष्ट  है
 कि

 इन
 दो

 नामों  के  सम्बन्ध

 में  दोषी  ठहराने  योग्य  कोई  साक्ष्य नहीं  है  ।  उसका  प्राथमिक  अर्थ  यह  है  कि  ्  में  उल्लिखित

 नामों  के  विरुद्ध  दोषी  ठहराने  योग्य  साक्ष्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसका  यह  मतलब  नहीं  होता  ।  जांच  पड़ताल  का  यह  नतीजा हो  सकता

 है  कि  इन  तीनों  नामों  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  कोई  साक्ष्य  नहीं  है  ।

 fat हेम  बकाया  प्रौचियत्य  प्रश्न  के  श्रीमान्
 |

 यह  सारी  चीज  कानूनी  कार्रवाई
 का

 हिस्सा

 नहीं  है  कौर  वहां  के  गवाह  सब  जानते  हैं  ।  दोनों  कौर  के  वकील  भी  सारा  मामला  जानते  हैं  ।  बंबई

 की  जनता  को
 भी

 सारे  ब्योरे  मालूम  केवल  हमी  लोगों  को  ब्योरा  नहीं  बताया  जा  रहा है  ।  गृह

 मंत्री  किस  afar  से  हमें  यह  खबर  नहीं  बता  रहे  हैं  ।  इस  लिये  aaa  प्रार्थना  है  कि
 बाप

 अपने  अधिकार  का  प्रयोग  करके  माननीय  मंत्री  से  हमें  ब्योरे  बताने  के  लिये  कहें  ।

 fara  महोदय  :  वह  कौन  सी  जानकारी  चाहते  हैं  जिस  पर  मैं  प्रिया  ध्यान  केन्द्रित  करूं  ?

 श्री  हेम  ध्
 :  हम  सारे  ब्योरे  चाहते  हैं  कि  ट्रांसमीटर पाया  गया  था  या

 पाकिस्तानी

 जासूस ने

 श्रिया  महोदय  :
 जहां  तक  नामों  का  सम्बन्ध  मुझे  सचमुच  ही  इसमें  संदेह  है

 कि  क्या  वे  नहीं  बताये  जा  सकते  हैं  ।  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  हैं  कि  तलाशी  लेना  वैध  है  या  नहीं

 उनके  विरुद्ध  कोई  साक्ष्य है  या  तो  यह  बिल्कुल  सवाल  है  ।  लेकिन  किनके  मकानों की

 तलाशी
 ली

 गयी
 थी  )

 ।
 जहां  तक  इस  तथ्य  का  सम्बन्ध  इस  बारे  में  कोई  झ्रापत्ति  नहीं

 होनी  चाहिये  ale  मैं  समझता  हूं  कि  दूसरे  ब्योरे  तब  तक  नहीं  बताये  जा  सकते  जब  तक  कि  जांच  पड़ताल

 चल  रही हो

 श्री  नन्दा
 :

 सबसे  पहले  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  यह  दो  हिस्सों  ग्र  i  एक  तो

 जुल  इस्लाम की  गिरफ्तारी से  प्रत्यक्ष  उत्पन्न  होता  ौर  उसके  खिलाफ  भारतीय  दंड  विधान  की

 धारा  ४२०  Z0€  तथा  धाराओं  के  ५  मामले  हैं  ।  उसने  जो  कुछ  कहा  उसी  के

 आधार  पर  तलाशी
 ली

 गयी
 ।

 नाम  इस  प्रकार  हैं  मोहन  महबूब  प्रोडक्शन

 नसीर  दिलीप  अनिल  रामनाथ  मानिक  dyer
 mare

 मल  wit  में
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 लक्ष्मीमत्ल  सूची  :  क्या  भाननीय मंत्री  द्वारा  बताये  गये  व्यक्तियों में  स ेकोई  हिरासत

 में  रखा  गया  है  भ्र ौर  यदि  तो  वे  कहां  रखें  गये  हैं  a  क्या  यह  सच  है  कि  इनके  खिलाफ  कलकत्ते

 में  कार्रवाई की  जा  रह  है  ?

 पटौदी  :  उन्हें कहां  बन्दी  बनाकर  रखा  गया  है  यह  जानकर  माननीय  सदस्य  को  क्या

 लाभ  होगा
 ?  वे  यह  पूछ  सकते  हैं  कि  क्या  उन्हें  बन्दी  बनाया  गया  हूं  एक  संगत  प्रश्न  है  |  उन्हें  कहां

 गया  है  यहं  एक  दूसरी  बात  है  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  कार्यवाही  किस  जगह  हो  रही  है  ।

 former  महोदय  :  are  वह  किसी  से  मिलना  चाहते  हैं  तो  वह  वहां  जा  सकते  हैं  प्रौढ़  उन्हें  देख

 सका

 पत्नी  नन्दा  :  तीन  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  अर्थात  श्रजीमुल  फारूकी

 अर  श्री  मल  ।  इसमें  से  उत्पन्न  होंने  बाली  दूसरी  बातों  के  सम्बन्ध  में  कोई  बंदी करण  नहीं  |: टा  gs  |

 श्री  द्वारका दास  मंत्री  :  यह  जो  सरोज  हुई  हैं  यह  न्लिकत  पुलिस  ने  बम्बई  पुलिस

 की  है  इस  में  प्रतिष्ठित  लोगों  की  तलाशियां  ली  गई  हैं  तो  एसी  में  क्या  भारत  सरकार  यह

 उचित  नहीं  समझती  कि  किसी  उच्च  अधिकारी  के  जरिये  इस  का  इनवेस्टिगेशन  हो
 ?

 श्रच्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  सुझाव  होगा  इससे  ज्यादा  कौर  कुछ  नहीं  ह  ।

 श्री  प्रकाशकों  शास्त्री  :  प्र जी जल्  इस्लाम  जो  कि  To  के
 ०

 मुकर्जी  बन  कर  कलकत्ते  में  रह

 रहा  था  उसने  किसी  हिन्दू  लड़की  से  विवाह  किया  ह  wie  इस  विवाह  को  कराने  में  उन  तीन  व्यक्तियों

 में  से  किसी  एक  व्यक्ति  का  हाथ  क्या  सरकार  को  इसकी  भी  कोई  जानकारी  मिली  है
 ?

 उसका  इससे  ताल्लुक  है  ।  अब  शादी  कहां  की  उसको  कराने  वाले

 लोग  कौन  उससे  इसका  क्या  सम्बन्ध  है
 ?

 pot  भागवत  क्षा  आजाद  :  क्या  केवल  एक  श्री  अजीजुल  इस्लाम  के  बयान  पर  ही  ये

 पे  मारे गये  थे  या  सरकार  के  पास  इसके  लिये  दोष  प्रमाणित  करने  बाली  कोई  साक्ष्य थी  क्या

 इस  बारे  में  सरकार  का  कोई  सिद्धांत  होता  है
 ?

 tate  मंत्री  wo  कु०  :  औचित्य प्रश्न  के  हम  यह  नहीं  बता  सकते  ।

 farce  महोदय  :  wana ही  यह  नहीं  बताया जा  सकता  ।

 शनी  भागवत जा  श्रीपाद  :  हम  केवल एक  बात  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सिर्फ  एक  श्रादमी

 के  बयान  पर  किसी  भी  व्यक्ति  के,चाहे  वह  कितना  ही  बड़ा  क्यों  न  हो,मकान  की  तलाशी  ली  जा  सकती

 है  या  कोई  सरकार  के  पास  प्रमाणित  करने  वाली  साक्ष्य  भी  होना  आवश्यक  है
 ?

 महोदय  :  जी  वह  सवाल  नहीं  उठाया  जा  सकता  |  श्री  भागवत  झा  आजाद  खद

 महसूस  करेंगे
 कि

 जांच  करने  वाले  अफ़सर  को  खुद  यह  देखना  होता  कि  उसे  जो  जानकारी  प्राप्त

 हुई  है  वह  मामले
 को

 भाग  बढ़ाने
 के

 लिये  पर्याप्त  है  या  नहीं
 ।

 यह  सीधे  एक  आदमी  की  सूचना  के  झ्राधार

 पर
 भीं

 हो  सकता  है
 |

 मूल  अग्रेजी  में
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 थ्री  राम  सेवक  यादव  AWA,
 यह  सवाल  बहुत  महत्वपूर्ण  शर  जरूरी है

 maa  महोदय  मैंने  घड़ी  की  तरफ  नहीं  देखा  था  ।  अरब  aa  इस  पर  नहीं  चला  ज

 सकता हू  ।

 Sort aa  रंग  चक्रों  :  क्या  ये  तलाशियां  केन्द्रीय  गुप्तचार  कार्यालय के  झादेश  से  की

 गयी  क्या  अजीजुल  इस्लाम  ने  कुछ  नाम  बताये  प्रश्न  ही  तलाशी  हो  गयी
 ?

 श्री  नन्दा  :  केन्द्रीय  ग  प्यार  कार्यालय  या  केन्द्रीय  सरकार  के  श्र  किसी  विभाग  का  इससे  कोई

 सम्बन्ध  नहीं था  ।  ये  तलाशियां  बंबई  पुलिस  ने  कलकत्ता  पुलिस  की  विशेष  शाखा  के  urea पर  की

 थीं ।

 कछ  माननीय  सदस्य  Jo—

 श्रेय  महोदय  :  अब  अल्प  सुचना  प्रश्न  ।

 1 |  हो०  नाम  मकान  आपने  इस  प्रश्न  के  बारे  में  कुछ  रुचि  दिखाई  है

 fueaat  महोदय  :  मैंने  गलती  की  कौर  प्रौढ़  प्रश्न  काल  को  आगे  बनाने  के  लिये  श्राप  मुझे  न

 कहें  ।  मुझे  खेद  है  कि  मैं  प्रश्न  की  कौर  ध्यान  दे  रहा  था  घड़ी  देखना  भूल  गया

 |  श्री  हो०  ना  मुकर्जी
 :  कया  मैं

 निवेदन
 कर  सकता  हूं

 कि  इसमें  गलती  समझने  का  कोई  कारण

 नहीं  है  क्योंकि  art  अ्रपनी  इच्छा  से  प्रश्न  काल  बड़ा  सकते  हैं
 ?

 श्रिया  महोदय  :  सामान्यतया  मैं  नहीं  कर  सकता  न  ही  मुझे  करना  चाहिये  ॥

 अल्प  सूचना  शर  उत्तर

 और  रूस  को  एफ  सदस्यों  कान्ती  fatee  मंडल

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 esa  प्रय  संख्या

 ष्  शनी  aa  लाल  द्विवेदी

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  कौर  चीन  के  बीच  हिमालय  सीमा  विवाद  को  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  सुलझाने  के  लिये

 भ्रमरी का  झर  रूस  की  सरकारों  की  से  एक  संयुक्त  अपील  जारी  करने  के  लिए  श्री  सुधीर  घोष

 संसद  सदस्य  जो  एक  सदस्यीय  शान्ति  शिष्ट  मंडल  के  रूप  में  गये  हैं  क्या  वाशिंगटन  से  प्राप्त  तत्सम्बंधी

 समाचार  से  पत्रों  की  खबर  की  उनका  ध्यान  दिलाया  गया  है

 क्या  भारत  सरकार  को  प्रस्तावित  संयुक्त  कपिल  की  शर्तें  मालूम  हैं  ;

 इस  प्रस्ताव  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 काय
 तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  जी  हा  ॥

 शौर
 श्री  सुधीर  धोष  ने  जो  सुझाव  रखा  था  वह  उन्होंने  अपनी  रोक  से  तथा  बिना

 सरकार
 से

 पूछे  रखा  था  इस  ब्योरा  सरकार  को  ्  है  ।  स्पष्ट  ह्री
 तो  यह  शांतिपूर्ण

 writ  में
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 समझौते  में  सहायता  के  लिये  एक  सामान्य  अपील  थी  कौर  उनके  ब्यौरे  का  कोई  उल्लेख  नहीं

 किया  गया
 था  ।

 सरकार  शांतिपूर्ण  समझौते  के  लिए  किसी  भी  कार्यवाही  का  स्वागत  करती  है

 बशर्तें  कि  वह  भारत  के  सम्मान  दौर  उसकी  एकता  के  अनुरूप  हो  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 क्या  श्री  सुधीर  घौष  द्वारा  वाशिंगटन  में  दिये  गये  इस  वक्तव्य

 को  झ्रोर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  शासक  कांग्रेस  पार्टी  ने  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन

 किया  है
 ।

 उन्होंने  अमरीका  के  गृह-कार्य  विभाग  के  उंचे  अधिकारियों  शौर  ऊंचे  व्यक्तियों  के  साथ
 १४  दिनों  तक  बातचीत  की

 श्रेय  महोदय  :
 मैंने  हमेशा  ही  यह  कहा  है  कि  अनूपूरक  प्रश्न  पढ़े  नहीं  जाने

 ॥

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चोरी  :
 मैं  जानता  हूं  लेकिन  ae  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ॥

 format  महोदय  :
 मैं  इस  प्रश्न  के  लिए  भ्र नुम ति  देता  हूं  लेकिन  वह  बहुत  लंबा  नहीं  होना

 चाहिये  ।

 fat  हरिश्चद्र  माथुर
 :

 वह  अखबारों  से  उद्धरण  दे  रहे  हैं  ।

 गंभ्रध्यक्ष  महोदय  यदि  ऐसा  हो  तो  मैं  उसके  लिए  शझ्रनुमति  दे  दूंगा  ।

 font  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  वह  गृह  सचिव  श्री  प्रतिरक्षा  सचिव  श्री  मैक

 विदेशी  संबंध  समिति  के  अध्यक्ष  श्री  फुलब्राइट  तथा  अन्य  लोगों  से  मिले  कौर  १५  दिन  तक  उनके

 साथ  बातचीत  की
 ।

 स्वाभाविक  ही  ag  ख्याल  dat  हुआ
 कि  कम  से  कम  कांग्रेस  पार्टी  उसका

 समर्थन
 कर

 रही  है
 ।

 क्या  श्री  घोष  को  यह  बता  गया  है  कि  चूंकि  वह  शासक  दल  के  सदस्य  हैँ

 इस  कारण  हमारे  मित्रों  और  अन्य  सभी  संबंधित  व्यक्तियों  में  एक  श्रम  उत्पन्न  हो  जायगा ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 माननीय  सदस्य  जिस  विशेष  व्यक्त व्य  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  उसे

 मैंने नहीं  देखा  है
 ।

 लेकिन  मैं  यह  जानता  हूं  कि  वे  वाशिगटन  गये  थे  कौर  कुछ  समय तक  वहां  ठहर  थे

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  वह  किसी  खास  उद्देश्य  कांग्रेस  पार्टी  या  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  करने

 के  लिए  नहीं  गये  थे  ।  लेकिन  वह  वहां  पर  कई  लोगों  को  जानते  हैऔर  उन्होंने  कई  ऊंचे  अ्रधिकारियों

 से  भेंट  की  ।  निश्चय  ही  उन्होंने  कई  मामलों  के  बारे  में  जिनमें  उन्हें  दिलचस्पी  उनसे  बातचीत  की  ।

 हो  सकता  है  उस  में  यह  मामला  भीਂ  पाया  हो  ।  श्री  सुधीर  घोष  के  लौटने पर  प्रभी  तक  मैं
 उनसे

 नहीं  मिला  हूं
 ।

 मुझे  इसके  व्योरे  के  बारे  में  कुछ  पता  नहीं
 ।

 लेकिन  वहां  पर  अ्रपने  सम्पर्क  के

 बे  जब  कभी  वहां  जाते  कई  लोगों  से  मिलते  हैं  ।

 थ्री  त्रिदिव  कुमार
 चौधरी  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  श्री  सुधीर  घोष  किस  लिए  वहीँ

 गये  विदेशी  मुद्रा  उन्हें  किस  प्रयोजन  के  लिए  दीं  गयी  थी
 ae

 क्या  इस  कथन  में  कोई  सचाई  है

 कि  वे  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  तथा  कुछ  इस्पात  कम्पनियों  के  संबंध  में  अ्रमरीका  गये  थे  ?

 शनी  जवाहरलाल  नेहरू  :
 जहां  तक  मुझे  मालूम  उन्हें  कोई  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी  गयी  थी  ।

 कई  लोगों  को  जो  सम्मेलन  के  लिए
 या

 मास्को  या  अन्यत्र  कहीं  गये  हैं  उन्हें  भी  विदेशी  मुद्दा  नहीं  दी

 गयी  है
 ।

 मुझे  याद  नहीं  है  कि  कया  वह  किसी  प्रकार  के  सम्मेलन  के  लिए  गये  थे  कौर  अपनी  यात्रा

 सी
 क्षे  लाभ  उठा  कर  बार्थिगटन  श्र  कई  दूसरी  जगह  गये  दौर  कई  लोगों  से  मिले  ।

 ee
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 श्री  atx  द्विवेदी :  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  वाशिगटन  तथा  मास्को  स्थित

 दूतावासों  को  श्री  सुधीर  घोष  को  मदद  देने  का  आदेश  दिया  था
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वहां  जाने  वाले  संसद  सदस्यों  तथा  लोगों  को  मदद
 करने  के

 संबंध  में  जो  सामान्य  आदेश  दिये  जाते  हैं  उनके  कौर  किन्हीं  आदेशों  के  बारे  में  मुझे  मालूम

 है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  श्री  सुधीर  घोष  शायद  लौटते  समय  केवल  दो  दिन  के  लिए  मास्को  रुके  थे
 ।

 मुझे  निश्चित  नहीं  मालूम  लेकिन  वह  बहुत  ही  कम  समय  ठहरे  थे  ।

 श्री  Ho  ato  fetal  :  अभी  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  श्री  सुधीर  घोष  ने  पीस
 अपील

 के  लिए  जो  बातचीत की  वह  अपने  श्राप  की  है  उन  को  किसी  ने  इस  सम्बंध  में  कहा  नहीं  था
 |

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  बह  भारत  सरकार  के  केस  को  पुरी  तरह  से  जानते  हैं  और  जिस

 तरह  से  वह  दोनों  देशों  से  बातचीत  क्या  उससे  हमारे  देश  का  उद्देश्य  पुरा  हो  यदि  हां

 तो  भारत  सरकार  ने  इस  सम्बंध  में  उनको  शरीफ़  कर  दिया  है  यदि  तो  इससे जो  ग़लत

 फहमियां इस  बारे  में  उनको  दूर  करने  के  लिए  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  इस  बात  का  जबाब  तो  नहीं  दे  सकता  हूं  कि  ag  कितना  जानते

 लेकिन  मुझे  उन  से  मालूम  हुआ  है  कि  उन्होंने  जानने  की  कोशिश  बहुत  की  है  पौर  इस  बारे  में  हमारे

 जो  कागजात  शर  पैम्फलेट्स वर्ग रह  वे  उन्होंने हम  से  मांगे  थे  ।  ag  उन  को  अपने  साथ  ले  गये  थे

 कौर  उन्होंने उनको  ज़रूर पढ़ा  होगा  ।

 श्री  रंगा  :  are  सच  नहीं  है  कि  किसी  भी  व्यक्ति  ate  खासकर  श्री  सुधीर  घोष

 जैसे  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  शांतिदल  में  जाने  भर  दूसरे  देश  के  नेताओं  से  भेंट  मुलाकात  करने में

 विध्वंसात्मक ale  देशद्रोह पूर्ण  कोई  कार्यवाही  नहीं है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  अच्छे  उद्देश्य  के  लिए  काम  करना  विध्वंसात्मक  नहीं  होता  लेकिन

 इस  खास  मामले  में  वह  शांतिदल  में  नहीं  गये  थे  ।  जहां  तक  मझे  पता  है  वह  कमरकस  कानफरेन्स  या

 इसी  तरह  की  किसी  सम्मेलन  में  गये  थे  और  उन्होंने  वाशिगटन  जाने  तथा  उन  लोगों  से  मलाकात  करने

 के  लिए  उस  waar  से  लाभ  उठाया  |

 ही०  नाठ  मुकदमों  :  इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 संसद  के  पिछले  भ्रधिवेशन  में
 न

 tat

 सरकार  को  वरन  इस  सदन  को  भी  श्री  पटनायक  शौर  श्री  घोष  जैसे  कुछ  लोगों  द्वारा  अमरीका

 में  भारत  सरकार  के  अधिकृत  प्रतिनिधियों के  रूप  में  अ्रन्तर्ाष्टीय  मामलों  में  अपने  विच

 व्यक्त  करने  की  खबरों  से  बड़ी  परेशानी  हुई  क्या  सरकार  का  इस  तरह  की  घटनाओं  को  रोकने

 का  कोई  विचार  है  क्योंकि  अन्तर्राज्यीय  मामलों  में  ऐसे  लोग  वक्तव्य  देते  हैं  जिन  पर  इस

 सदन  का  कोई  नियंत्रण  नहीं  होता  क्योंकि  न  तो  वे  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  हुए  होते  न  ही  वे

 सरकार  के  सदस्य  होते  हैं
 ?

 al  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  ने  श्री  पटनायक  का  उल्लेख  किया  ।  वे  निश्चय  ही

 हमारी  जानकारी से  नहीं  लेकिन  हमारी  सद्भावना  से  गये  थे  ।  इसलिए  उनका  नाम  लाने  की

 जरूरत  नहीं  है  ।  सभी  तरह  के  लोग  जाते  हैं  हम  उन्हें  रोक  नहीं  सिवाय इसके  कि  हम

 उन्हें  फार्म  या  भ्र नुम ति
 न

 दें  ।  जहां  विदेशी  मुद्रा  की  कोई  बात  नहीं  होती  और  उनके  जाने  के  लिए

 उचित  कारण  होते  हम  उन्हें  जाने  की  अनुमति  दे  देते  हैं  ।  जैसाकि  मैंने  बताया  वह  किसी  सम्मेलन  में

 जा  रहे  थे
 ।

 जब  वह  वहां  जाते  हैं  तो  हम  उन्हें  यह  नहीं  बता  सकते  कि  वे  किससे  मुलाकात  करें  शौर

 मूल  म्रंग्रेज़ी में



 मौखिक  उत्तर  ३२४३ २७  qask  )

 किससे न  करें  लेकिन  जाते  समय  उन्होंने हमारे  मंत्रालय  से  अपनी  जानकारी के  लिए  काफी  साप

 मांगी  थी  जिससे  वे  उपस्थित  विषयों  के  संबंध  में  पुरी  तरह  ज्ञान  प्राप्त  कर  लें
 ।

 शमी  ही०  ato  मकानों  :
 प्रामीत्य  प्रशन  के  हेतु  ।  मैं  ary  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 के  लिए  यहं  कहना  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  प्रभी  कहा  नियमानुसार  है  कि  कोई  व्यक्ति विशेष

 विदेश  जा  सकता  है  वैदेशिक  कार्यों  के  संबंध  में  दूसरी  सरकारों  के  साथ  बातचीत  कर  सकता

 है  जब  कि  वह  व्यक्ति  इस  सदन  के  प्रति  इस  कारण  उत्तरदायी  नहीं  हैं  कि  वह  न  तो  मंत्रालय  का

 सदस्य  sa  न  ही  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  का  कर्मचारी  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  हाल  में  कहा  है  कि

 कोई  भी  व्यक्ति  उनकी  जानकारी  स्वीकृति  से  जा  सकता  है  विदेशी  सरकारों  के  प्रतिनिधियों

 के  साथ  राजकीय  झ्राधार  पर  बातचीत  कर  सकता  है  ।

 इस  का  उत्तर  देने  से  पहले  मैं  आपसे  एक  बात  पूछना  चाहता  gi  एक  बार  इसी

 प्रकार  की  परिस्थितियों  में  श्री  डांगे  मास्को  गये  थे  कौर  उन्होंने  कुछ  वक्तव्य  भी  दिये  ate  प्रधान

 मंत्री  को  यह  कहना  पड़ा  कि  यद्यपि  वह  किसी  ate  काम  से  मास्को  गये  थे  फिर  भी  उन्होंने  उनसे

 सोवियत  सरकार  के  साथ  अपनी  सद्भावना  का  उपयोग  करने  के  लिए  कहा  था  ।  प्रधान  मंत्री  र

 अन्य  मंत्रियों  ने  यही  बात  कही  ।  अब  भी  श्री  नंबूद्रीपाद  मास्को  गये  हैं  कौर  वहां  से  पेकिंग  गये  हैं  ।

 वह  किस  आधार  पर  गये  हैं
 ?

 1भ्रध्यक्ष महोदय : मुझे खेद है कि महोदय  :  मुझे  खेद  है  कि  सदस्यगण  जब  चाहें  तब  विषयांतर करते  हैं  ।  अब

 प्रश्न यह  &  कि  जो  औचित्य  प्रश्न  उठाया  गया  है  वहू  न्यायोचित नियमानुसार  है  a

 मुझे  इस  पर  निर्णय  देना  है  कि  क्या  वह  इस  सदन  या  हमारे  नियमों  या  संविधान  से  संबंधित  ताकि

 सरकार  की  नीतियों  के  बारे  में  ।  मैं  वह  निर्णय  नहीं  दे  सकता  |  इसलिए  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं  ।

 ag  सरकार की  बात  हैं  ॥

 श्री  नाथ  पाई
 :

 लन्दन  टाइम्स  में  प्रकाशित  श्री  सुधीर  घोष  के  इस  दावे  को  देखते  हुए  कि  श्री

 न्यू  झर  श्री  दोनों  ने  ही  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  है  कि  उन्हें  सामान्यतया  भारत  की

 प्रादेशिक  अखंडता  सुरक्षित  रखनी  क्या  भारत  सरकार  को  इसमें  दिलचस्पी  है  ?  इस  बारे में

 भारत  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  सब  से  पहले  यह  कह  सकता  हूं  कि  प्रोफेसर  मुकर्जी  का  प्रश्न

 बिलकुल  गलत  तथ्यों  पर  आधारित  है
 ?

 वह  बातचीत  के  बारे  में  कह  रहे  हैं  ।  हम  ने  यह  कहा  है

 कि  कोई
 भी

 बात  कर  सकता  है  ।  मैं  ने  कहा  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  विदेश  जाता  है  वह  लोगों

 से  मिलता  जुलता  हे  उन  से  बातचीत  करता  है  ।  उससे  हम  किसी  प्रकार  वचनबद्ध  नहीं  होते  |

 मैं
 नहीं  जानता  कि  श्री  सुधीर  घोष  वहां  गये  कौर  उन्होंने  ऊंचे  अधिकारियों  या  राष्ट्रपति  से  किसी

 के  बारे  में  बातचीत  की

 शनी  नाथ  पाई
 :

 मेरे  प्रश्न  के  दूसरे  हिस्से  के  बारे  में  क्या

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों
 :

 वे  इस  बात  के  लिये  सहमत  थे  कि  भारत  में  शान्ति  रह े।

 शिया  महोदय  मैं  ने  कहा  हैकि
 दो

 व्यक्तियों  को  साथ  साथ  नहीं  खड़े  होना

 चाहिये .1

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  श्राप  ने  मुझे  भ्रनुमति  दी  थी  ।

 मूल  wit  में
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 paren  महोदय
 :

 मैं  ने  कभी  अनुमति  नहीं
 दी

 थी
 ।

 शमी  नाथ  पाई
 :

 सरकार  की  राय  कया  है
 ?

 यही  मेरे  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  है
 ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हमें  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  कोई  उनकी  बात  से

 सहमत  हुआ  है  ।  मुरे  सन्देह  है
 कि

 मास्को  में  एक  दिन
 के  निवास  में  वह  श्री  स्यू  देव  से  मिले  होंगे

 |

 लेकिन  मैं  यह  समझ  नहीं  पाता  कि  श्री  मुकर्जी  ने  औचित्य  प्रश्न  कैसे  जैसेकि  हम  ने  ही  किसी

 को  बातचीत  करने  के  लिये  भेजा  हो  ।  वास्तव  में  अगर  हम  ने  किसी  को  भेजा  ती  उस  पर

 औचित्य प्रश्न  नहीं  हो  सकता  |

 fait  gto  ato
 :

 वह  अखबारों  में  प्रकाशित  gat  है  हम  उस  पर  ध्यान  देते  हैं
 ।

 जब  इस  मामलें  का  प्रचार  किया  गया  है  तब  प्रधान  मंत्री  किस  तरह  बचना  चाहते  हैं
 ?  हम  सचाई

 जानना  चाहते हैं  |

 पाध्या  महोदय :  प्रधान  मंत्री  इस  सदन  में  कुछ  कहते  हैं  क्या  उस  की  अपेक्षा

 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  बातों  की  झोर  वहू  अधिक  ध्यान  देंगे
 ?

 पन्नी  ही०  ना०  मस कर्जों  :
 हम  उन  से  मालूम  करना  चाहते  हैं

 ।

 fru  महोदय
 :

 उन्होंने  बता  दिया  है  ।  सदस्यों  को  a  सन्तुष्ट  हो  जाना  चाहिये  |

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  विमान

 सुचना  प्रदान  संख्या  &
 हरि  बिष्णु  कामत

 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को
 कपा  करेंग  कि

 चा लूप वर्ष  (१  qeRR  कौर
 गत

 वर्ष  (98&&2)  की  उसी  झ्र वधि  में  कितनी
 बार  ah ब्य  चयन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  विमान  में  उड़ान  के  दौरान  यांत्रिक  wear  इंजिन  की

 खराबी  पैदा  हुई  ;  और  खास  तौर  से  झाग  लगने  की  चेतावनी  दी  गई  ;

 प्रत्येक  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;

 कितनी  बार  उसी  विमान  से  उचित  मरम्मत  अथवा  पुनर्नवीकरण  किये  बिना  gat

 उड़ान की  गई  ;  ak

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  इन  विमानों  के  सम्बन्ध  में  विमान  चालकों  के

 टिप्पणਂ  पर  की  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मही उद्दीन  )  :  चालू  वर्ष  से  अगस्त )

 में  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  वाइकाउन्ट  जहाजों  के  इंजनों में  गड़बड़ी  होने  की
 ५

 और

 झाग
 की

 चेतावनी  की  ३  घटनाओं  की  सूचना  दी  गई  ।  १९६९  में  उसी  काल  में  क्रमशः  १  भ्र ौर ३

 घटनायें  घटीं
 ।

 झाग  लगने  की  चेतावनी  की  सारी  सूचनायें  गलत  निकलीं
 ।

 दूसरी  किस्म  के  हवाई

 जहाजों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अ
 यह  केवल  वाकआउट  के  बारे  में  ही  है  ।

 मूल  wat  में
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 ate  हर  मामले में  प्रावश्यक  मरम्मत  सम्बन्धी  कार्यवाही  कर  ली  गई  थी  +

 एक  जिस  में  यह  सब  ब्यौरा  दिया  gar  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया
 ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  १७४८  /६३  ]  ।

 एक  भी  बार  नहीं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  सभा  पटल  पर  रखा  गया  उन  दुर्भाग्यपूर्ण घटनाओं  का

 सूचीपत्र  है  जिन  का  इंडियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरिशन  के  विमानों  को  इस  ः  तथा  गत  वर्ष  की  इसी

 प्रविधि  में  सामना  करना  पड़ा  ।  इस  इन  घटनाओं  की  संख्या  गत  वर्ष  से  ast  है  ।  क्या  सरकार

 ऐसी  संसदीय  समिति  की  स्थापना  करने  से  सहमत  है  जिसे  चुना  जाये  अथवा  श्राप  के  द्वारा

 निर्देशित  किया  जाये  तर  जो  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  इस  बात  की  जांच  करे  कि  गत  कुछ  वर्षों

 में  हवाई  जहाजों  के  संधारण-कार्य  में  गिरावट  कयों  आती  जा  रही  है
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :
 मैं  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  किसी  प्रकार  की  गिरावट

 नहीं  झाई  हे  ।  जहां  तक  अराग  की  चेतावनियों  का  प्रश्न  है  मैं  पटले  ही  कह  चूका  हं  कि  ae  गलत थी

 are  वे  बिजली  के  कनेक्शनों  में  गलत  सम्पकं  हो  जाने  के  कारण  थी  ।  निर्माताओं  से  सम्यक  स्थापित

 किया  गया  था  ।  उन्होंने  कुछ  परिवर्तन  किये  जाने  के  विषय  में  सलाह  दी  थी  ah  जहां  तक  झाग

 लगने  की  चेतावनी  का  प्रश्न  है  कुल  १२
 वाइकाउन्ट  जहाजों  में  यह  सारे  परिवर्तन  कर  दिये

 गये

 हैं  ।

 जहां  तक  इंजन  में  गड़बड़ी  होने  का  प्रश्न  है  सभा  पटल  पर  रखें  गये  विवरण  में  समस्त  ब्योरा

 दिया  करा  है  ।  इंजन  में  गड़बड़ी  होने  के  प्रत्येक  मामले  की  जांच  केवल  इंडियन  एयर  कार्पोरेशन

 के  अधिकारियों  द्वारा ही  नहीं  ग्रसित  डी०  जी०  ato  ए०  के  अधिकारियों द्वारा  भी  कर  ली  गई  है  ।

 जहां  तक  इंजिनਂ  कीं  गड़बड़ी  सम्बन्धी  श्राश्वासन  का  प्रश्न  है  हम  निश्चय  ही  इंडियन  एयर  लाइन्स

 कार्पोरेशन  से  प्रार्थना  करेंगे  कि  वे  इस  वर्ष  इंजन  में  गड़बड़ी  होने  की  घटनाओं  में  विधि  के  विषय

 अधिक  विस्तृत  जांच  करें  |

 श्री  हरि  बिष्ण श्प्क  कामत  :  इस  के  पहले  कि  मैं  दूसरा  प्रश्न  पूछ  मैं  ard  की  सहायता  चाहता

 @  ।  मंत्री  महोदय  ने  गलत  चेतावनी  के  विषय  में  कुछ  उल्लेख  किया  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता

 मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  से  पता  नहीं  लगता  कि  यह  गलत थे  अथवा  क्योंकि हर  मामले  में

 मरम्मत की  गई  थी  ।  अतः  मैं  नहीं  समझ  पाता कि  गलत  होने  का  प्रश्न  कसे  उत्पन्न होता  है  I

 इसलिए  मैं  श्राप  की  सहायता  चाहता
 ।

 महोदय  :  किसी  व्यक्ति  की  गलती  नहीं  अपितु  तारों  के  गलत  सकें  के  कारण

 स्वयं  विमान  द्वारा  ही  चेतावनी  दी  गई  थी  ।  विमान  में  कोई  दोष  था  जिस  की  ate  निर्माताओं  का

 ध्यान  दिलाया  गया
 ।

 उस  शब्द  के  कारण  उन्हें  श्रम  उत्पन्न  हो  गया  है
 |

 शी  हरि  विष्णु कामत  :  कया  सरकार  के  पास  इस  विषय  का  कोई  समाचार  प्राप्त  gar  है
 कि

 जब  इन  में  से  कुछ  विमान  हवाई  अड्डे  पर  उतरे  तब  इन  के  इंजनों  में  गड़बड़ी  पैदा  हो  गई  कौर

 विमान
 से

 श्राग
 की  चेतावनी  की  आवाज  आने  लगी  कई  अवसरों  हवाई  west  पर

 श्राग  की  चेतावनी देने  वाले  उपकरण  पर्याप्त थे  कौर
 यह

 केवल  भाग्य  की  ही  बात

 थी

 जो  कुछ

 मूल  wat  में
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 हल्के  उपकरण
 उन

 के  पास  थे  उन्हीं  से  बुझा
 दी

 गई  भर  यदि
 तो

 क्या  सारे  हवाई  अड्डों

 पर  बुझाने  वाले  न्य  सहायक  लगाने  का  झर  उन्हें  बिल्कुल  ठीक  हालत  रखने का

 सरकार  का  विचार है
 ?

 श्री  सुहीउद्दोन  :  माननीय  सदस्य  इंजनों  में  गड़बड़ी  के  प्रश्न  से  भाग  बुझाने  वाले  यंत्र  के

 प्रश्न  पर  जा  रहे  हैं  ।  भाग  बुझाने  वाले  यंत्रों  में  वृद्धि  करने  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इस

 समय  भी  वे  सन्तोषजनक  हैं  किन्तु  फिर  भी  हम  उन  में  वृद्धि  करना  चाहते  हैं  ।  हम  उन  का

 करने  का  प्रयत्न  पार  रहे  हैं  |

 गंदी  हरि  far  कामत
 :
 मंत्री  महोदय  ने  संसदीय  समिति  स्थापित करने  सम्बन्धी  मेरे  प्रश्न

 का  उत्तर  नहीं  दिग  ।

 महोदय
 :

 वे  सहमत  नहीं  इसलिये  उस  की  आवश्यकता  नहीं  थी
 ।

 श्री  हरि  fan  कामत  :  क्या  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  वे  ऐसी  समिति  की  स्थापना से  भी

 सहमत  नहीं  हैं  जिसे  are  नियुक्त  करें
 ?

 fara  महोदय
 :  मैं  भी  सहमत  नहीं हूं

 ।

 pon  हरि  fay  कामत
 :

 यह  दुर्भाग्य की  बात  है  ।

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती
 :  इस  बात  को  देखते  हुए

 कि
 सब  से  अधिक  यातायात  पूर्वी  त्त्त्  में

 होता  है  कौर  हम  ऐसे  डकोटा  विमानों  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  जो  बहुत  प्राचीन

 शर  पुराने  हैं  इसका  क्या  कारण  है  कि  मरम्मत  का  कार्य  पूर्वी  क्षेत्र  के  मुख्य  केन्द्र

 कलकत्ता  से  काफ़ी  दूरी  पर  किया  जाता  है  प्रौढ़  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  इंडियन

 एयर  लाइन्स  के  विमानों  के  संधारण  के  प्रश्न  पर  गौर  किया  जायेगा  इस  प्रयोजन  के  लिये  पर्याप्त

 कर्मचारी  wa  जायेंगे  ?

 श्री  महो उद्दीन
 :

 डकोटा  विमानों  की  मरम्मत  का  केन्द्र  कलकत्ता  है
 |

 केवल  ढांचे  की  मरम्मत

 अन्यत्र  होती  हे
 ।

 मरम्मत  कायें
 का

 एक  बड़ा  केन्द्र  कलकत्ता  में  है  ate  यह  ठीक  कर  रहा

 है  |

 rr

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 माध्यमिक  दिक्षा  फका  स्तर

 अक
 #igQVe.  sit  बी ०  द ह  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सारे  देश  में  माध्यमिक  शिक्षा  का  एक  रूप  स्तर  सुनिश्चित  करने  के  लिये एक

 प्रभावी  निकाय  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन

 (@)  यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 मंत्रालय में  भारसाधक  मंत्री  हमारी
 :  श्रीमान  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 tas  भ्रंप्रेजी में
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 a
 ३९६७

 ata  के  लिये  छात्र  त्तियों A

 1१७३२.  श्री  चिः्वपाथ  पांडेय  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  ने  प्राकृतिक  विज्ञान  समाज  विज्ञात  शौर  arg

 शास्त्र  के  क्षेत्र  में  ग्रनसन्घातन  शादी  करने  वाले  विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों के  ग्र ब्या यकों  को  नि  तोपे

 सहायता देने  की  कोई  योजना  बनायी  मौर

 यदि  तो
 श्रब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  के  भारवाहक  मंत्रो  gata  श्रीमान

 इस-यत्नों  पर  विवार इस  योजना के  अन्तर्गत  अध्यापकों को  वित्तीय  सहायता  देने  के  प्रा

 करने  के  लिये  नीय  क्त  की  गई  प्रवर  समितियो ंने  अपनी  सिफारिशें  दे  दी  ह  जिस  पर  आयोग  द्वारा

 विचार किया  जा  रहा  है

 पुर्जों  पा  तीस्ता  के  विस्थापित  व्यक्तियों  का  grata

 *
 ७३४,  श्री  विनती  fer  कया  शिक्षा  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 बया  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ara
 तथा  बेतिया

 में  रखे  गये  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  कुछ  परिवारों  को  सरकार  तक  जमीन  नहीं  दे  पाई  है  तथा  उन  का  grata  नहों कर

 ई  wit

 यदि  तो  ऐसे  कितने  परिवार  ष्  उन  का  तुरन्त  पुनर्वास  करने  के  लिये  क्या

 योजना  बनाई  जा  रही  है
 ?

 fren  मंत्रालय  के  भारतपाक  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )  :
 कर
 Avy  लिहिन

 सरकार से  प्राप्त

 सूचना  के  अ्रनुसार  पात्र  पाए  गए  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जमीन  तथा  अन्य  र  कार्य  प्रतिदिन  दे  कर

 उन्हें  फिर  से  बसा  दिया  गया  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 युद्ध  सेवा  लाभ

 भी  इन्द्रजीत  गप्त

 1*७३६
 जसवन्त  मेहता

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जो  भूतपूर्व
 त

 निक  सशस्त्र  सेनाओं  से  निकलने  के  पश्चात्  प्रतीक

 विभागों  में  लग  जाते  हैं  उनकी  पदोन्नति  के  प्रयोजनों  के  हेतु  वरिष्ठता  निर्धारित  करने  के  लिये  उनकी

 विगत  सेवाशर्तों  का  लाभ  उन्हें  नहीं  दिया  जाता  है

 यदि  तो  इस  भेद-भाव  के  कारण  कौर

 क्या  ऐसे  कर्म  चारियों  के  लिये  सभी  पदालियों  में  पदोन्नति  देने  के  हेतू  कुछ

 आरक्षित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  जैसाकि  अनुसूचित  जातियों  झर  श्रनुपूचित  aren

 एननननणधा
 जातियों  के  मामले  में  किया  जा  रहा  है

 ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 1301  (ai)
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 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज रन रव
 कौर

 सैनिक  विभागों
 में

 लग
 जाने  वाले  भूतपूर्व  सैनिकों  पर  वरिष्ठता  संबंधी  वही  आदेश  लायू  होते  हैं  जो  अन्य  सैनिक  सरकारी

 कर्मचारियों के  सम्बन्ध  में  ।  २२  VEE  को  जारी  किये  गये  विद्यमान  वरिष्ठता  सम्बन्धी

 आदेशों  के  जो  अधिकांश  सरकारी  कर्मचारियों  पर  लागू  होते  इन  ग्रा देशो ंके  जारी  होने

 की  तिथि  को  अथवा  उस  के  बाद  की  तिथि  को  सैनिक  पदों  नियुक्त  किये  जाने  वाले  व्यक्तियों

 को  पिछली  सेवा  का  लाभ  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  ।  भूतपूर्व  सैनिकों  के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार

 का  विभेद नहीं  है  ।

 श्रीमान  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  सामान्य  सेवा  पिछली

 थ्री  पोट्र्रेट :
 1*  ७४१.

 4  थी  प्र०

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सभी  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  सामान्य  सेवा  पदालियां  बनाने  के  मामले  पर  कोई

 निर्णय  किया  गया

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पंद्रह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  [ait  हजरनर्ब  :.  कौर  समस्त  संघ  राज्य

 क्षेत्रों  के  लिये  भारतीय  प्रशासनिक  सेवाओं  शर  भारतीय  पुलिस  सेवाओं  की  संयुक्त  पदाली  बनाने

 की  संभावना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 अखिल  भारतीय  amie  सेवा

 ७४४.  श्री  स्वीकार  प्रसाद  :  क्या
 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांरदुतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अखिल  भारतीय  वैज्ञानिक  सेवा  स्थापित करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या

 इस  सम्बन्ध  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 बेज्  निक  बान
 six  सांस्क्तिक-कार्य  मंत्री  हमारा  :  यह  मामला

 साइंटिफिक  परसोनल  कमेटी  के  विचार  के  लिए  सौंप  दिया  गया  है  ।

 शर  (7)  कमेटी  की  सिफारिशों  का  इंतजार  किता  जा  रहा

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  वायु  संबंधी  रियायतें

 1७४४.  श्री  gto  ना०  मुकर्जी :  बया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  १९६३  के  बाद  प्रतियोगी  सेवा  परीक्षाओं  में  बैठने  वाले  विस्थापित

 व्यवसायों  को  मिलने  वाली  वायु  सम्बन्धी  रियायतें  वापस  ले  ली  ak

 मूल  अंग्रेजी में
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 बया  परीक्षा  में  बैठने  की  इच्छा  रखने  वाले  विस्थापित  व्यक्ति
 श्रश्यधियों

 के
 रियायत

 को  कम  से  कम  go  समय  के  लिये  ae  बनाये  रखने  के  अभ्यावेदन  पर  विचार
 कर

 लिया  गया  है
 ?

 यह  काय
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  (ait  हां  श्रीमान । है

 ऐसा  कोई  प्रत्यावहन  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  |

 डा०  प्रताप सिंह  के  मामले में  उच्चतम  न्यायालय का  फैसला

 at  हरि  विष्णु  कामत  :

 गनी
 थी  arent  दास  मंत्री

 :

 बया  गह-कार्य मंत्री  ६  सितम्बर  १९६३  के  ध्यान  आकर्षण  प्रस्ताव  के  उत्तर  में  उन  के  दिए

 गए  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 डा०  प्रताप  सिंह  के  मामले  में  उच्चतम  न्यायालय  के  फैसले  पर  पुर्णतया  तथा  सक्रिय

 रूप  में  विचार  कर  लिया  गया  ar

 यदि हां  तो  संविधान  के  अनुच्छेद ३५३  के  उपबन्ध  के  ata  तथा  /  शारिवा

 अन्यथा  मामले  में  कोई  काय  वाही  करने  का  विचार  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 कौर

 पंजाब  की  सरकार  से  उच्चतम  न्यायालय
 के

 के  सम्बन्ध  विचार  व्यक्त  करने  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  थी  ।  1१४  सितम्बर  qeaQ

 को  हमें  उन  का  टिप्पण  प्राप्त  gat
 था  ।  उस

 का  अध्ययन  किया  जा  रहा है

 भारतीय  सांरिपंक:य  सेवा

 १७१४७.  श्री  राजगोपाल  राय
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 सांख्यिकीय  सेवा  अन्तिम  रूप  से  कब  तक  बन  जायेगी  तथा  उस  की  राजपत्रित  सेवा  में  कौन  कौन

 अधिकारी  होंगे  ?

 कायें
 मंत्र

 हथ  में
 राज्य  मंत्री  सांख्यिकीय  सेवा  के  लिये

 प्रारम्भिक  waco  में  नियुक्त  करने  के  लिये  चुने  गये  भ्र धि कारियों  के  संबंध  में  कुछ  जानकारी  उन

 मंत्रियों  से  मांगी
 गई

 है  जिस  में  इस  समय  ag  भ्रमणकारी  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।

 समस्त
 मंत्रालयों

 से
 अपेक्षित

 जानकारी  प्राप्त  होने  के  तुरन्त  बाद  सेवा  के  प्रारम्भिक  गठन  का  कार्य  are  कर  दिया  जायेगा
 ।  चूंकि

 aw  सेवा
 का  गठन  नहीं  हुआ  है  इसलिये  इस  समय  चुनें  गये  अधिकारियों  का  नाम  प्रकट  करना

 इत  में  नहीं  होगा  ।

 म्िटिश  सरकार  की  छात्रवृत्तियां

 revs.
 कपूर  सिंह

 :

 Lat  बूटा  रिहा  :

 कया  बारीक  भ्र तंघान  शौर  chefs  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  ने
 ५

 सितम्बर  को  घोषणा  की  है  कि  राष्ट्र  मंडल

 छात्रवृत्तियां  तथा  श्रभिछात्वृत्तियां  ग्रगले  वर्ष  ५००  हो
 जायेंगी

 ;

 मूल  aaa में
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 यदि at,  तो  गत  तीन  वर्षों  में  भारतीय  विद्याथियों  को  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  गई

 तथा  इन  छात्रवृत्तियों  के  अधीन  इस  समय  कितने  विद्यार्थी  seam  कर  रहे  ate

 छात्रवृत्तियों  की  सिफारिश करते  समय  सरकार  क्या  प्रक्रिया  तथा  कसौटी  अपनाती

 है
 ?

 faa  te  wader wt  दिन-फायर  मंत्रो  हमायत  :  हां  stare

 गत  ती  वर्षो ंमें  ११२  भारतीय  विद्वानों  को  छात्रवृत्तियां  दी  गई  हैं  €२  विद्वान  wa  भी

 इंगित  में  भ्रध्ययन  कर  रहे  हैं  ।

 छात्रवृत्तियों  के  विधय  में  विज्ञापन  निकाला  जाता  है  कौर  इस  प्रयोजन  के  लिये एक  प्रवर

 समिति  सवार  गुणों  के  sare  पर  नामों  की  तालिका  तैयार  कर  ली  जाती  इंगलैंड  के  छात्रवृत्ति

 आयोग  द्वारा  अ्यथियों  का  अन्तिम  चुनाव  किया  जाता  है  ।

 पदक  व्यावताध्कि  के

 श्री  camara सतही

 थ्री  सत्य  पांडेय

 Trove  थी  प्रकार  लाल  बरवा

 श्री  हमें  Fo  देव

 श्री  ato  विया  नं कार

 |  st  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  देश  में  यवक  व्यावसायिक  केन्द्र  स्थापित करने  निर्णय  किया

 क्या  राज्य  सरकार  ने  योजना  का  समर्थन  किया

 ये  केन्द्र  किस  ore  पर  स्थापित  किये  जायेंगें  तथा  इन  में  कब  काम  प्रारम्भ

 हो  जायगा ?

 दिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  हनुमान  :  (a)  हां  श्रीमान
 |

 केन्द्र  चक  स्कूलों  के  साथ  aris  होंगें  जिन  चुनाव  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया

 ई  9eRv जायेगा  ।
 राज्य  सरकारों  के  उत्साह  AVL  सहयोग  पर  निर्भर  करते  हुए  पहले २०  केन्द्र  १

 मे  स्थापित  किये  जाने  की  aren  है  ।

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती

 प्र०  च०
 बका

 कया  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  माध्यमिक  आयोग  ने  माध्यमिक  शिक्षा  को  झपने  आप

 में  सम्पूर्ण  बनाने के  लिए  बहु बर गोज नीय
 स्कू  स्थापित

 करने  का  सुझाव  दिया है  ;
 द

 अंग्रेजी  में
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 ये  उद्देश्य  कहां  तक  पूरे  हो  गये  हैं  ;

 नया  यह  सच  है  कि  व्यावसायिक  लोगों  ने  बहु प्रयोजनीय ait  में  अध्यापक  बनने

 से  इन्कार  कर  दिया  है  इसके  फलस्वरूप  व्यावसायिक  विषय  उचित  रूप  में  नहीं  पढ़ाये

 गये ;

 यदि  तो  मामले  मैं  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  :  व्यतीत  अर  समुदाय

 के  लिये  माध्यमिक  शिक्षा  को  अधिक  उपयोगी  बनाने  के  हेतु  ara  ने  ऐसे  स्कूलों  की  स्थापना

 की  सिफारिश  दी  है  ।

 अभी  से  कोई  निश्चित  मत  व्यक्त  करना  उपयुक्त  नहीं  होगा  किन्तु  उन  स्कूलों

 के  परिणाम  उत्साहवर्धक  रहे  हूं  जद  अध्यापकों  य्रौर  उपकरणों  की  समुचित  है  ।

 सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  aga  से  बहु पोज नीय  स्कूलों  में  ऐसी

 कठिनाइयां सामने  ate  हैं  ।

 शैक्षणिक  अनुसंधान  शर  प्रशिक्षण  संबंधी  wea  परिषद्  द्वारा  स्थापित  प्रादेशिक

 शैक्षणिक  कालेजों  मैं  अध्यापकों  को  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  देने  के  हेतु  विशेषज्ञ  पाठयक्रम  चालू

 कर  दिये  गये  हैं  ।  वेतन कम  में  Gait  करके  म्रच्छे  श्रघ्यापकों  को  प्रप्त  करने  का  श्रृंग  किया

 जा  है  ।  पाठ्चर्या  का  पुनरीक्षण  करने  ait  छात्रों  को  शिक्षा  देने  के  लिये  अधिक  अ्रच्छी

 सुविधायें  देने  के  लिये  भी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 उच्चतर  anne  (Tart

 भाव गत  AT  शअ्राउ. ाद  :

 श्री  बरपा

 |  श्री  ह्वारपा  दास  मंत्री  :

 |

 श्री  गुरुदीन

 श्री  बेटा  राह  :

 1*७५१.  श्र  भुरद्धदग  ऱप्रसाद :  RL
 डा०  MemMon  स्थिति  :

 श्री  Bru  [tT

 श्री  हररिव'वन्द्  सायर  :

 श्री
 बड़े

 कया  दिक्षा  मंत्रो ae  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  उच्चतर  माध्यमिक  शिक्षा  सैकंडरी  भ्र सफल  सिद्ध  हुई  है  ; न

 क्या  सरकार का
 विचार

 हाई  स्कूल  प्रणाली  में  सुधार  करने का  है  ;  कौर

 जून  १९६३  के  अन्तिम  सप्ताह  में
 दिल्ली  में

 हुए  राज्य  शिक्षा  सचिवों  के  सम्मेलन
 =

 मे  क्या  राय  व्यक्त  की  गई  ?

 धिक्  bara  के  भारसाघक  मंत्र  सी
 gare

 a  ह

 ग्रंग्रेजी  में
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 (@)  हाई  स्कूलों  के  स्तर  की  पौ  अन्य  स्तरों  की  शिक्षा  में  सुधार  करने  शौर  करने  के

 उपायों  का  सरकार  निरन्तर  निरीक्षण  कर  रही  है  ।

 सम्मेलन  ने  माध्यमिक  शिक्षा  की  प्रणाली  के  विषय  मैं  कोई  मत  व्यक्त  नहीं  किया  ॥

 प्रशासनिक  सुधार

 oe

 नक  श्री  में  बफटासुब्बया

 थ्रो  आकार लाल  बैरवा  :

 श्रीमती  sarin  मंजरी :

 1*७  श्री  प्र ०  च  ्

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 ।
 श्री  हरि दि चन्द्र  माथुर

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  शासन  व्यवस्था  में  प्रशासनिक  सुधारों का  सुझाव  देने

 के  लिए  एक  उच्चाधिकार  आयोग  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 afe  तो  आयोग  के  निर्देशित  क्या  हैं  ;

 क्या  यह  aah  राज्य  सरकारों  में  भी  प्रशासनिक  सुधारों  के  सुझाव  देगा  ?

 गि थ... के मं ्रो मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 से  at  कोई  निश्चित

 प्रस्ताव  तैयार  नहीं  किये  गये  हैं  प्रति  निर्णय  लेने  के  पुर्व  qe  इस  विषय  पर  ate  विचार

 किये  जाने  की  आवश्यकता है  ।

 तेल  पाइपलाइन

 1७५३.
 eft  इन्द्रजीत  गुप्त :

 Lat  पापा

 क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  हल्दिया-बरौनी  तथा  गोहाटी-सिलीगुड़ी  तेल  पाइप  लाइनों  के  निर्माण  के  अधीक्षण

 के  लिए  मैसेज  बेटे  )  कारपोरेशन  नामक  एक  अमरीकी  फर्मे  को  नियुक्त  किया गया  है  ;

 यदि  तो  यह  फर्म  कितनी  फीस  लेगी  ;  शौर

 क्या  इस  काम  को  करने  के  लिए  देश  में  श्रघीक्षण  इंजीनियर  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ?

 ॥

 प्रौढ़  इंधन  मंत्री  गोहाटी-सिकलीगर  पाइप  लाइन  के

 लिये  मेसर्स  बेचा
 )  कॉर्पोरेशन  को  इंजीनियर-मैनेजर  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 बरौनी-कानपुर  पाइप  लाइन  के  लिये  बेंचल  कार्पोरेशन  को  निर्माण-प्रबन्ध  नियुक्त  करने  के  प्रस्ताव

 का
 अध्ययन

 किया  जा  रहा  है
 ह

 मल  अंग्रेज़ी  में



 २७  qoay  ३३०३

 (a)  गौहाटी-सिलिगुरी  पाइप  लाइन  के  संबंध  में  इस  फर्म  को  दी  जाने  वाली  शुल्क  इस  प्रकार

 (१)  शारीरिक  में  की  गई  प्राविधिक  सेवाओं  की  शुल्क  99. FRX  लाख  रुपये

 q2.59  लाख  रुपये (२)  भारत  में  की  गई  प्रविधिक  सेवाओ  की  शुल्क

 (३)  भारत  में
 किये

 गये
 वास्तविक  व्यय  के  अनुसार  प्रतिकूल  व्यय  किन्तु  यह

 9.39  लाख  रुपये  से  अ्रधिक  नहीं  होंगे  ।

 हल्दियाग्र-बरौती  कानपुर  पाइपलाइन के  संबंध  में  शर्तों  पर  समझौता हो  रहा  है  |

 नहीं
 चहा  श्रीमान  |

 न्यायाधीशों  को  हटाने  लिये  विधान

 ot  हरि  faery  कामत
 :

 Lat  यद्यपि सिंह  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  संविधान  के  अनुच्छेद १२४  (  ५)  के  म्रनुसरण  में  विधान  बनाने  का  विचार

 कर  रही है

 यदि  तो  कब  ;  कौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  :  श्र  यह  विषय  विचाराधीन है
 ।

 प्रशन  हीं  नहीं  इत्ता

 ३

 श्रवण  चिट  फंड  प्राइवेट  लिमिटेड

 TRON.  शी  यदा पाल  सिंह  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 4.0 1.0

 क्या  यहं  सच  है  कि  लाजपतनगर  नई  दिल्ली  में  श्रवण  चिट  फूड  प्राईवेट  लिमिटेड

 के  मुख्य  कार्यालय  में  झाग  लग  गई  थी  ;

 क्या  उसके  बाद  कम्पनी  को  परिसमापित  घोषित  कर  दिया  गया  था  ;  कौर

 क्या  प्राग  लगने  के  कारणों  की  जांच  कर  ली  गई  है  कौर  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  कार्यवाहीਂ

 को  गई

 गुर-किये  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री

 :
 श्रीमान  ।

 श्रीमान  ।

 वहां पर  भाग  लगने  का  संभावित  कारण  यह  समझा  जाता  है  कि  वहां  किसी  कोई  जलती

 हुई  चीज़  गिरी  होगी
 ।  जांच

 के  बाद  पुलिस  ने  प्रबन्ध  विभाग  के  विरुद्ध  ada  पत्र  दायर  कर

 दिया  है  alt  यह  fata  न्यायालय  के
 विचाराधीन

 है  ।

 मूल
 में
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 सलारजंग  संग्रहालय  की  नई  इमारत

 श्री  |: व  रेड्डी
 1२०७४  श्री  न  मकसुदन  राव  :

 बताने क्या  वज्र  अझनसबव,न  श्र  सांस्  टिव-पाय  मंत्री  यह  Aas  की  कृपा  करेंगे कि

 हैदराबाद में  रुला  रंग  संग्राघ/लय की की  *  ई  इमा'रत  कब  तक  बन  कर  तैयार  हो  जायेगी
 ;

 प्रस्तावित इमारत  की  लागत  क्या  है  ;

 इस  समय  संग्रहालय से  प्रतिदिन  कितनी  arr
 होती

 है
 ?

 faa  हिनुसंघर 7.  RTE  घ-दर्द  मंत्री  (aT g oF  TAA  :
 a

 संग्रहालय  क  ई  इमारत  वी  पटु ली  प्रावस्था  के  शुर ूई tie 'T84t  के  ar  गटक

 की  आशा  स्कोर  इसकी  लागत  लगभग  ३८,८९२  लाख  रुपये  पड़गी  ।

 लगभग  4,900  रुपये  |

 cma fas  पीड़ित

 Ln

 war  उलाफा  :;
 २०७४.  पतना :

 क्यां
 मंत्री  २७  qeh3  के  अतारांकित  प्रश्न  संध्या  १२०१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध मं  यट  नि की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  के  राजनीतिक  तों  के  लम्बित  widest  पत्रों के  बारे

 मैं  क.ई  प्रतिवेदन  भेजा  2

 (a)  यदि हा ंलि  तो  सर्कार  द्वारा  कितनी  राशि  बांटी  गई  है  ;

 जुलाई  १६६३  के  अन्त  तक  उड़ीसा  के  राजनीति  काए  का  बरी  दई  कूल  afar

 क्विनी  है  ?

 मंत्रालय  उपमंत्री  (Bet  )  )  जी

 Yoo  रुपये

 qc,oko  रुपये  |

 उड़सा मं  प्रत सुचित  ज्हड़ियों  तथा  श्रनसुचित  आदिस  ज्हड़ियों  et  cea

 1९०७६  श्री  VEINT:  नया  गुए-दाय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 aa  उड़ीसा  सर्कार  द्वारा  राज्य  की  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रतुमूंचित  ख़ादिम

 जातियों
 के

 rear
 के

 लिये  राज्य  दस  द्वारा  पु रं निधान  की  ug  योजनाओं  के  अधीन

 FERRER  में  बिना  खच  की  गई  ई  राशि  लौट  ig  ८;  अर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  नया  ल्

 pel  पाय  मंत्रालय  मं  crag  (airatt  TEA)  :  )  जी  हां

 wart



 ७  १८८५  )  लिखित  उत्तर  इ३०१४५

 ब्योरा  नीचे  दिया  जाता  हूं

 रुपयों  में  )

 केन्द्रीय  क्षत्र  a

 SS  एटाਂ

 पिछने  वर्गों  की  आवंटन  व्यय  आव  यन  व्यय कमी  (-)
 ट्

 कमी  (-)

 श्रेणी  १६६२-६३  १६६२-६३  अधिक्य +  )  १  क  ज  दरे  १६६२-६३  Ha  )
 नीति  ED

 .  अनुसूचित  afer  जातियां
 Yo  Re  ३८,  रे०  -)१.

 AC)  ४.६४  x he 9  (-)  ५  SC)

 अनुसूचित  जातियां  -  १२.१८८  99.05  (-  Yo  १५.६८  १६.३१  (+ )o
 लरा

 क  शर  wy  Yo  oc  {—
 \ (-)2.  \go  ER  ्  ac  )  ४.  पिर

 उकतना  विश्वविद्यालय  में  fata  धर्म  लायें

 1२०७७.  श्री  रामचन्द्र  सलीम  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (¥)  क्या  तथा  GERI-F?R  में  विश्वविद्य
 लय  झ्र गु दान  भ्रायोग  द्वारा  उत्तर

 विश्वविद्यालय  को  ard  विभागीय  कमंशालाओं  का  विकास  करने  तथा  उन्हें  सद  बनाने  के  लिये

 कोई  Wala  ऋण  दिया  गया  था

 यदि  तो  उस  की  राशि  कितनी
 श्र

 उपरोक्त  विश्वविद्यालय  को  इती  प्रयोजन  के  लियें  9€G3  में  दिये  गये  अथवा

 दिये  जाने  वाले  wart  या  ऋण  की  राशि  क्या  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  हनुमान  कौर  उत्कल

 विद्यालय  में  कोई  विभागीय  कमेशालायें  नहीं  हैं  ।  १६६०-६१  में  विश्वविद्यालय  को  aaa  सभी

 विभागों  की  श्रावश्यकातायें पूरी  करने  के  हेतु  एक  केन्द्रीय  कमेंशाला  खेलने  के  लिये  उपकरण  खरीदने

 के
 वास्ते

 A,XEE  रुपये  का  भ्रनुदान  दिया  गया  था  ।  qee4  में  कोई  अनुदान नहीं  दिया गया  था  ।

 कोई  नही ं।

 उडीसा  Wee  फालन  की  इमारत

 1२०७६.  श्री  रामचन्द्र
 मलिक

 :  क्या  संज्ञा  तक  waders  प्रा  रार  टि  ध  t
 मंत्री  यहं

 बताने
 को  कपा  करेंगे  कि  उड़ीसा में  इंजीनियरिंग  क।लेजों

 की
 इमारतें  बनाने के  लिये  {ER 0-F4, &

 १६६१-६२
 तथा

 १६६२-६३
 में

 केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  दियें  गये  प्रदान  अथवा  ऋण  की  कुल  राशि

 feat
 है  ?

 मल  ७ अग्रज  मे



 ३३०६  लिखित  उत्तर  १८  १९७३

 श्रनुसंघान  att  सांप-टिक  कायें-मंत्री

 (ofr  :
 (१)

 ——

 FERo-Rq  9804-53

 रुपये  रुपय  रुपये
 ~

 रीजनल
 इंजीनियरिंग

 रूरकेला  ३१,०७७,०५००

 इंजीनियरिंग  BETS  रे  4,808  ६१,०००

 लना

 कल
 2  |  YRYY  रे,३१,४०९  दे  ं  १,०००

 (२)  ऋण
 :

 शिथिल  इंजीनिर्यारंग

 रूरकेला
 दे  ८०,७३०

 इंजीनियरिंग  बुरला  ह  {,96,900

 कल  ६,०  ०,०००  के  कप  0.193

 h

 उत्कल  fasafaarna  में  इंजी  निर्धारण  तथा  प्रतिविष  {een

 Rows.  श्री  रामचन्द्र  सलिक  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि  :

 १६६०-६१  तथा  १६६१-६२  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  इंजीनियरिंग

 तथा
 प्रविधिक  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  उत्कल  विश्वविद्य/लय को  कुल  कितना  अनुदान दिया  गया

 विश्वविद्यालय  झनुदान  आयोग  द्वारा  उक्त  विश्वविद्यालय  को  इसी  प्रयोजन  के  लिये

 १६६३-६४  में  दिये  गये  अथवा  दिये  जाने  वालें  कुल  अनुदान  की  राशि  कया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  भारतपाक  मंत्री  ्  कबीर  कौर

 तथा  १६६१-६२  में
 '४,६१५  रुपये  तथा  २,  ३१,४०६  रुपये  के  प्रदान  दिये  गये

 थे  ।  १९६  I=

 ६४  में  7&5, ¥X9  रुपये  की  राशि  देने का  विचार  है  ।

 उत्कल  fasafaaraa  के  भ्र नि वाय  वैज्ञानिक  उपकरण

 1२०८०.  श्री  रवीन्द्र  मलिक  :
 क्य  fret  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 :

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  द्वारा  १६६०-६१  तथा  १९६१-६२  में  उत्कल

 विश्वविद्यालय को  अ्रनिवायँ  वैज्ञानिक  उपकरणों  को  खरीद  के  लिये  कोई  अनुदान  या
 ऋण  दिया

 यदि  तो  उस  की  राशि  कया  है  ;  ak

 मुलकी  अंग्रेजी  में



 २७  {Say  लिखित  उत्तर  ३३०७

 उत्कल  विश्वविद्यालय को  १९६३-६४  में  इसी  प्रयोजन  के  लिये  दिये  गये  अथवा  दिये

 जाने  वाले  अनुदान  या  ऋण  की  कुल  राशि  कया  है
 ?

 fara  मंत्रालय  के  भारवाहक मंत्री  हनुमान  :  से  (71)  q&fo—€9 TIT तथा

 १६६१-६२  में  ३२,२९२  ढ  पये  तथा  ३८,०००  रुपये  के  अनुदान  दिये  गयें  थे  ।  इस  प्रयोजन  के

 लिये  १९६३-६४  के  पुनरीक्षित  झायब्ययक  प्राक्कलनों  में  R0,00C  रुपये  की  राशि  का  उपबन्ध  करने

 का  प्रस्ताव है  ।

 vara  विश्वविद्यालय  को  श्रमदान

 1२०८१.  श्री  थेतगोंडर  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 FERI-KR  तथा  VERR—FR  में  विश्वविद्यालय आयोग  द्वारा  दास  विश्व

 विद्यालय  को  कुज  कितना  वित्तीय  अनुदान  दिया  गया  है

 १६६३-६४  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई

 विश्वविद्यालयों  को  किन  प्रमुख  प्रयोजनों  के  लिये  झ्रनुदान  दिया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  हनुमान

 रुपये

 १६६१-६२  ४०,रेरे,दे१०

 १६६२-६३  २२,२४,६५३े

 प्रयोग  द्वारा  कोई  अनुदान  निर्धारित  नहीं  किये  on  हैं
 ।

 धन  इस  me
 पर

 दिया  ba
 है  कि  विश्वविद्यालय  ने  विभिन्न  योजनाओं  की  क्रियान्विति  में  कितनी  प्रगति  की  है ं।

 अनुदान  मुख्यतः  निम्नलिखित प्रयोजनों  के  लिये  दिये  गये  हैं

 (१)  मानव  शास्त्र  तथा  विज्ञान  में  स्नातकोत्तर  भ्र ध्या पन  का  विकास  |

 (२)  भ्रध्यापकों  के  वेतन  क्रमों  का  पुनरीक्षण  |

 (3)  शिक्षा  वृत्तियां  तथा  छात्रवृत्तियां

 (४)  पुस्तकालयों का  विकास  ।

 (4)  प्रयोगशालाओं  का  विकास

 ॥

 (६)  छात्रावासों का  निर्माण

 (s)

 ब्रिवर्षोय  डिग्री  पाठ्यक्रम का  विकास  ॥

 (८)  इंजीनियरिंग तथा  टेक्नॉलोजी  का  विकास

 (5) (8)  शताब्दी  भवन  का  निर्माण  ।

 बाल  अपचार

 राम  रख  यादव
 1२०८२  eto  चं०  फार्मा

 क्या  गयी-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या
 यहं  सच  है

 कि
 देश  में  बाल  उपचार बढ़  रहा  है

 ae  कलब  ववययणणएएसययटटटटटटटययव्यदा

 मिल  मं प्रे जी म



 १८  qERR
 ई  ह ैह

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण
 शौर

 इस  बारे  में  नवीनतम  तथ्य  तथा  ग्रां कड़े  क्या  हैं
 ?

 fussed मंत्रालय  में  उप मंत्रो
 :

 जी  हां
 ।

 बाल  उपचार में  वृद्धि  होने  के  मुख्य  कारण  ये  हैं
 :  (9)  देश  में  त्वरित  औद्योगीकरण तथा

 जिस  के  परिणामस्वरूप  fare  श्रीवास  समस्या  उत्पन्न  होती  गन्दी  बस्तियां हैं

 कौर  ऐ  पी  बस्तियोंका  खराब  (२)  संयुक्त  परिवार  पद्धति  का  ह्वास  तथा  बड़े  हो  रहे  बच्चों

 पर  माता  पिता  के  नियंत्रण  का  ढ़ीला  होना  जिस  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  व  बुरे  लोगों  के  हाथ  लग

 जाते  हैं  जो  उन  का  समाज  के  लिये  हानिकारक कामों  के  लिये  इस्तेमाल करते  (  ३  )

 आध्यात्मिक  तथा  नैतिक  तत्वों  का  मिटते  (४)  सस्ते  मनो  अश्लील  भयोत्पादक

 रोमांचकारी  चलचित्रों  arte  की  उपलब्धता
 |

 (7)  में  जिन  बालकों  को  पकड़ा  गया  उन  की  संख्या  निम्नलिखित  है  —

 Ges  RE, VOY

 Gene  ४७,6२५

 FEKo  WE,  २१७५६

 FERY  प  ३,199 ६

 १६६२  शेरे

 इस  समस्या से  निबटने  के  feta  नवारक तथ  arate  eet  उपास  ~ fara  गये  हैं  जसे

 कि  राज्यों तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  बाल  अधिनियम  का  बाल  दों  की  बाल  पुलिस

 यूनिटों  का  बाल  ब्यूरो  का  लड़कों  के  क्लब  आदि  खोलना  |  समाप्त  प्रतिरक्षा

 रेख  )  कार्पेट  के  बधित  बालकों  को  पदस्थापन  सेवायों  की  स्थापना  के  लिये  राज्यों को  केन्द्र  से

 वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 भारत  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नई  दिल्ली

 1२०८३.  श्री  सेझियात  :  कया  fret  मंत्री  २०  १९६३  के  अतारांकित  seat  संख्या

 १००३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  नई  दिल्ली  के  निर्माण  में  वास्तव  में  इस्तेमाल  की  गई  झ्रायातित

 सामग्री की  लागत  क्या

 यात  को  गई  एपी  वस्तुयें  का  मूल्य  क्या  है  जिन  का  इस्तेमाल  नहीं  किया  गया

 कय
 उपयुक्त  वस्तुयें  को

 निबटाने
 के  लियें  सरकार  द्वारा  कोई  हिदायतें  जानो

 कीगई  अर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  ह  ?

 tien  मंत्रालय  के  भारवाहक  मंत्री

 aa
 gar  कबीर

 :  २,०३,३४२  रुपये  dy  नये

 से  सरकार  ने  भारत  श्न्तर्राष्ट्रीय  नई  देहली  के  अत्यधिक  भले  के  लिये

 निजी  बातचीत  द्वारा  र. ६९,९१३  रुपये  २४  नये  पैसे  की  लागत  के  फालतू  सामान  का  निबटाना  मान
 लिए जै  ।  ऊर  को  चित

 शद
 गया  था

 कि  बातचीत  द्वारा  ऐसे
 फलत

 सामान
 के

 निबटान  में

 अग्रज  म



 ष्ट्छ  qscy  लिखित  उत्तर  देदेल्टे

 हस्पतालों  जैसे  लाभ  न  कमाने  वाले  संगठनों  को  waar  निजी  पक्षों  की  भ्रपेक्षा  सरकारी

 संस्कारों
 को  वरीयता दी  जानी  चाहिये  ।  इस  बिक  अ्रधिकतर  फालतू  सामान  का  निबटारा  कर  दिया

 गया है  ।

 राष्ट्रीय  श्रष्यापक  कल्याण  प्रतिष्ठान

 प्रो  राम  यादव
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार

 द्वारा  राष्ट्रीय  प्राध्यापक कल्याण  प्रतिष्ठान  को  श्री  तक  कितनी  सहायता  दी  गई  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारतपाक  मंत्रो  हुमायूँ  कबीर )  भारत  सरकार  ने  प्रतिष्ठान  को

 १६६२-६३  में  ५  लाख  रुपये  का  अनावर्ती  अनुदान  दिया है  ।

 कौन
 ~
 कड  लोह  वयस्क

 1२०८५.  श्री  व०  राघदन्  :  क्या
 खान

 कौर  इंधन  मंत्री  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  के  जिला  कोजीकोड  में  लौह  वयस्क  का  पता  लगाने  के  लिये  भूतत्वीय  जांच

 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  काम  कब  ares  और

 क्या  केरल  के  किन्हीं  अन्य  जिलों  में  ऐसे  सर्वेक्षण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 खित  ate  इंचते  मंत्रो  :  नही ं।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 १६६३-६४
 के  क्षेत्र  मौसम  में  कन्नानोर  जिले

 के
 कासरगोड

 तालुक  में  लौह

 वयस्क  का  पता  लगाने  के  लिये  जांच  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 भारत  सेवक  समाज  को  सहायता

 २०८६.  शी  fag  :
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सेवक  समाज  को  शिविरों  के  संघालनायथ  जो  श्रमिक  सहायता

 शिक्षा  मंत्रालय  से  मिला  करती  थी  se  इंडेक्  कम  कर  दी  गयी  है  ;

 कया  aa  केवल  परिवार  नियोजन  सम्बंधी  शिविरों  के  लिए  भ्राथिक  सहायता दी

 जायेगी  |

 यदि  तो  प्रत्येक  शिविर  के  लिए  अधिक  से  अधिक  कितनी  राशि  दी  जायेगी  ;

 क्या  किसी  अन्य  प्रकार  के  शिविर  आयोजित  करने  के  लिए  भी  aria  सहायता  दी

 जाती है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  क॑  भारतपाक  मंत्री
 हमायून  कबीर  ):  कुछ  कटौती  की  गई  है  ।

 जी  नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 श्रम  ate  समाज  सेवा  शिविरों  के  लिए  अवदान  दिए  जाते हैं  ।

 ल ्  ita  में



 लिखित  उत्तर ३३१०  १८  १६६  ३.

 उड़ीसा  में  श्रनुदुदित  जातियों  तथा  ध्रनुसुद्धित  झा दिस  नातियों  को  कानूनी  सहायता

 धुलेदवर  मोना

 श्री  पम चन्द्र  इलाका : 1२०१७

 बया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  FERR—-KZ  में
 उड़ीसा  सरकार  द्वारा  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 जातियों  को  कानूनी  सहायता  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  अवधि  में  aa  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sireit ~  जी

 3,400  रुपये  ॥

 उड़ीसा  में  कोयला  खानें

 धलेघचर  मीना  :

 | Ne  श्री  रामचन्द्र  उलका  :

 क्या  ख़ान  कौर  इंधन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  इस  समय  कितनी  कोयला  खानें  राष्ट्रीय  कोयला  विश्वास  निगम  के  नियंत्रण

 में  aK

 राज्य  में  कितनी  कोयला  खानें  इस  समय  गैर-सरकारी  कम्पनियों के  हाय  में  हैं  ?

 fart  श्योर  इबत  मंत्री  :  उड़ीसा  में  पांच  खानें  राष्ट्रीय  कोयला

 fanra  निगम  के  नियंत्रण  में  हैं

 उड़ीसा में  तीन
 कोयला  खानें  गैर-सरकारी  कम्पनियों  के

 पास  हैं
 ।

 orton  संस्थ:ग्रों  को  प्रभावित  छात्रवृत्तियां

 श्री  घूलेव्वर  मोना  :

 cat  रामपत-द्  TAT

 क्या  नि  fae  नुसैर  नम्नौोर  ieee  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  की  प्रत्येक  प्राविधिक  संस्था  को  दी  गई  योग्यता-तथा-साधन

 छात्रवृत्तियों की  संध्या  क्या  है  ;

 १९६३-६४ में  इस  राज्य  को  उक्त  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  देने  का  बिचार  है  ?

 शूल  मं प्रे जी  मे



 ३७  १८८५
 )  लिखित  उत्तर  ३३११

 हनीफ  wagered  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (att  garga_efat).:  पुरानी

 छात्रवृत्तियों  के  नवीकर ग  के  भ्रतिथ्वित  १६६२-६३  में  योग्यता  तथा  साधन  छात्रवृत्ति  योजना
 के

 aaa  उड़ोसा  की  प्राविधिक  संस्थापकों  को  दो  नई  नई  मानव  तयों
 को  संख्या  नीचे  दी

 जात  eo

 SD

 संस्था  का  नाम  दी  गई  द्रात्रवत्तियों  की  संख्या

 —  a

 (१)  प्रथम  fet  पादप क्र गों  के  लिये  संस्थायें

 VW गूनिवर्तिटो  इंज.निर्यारंग  बुरला

 (२)  डिप्लोमा  पाठयक्रमों  के  लिये  संस्थायें

 १.  झारसुगुडा  इंजीनियरिंग  झारसुगुडा

 २.  उड़ीसा  इंजीनियरिंग  कटक

 ३.  बरहामपुर  इंजीनियरिंग  बलरामपुर  शक

 ४.  उड़ीसा  स्कूल  साफ  माइनिंग  क्योंकर

 ४.  भद्रक  इंजीनियरिंग  भद्रक  2

 ६.  केन्द्रपाड़ा  इंजीनियरिंग  केन्द्रपाड़ा  z

 .  १८ कुल

 डिग्री
 के

 लिये  '४२,३००.००  रुपये

 डिप्लोमा  के  लिये  9q,0%0,00  रुपयें

 ५८,  2¥%o.00  रुपये

 उड़ाता  के  कालेजों  के  अध्यापकों  के  वेतन-क्रम

 pm  घलेदवर च्  मना

 1२०६०.  इलाका  :

 कया  दिक्षा
 मंत्री  ५  VERR  के  झ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २५२५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यहं

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्कल  विश्वविद्यालय से  सम्बंध  ऐसे  कालेजों  की  संख्या  कया  है  जिन्हें  १६६०-६१  में

 तथा  १६६१-६२  में  अध्यापकों  के  वेतन-क्रम  सुधारने  के  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से

 वित्तीय  सहायता  मिली  थी  ;  कौर

 |...
 उपरोक्त  अवधि  में  प्रत्येक  कालेज

 को  कि
 ft  राशि दी  गई  थी  ?

 मंत्रीजी  में



 ३१२  लिखित  उत्तर  १८  qERR र

 शिक्षा  मंत्रालय  कें
 भारसाधफ

 हमा यू नू

 ः  कौर

 (3).

 कालेज का  दिये  गये  झन  दान
 कुनन

 FERO-FY  FERIHKZR

 (  रुपये )  (  रुपये
 )

 प  —

 १.  क्राइस्ट  कालेज  V9,  VUE  YE  850,06

 40,540,498 २.  खली कोट  बहरामपुर

 ३.  शिक्षक  WI  ¥¥,YEE,OY

 en
 सुन्दरगढ़  सुन्दरगढ़  १.०  e329  २१

 विदेशों  में  श्रध्यपयन  के  लिये  ऋण

 थी  धघलेदवर  बिना

 1२०६१
 el

 रामचन्द्र  इलाका

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह

 ह  बताने  की  कृपा  कि  :

 तीसरी  योजना  के  पहले  वर्ष  में  उनके  मंत्रालय  gra  चलाई  गई  योजनाओं  के  झ्रषीन

 भारत  सरकार  से  ऋण  ले  कर  अध्ययन  के  लिये  विदेशों  में  गये  विद्यार्थियों  की  संख्या  कया  है  ;

 इन  विद्याथियों  में  उड़ीसा  से  सम्बंध  रखने  वालों  की  सख्या  क्या  है  कौर

 इस  अवधि  में  उड़ीसा  के  प्रत्येक  विद्यार्थी
 को

 कुल  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 ()
 च्च् च शिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  gray

 कोई  नहीं  ॥

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पांडुलिपियों  ae  फिल्म

 २०९२  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ऐसी  महत्वपूर्ण  पुरानी  तथा  दुर्लभ  पांडुलिपियों  की  ae  है  जिनकी  १९६२

 तथा  FERR  म॑  भारतीय  राष्ट्रीय  झभिलेखागार  के  यूनिट  द्वारा  लघु फिल्म  ली  गई  थी  ;  कौर

 क्या  काम  अभी  चल  रहा  है  अथवा  इस  बीच  पूरा  कर  लिया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  areas  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )

 वर्ष  उद् मास नों  की

 संध्या

 qéRR  १.५  ६.२६

 १६६३  तक  )  १,१४,३८ २

 मसल  अंग्रेजी  में

 8Exposur.s



 लिखित  उत्तर  रे३१२ प्र्  भाई  qacy  )

 लघु फिल्में  तैयार  करने  का  काम  सदा  चलने  रहने  वाला  है  कौर  इसके  पूरा  होने  का

 अपन ही  नहीं  उठता  ।

 इंज्ीनिर्यारग  दिक्षा

 Roky  श्री  यश्पाल  सिंह :  कया  वैज्ञानिक  प्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह
 काने

 कृपा  करेंगे  :

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  इंजीनियरिंग  की  शिक्षा  में  आ्रामल  परिवर्तन  की

 बयकता है है

 यदि  तो  सरकार  इस  सिलसिले  में  क्या  करने  जा  रही  है
 ?

 बज्नचिकि  प्राणवान  कौर  सांस्क्ृतिक-कार्य  मंत्री  हमायून  और

 जी  लेकिन  अखिल  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद  की  सिफारिशों  तकनीकी  शिक्षा

 के  पुनर्गठन  भर  सुधार  के  लिए  निम्नलिखित  काम  किए  me
 gs

 (१)  पंचवर्षीय  इंटीग्रेटेड
 डिग्री  कोर्सों  की  शुरुआत जिन  में  विज्ञान  और  गणित  की  मात्रा

 ज्यादा  हो

 (२)  दो  साल  के  मास्टर  डिग्री  कोर्सों  की  शुरुआत  ।

 (३)  पोलीटेक्निक में  दो  साल  के  तकनीशियनों  के  कोर्सों  की  शुरुआत  जिस  में  उद्योग  की

 झोर  कार्यात्मक  झमिविन्यास  किया  गया  1

 छोटी  कोयला  सातों  का  समामेलन

 1२०८४.  श्री  भागवत झा  :  व्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 आधिक  दृष्टि  से  घाटा  देने  वाली  ate  अन्यथा  दोषयुक्त  गैर-सरकारी  कोयला  खातों

 और के  स्वेच्छा  से  ara  में  मिल  जाने  के  सरकार  के  सुझाव  के  बारे  में  उनका  क्या  प्रत्युत्तर  है

 क्या  उन  में  से  कुछ  कोयला  खानों  ने  ag  प्रस्ताव  मान  लिया  है
 ?

 tart  सौर  इबन  मंत्री  श्रमदान )  कौर  कोयला  खानों  के  स्वेच्छापूर्वक

 न्समामेलन समिति  द्वारा  समामेलन  तथा  सीमाओं  के  समायोजन  संबंधी  ee  प्रस्तावों  में  से  ३१

 १९६३  के  अन्त तक  ३१  मामलों  में  वास्तव  में  समामेलन  किया  जा  चका  है  ।

 संस्कृत  सम्मेलन

 PROLY  थी  दी०  चं०  :  क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  are  प्रतिनिधि  सभा  द्वारा  प्रायोजित  संस्कृत  सम्मेलन  ने  TERR

 में  लखनऊ  में  समा  की  हीरक  जयन्ती  astra  में  केन्द्रीय  सरकार  से  संस्कृत  को  सह  माजा  बनाने  का

 हू  किया  था  ;  कौर

 यदि  तो  उस  बारे  म॑  सरकार  की  क्या  राय  है
 ?

 पल  ग्रेजी  में

 1301  (ai)
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 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (2  D
 +

 इस  ग्राह्य  के  कुछ
 समाचार

 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुए  हैं  ।

 सरकार  का  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही
 न

 करने  का  बिचार है  ।

 दिल्ली  में  om

 TROKG,
 fat  दी०  fo  फार्मा

 at  रघुनाथ  fag:

 क्या  agent  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या २०  १९६३  को  मोतिया  खान  दिल्ली  में  झाग  की  लपटों  जिस
 के  कारण

 '४३  झुग्गियां जल  गयी  थीं  १७  कारखानों  को  नुकसान  पहुंचा  एक  लड़का  मर  गया
 था  ;

 क्या  झांग  के  कारणों  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  निष्कर्ष  हैं
 ?

 का  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  (*)  जी  हां  ।

 जी  हां  ।

 जांच  से  यह  पता  लगा
 कि

 oer  भ्र चानक  चाय  की  दुकान  से  एक  चिनगारी  के  कारण

 wit थी

 हिन्दी  का  प्रयोग

 २०४७...
 भी  भक्त  दस

 भी  हेम  राज
 :

 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  २४  RERR  के  अतारांकित प्रदान  साया  २२६८  के  उत्तर के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  जब  से  सरकारी  कार्यालयों  में  सरकारी  काम-काज  में  अंग्रज़ी  के

 साथ  हिन्दी  का  अधिकाधिक प्रयोग  करने  के  कार्य  की  समीक्षा  करने  वाली  विभागीय  समिति  नियुक्त

 की  गई  है  तब  से  भारत  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  व  अरन्य  कार्यालयों  में  हिन्दी  के  अधिकाधिक

 प्रयोग  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  कमेटी  का  काम है  केवल  समन्वय

 स्थापित  करना  ar  प्रोग्राम  को  कार्यान्वित  करने  की  ज़िम्मेवारी  सम्बन्धित  मंत्रालयों की  है  ॥

 विभिन्न  मंत्रालयों  से  जो  रिपोर्टे  मिली  हैं  उन  से  मालूम  होता  है  कि  पिछले  करीब  एक  साल  के  अन्दर

 प्रारम्भिक  कार्यक्रम  में  तथा  विभिन्न  राजकीय  प्रयोजन  के  लिये  हिन्दी  के  प्रयोग  में  प्रगति  हुई  है  ॥

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 1२०९८.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  न  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मजदूरों के  कल्याण  के  लिए  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;

 नीक

 मूल  अंग्रेजी  में



 र७  १८८५  ॥  लिखित  उत्तर  रेहे (५

 इस  निगम  के  बनाये  जाने  के  बाद  से  मजदूरों  को  कया  विशेष  सुविधायें
 नयी

 alt  इंधन  मंत्री  ही  :  are  खान  अधिनियम तथा  यन्त्र

 सं विहित  नियमों  के  उपबन्धों  के  अनुसार  निगम  ने  अपनी  कोयला  खानों  में  कई  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 की  जेसे  विश्वास  पीने  के  पानी  की  प्रथमोपचार खालों  के  ऊपर

 स्नानागार ate  free  ote  ।

 निगम  कई  भ्रौषघालय  तथा  चिकित्सालय  भी  चलाता  है  जहां  केवल  औषघियां  देने  तथा  वहीं

 रह  कर  इलाज  करवाने  की  सुविधायें  भी  हैं  ।  मजदूरों  दूसरे  कर्मचारियों  के  लिए  मकान  बनाये

 wa  हैं  ।  प्राथमिक तथा  मिडिल  स्कूलों  में  खान  बोर्ड  के  सहयोग  की  व्यवस्था  भी  की  गई  है  ।  जिन

 क्षेत्रों  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  कोयला  खानें  स्थित  हैं  वहां  चलाये  जा  रहे  कुछ  हाई  स्कूलों

 में  निगम  वित्तीय  सहायता  भी  दे  रहा  है
 ।

 कर्मचारियों  के  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  को  बहुत  कम
 किराये

 लाने  ले  जाने  का  इन्तजाम  किया  गया  है  ।  मनोरंजन  की  सुविधायें  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है

 उचित  स्थानों  पर  तीन  सामुदायिक  रेडियो  सेट  भी  लगाये  गये  हैं  ।  कई  सहकारी  भंडार  खोले  गये  हैं

 रहां  से  कर्मचारी  उचित  कीमतों  पर  दैनिक  उपयोग  की  वस्तुएं  ले  सकते  हैं  ।  इन  भंडारों को
 ऋण

 ait  राज  सहायता  के  रूप  में  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है  ।  ४००
 रु०  माहवार  तक  वेतन  पाने

 बाले  सभी  कर्मचारियों  को  मफ्त  बिजली  देना  मंजूर  किया  गया  है  ।  मत  कर्मचारियों  के  परिवारों  धौर

 झाश्चितों  के  लाभ  के  लिए  एक  दयापूर्ण  उपदान  योजना  भी  जारी  की  गयी  है  ।

 जित  भि  के  लिये  प्रतिकर

 कि

 २०९९.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  कया  खान  ale  इंधन  मंत्री  यह  बतानें की  कृपा  करेंगे

 TERR  में  खान  सर  ईधन  मंत्रालय  ने  खनन  भ्रमण  प्रयोजनों  के  लिए
 जिन

 जमीनें  ले  ली  हैं  उन्हें  प्रतिकर  देने  के  मामले  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 कितना  प्रतिकर  ait  चुकता  करना  है  ;

 अभी  कितने  झा वंदन  पत्रों  पर  विचार  होना  है
 ?

 para  शर  इंधन
 मंत्री  झल गे शन  से  गौर  arr  ने  2EqR- ९३-

 कोई  जमीन  नहीं  ली  है  ।

 इस  मंत्रालय  के  भ्र घिन  उपक्रमों  के  लिए  ले  लीं  गई  जमीनों  के  संबंध  में  आवश्यक  जानकारी

 केने  विवरण  संलग्न  है
 ।

 में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल०  डी०

 ७५८६२]

 विकलांग  बच्चों  का  कल्याण

 1२१००.  श्रीमती  सवित्री  निगम
 :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  TEXE-

 Qo,  (६०-६१  PEG L-EX  में  बहरे  श्र  कमजोर  दिमाग  तथा  विकलांग

 1 ¥ weal  के  कल्याण  के  लिए  विभिन्न  स्वयंसेवी  संगठनों  को  कितनी  रकम  के  ar  दिये  गये

 ?

 a  मंग  जी  में
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 शिक्षा  मंत्रालय  के  भार साधक  मंत्रो  हमा यून  :  निम्नलिखित  रकमें

 दी  mat हैं

 वर्ष  दी  गई  रकम

 ¥&—Ke  क्रि  *  2,98,  ३८

 १६६०-६१  क  ५  ,७३,९  ays

 .  2,  प  98%  रुपये रुपये  |

 इस  के  प्रताव  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बो  ने  भो  बच्चों सहित  विकलांग  व्यक्तियों के  लिए

 विभिन्न  dears  at  निम्नलिखित  अनुदान  दिये  हैं

 REXE—Ko  ध  २  १०  १००  रुपये

 TEKo—h  e  श,६  Ryo  रुपय

 १९६१-६२  थ  ८,  ४६,१००  रुपये

 राष्ट्रीय  भौतिक  नयी  दिल्ली  में

 1२१०१  श्रीधरन  क्या  उैज्ञविफ  शन  संतान  शोर  sie  awa मंत्री  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  १९६३  को  राष्ट्रीय  भौतिक  नई  दिल्ली के

 प्रयोगशाला  के  गरमी  तथा  बिजली  श्रीभान  में  भाग  लगने  के  कारण  हो  गये  थे  ;

 ait

 यदि  तो  arr  लगने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 श्रुति  यान  ak  aegis  मंत्री  हमायत  :
 अर

 जी  हां  ।  प्रयोगशाला  का  एक  वरिष्ठ  प्रयोगशाला  सहायक  कम  तामपान  पर  पाइ रोमो टर  संबंघी एक

 प्रयोग  की  व्यवस्था  कर  रहा  था  ।  इस  संबंघ  में  वह  तरल  वाय  से  ठंडी  की  हुई  शराब से  लो  टम्परेचर

 बाथ  तेयार कर  रद्दा  था  |  इस  प्रक्रिया  में  हाई  पोटन्शयल  तैयार  हो  गया  और  विस्फोट  gar  और  गाम

 गयो

 विदेश  भेजे  गये  प्रदूषित  जाति  के  विद्यार्थी

 थ्री  वीरप्पा :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय के  ada  योजनायें के  अन्तर्गत  १९६६० से  TERY

 तक  अनुसूचित जाति  के  कितने  विद्याथियों  को  उच्च  wera  के  लिए  विदेश  भेजा

 गया  i

 वे  किन-किन  देशों  को  भेजें  गये  हैं  और  प्रत्येक  देश  को  कितने  विद्यार्थी  भेज  गये  है ं?

 दिशा  मंत्रालय  के  भारती
 बक

 मंत्रो  हुमायूँ  (a)  चार  ॥

 )  ब्रिटेन--

 अमरीका--

 मिल  ग्रंध्र॑ जो  में
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 दिल्ली  के  स्कूलों  को  मिले  अनुदान

 श्री  feagsat  ware :

 थ्री
 ०  to  चक्रवर्ती :

 war  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  ध्यान  २२  PEER  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  उस

 समाचार की  ait  गया  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  facet  के  उच्च  और  उच्चतर  विद्यालय

 कृत्रिम  ates  दिखा  कर  सरकार  से  शभ्रनुदान  की  वसूली  करते  हैं  ;  भर

 यदि  तो  क्या  सारी  बात  की  पूरी  तरह  से  जांच  करा  कर  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारतपाक  मंत्रो  हमा पुनः  :  हां  ।

 यह  अनुदान  के  आघार  के  विषय  में  गलत  सूचना  ward  छात्रों  के

 भ्रत्युक्तिपूर्ण आंकड़ों  पर  शझ्राघारित  है  ?

 दिल्लो  hye
 cuit

 में  दाखिला

 ‘ca  प़िद्धदवर  TTT
 २१०४,  ८

 श्री
 पूरे  $

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  गया  है
 कि

 के  स्कूलों  में  दाखिले

 के  लिये  उन  स्कूलों  के  प्रबन्धकों  को  दान  देने  वाले  अभिभावकों  के  बच्चों  के  नाम  लोगों  के

 बच्चों  की  अपेक्षा  झ्रासानी  से  दर्ज  किये  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  इस  के  औचित्य  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  यह  सरकारी  अनुमति  से  किया  जाता  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारत धपा  मंत्री  हुमायूँ  जी  ऐसी  कुछ  शिकायतें

 सरकार  के  ध्यान  में  आई  हैं  ।

 हां  ।

 नहीं  ।

 चमड़ा  प्रौद्यो  की  का  घपला ७  १  दि  |

 1२१०४.  श्री  प्र०  के०  देव  :  क्या  ame  तलघर  श्र  स्यर ः ट्िषिः- धाय  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  चमड़ा  प्रौद्योगिकी  के  कालेज  की  उन्नति  के  लिए  १०  लाख

 wad  मंजूर  किये  गये  थे  ;

 वह  रकम  उस  काम  के  लिए  इस्तेमाल  की  गई  नवे
 ;  at

 यदि  तो  उसे  के  कारण  क्या  हैं  ?

 सा  निधि

 मूल  aaa  में
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 faerie  झनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यून  कबीर )  :  Rost  लाख

 रुपये  के  अनुमानित  एन  व्यय  जिसमें  राज्य
 सरकार

 झर  केन्द्रीय  सरकार  का  बराबर-बराबर

 हिस्सा  १.  ५४  लाख  के  झावतंक  व्यय  जिसमें  पांच  वर्षों  तक  राज्य  सरकार और  केन्द्रीय

 सरकार  का  बराबर-बराबर  हिस्सा  छात्रावास  की  इमारत  के  लिए  R. wo  लाख  रुपये

 के  ऋण  की  एक  योजना  मंजूर  की  गई  है  ।

 उचित  प्रकार  से  कई  दौर  में  यह  योजना  कार्यान्वित  की  जा  रहीं  ३१

 1९६३  तक  ४.  ६१  लाख  रुपये  की  रकम  खर्च  हो  चुकी  है
 ।

 देशावार  खनिज  नकद

 स०  do  सामन्त : i
 1२१०६.  श्री  ख०  Fo  दास :

 \
 श्री  स  ला०

 कया  खान  प्रौढ़  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  महानिदेशक  ने  कुछ  देशवाल

 war  तैयार  किये

 यदि  तो  किन-किन  देशों  के

 क्या  वे  नक्शे  एशिया  तथा  सुदर  पूर्वे  के  आधिक  आयोग  को  पेश  किये गये

 वे  नक्शे  किस  हैसियत  से  तैयार  किये  गये  ok

 वे  किस  उपयोग  के  लिए  तैयार  किये  गये  हैं  ?

 खन  शौर  इंधन  मंत्री
 revit)

 :  एशिया  तथा  age के

 अ्राथिक  आयोग  के  तत्वावधान  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  महानिदेशक  ने  जापान  के

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  निदेशक के  साथ  मिल  कर  १०  :  ५०  लाख  के  पैमाने  से  एशिया
 तथा

 सुदूर  पूर्वे  के  खनिज  वितरण  मानचित्र  का  एक  प्रारूप  तयार  किया  था  ।  यह  नक्शा  एशिया  तथा

 सुदूर  पूर्व  ग्रा योग  के  निम्नलिखित  सदस्य  देशों  द्वारा  १०  :  २०  लाख  के  पैमाने  से  खनिज  पदार्थों
 के

 नक्शे  के  रूप  में  दी  गयी  जानकारी  के  पर  बनाया गया  है

 ब्रजेश  डच  न्यू
 दक्षिण  उत्तरी

 we  वियतनाम  |

 खनिज  विवरण  मानचित्र का  प्रारूप  १९६३  में  एशिया  तथा  के
 झा धिक  आयोग  को  पेश  किया गया  था

 यह  कॉम  भारत
 के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  महानिदेशक  ने  एशिया  तथा  सुद्ूरपूव

 के  झा थिक  आयोग  के  लिए  एशिया  तथा  aged  oa  खनिज  विवरण  मानचित्र  तैयार  करने  के

 ——<—<—<_———
 लिए  रुक  समन्वय कर्ता  की  हैसियत  से  शुरू  किया था  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 *Couairyw.  coMin<c  | 28]  Maps,
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 यह  नक्शा  एशिया  तथा  age  पूर्व  के  श्राधिक  आयोग  के  ग्रीन  प्रदेश  के  लिए  अपने

 किस्म  का  यह  नक्शा  ही  होगा  कौर  वह  मूलभूत  उपयोगी  वैज्ञानिक  जानकारी  देगा  ।  वह  एशिया  तथा

 मुद्र  परं  के  ores  झ्रायोग  के  झ्र धीन  प्रदेश  के  झा धिक  विकास
 की

 संभावनाओं  का  अनुमान  लगाने

 के  लिए  काफी  उपयोगी  सिद्ध  होगा  ।

 दिल्लो  में  ध्वनिक  ana

 श्रीमती
 सावित्री  निगम

 भो  मोहन  स्वरूप  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 ध val
 )  कया  यह  मालूम  करने  के  लिए  कि  भ्रनतिक  पणन  दमन  अधिनियम  दिल्ल  में  कहां  तक

 अभावशाली  सिद्ध  हुआ  कोई  जांच  समिति  कायम  करने  की  कोई  योजना  कौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दिल्ली  के  जी०  बी०  रोड  इलाके  में  अरब  भी  वेश्यालय  चल

 रहे  हैं  ?

 पंगत  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र वो खर ):  जी  लेकिन  गैर-सरकारी

 कर्मचारियों  की  एक  परामर्शदातृ  समिति  इस  सम्बन्ध  में  मुख्य  आयुक्त  )  को

 देती है  ।

 जी  नहीं

 दिल्ली में  न  पहचाने  गये  दाव

 fRQos,  श्रीमती  सावित्री  fauna  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 श्र  १६६३  में  राजधानी  में  ऐसे  कितने  शव  पाये  गये  जिन्हें  पहचाना  नहीं  जा  सका
 ?

 गह  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  हजरनवोस  )
 :  ५

 मसूर  उच्च  न्यायालय

 1२१०६.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  मैसूर  उच्च  न्यायालय  में  कितने  मामले  विचाराधीन  atk

 उनमें  से  कितने  मामले  ऐसे  हैं  जिनकी  सुनवाई  हो  चुकी  है  लेकिन  जिन  पर  सभी  तक

 ham  नहीं  दिया  गया  है  ?

 पंद्रह-कार्ले  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  )  ३१  १९६३ को

 9, EFo  मामले  विचाराधीन  थे  |

 १०

 मिल  watt  में
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 विदेशों  a  अध्ययन के  लिए  ऋण

 1२११०.  श्री  शिव  मति  स्वामी
 :  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उनके

 मंत्रालय  की  योजनाओं  के  अधीन  V8E9—-E2 AK  १९६२-६३  में  इस  देश  में  ae  विदेशों

 अध्ययन  के  लिए  छात्रों  को  वास्तव  में  कितनी  रकम  के  ऋण  दिये  गये
 ?

 मंत्रालय के  भारसाघक  मंत्री  garry  कबीर )

 हमारे देश  में
 faa

 PERI-KER  FERIA  €,€९€६  रुपय े|

 कौर  HO  नहीं
 Q&to ASA  -६३  49, 4h  रुपये

 FERI—-KR
 J

 मेघा तो  बच्चों  को  शिक्षा

 २१११.  at  सिद्धेश्वर  प्रसाद  क्या  frat  मंत्री यह  बंताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 (  केन्द्रीय  शिक्षा  अनुसंधान  संस्थान  या  किसी  wer  संस्था  या  समिति के  द्वारा  मेघावी

 बच्चों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  समस्याओं  का  भ्रध्ययन  किया  गया  है

 यदि  तो  उस  अध्ययन  से  क्या  निष्क  शर

 मेधावी  बच्चों  की  शिक्षा  के  प्रबन्ध  के  लिए  wa  तक  सरकार  ने  क्या  व्यवस्था

 की है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भार सा
 घर

 मंत्री  (ait  हमा यून  कबीर  )  राष्ट्रीय  शिक्षा

 adders  ate  प्रशिक्षण  परिषद्  ने  कौर  माध्यमिक  स्कूलों  में  मेधावी  बच्चों  की  पहिचान

 शम  उनका  प्रभाव क्षेत्रਂ  नामक  अध्ययन शुरू  किया  है  ।  माध्यमिक  स्कूल  स्तर  पर  वैज्ञानिक  निपुणता

 की  पहिचान  प्रौर  प्रोत्साहन के  परिषद्  ने  दिल्ली  में  एक  प्रायोगिक  प्रायोजना  भी  शुरू की  है  1

 इस  प्रायोगिक  प्रायोजना  की  कार्यपद्धति  से  प्राप्त  अनुभव  के  झ्राधार  इस  कार्यक्रम को  विकसित

 का  विचार  है

 भारत  के  diana  संबंधी  कागजात

 [११२  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  का  संविधान  बनाने  से  सम्बन्धित  (१)  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद

 (२)  डा०  अम्बेडकर (३)  श्री  अल्लाह  कृष्ण स्वामी अय्यर  (४)  श्री कै०
 THe  मुंशी

 के

 कागज़ात  राष्ट्रीय  afer  से  प्राप्त  करने  की  दिशा  में  कोई  कदम  उठाये

 यदि  तो  क्या  नतीजा

 राष्ट्रीय  महत्व  के  प्रलेख  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  सरकारी  कार्यवाही  की  जा  रही

 अ

 वरा  हस  विजय  हें  कोई  figs  बनाया  जाने  वाला  है  ?

 Tia  अग्रेज़ो  म
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 दिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  हमायत  :  )  ax  स्वर्गीय

 डा०
 राजेन्द्र  प्रसाद  के  निजी  त  प्राप्त  का  ने  के  सईद  अ

 त  हुई  थी

 लेकिन  उन  की  असमय  ही  मत्य  हो  जाने  के  कारण  मामले  को  नहीं  बढ़  या  जा  स्वा  ।  डा०

 अम्बेडकर  के  कागजों  को  भारत  के  राष्ट्रीय  अभिलेखागार  को  सौंप  दिये  जाने  के  बारे  में  उन  की

 विधवा  से  प्रार्थना की  गयी  थी  लेविन  अभी  तक  इससे  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  श्मा
 +

 ह

 सेनी  meats  कृष्ण स्वामी  अय्यर  श्रौर के० एस० के०  एम०  मुंशी  के  कागज़ात  प्राप्त  करने
 के

 लिए

 अभी  तक  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गयी  है  ।

 इस  मामले  में  सरकार  का  कोई  कार्यवाही न  करने  का  विचार  है  ।  जब  वशी

 कता  होती  है  तब  इस  बाते  के  लिए  प्रयत्न  किये  थ  id  हैं  कि  उन  कागजों  के  mike  इतनी  इच्छा

 से  वे  कागज़ात दे  दें  ।

 जी  नही ं।

 कठ  से  तल  पा  कपिला  जाना

 1२११३.  श्री  हेमराज  :  क्या  विधि  waters  सनौर  १: स: दिप-धायं  मंत्री  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  रसायनिक  पुना  में  पंजाब  के  लाहौल  जिले  से  कुठ  से  तेल

 निकालने  के  जो  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  उनमें  कितनी  प्रगति  हुई  है

 उसकी  खली  किस  काम  में  लायी  जा  सकती
 भर

 क्या  उस  आशय  के  भी  कोई  प्रयोग  किये  गये  हैँ
 ?

 विज्ञ  fee  प्रबंधन  बौर  cite  few  मंत्र  (ati  हुमायूँ
 तेल  निकालने

 के  प्रयोग चल  रहे  हैं  ।

 इक  सम्बन्ध  में  कोई  प्रयोग  नहीं  किये  गये  हैं  लेकन  वह  अगरबत्ती  उद्योग

 के  लिए  लाभदायक हो  सकती  हूँ  ।

 मेला  Ts.aq  के  लिये  ठला  गाड़ियों

 २११४.  श्री  मोहन  नायक  क्या  गह-पाय  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा
 राज्य  की

 कितनी  नगर-पालिकाग्रों में  मैला  प्रौढ़  गन्दगी  ले  जाने  के  लिये

 ठेला  गाड़ियां  काम  में  लायी  जाती  ग्र

 इसके  लिये  केन्द्र  सरकार  ने  ५७  से  9&§3  तक  कुल  कितना  धन

 मंजर  किया ?

 faa  aint  में

 K.th
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 गहे-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चख शेखर  )  :  iv

 सु

 qEXV—US  JE coe

 GER 0-4  पु  ५,००७

 9ERI-TR  BU  00¢

 १६६२-६३  ए  0,008

 a

 योग  9१,०००

 *Gt  a  के  fad  लायन्स  बल

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा

 1  पोसती
 दावा  मंजरी  :

 बया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  देश  भर  में  नेत्रहीन  आदमियों  के  लिये  लायन्स

 बनाने  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि हां  तो
 इस

 सरकार  की  देख  रेख  में  कितने  रोजगार  केन्द्र  चल  रहे  हैं
 :

 श्र

 उन  में  कितने  नेत्रहीन  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )  जी  नहीं  ।

 wera  व्यापारिक  शर  व्यावसायिक  व्यक्तियों  द्वारा  निजी  क्षेत्र  में  स्थापित  हैं  ।

 wie  wet  नहीं  उठते  ।

 विस्फोटक  पदार्थों  का  पकड़ा  जाना

 श्री  श्रोंकारलाल  बरवा
 ११६

 | attra  दिनांक  मंजरी  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १८  १९६३  को  पुलिस ने  जनपथ  पर  १४  टीन  विस्फोटक

 qed  एक  दुकानदार  से  बरामद  किये  ;

 यदि हां  तो  इन  टीनों  में  क्या-क्या  विस्फोटक  वस्तुएं  थीं  ;

 यह  विस्फोटक  पदार्थ  कितने  मूल्य  के  थे  ;

 उस  दुकानदार  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 गृहकार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  )  :  जी  हां  Yo  १६६

 रे

 को  विस्फोटक  पदार्थों  की  १५
 गये

 की
 पेटियां  बरामद  की  गई  at

 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 (a)  प्रत्येक  पेटी  में  पचास
 पचास  गनकाकँ  पोटाशियम

 क्लोसेट
 तथा

 भासं
 निक

 सल्फ़ाइड  के

 निषिद्ध मिश्रण  के  बरामद  हुए  gaia  कुल  मिला  कर  go  |

 पन्द्रह  रुपये  ;  तथा

 दुकानदार
 पर  भारतीय  विस्फोटक  अधिनियम  की  धारा

 ६
 के  घिन  मुकदमा  चलाया

 जा  रहा  है  ।

 पड़ोसियों
 प्रौद्योगिकी  को  प्रशिक्षण

 थी  राम  चन्द्र  इलाका  :

 १९११७.

 Lat
 घुलेइवर  सीना  :

 क्या  अदा  निक  श्रनसंघान प्रो  सॉस्टतिक-कार्य  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  €  ११  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पेट्रोलियम  प्रौद्योगिकी  के  प्रशिक्षण  की  सुविधाओं  के  विस्तार  की  समस्या  पर

 विशेषज्ञ  समिति  ने  इस  ara  विचार  किया  है  :  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 उठानी  श्रनसंधान  श्री
 र  सचिव-तिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )  :  ax

 खस  समिति  की  सिफारिशें  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्य.गिंक  wader  परिषद्  का  डिजाइन  ate  इंजीनियरिंग  ae

 थी  राम  चन्द  इलाका  :

 1२११८.
 | at  घुलेदयर

 कया  निक  मनु  संतान
 शौर  सांस्पूगतिक-कोय  मंत्री  १७  PEER  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  Fox  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  में  तैयार  की

 गयी  प्रक्रियाओं  के  मूल्यांकन  में  सहायता  करने  के  लिए  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  चय  परिषद

 में  डिजाइन  ate  इंजीनियरिंग  यूनिट  की  स्थापना  के  संबंध  में  नवीनतम  प्रगति  क्या  हुई  है
 !

 ग्र नसं घान  और  सांस्कृतिक  मंत्री  gama  :  श्र

 इंजीनियरिंग  यूनिट  स्थापित  किया  जा  चुका  है  ate  थोड़े  से  कर्मचारी  भरती  किये  गये  हैं
 ।  यह

 सुनील  पिछले  जून  से  काम  कर  रहा  है  और  आजकल  विभिन्न  carat  में  राठ  परियोजनाएं  चला  रहा

 हैै  ।
 एक  परियोजना  लगभग  पूरी  हो  चुकी  है  ae  परियोजना  रिपोर्ट  शीघ्र  ही  प्रस्तुत  की  जायेगा  ॥

 सेक्शन  धांफिसरों  का  पेनल

 थी  रास  चन्द्र  इलाका :
 1२११९.

 श्री  घुलेदबर  मीना
 :

 क्या  hen  मंत्री  १०  TERR  के  भ्र तारांकित मदर  संख्या  १९१  के  उत्तर  के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  सेक्शन  अाफिसरों  के  पैनल  संबंधी  संघ  लोक  सेवा  grat

 की  सलाह  पर  विचार  किया  हैं
 कौर

 कमल  wit  में
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 a  तो  उस  का  कया  परिणाम  रहा
 ?

 ह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  aT.)  :  तथा  इस  बीच  यह  निश्चय

 किया गया  है  कि  REYE  शर  १९६०  की  परीक्षाओं के  झष  परीक्षार्थियों  नामावलि  सेक्शन

 आफिसरों  को  श्रेणी  के  लिए  चूनी  हुई  नामावलि  में  शामिल  को  जाने  के  लिए  तैयार  की  जानी  चाहिये  ।

 यह  नामावली  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  से  कौर  प्रतिवर्ष  थोड़ी  थोड़ा  तैयार  होगी

 नियमों में  लिखित  पांच  वर्ष  की  अवधि  की  झावइयकतानुसार तैयार  की  जायेगी

 बनारस  हिंदू  fqsqfaeiat

 1२१२०.  श्र०  fo  शर्मा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताते की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  ने  अपने  पाठ्यक्रम  से  झायुर्वे  दिक
 विभाग  हटा  दिया  है  स्नातकोत्तर  पाठ  यक्रम  खोलने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तोय  सहायता

 मांगी  है  ;  पौर

 यदि  तो  उसके  लिए  कितनों  वित्तीय  सहायता  दी  जायेगी  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  हमा यून  कबीर  )  :  झोर  बनारस

 विश्वविद्यालय झ्रायुवेंदिक  कालेज  के  १९६०  में  चिकित्सा  विज्ञान  कालेज  बनने  पर

 विश्वविद्यालय ने  आयुर्वेद  दिक  पाठ्यक्रम के  लिए  नए  दाखिले  बन्द  कर.दिये  ।  एक  maa  दिक  झनुसंघन

 तथा  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना  को  योजना  सरकार  ने  स्वीकार  की  थी  ।  केन्द्र  ने  वर्त  मान

 दिक्षा  वर्ष  के  आरम्भ  से  ara  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ।  दो  लाख  रु०  का  झ्नावतंक  अदालत
 भर  एक  लाख  रु०  का  प्राचीन  झनुदान  PEGR-GA  में  स्वीकार किया  गया  है  ।

 दिल्ली  के  tacit  में  एम०  बी०  Fo  ध्ष्यापकों  की  पदोन्नति

 २१२१.  थ्रो  सुरेख  ताथ  द्िंपेदों ट
 क्या

 मंत्री  ३  १९६२  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २१४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  स्कूलों  में  कभी  तक  Vo  बी० टी  ०  अध्यापकों की

 पदोन्नति नहीं  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 हाल  में  कितनी  पदोन्नतियों  की  गई  हैं  झर  इनमें  प्रशिक्षित  स्नातकों  तथा  भाषा

 अध्यापकों की  कितनी  संख्या  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारिक  मंत्रो  हनुमान  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 हाल  में  श्रेणी--  के  भाषा
 अध्यापकों  )  के  पदों

 के
 लिए  तैंतीस  एतदर्थ

 छतियां  की  गई  हैं
 ।

 ये  पदोन्नतियों  भाषा  अध्यापक  र
 के  पदों  से

 हई
 हैं

 ।

 म्रंप्रेजी में



 "Qo  १८८५  )

 ~
 दिलो  के  झच्या पर्कों  च चै  faq  wan  वेतन  आयोग

 ९१२२८.

 were  1... 2  उसा  नाथ

 ei  स०  Alo  बनर्जी  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  अध्यापक  संकर  ने  मांग  की  है  कि  श्रघ्यापकों  के  वेतन  तथा

 को  शर्तों  की  जांच  एक  अलग  वेतन  शभ्रायोग  से  कराई  जाये  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 आयोग  को  नियुक्ति कब  होगी  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  ताराघर  मंत्री  हुमायूँ  ए  :  नहीं  ।

 (1).  प्रशन  ही  नहीं  उठते  ।

 दिल्लो  renee  te  में  fsa  कोसे

 1२१२३.  श्रीनारादणदास  नया  amie  त्तुसंघान  सनौर  सांरधूतहिंष'-धार्य  मंत्री  यह

 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  जग्नो  पालि है  क्लिक  में  एक  आ्रांशिक  काल  पथक  डिप्लोमा  या  एक  सार्टिफिकेट

 पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  करने  के  प्रश्न  पर  हाल  में  सरकार  ने  विचार  किया  है  ;  प्रौर

 यदि  at,  तो  क्या  परिणाम  रहा  ?

 विजाति  नुवान  कौर  हाये
 मंत्री

 (att  हमा यू नू
 :  नहीं  ॥

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता
 |

 दाष्पायन  तेन '

 1२१२४. श्री  चं०  कया  घाम  इज  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ॥

 क्या  नूनमाती  तेल  शोधक  कारखाने  में  हाल  में  बाप्पायन  तेल  नामक  एक  नये  उत्पाद

 का  उत्पादन  होने  लगा  है  ;  ग्रोवर

 यदि  को अरब  तक  तेल  का  कितना  उत्पादन  है  कौर  इस  नये  उत्पाद के  लिये

 तैल  शोधक  कारखाने  को  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ?

 fara  शौर  श  मंत्रों
 !  हां  ॥

 अब  तक
 लगभग  ८००

 मीट्रिक  टन  ।  उत्पादन  क्षमता  २४  ०००
 टन  तक  प्रति

 लदान  सुविचारों  का  सर्वेक्षण

 1२१२५.  प्रो  Mo  चे  बुखार  :
 कया

 खान  घौर  इंजन  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बन्द  वैगनों  के  ara  जाने  के  लिए  अपेक्षित  लदान  सूची  घारो  का  सर्वेक्षण करने  के

 लिए  उत  के
 मंत्रालय  ने

 कोई  टेक्निकल  समिति
 बनाई  है  ;  कौर

 वल  मंज  मैं

 tV.por.s  ng  (0.1.
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 यदि  तो  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  कौर  उस  के  निर्देश  पद  क्या  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  (ait  :  शौर  कोयला  नियंत्रक  संगठन  में  एक

 रेलवे  इंजीनियर  ak  एक  खान  इंजीनियर  वाली  एक  टेक्निकल  सैल  बनाई  गई  है  ।  इस  सैल  के  कायें

 निम्न हैं  —

 (१)
 sear  सातों  में  कए  दगने  था  ललित  को  सल  भीनी  व्यग्रता

 को  सस

 करना

 (२)  उपरोक्त  पर  होने  वाले  व्यय  का  अनुमान  लगाना  ;  और

 (3)  श्रावक  मशीनों  शादी  की  उपलब्धता  का  ध्यान  रख  कर  ऐसा  प्रबन्ध  करन
 ”

 का  निश्चित  प्रोग्राम  बनाने  के  सुझाव  देना  |

 बैलाडिला  लोह  ध्वस्त  निक्षेप

 चान  चहका  ee  थ्री  पृ०  कुहन
 ९१९६८:

 l  श्री  wo  प्र

 क्या  सान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  बैलाडिला  लोह  अयस्क  निक्षेपों  की  भ्रध्ययन  यात्रा  के  लिए  यव

 बाइरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  के  fo  सदीयो  सुनमता  के  नेतृत्व  में  छः  सदस्यीय  एक  जापानी  सर्वेक्षण

 यदि  तो  उन  के  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम  रहा  ;  भ्र

 इन  निष्कर्षों  का  ध्यान  रख  कर  इन  निक्षेपों  के  शोषण  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 जायेगी ?

 घौर  इंजन  मंत्री  श्रलगेदान  )  :  हां  ।  जापानी  इस्पात  उद्योग  ने  मध्य  प्रदेश

 के  बैलाडिला  क्षेत्र  से  लोह  वयस्क  खरीदने  का  करार  किया  है  ।  इस  उद्योग  की  ्र  से  एक जापानी

 सर्वेक्षण  दल  २९  मई  ६  १९६३  के  बीच  मध्य  प्रदेश  के  बेलाडिला  क्षेत्र  गया  ।

 बैलाडिला  की  अपनी  यात्रा  की  समाप्ति  दल  ने  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम

 ae
 को  एक  रिपोर्ट  जिंस  में  सुझाव  दिया  कि

 :

 (१)  बैलाडिला  में  अयस्क  खान  संख्या  ५  ae  संख्या  १४  का  जापान  को  लौह-झम्रयस्क

 देने  के  लिये  विकास  किया  शौर

 (२)  संभव  है  कि  अ  लाडिला  में  प्रयास  खान  संख्या  १०  जापानी  इस्पात  मिलों  को  वांछित

 भ्रामक न  दे  सके  |

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लि  ०
 राज  कल  सर्वेक्षण  दल  के  सुझावों  पर  विचार  कर  रहा

 है  ।  वयस्क खान  संख्या  १४  के  वाणिज्यिक  प्रयोग  के  लिये  निगम  पहिले  से  ही  परियोजना  रिपोर्टे  तैयार

 कर  रहा ह  ।  निगम  यस्क  खान  संख्या  १०  के  विकास  की  सम्भावनाओं  की  भी  जांच  इस  प्रकार  कर

 रहा  है
 कि

 उस  से  जापान  के  साथ  हुए  करार  के  विवरणों  के  अनुसार  वयस्क  का  उत्पादन  हो  ।
 .

 मूल  म्ंबेजो  में
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 माध्यमिक  शिक्षा  की  कम्पस  परियोजनाओं

 1२१२७.  श्री  सान  सिह  पृ०  पटेल  :
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  माध्यमिक  शिक्षा  की  कैम्पस  परियोजनायें  चालू  वित्त  वर्ष  में  भी  चल  रही

 चालू  वर्ष  में  नई  परियोजनाओं  के  लिये  कुल  कितना  उपबन्ध  किया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  भार सा थक  मंत्री  (  श्री  || मायन ह्य च  कबीर  ):  राष्ट्रीय  संकट  के  कारण

 चालू  वित्त  वर्ष  में  कोई  नई  परियोजना  स्वीकार नहीं  की  गई  है  परन्तु संकट  से  पहिले  स्वीकृत  तथा

 आरम्भ  की  गई  परियोजनाओं  के  लिये  अनुदान  की  किश्त  दी  जा  रही  है  ।

 शून्य  ।

 स्टेनोग्राफर

 1९१२८.  श्री
 स०

 मो०
 क्या(गुहे-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  सचिवालय
 स्टेनोग्राफर

 सेवा
 के  विकेन्द्रीकरण के  विरुद्ध  कोई

 aerated मिला  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार  सेवा  को  केन्द्रीय  नियंत्रण  में  लाने  का  विचार  कर

 रही  कौर

 यदि  तो  कन
 ?

 गंगू-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  श्रलगेदान  )  :
 हाल  में  कोई  नहीं  मिला

 ।  भारत

 सरकार  स्टेनोग्राफर  संघ  ने  १९६१-६२  में  इस  बारे  में  अभ्यावेदन  दिया  था  शौर  उस  समय  उन  पर

 बिचार किया  गया  था  ।

 नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 केरल
 में  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  श्रनुसुखित  श्रावित  जातियों  के  लिए

 feat  करायें

 1९१२९.  श्री
 प०  क्लीन :  क्या  गृह-कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  केरल  सरकार ने  केन्द्र  से  प्रार्थना  की  है  कि  वह  भारतीय  प्रशासन  सेवा  कौर  भारतीय

 पुलिस  को  परिवारों  में  शामिल  होने  वाले  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के

 डम्सीदवारों  के  लिये  केरल  विश्वविद्यालय  में  शिक्षा  करायें  प्रारम्भ  a

 यदि  तो  उस  पर  क्या  का्येवाही  की  गई  है
 ?

 गिंहनकार्ये  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  (afte चन्दर  केरल  सरकार  का  ऐसा  कोई

 भारत  सरकार  के  समक्ष  नहीं  हे  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 a
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 रल  म  होम  गाड

 1९१९३  थो  प०  क्याम-फोन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  राज्य में  गार्डो  की  भर्ती  ak  उन्हें  रखने  के  लिये  केरल  को  कोर्ड

 विशेष  aria  दिया  गया

 यदि  तो  अरब  तक  कितना  azar  दिया  गया  है
 ?

 (Upaet
 संचालक  में

 राज्य  नदी  (  श्रोहजरनवीसल  नही ं। थि

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रय  खनिज  fet  far

 1२१३१.  आरोप  क्या  खान  गरीर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  कौन  कौन  वि  भाग  फरीदाबाद  चले  गये  हैं  भ्र ौर  वे  वहाँ

 कब  गयें

 क्या  निगम  के  सभापति  का  कार्यालय  अर  अतिथि-गृह  wa  भी  नई  दिल्ली

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  तोर

 सभापति  कार्यालय  कौर  भ्र तिथि  गह  को  अलग  रखने  पर  होने  वाले  व्यय  का  क्या

 ब्यौरा है  |

 खान  शौर  इबन  मंत्री  (  श्री  प्रदान )  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लिमिटेड

 के  अनेक  केवल  काम  चलाऊ  दफ्तर  को  छोड़  तीन  बार  में  नई  दिल्ली  से  फरीदाबाद  AT

 दिये  गये  ।  के  जाने  की  तारीखें  नीचे  प्रत्येक  के  सामने  अंकित  हैं
 :--

 (१)  भ्रायोज  विभाग  २२  B-FEG

 (२)  क्रम तथा  लेखा  B-H-GEGT

 (३)  श्र  परियोजना  तथा  बोर्डे  सेक्शन  BWweM-FERQ

 सभापति  का  कार्यालय  ai  अतिथि  गह  नई  दिल्ली  में  रखे  गये  हैं  ।

 सभापति  को  भारत  सरकार  के  अनेक  मंत्रालयों  तथा  अन्य  कार्यालयों  विशेषकर  नीरस

 में  दी  गई  अनेक  परियोजनाओं के  आरम्भ  काल  के  निरन्तर  सम्पर्क  में  रहना  पड़ता  है  ।  तदनुसार

 काम  चलाऊ  जिस  में  सभापति  कौर  वित्त  नियंत्रक  तथा  महालेखा  अधिकारी  एवं  न्यूनतम

 कर्मचारी  नई  दिल्ली  में  रखा  गया  है  ।

 अतिथि  गह  के  बारे  में  यह  है  कि  इसे  wie  विभिन्न  परियोजना

 अधिकारियों  इरादी  के  जो  निगम  के  कार्य  से  नई  दिल्ल  ome  रखना  भ्र नि वाये  पाया  मया

 क्योंकि  दिल्ली  में  उनके  उपयुक्त  के  लिए  उन्हें  कठिनाई  होती  थी
 ।

 काम  चलाऊ  कार्यालय  और  atafa  गुह  दोनों  ही  एक  इमारत  में  हैं
 ।

 कार्यालय  नीचे
 की

 मंजिल  पर  धौर  बरसाती  में  है  जब  कि  अतिथि  गुह  पहिली  मंजिल  पर  है
 ।

 सारी  इमारत  का  किराया

 २,७००  मासिक  है  एवं  इसके  सामान्य  संघारण  पर  जैसे  ale व्यय

 होता  ह  |

 पनुन  मंज  में
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 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम के  कर्मचारी

 1२१३२.  श्री  पू ०  कहना  :  क्या  खासतौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  दस  भ्र धि कारियों  का  स्थानान्तरण

 कर  दिया  गया  है  और  उनके  विरुद्ध  कुछ  जांच  पड़ताल  हो  रही  है

 यदि  तो  उनका  तबादला  करने  के  FAT  कारण  हैं  तथा  उस  का  ब्योरा  और

 जांच  पड़ताल  कब  से  हो  रही  है
 ?

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  (  (  प्रौद्योगिक प्रबंध  मूल  प्रणाली

 का  एक  झ्र धि कारी  जो  राष्टीय  खनिज  विकास  निगम  में  प्रति  नियुक्ति  पर  ard,  १९६३  में

 बदल  दिया  गया  ।  उस  पर  कुछ  अझ्रनियमितताश्रों  का  लगाया  गया  था  उनकी  जांच  हो

 रही
 है
 है  ।  १९६६२  में  प्रधिकारी  पर  लगाये  गये  कुछ  की  जांच  हो  गई  जबकि  नवम्बर

 qeRS  में  लगाये  गये  are  की  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।

 दिल्लो  में  यातायात  नियम

 क्या  गह का यं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि 1२१३३.  श्री  कर्णों  सिंहजी

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  यातायात  में  नियमों  को  बनाने  पर  माल  ढोने

 वाली  अनेक  गाड़ियां  रात  दिन  लम्बे  इस्पात  की  छड़ें  और  फिर  लिये  इधर  उधर  ह  जाती  हैं

 उनके  गाड़ियों  से  निकले  हुए  भागों  पर  न  लाल  झंडी  होती  है  कौर  न  ही  लालटेन  लटकी  होती  है

 शर  इससे  सड़कों  पर  यातायात  में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ,

 यदि  तो  नागरिकों  के  जीवन  के  इस  खतरे  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही की  है  या  करेगी  ?

 गह  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  )  इस  संबंध  में  यातायात  नियमों

 के  उल्लंघन  के  कूछ  मामले  सामने  प्यारे  हैं  ।

 ऐसे  मामलों  में  अभियोग  चलाये  गये  हैं  अपराधियों  को  पकड़ने  में  बड़ी  सतकंता

 की  जाती है  ।

 रायफल ट  लीग

 1२१३४.  श्री  कर्मी  लिहाज  :  .  क्या  गृह-कार्य
 मंत्री

 यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि

 4६६२  में  चीनी  आक्रमण  होने  के  बाद  कितने  नागरिकों  को  राज्यवार  रायफल  जलाने  की  ट्रेनिंग

 दी गई  है
 ?

 गृह-कार्य
 सराय  में  उप मंत्रो  चन्द्र  दौर  )  राज्यों

 से  अपेक्षित  जानकारी

 प्राप्त  की  जा  रही  है  भ्र ौर  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोड़

 1२१३५.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंधवी
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  ने  लद्दाख  के  सीमान्त  क्षेत्रों में  अपनी

 कार्यवाही  आरम्भ  करने  का  निश्चय  किया  है

 मिल  wat  में

 1301  (ai)
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 यदि  तो  की  पाण  कार्यक्रम
 का

 क्या  ब्योरा  है  गौर  इस  उद्देश्य  के  लिए  कया  संसा
 धन

 उपलब्ध किये  जायेंगे  वरी

 क्या  इस  कार्य  के  लिए  कोई  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  कौर  भारत  सरकार  ने  उसे  स्वीकृत

 किया है  शौर

 यदि  तो  कार्यक्रम  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  कौर  उन्हें किस  साधन  तथा  प्रक्रिया

 से  लाग  किया  जायेगा  ?

 tite  मंत्रालय  में  ware  मंत्री  (  श्री  हमायत  कबीर )  at  |

 )  क्षेत्र  में  तीन  कल्याण  विस्तार  परियोजना  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है  ।  होने  वाले  व्यय  की

 गणना  की  जा  रही  है  ।

 कार्यक्रम  को  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  की  एक  योजना  के  ह  अन्तिम  रूप

 दिया  जा  रहा  है  ait  इसके  लिए  भारत  सरकार  की  चठे  को  स्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 प्रसूति  शिल्पी  प्रशिक्षण  तथा  समाज  शिक्षा  जेसी  कार्यवाही  आरम्भ

 करने  का  विचार  है  ।  कार्यक्रम  जम्म  तथा  काश्मीर  के  समाज  कल्याण  सलाहकार  बोर्ड  के  नियंत्रण  में

 बनाई  गई  परियोजना  कार्यान्वित  समिति  द्वारा  लागू  किया  जायेगा
 ।

 सर्वे  श्राफ  इंडिया  ट्रेनिंग  स्कूल
 i
 मंत्री यह  बताने १३६.  श्री  भक्त  दीवान

 :
 कया  बंज्ञानिक  श्रतुसंधान  कौर  रंर्कृति क  कार्य

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्थित  सरे  सराफ  इंडिया  का  प्रशिक्षण  निदेशालय  हाल

 म  वहा  हैदराबाद  भेज  दिया  गया  है
 ;

 यदि  तो  प्रशिक्षण  निदेशालय  को  हैदराबाद  किस  आधार  पर  भेजा  गया  कौर

 हैदराबाद  में  प्रशिक्षण  निदेशालय  के  कर्मचारियों  के  रटने  के  लिये  क्या  प्रबंध  किया

 गया है  ?

 वफ़ा  निक  श्रतूसंघान  कौर  संस्था-तिक  ord  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सो ०

 जी  ao

 हैदराबाद  मैं  विस्तार  कौर  प्रशिक्षण  के  लिए  स्फटिक  अच्छी  सुविधाएं  हैं  ।

 कर्मचारियों  ने  अपने  रहने  के  इंतज़ाम  खद  किए  हैं  ।

 स्वतंत्रता  संग्राम  के  सैनिक

 २१३७.  थि  भक्त  दान  या  बनी  श्रनसघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वतन्त्रता  संग्राम  के  सैनिकों  के  जीवन  चरित  संप्रह  शौर  प्रकाशित

 करने
 की  एक

 योजना  कुछ  वर्ष  पूवे  स्वीकार  की  य  थी
 ;

 यदि
 तो  उस

 योजना
 के  अन्तर्गत  प्रत्येक  राज्य

 सरकार  प्री  संघ  राज्य  क्षेत्र  को

 कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई

 प्रत्येक  राज्य  में  तक  इत  चिपक  f
 फि तपी  ग्रसती

 ठ

 ge
 थक  att

 मसिल  अंग्रेजी  में
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 उक्त  कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  तराशा  है
 ?

 बटालिक  म्रनस घान  कौर  सांसकृतिक  कार्य  मंत्री  क क  कबीर  )  sit  art

 स्थिति नीचे  दी  गयी

 में  रखा  गया ।  देखिये  सख्या  एल०  टी०  RI9Go  ६३]

 fecal  यातायात

 1९१३८.  को  श्रीनारायण दास  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  हाल  में  दिल्ली  में  यातायात  विनियमों  का  प्रवत्तेन  की  कार्यवाही  करने  के

 बाद  सड़क-स्थिति म  काफी  सुधार  ौर

 (a)  यदि  तो  इस  बारे  मैं  aire  स्थिति  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  हजर नव बीस  शर  जी  हां  ।  सुरक्षा

 तथा  सड़क  परिचालन  की  स्थिति  मैं  काफी  सुधार  gar  है  ।

 कोयला  खानें क

 (Pier.  श्री  vicar  :  क्या  खान  कौर  दर्शन  मंत्री  यह
 है  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि  :

 न्
 कितनी  कोयला राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  शहडोल  जिले

 में

 खानों  का  काम  wae  हाथ  में  ले  लिया  है  ale  ने  कहां-कहां स्थित  हैं  ;

 (a)  प्रत्येक  कोयला  खान  मैं  कितना  कोयला  निकाला  जा  रहा  है  उस  पर  कितना  व्यय

 हो  रहा है  ?

 ae
 तीसरी  योजना  काल  मैं PATA  इंजन  मंत्री  (  श्री  श्रमदान )

 राष्टीय  कोयला  विकास  निगम  लि०  ने  मध्य  प्रदेश  के  शहडोल  जिले  मं  दो  दोनों  को  खोलने  की

 योजना  बनाई  है  ।  ये  दो  खानें  इस  प्रकार  हैं

 )  बिजली  रेलवे  स्टेशन  के  पास  श्रघ्चूपुर-चिरमिरी  रेलवे  लाइन  पर  बिजूरी  नामक  स्थान

 परिवार  (२)  1%  तथा  १८  मील-चिन्हों  के  बीच  में  श्रन्नपुर-चिरमिरी  लाइन  पर

 जमना  नामंक  स्थान  पर  ।  बिक्री  परियोजना  का  प्रतिवर्ष  में  ०  .  ३६  fafeaa za टन

 उत्पादन  करने  का  लक्ष्य  है  और  इस  पर  लगभग  दो  करोड़  तथा  ६  लाख  रुपये

 कुल  लागत  |  तीसरी  योजना  के  पन्त  में  जमुना  परियोजना  प्रति  वर्ष  में
 ०  ५

 मिलियन  टन  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखती  है  तथा  चौथी  योजना  के  दौरान  में  प्रति  वर्ष

 उत्पादन  को  एक  मिलियन  टन  तक  बढ़ाया  जाये  ।  इस  परियोजना  की  .  कुल  लागत

 लगभग  करोड़  और  ८७  लाख  रुपये  होगी  ।  फिलहाल  थे  दोनों  परियोजनाएं निर्माण

 स्थिति मैं  हैं  ।

 sated  तल

 1२१४०.  श्रीमती  रेणु चक्र वर्त ों
 :  क्या खान  कौर  इंधन  मंत्री  २१  १९६३  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६१७  के  उत्तर
 के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्मा  ट्रायल  कम्पनी
 कौर  आसाम  झायल  कम्पनी  की

 लागत  बाहर
 जाने  वाले

 धन  कौर  करों  के  बावजूद  &  प्रतिशत  लाभांश  की  गारन्टी  दी

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  बात  को  रोकने  के  लिये  कया  कारवाई  की  है  कि  ये  लागत

 बाहर  जाने  वाला  धन  अधिक  कौर  अयुक्तियुक्त  है  तौर

 कितना  नियंत्रण  रखा  जाता  है
 ?

 fara  att  मंत्री  (  श्री  श्रलगेशन )  (*)  इसका  अनुपूरक करार  दिनांक  २७-७-६१

 में  आयत  इंडिया  समिति  ने  भारत  सरकार  प्रौढ़  बर्मा  रायल  कम्पनी  के  समान  प्रश  सभी  करों

 का  भुगतान  करने  के  पश्चात्  प्रभारी  को  ६  प्रतिशत  न्यूनतम  लाभांश  देने  का  उपबंध  है  ।

 are  कम्पनी  के  वित्तीय  मामलों  के  ऊपर  नियंत्रण  करने  के  भारत

 सरकार  ने  एक  वरिष्ठ  अधिकारी  को  कम्पनी  का  वित्तीय  निदेशक  बनाया  है  ।  प्रबंध  निदेशक  को

 वित्तीय के  सभी  मामलों  a  वित्तीय  निदेशक  से  पराग्वे  करना  आवश्यक  है  ्र  वित्तीय  निदेशक

 वित्तीय  नीतियों  एवं  विचारों  वाले  सभी  मामलों  पर  प्रबंध  निदेशक  पौर  निदेशक  मंडल  को  मंत्रणा

 देने  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।  इसके  इंडिया  समिति  के  निदेशक  मंडल म॑  भारत

 सरकार  एवं  बर्मा  आयल  कम्पनी  के  समान  प्रतिनिधि  हैं  कौर  यदि  एकमत  से  निर्णय  नहीं  हो

 तो  मामला  समझौते  के  लिये  दोनों  म्रंशधारियों  के  पास  जाता  है  |

 ''

 ९१४९  श्री  हरिश्चन्द्र मायर  :  क्यां  गह-कार्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  संसदीय  जांच  के  लिये  का  श्रावित  नियुक्त  करनें  की

 आवश्यकता  एवं  संभावना  का  विचार  किया  है  ;  और

 क्या  इसके  बारे  में  कोई  सुझाव  दिया  गया  है
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 (wr  हज़र नवीस )  हां  सरकार  ने  प्रारंभिक

 अध्ययन किया  है  ।

 )  जी  at

 उच्चतम  न्यायालय  उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाघीश

 २१२)  श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 गत  पांच  वर्षों  में  उच्चतम  न्यायालय  एवं  उच्च  न्यायालयों  के  सेवानिवत्त  न्यायाधीशों

 को  किन  पदों  तथा  वेतन  पर  पुनर्नियुक्त  किया  गया
 अर

 उक्त  पुनर्नियुक्त  के  मामलें  में  क्या  तरीका  अपनाया  गया  प्लोर  क्या  उच्चतम  न्यायालय

 से  सलाह  ली  जाती  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  हज़र नवीस )  )  सूचना  एकत्रित  की  जा

 है  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 उच्चतम  न्यायालय  तथा  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  पुनर्नियुक्ति
 के  संबंध

 मैं  कोई  झ्रौपचारिक  प्रक्रिया  निर्धारित  नहीं  की  गई  केवल  समन्वय  की  दृष्टि  से  सभी  मंत्रालयों

 से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  उच्च  न्यायालय  के  सेवानिवृत्त  न्यायाधीशों  से  पुनर्नियुक्ति के  सम्बन्ध

 मैं  बातचीत  करने  से  पहले  गृह-कार्य  मंत्रालय  से  परामर्श  लिया  जागे  ।.  CT

 faa  dist  में
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 काम  के  a2  का  बढ़ाया  जाना

 1२१४४.  डा०  लक्ष्मीमस्ल  सिंघवी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  संकट  काल  के  पश्चात्  काम  के  घंटे  बढ़ाये  जाने  के  लाभों  का  कोई

 अघ्ययन  विया  हें  ।

 यदि  तो  क्या  wrest  का  संक्षेप  तथा  निष्कर्ष  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  ;  अर

 यदि  तो  क्या  ऐसा  अध्ययन  करने  का  विचार

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो (  श्री हजर नवीस  )
 :  से  कोई  अध्ययन  नहीं

 किया  गया  किन्तु  काम  के  घंटे  बढ़ाये  जाने  से  अ्रधिक  काम  हुम  है  ak  कुछ  मितव्ययता भी

 दई
 है

 |

 दिल्ली  पब्लिक  लाइब्रेरी

 २१४५.  श्री  कछवाय
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  क्या  सरकार  ने  दिल्ली

 पब्लिक  लाइब्रेरी  के  डायरेक्टर  डिप्टी  डाइरेक्टर  की  वेतन  कौर  पदोन्नति  संबंधी  सेवा

 नियम  बना  लिये  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भार  साधक  मंत्रो  (  श्री  कबीर  )  :  हां  ।

 warns बस्त  क्रय  समिति

 २१४६.  श्री  कछवाय  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  पोर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  a  पर्चेंज  कमेटी  नें  ~ Taz  तीन  वर्षों  में  कितने  मूल्य  का  कला  संबंधी  सामान

 (a)  कमेटी  यह  खरीद  व्यक्तियों  या  संस्थानों  से  करती

 Ds  ऐसे  सामान  की  कीमत  निर्धारित  करने  के  क्या  नियम  re  ?

 दे  ear  sitz
 सांस्कृतिक  ra  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )  :  ज  परचेज

 कोई  खरीद  नहीं  करती  पर  उसकी  सिफारिशों  पर  नेशनल  म्यूजियम  ने  २१,  ३६,  ४०१  रूपयों

 नेशनल गैलरी  श्राफ  मौडनद्रार्ट ने ने  २,  ६४,  FQAE  रूपयों  की  चीजें  खरीदीं  |

 देवों  स्रोतों
 से  ।

 इसका  कोई  निश्चित  नियम  नहीं  हूँ  ।  किसी  चीज  की  कीमत  तै  करने  के  लिए  कमेटियाँ

 बाजार  की  उस  चीज  के  पुरातनत्व  दुर्ग  भत्ता  जैसी  बातों  को  ध्यान  मैं  रखती  हैं  ।

 शकर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल
 प्रतियोगिता

 २१४७. श्री  फरवरी  :
 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसेंधान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 शंकर  श्रन्तर्राप्ट्रीय  बाल  प्रतियोगिता  समिति  द्वारा  बनाई  गई  योजनाओं  पर  सरकार  ने

 पिछले २  वर्षों में  कितना  धन  ख  वं  कौर

 उसमें  से  श्री  शंकर  को  कितना
 धन

 दिया  गया
 ?

 अंग्रेजी में
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 बेटा  निक  झनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  ्  मंत्रो  (  श्री  (*)  १०,०००

 रूपये  ।

 कुछ  नहीं  ।

 तिब्बती  &  क  लिय  सांस्कृतिक  योजनायें

 २१४८.  श्री  कछवाय
 :

 क्या  क  द  द  दि  दि वैज्ञानिक  प्रतुसंघान  शोर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 भारत  में  तिब्बती  शरणार्थियों  के  लिए  सरकार  ने  क्या-क्या  सांस्कृतिक  योजनायें

 बनाई  हैं

 उन  पर  कब  से  अमल  हुम

 उन  पर  तक  कितना  at  खर्चे  हुआ है
 ?

 बटालिक  श्रनुसंघान  सनौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  (  भी
 हुमायूँ  कबीर  ):

 &)

 भारत  में

 तिब्बती  शरणार्थियों  के  लिए  निम्नलिखित  सांस्कृतिक  योजनाएं  बनाई  गयी  हैं

 (१)  ११  तिब्बती  शिक्षित  लामाओं  को  विश्वविद्यालयों और  उच्च  शिक्षा  के  इंस् टी

 ट्यूशनों  में  waders  करने  के  लिए  प्रति  व्यक्ति  ३००  रुपये  प्रति  मास  की  फ़ेलोशिपें  |

 (२)  डिग्री  स्तर  की  शिक्षा  पुरी  करने  के  लिए  २४५  तिब्बती  लामा  छात्नों  को  प्रति  व्यक्ति

 १००  रुपये  प्रति  मास  की  छात्रवृत्तिया ं॥

 (३)  west  तिब्बतन  कल्चरल  ड्रामा  मंसूरी श्रौर तिब्बतन तिब्बती  रिफ्यूजी  कल्चरल
 एण्ड

 ड्रामेटिक  धर्मशाला  को  इक्विपमेंट  ग्रांट  ।

 (४)  लेह  में  स्कूल  श्राफ  बिस्ट  फिलासफी  की  स्थापना  |

 (५)  त्सेचू  झार्फारिंग  असोसिएशन  कलियों  को  लाइब्रेरी  हाल  ak  सकल  भवन  के

 निर्माण  के  लिए  सहायताथं wart  ।

 (६)  सिक्किम  में  शेदह  शौर  दुखद  केन्द्रों  के  निर्माण  के  लिए  सहाय ताय थें  अनुदान
 |

 (७)  तिब्बती  संस्कृति  के  संरक्षण  कौर  प्रचार  तथा  तिब्बती  रिफ्यूजियों  के  बच्चों  को

 शिक्षा  की  सुविधाएं  देने  के  लिए  दार्जिलिंग और  डलहौजी  में

 तिब्बतन  pea  सोसायटी  के  जरिये  तिब्बतन  होम्स  फाउंडेशन  की  स्थापना  |

 और  qe&ye—to F fasaqdt में  तिब्बती  शरणार्थियों के  आने  के  समय से  अब  तक

 करीब E,Go,S9R  रुपये  खर्च  किये  गये  हैं  ।

 शिक्षा  देहली

 1२१४६.  शी  कछवाय :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  यद्यपि  शिक्षा  देहली  के  पास  फालतू  कमेंचारी  हैं  फिर

 भी  वह  विभिन्न  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  को  अभी  तक  भर्ती  कर  रहा
 wie

 यदि  उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 रसूल  wit  में
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 दिक्षा  मंत्रालय  के  भार  साधक
 मंत्री  (  भो  gar कबीर  ):  आर  शिक्षा

 देहली  के  अधीन  कोई  भी  फालतू  कर्मचारी  नहीं  हैं  ।  विभिन्न  श्रेणियों  के  कमंचारियों

 की  भर्ती  रिक्त  स्थानों  की  पूति  के  लिये  की  गई  है  या  की  जा  रही  है

 राजस्थान  के  जागीरदारों के  कर्मचारी

 श्री  काशीराम  गुप्त  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जागीरों  पर  कब्जा  करते  समय  राजस्थान  सरकार  ने  भारत  सरकार  की  सहमति

 यह  गारंटी  दी  थी  कि  उस  समय  कें  जागीरदारों  के  कम  चोरियों  को  राज्य  की  सेवाशर्तों  में  लगा

 लिया

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  बहुतेरे  ऐसे  क्यारियों  को  ait  तक

 विविध  राज्य  सेवाओं  में  नहीं  लिया  ak

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री हज़र नवीस )  :  राजस्थान  सरकार  ने  यह

 निर्णय  किया  था  कि  कब्जा कृत  जागीरों  के  कर्मचारियों  जो  सरकारी  सेवा  के  उपयुक्त  समझे

 जायेंगे र  जो  XY  वर्षों  से  कम  सेवा  में  लगाया  जायेगा  ।  इस  fia  के  लिये  भारत  सरकार

 की  स्वीकृति  की  भ्रनिवायंता नहीं  ।

 ate  (7).  इन  प्रश्नों  पर  विचार  करना  राज्य  सरकार का  काम  है  ।

 पण  डी०  ato  दालों  का  उन्मूलन

 २१५१.  श्री  उमा नाथ  :  क्या  गह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 '
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकारी  क्लिक  संघ  की  इंस  मांग  पर  कोई

 निर्णय  कर  लिया  है  कि  अपर  डिवीज़न  पलकों  की  पहली  समाप्त  करके  सभी  वर्तमान  Yo  डी०  सी
 ०

 को  सहायकों  के  पद  पर  पदोन्नत  कर  दिया  जाये  ;

 (a)  यदि  तो  उसके  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 पगाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  )  .
 मामला

 aa  है  ।

 कारतूसों  कौर  बन्दूकों  का  पकड़ा  जाना

 fat  wera  बरवा
 २१४५९.

 श्रीमती  शशंक  मंजरी  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच  है  कि  कलिम्पोंग  के  निकट  तिस्ता  पुल  की  चौकी  पर  नियुक्त  भारतीय

 a
 पुलिस  ने  ५००  कारतुस  तथा  कुछ

 बन्दूकें  पकड़ीं
 ;

 ee  pe  '

 मल  ait  में
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 यदि  तो  क्या  मामले  की  जांच
 की

 गई
 शौर

 उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  से  अपेक्षित  सूचना

 राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 उच्च  न्यायालय  के
 न्या  यादा

 RWAI  श्री  प्रकाइावीर  शास्त्री
 :

 नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत

 ४  वर्षों  में  सेशन  जजों  के  पदों  से  सेवा-निवृत  होने  के  बाद  कितने  व्यक्तियों  को  उच्च

 का  न्यायाधीश  नियुक्त  किया  गया
 ?

 गुह-कायम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  हज़र नवीस  )  दस  ।

 घायल  इंडिया  कम्पनी  हारा  श्रीराम  में  भूमि  का  अ्धिगंहण

 1२१५४.  श्री  प्र०  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 =

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  झोर  प्रा कर्षित  किया  गया  है  के  raze  इंडिया

 समिति  झा साम  में  समुचित  बातचीत  के  बिना  बलात्  छिद्र  करने  के  लिए  भूमि  में  भूमि  ग्र धि ग्रहण

 कर  रही  है  जिस  से  भूमि  के  मालिकों  को  भ्रनावश्यक  परेशानी  में  डाल  दिया  गया

 इस  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  AK

 क्या  सरकार  ने  झायल  इंडिया  समिति  को  गैर-सरकारी  बातचीत  द्वारा  भूमि  अधिग्रहण

 करने  का  अधिकार  दे  दिया  है  ?

 fara  ait  ईधन  मंत्री
 :  ae  इंडिया  कम्पनी  द्वारा  बातचीत

 के  बिना  बलात्  भूमि  अधिग्रहण  सम्बन्धी  किसी  शिकायत  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  अक्षित  नहीं

 कराया  गया
 ।

 तथापि  सरकार  का  ध्यान  ज़िला  अधिकारियों  द्वारा  भूमि  अधिग्रहण  के  सम्बन्ध  में

 भ्रपनाये  गये  तरीके  के  खिलाफ  शिकायतों  की  are  दिलाया  राया  है  ।

 भूमि  मालिकों  को  परेशानी  से  बचाने  के  लिये  aaa  इंडिया  कम्पनी  को  कहा  गया  है  कि

 वह  भूमि  अधिग्रहण  सम्बन्धी  झपने  प्रस्तावों  की  सूचना  राज्य  के  राजस्व  अधिकारियों  को  काफी

 समय  पहले  दें
 ।

 राज्य  सरकार  से  भी  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वह  भूमि  अधिग्रहण से  भूमि  मालिकों  को

 होनें  वाली  कठिनाईयों  को  रोकने  के  लिये  उचित  कार्यवाई  करें  ।

 घायल  इंडिया  कम्पनी  स्वायत्त  संगठन  है  यह  निर्णय  कर  सकता  है  कि

 कमी  अधिग्रहण  गैर  सरकारी  बातचीत  के  द्वारा  किया  सरकार  द्वारा  इंडिया  कम्पनी

 को
 ऐसे  मामलों  में  अधिकार  देने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 |

 गृह-निर्माण  संबंघी  सटकारी  सेमी  frat

 1२१५५.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  क्या  दिल्ली  की  गृह-निर्माण  सम्बन्धी  सहकारी  समितियों  से  कोई  अधिशुल्क  )

 नागा

 faa  wait  में
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 यदि  किन  समितियों  से  ate  किस  दर

 क्या  ऐसी  समितियों  से  भी  अधिशुल्क  ली  गई  है  जिनकी  दिल्ली  में  भूमि
 जिसका

 ज  कर  लिया  गया  था  और  बाद  में  फिर  जिसे  वापिस  लौटा  दिया  गया  तौर

 यदि  तो  ऐसी  समितियों  से  अधिक  लेने  का  कारण  है
 ?

 गंग  कार्प  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  शर  जिन  शर्तों  के

 अधीन  दिल्ली  की  गह  निर्माण  सम्बन्धी  सहकारी  समितियों  को  भूमि  दी  जाती  वे  दिल्ली में  जीत

 भूमि  के  बांटने  के  सम्बन्ध  में
 भी

 श्री
 पी०  जी०

 देब  द्वारा नियम  १९७  के  भ्रमित  दी  गई  सुचना  के

 उत्तर  में  २३  १९६१  को  सभा  पटल  पर  रखे  गधे  विवरण  में  दी  हुई  उस  के  भ्रनुसार

 गृह-निर्माण  सम्बन्धी  समितियों  से  दी  हुई  भूमि  के  लिये  जो  ANI 14 afer
 ली

 जायेगी  वह  इस  प्रकार

 होगी

 (१)  यदि  विकसित  भूमि  दी  जाती  है  तो  wort  की  लागत  जमा  सामान्य  दरों

 से  ont  ग्र ति रिक्त शल्क  कौर  पहले  १०  वर्ष के  लिये  १  रुपया  प्रति  वर्ष  की  दर  से

 भूमि  किराया  और  उस  के  जाद  अ्रधिशुल्क  का  २'/,  किन्तु  प्रति

 ३०  वर्ष  बाद  इसका  पुनरीक्षण  किया  जा  ak

 जहां  विकसित भूमि  दी  जाती  है  वहां  अधिशुल्क  रक्षित  मूल्य  भ्रांति  अर्जन  शर

 विकास  की  लागत  जमा  सामान्य  से  दरों  अतिरिक्त  शल्क  कौर  पांच  वर्ष तक  एक  रुपया

 प्रति  ag  की  दर  से  भूमि  किराया  ate  उस  के  बाद  अ्रधिशुल्क  का  af  of

 किन्तु  प्रति  ३०  वर्ष  बाद  इस  का  पुनरीक्षण  किया  जा  सकेगा  ।

 उन  समितियों  सूची  जिन्होंने  प्र धि शुल्क  दिया  संलग्न  है  ।  में  रखो  ।

 देखिये  संख्या  एल०  elo  V9ELTa]

 और  समस्त  सहकारी  समितियों  जिन  में  वे  समितियां  भी  सम्मिलित  हैं  जिन  की

 भूमि  का  aia
 किया  गया  उपर्युक्त  दरों  से  अधिशुल्क  लिया  गया  है  ।  समितियों की  जिस  भूमि

 का  asta  किया  जाता  है  उसका  प्रतिकर  भूमि  अजन  afafaqa,  que  के

 जिसके  wey  दिल्ली  के  नियोजित  विकास  के  लिये  भूमि  afta  की  जाती  दिया  जाता  है  ।

 feral  में  उच्च  दिक्षा  के  लिये  छात्र  त्तियों

 २१५६.  थो इ०  मघ सदन  राव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने  वर्ष  {ERR—Te  में  हिन्दी  में  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये

 भ्रह्टिन्दी  भाषी  राज्यों  के  विद्याथियों  के  लिये  कोई  छात्रवृत्तियां  मंजूर  की  हैं

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  ale  कितने  छात्रों  को  छात्र  व  मियां  दी  गई

 are

 छात्रवृत्तियां  देने  क्या  माप  रखा  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारवाहक  मंत्री  हु पा यून  :  (*)  १६६३-६४  के  दौरान

 २२०  waafaal  देने  का  प्रस्ताव  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 मूल  प्रजा  में



 लिखित  उत्तर ३३८  १८  VES रे

 उम्मीदवारों  का  चुनाव  उनके  राज्य  अथवा  eure  प्रशासन  के  लिए  निर्धारित  कोटे  के

 अ्राधार  पर  किया  जायेगा  ।  जो  उम्मीदवार  नौकरी  में  हैं  पौर  जिन  के  माम  राज्य  सरकारों  द्वारा

 भेजे  जायेंगे  उन्हें  प्राथमिकता  दी  जाये
 गी

 उम्मीदवारों  को
 उनकी  शैक्षणिक

 योग्यता  के
 र

 पर  जायेगा

 अ्रन्तर्राष्ट्रोय  बधिर  दिक्षा  कॉग्रेस

 Vq49  श्री इ०  सूदन राव  :
 क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  ने  वाशिंगटन  में  हुई  बधिर  शिक्षा  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  कांग्रेस  में  भाग  लिया

 था

 यदि  तो  उक्त  कांग्रेस में  कितने  प्रतिनिधि  भेजे  गये थे  र  उनकी  राज्यवार  संख्या

 क्या  थी  ह  अर

 उक्त  कांग्रेस  में  अन्य  कौन-कौन  से  देशों  ने  भाग  लिया
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  के  भारसाघक  मंत्री  :  at

 भारतीय  वार्शिगटन  के  एक  झ्र धि कारी  ने  कांग्रेस  में  एक  प्रेक्षक  के  रूप  में  भाग

 लिया

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  हूं  ।

 श्रच्यापकों  को  स्थिति

 २१५८.  थ्री  Fo  मकसुदन  राव  :  क्या  शिक्षा  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  भझ्रध्यापकों  की  aries  स्थिति  सुधारने  के  लिये  कोई  व्यवहारिक  कार्यवाही

 करने  पर  विचार  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  उक्त  कार्यवाही  कब  तक  की  जायेंगी  ?

 दिक्षा  मंत्रालय
 के

 भार  साधक  मंत्रीं  :  कुछ  कार्रवाई की  जा

 चुकी  है  झर  कुछ  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  बताना संभव  नहीं  कि  जो  बातें  विचाराधीन हैं  उन्हें  कब  तक  अन्तिम  रूप  दिया

 |

 हिन्दी  भाषी  राज्यों  के  लिये  हिन्दी  की  पुस्तकें

 २२४५६.  श्री  ट् ०  मधुसूदन  कया  दिक्षा  मंत्नी यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार

 ने  हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  हिन्दी  की  पुस्तकों  बांटने  के  लिये  राज्यवार  कितनी  राशि  नियत  की  दे  ?

 शिक्षा  मंत्रालय
 के

 भार साधक  मंत्री  थी  हनुमान  कबीर
 :

 तीसरी
 पंच  वर्षीय  योजना  की

 अझवधि के लिये के  लिये  १५.  ००
 लाख  रुपये  और  9&5 3-8 ay & faa वर्ष  के  लिये  २,  ००

 लाख  रुपये |  राज्यवार  कोई

 राशि  नियत  नहीं  की  जाती  है  ।

 तेलगू  भाषा  का  विकास

 1२१६०.  श्री  इ०  सूसू घन
 राव  :  क्या

 बे
 निक

 श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना  में  कौर  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  aa  तक  केन्द्रीय  सरकार

 झ्र ौर
 ने  झाड़न  प्रदेश  की  सरकार  को  तेलगू  भाषा  के  विकास  के  लिये  कितनी  वित्तीय  सहायता दी  है  ;

 अंग्रेजी  में
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 उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 पिकनिक  श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  \ ott  हुमायूं
 :  atc  :

 द्वतीय  योजना

 श्रीकिशन

 डाइरेक्टर श्राफ  म्यूजियम्स  इन  इंडिया  4,000

 तीसरी  योजना

 (39  VeqR  तक )

 १.८  डाइरेक्टर आफ  म्यूजियम्स  इन  इंडिया

 २.  casa  युनिवर्सल मैन

 ३.  दावे वी  लिव  २७,४६१

 '४.  fare  are  बुद्धि

 ४.
 तेलगू-तेलगू  डिक्शनरी  ज़

 कल 2  ३८,४९१

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  श्राप  सम्बद्ध  सिवाय  १९६२

 1२१६१.  थीं  मणिप्रंगाउन  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६९  में  हुई  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  तथा  अन्य  सम्बद्ध  सेवाओं  परीक्षा

 में  कितने  भ्र भ्या र्थी उत्तीण  घोषित  किये  कितनों
 की

 डाक्टरी
 परीक्षा  की  गई  पौर  कितनों

 को

 अब  तक  नियुक्त किया  गया  ;  शौर

 कितने  व्यक्तियों  को  भ्र भी  नियुक्त  किया  जाना  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  :  कौर  :

 जानकारी  नीचे

 उत्तीर्ण  घोषित  किये  उन  अपराधियों की  संख्या  अब  तक  नियुक्त किये  दागे  नियुक्त  किये  जा

 गये  अ्रभ्या्धियों  की  जिनकी  डाक्टरी  जाने  वाले  व्यक्तियों
 गये  व्यक्तियों  की

 संख्या  संख्या  की  संख्या

 Rv  24s  REE  ५६

 में faa  प्र गरे जी



 ३४०  अविलम्बनीय लोक  महत्व के  विषय  की  दौर  १८  १६ े

 ध्यान  दिलाना

 अ्रविलम्बतीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  शर  ध्यान  दिलाना

 (१)  नागा  विद्रोहियों द्वारा  सुरक्षा  सेना  के  खे  व्यक्तियों के  मारे  जाने
 की

 कथित  घटना

 शी  विधा  प्रसाद  :  मैं  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता  हूं  ak  उन  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक

 दें

 को नागा लंड  के  सेमा  क्षेत्र  में  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  सुरक्षा  सेना  के  छै  व्यक्तियों का  कथित

 मारा
 जाना

 प

 प्रधान  कार्य  मंत्री  तथा  प्रणुशनक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  =

 १९६३  को  लगभग  ८.  ३०  बजे  सुबह  लगभग  २४  विद्रोही  नागाओं  के  एक  दल

 जो  एक  एल  ०एम०जी,०  बन्दूकों  स्टेन  गनों  से  लैस  मोकोकचुंग के  दक्षिण  में  करीब  ६  मील

 दूर  एक  स्थान  सुरक्षा  सेना  के  एक  सड़क  संरक्षण  दल  पर  गोली  चलाई  गयी  ।  हमारे  दस्तों  ने

 जवाबी  तौर
 एस

 गोली  चलाई  प्रौढ़  फिर  उस  क्षेत्र  में  विद्रोहियों  की  खोज  की  परन्तु  वह  उन्हें
 न

 पा
 सके  ।

 हताहत  व्यक्ति  सुरक्षा  सैनिक--र
 अरन्य  बैंकों  के  मारे  गये  ।

 विद्रोही  नागा--मालूम  नहीं
 ;  चूंकि  कोई  शव  नहीं  पाया

 इस  लियें

 धारणा  है  कि  कोई  नहीं  मारा  गया
 ।

 खोये  गये  शस्त्तास्त्र .  ३०३  राइफल--
 ~
 बेयोनेट---१

 "३०३  के  ५०  राउंड

 हैंड  प्रीपेड--

 सुरक्षा  सैनिक  छिपे  हुए  विद्रोहियों  के  विरुद्ध  गहन  रूप  से  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  जिस
 के

 स्वरूप  कई  विद्रोही  मारे  घायल  हुए  शौर  पकड़े  भी  उन  के  ७  छीना  उन

 के  छिपने  के  स्थानों को  नष्ट  किया  गया  कौर  उ  निरन्तर  बेघर  बनाये  रखा  ।  विद्रोही  ,  जब  भी  उन

 के
 लिये  सम्भव  सुरक्षा  सैनिकों  पर  बदला  लेने  के  लिये  आक्रमण  करते  हैं

 |

 एक  सड़क  पर  का  अपने  स्थान  को  ग्रहण  करने  के  लिये  जाना  प्राक्मणकारी  गश्त  नहीं  है  ।

 दन के  स्थान  तक  जाने  वहां  से  लौटने  का  मार्ग  निश्चित  कौर  जाना  हुमा  होता  है  ।  विद्रोही

 सड़क  सं  रक्षण  दल  को  विशेषतया  घेरने  की  योजना  बना  सकते  हैं  क्योंकि  उन  के  जानें  का  5...

 विदित  होता  है  ।  सुरक्षा  सेना  द्वारा  चूंकि  विद्रोहियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जाती  है  इस  लिये  इस  प्रकार
 को

 घटनायें  भी  स्वाभाविक  ही  हें
 ।

 ऐसी  घटनाओं  से  यह  अन्दाजा  नहीं  लगाया  जा  सकता
 कि

 बिगड़ रही  है

 दूसरी  ओर  गश्तों  के  कहीं  wa  जानें  न
 ~

 वारे  में  किसी  at  विदित  नहीं  होता

 इस
 कारण

 ज़ब  कभी  उन  का  टकराव
 fawter  नागा  दलों  से  हुआ  है  उन्हें  सफलता

 मिली  है

 a
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 वह  विद्रोही  को  काफी  संख्या  में  हताहत  कर  सके  ञ ए म्रौर  उत  को  काफो सं  संया  में  बन्दी  भी  बना

 सके  हैं  ।

 नागालेंड  में  अधिक  प्रभावशाली  ढंग  से  विधि  तथा  व्यवस्था  कर  शांति  स्थापित

 के  उद्देश्य  से  भावों  योजनाओं  पर  चर्चा
 के  लिए  नागालेंड  के  मुख्य  कार्य  पालक

 परिषद्  दिल्ली

 में  ae  हुए  हैं  ।

 कशो  fart  प्रसाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  हमारी  सुरक्षा  सेना  को  पर्याप्त  मात्रा  में  शस्त्रास्त्र

 शादी  नहीं  किये  गये  an  शस्त्रास्त्र  विद्रोहियों  के  पास हैं  वह  या  चीन  के  हैं  या

 पाकिस्तान  के  ?

 fait  जवाहरलाल  ि नद्रू  हमारी  सेना  को  पर्याप्त  शस्त्रास्त्र  दिये  जाते  हैं  ।  विद्रोहियों  के  पास

 जो  सामान है  यह  प्रतीत  होता  है  कि  वह  बाहर  से  कराया  हुमा  ?  ।  उन  में  से  कुछ  लोग  पाकिस्तान से

 वापिस आरा  कर  कना गा लड  में  बसे  सम्भव  टे  कि  ag  पाकिस्तान  से  शस्त्रास्त्र  ला  कर  उन  का  प्रयोग

 कर  रहे हों  ॥

 श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  यह  सच  ह  कि  विद्रोहियों  की  गतिविधियां  बढ़  गयी  2

 और  वह  हमारे  wa  पड़ौसियों  से  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं
 ?  सरकार  समझती  है  fe  वह

 नागा  विद्रोहियों  को  निकट  भविष्य  में  समाप्त  कर  सकेगा  ?

 नहरू  नागा  विद्रोहियों  at  गतिविधियां  बढ़  गयी  हैं  यह  कहना  ठीक  नहीं

 है  ।  जैसाकि  मैंने  कहा  उन्हें  उन  के  छिपने  के  स्थानों  से  निकाला  जा  रहा  ?  जिसके  परिणाम  स्वरूप

 उन  के  कुछ  दल  ताक  में  रहते  हैं
 ।

 हो  सकता  है  कि  उन्हें  पाकिस्तान  से  कुछ  weaved  प्राप्त  हुए

 चूंकि  उनका  एक  दल  पाकिस्तान  हो  कर  वापिस  कराया  है  मैं  समझता  हूं  कि  वह  अवश्य  ही  किसी  प्रकार
 के  वहां  से  लाया  होगा  |

 जहां  तक  विद्रोहियों
 को

 पूर्णतः  समाप्त  करने  का  प्रश्न  है  मैं  इस  के  लिए  कोई  तिथि  तो
 रित  नहीं  कर  सकता  परन्तु  हम  विद्रोहियों  को  समाप्त  करने  शर  विकास  योजनाओं  को  संभवतः
 अगले  ag  निर्वाचन  होने  तक  पूरा  कर  लेंगे  ।

 औ  मो ०  यत जों  :
 क्या  यह  सच  है  कि  संसदीय  सचिव  के  लन्दन  में  श्री  फिजो

 को  मिलते  से  विद्रोहियों  को  प्रोत्साहन  मिला  है  ?

 fait  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मेरे  संसदीय  सचिव  का  यहां  वर्णन  करना  सर्वथा  न्यायसंगत  नहीं

 है  ।
 वास्तव  में  यदि  संसदीय  सचिव  के  वहां  जाने  का  कुछ  प्रभाव  ठुकना  है  तो  इस  के  उलट  ही  gare

 मैं  नहीं  कह  सकता
 कि

 विद्रोही  श्री  fear  के  सम्पर्क  में  हैं  कि  नहीं  ।  हो  सकता  है  कि  कभी  कभी  उन

 का  रहता  हो  परन्तु  मैं  विश्वास  से  कह  सकता  हुं  कि  अरब  श्री  फ़िलो  की  बातों  का  विद्रोहियों  पर

 इतना  अधिक  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।

 part  दीजो
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे  सर्व क्षमा  के  प्रस्ताव  का  क्या  परिणाम

 निकला है  ?
 का

 ee

 मल  अंग्रेजी  में
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 मी  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इसके  परिणाम  हमारी  आशा  के  अनुसार

 तो
 नहीं  निकले  हैं  परन्तु

 कुछ  ग्रे  परिवर्तन  अवश्य  निकले  मुख्य  बात  तो  यह
 है

 इसका  मनोवै  मानिक
 प्रभाव  पड़ा

 है  ।  हमारे  उप  प्रस्ताव  से  विद्रोहियों  को  काफी  परेशानी  हुई ठ  प्रौढ़  वह  लोगों  को  कह  रहे  हैं  कि
 वह

 इससे  लाभ  न  उठायें  ।

 (२)  लाठी टोला  में  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  की  कथित  घटना

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  करीमगंज  सीमा पर  निरन्तर  गोली  चलाये  जान  के  बारे  में  मुझे  से  श्री

 हेम  बरुआ  शर  स०  भो ०  बनर्जी  से  स्थगन  प्रस्ताव  की  और  सर्वश्री  लक्ष् मीम लल  सिंघवी

 ब्रज राज सिंह  शर  उ०  Ho  त्रिवेदी  से  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की  नई  सूचनायें  मिली  हैं  ।  हम

 कल इत  विजय  यर  चर्चा  कर  चुक ेहैं  परन्तु  मैं  केवल  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  प्रधान  मंत्री

 को  कोई  नई  सुचना  सीमा  स्थिति  के  बारे  में  मिली  है  जिससे  वह  सभा  को  अवगत  कराना  चाहें
 ।

 fal  जवाहरलाल नेहरू  :  आज  सुबह  श्रीराम  सरकार  से  एक  तार  प्राप्त  हुमा
 जिससे

 यह  प्रतीत  होता  हैं  कि  लाठीटीला  के  ara  पास  के  कई  क्षेत्रों  में  १४  प्र  १६  सितम्बर की  तरह

 पाकिस्तानी  सैनिकों  दारा  एक  एक  कर  बन्दूकों  छोटी  मशीन  गनों से  गोलियां  चलाई  जा  रही

 हमारी  प्रो  से  किसी  व्यक्ति  के  हताहत  होने की  सुचना  नहीं  मिली  हमारे  सीमा  दस्ते

 पाकिस्तानी  सैन्य  दस्तों  की  गोली  के  उत्तर  में  गोली  चला  रहे  हैं  ।  इ  सम्बन्ध  में  भी  सुचना  प्राप्त

 हुई है  कि  हरीनगर  are  चंडीनगर में  जहां  हमारी  चौकियां  हैं  हमारे  मुकाबले  में  नई  चौ क्यां

 बना  रहे  हैं  ।  करार  के  प्राय  क्त  ने  पलिस  तथा  अरन्य  प्राधिकारियों  के  साथ  गोली  चलने  वाले  क्षेत्रों

 का  दौरा  किया  स्थानीय  सधी  कारी  शझ्रावश्यक सहायता  का  प्रबन्ध कर  रहे  ।  उस  क्षेत्र में  स्थिति

 की  गम्भीरता  के  बारे  में  हम  झपने  ब्रिगेड  कमांडर  के  निर्धारण  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 इस  मामले  को  पाकिस्तान  सरकार.के  पास  ले  जाने  के  लिये  पाकिस्तान  में  हमारे  उच्चायुक्त

 को  हिदायतें मिल  गई  हैं  ।  उनसे  यह  भी  शभ्रन्रोध  किया  गया  है  कि  सम्बद्ध  क्षेत्र  के  फिर  से  सीमांकन

 के  लिये  कुछ  समय  पुर्व  जो  हमने  प्रस्ताव  किया  था  उसके  बारे  में  भी  पाकिस्तान सरकार  का

 निगंय  लें
 ।

 हम  ने  यह  सुझाव  इसीलिये  दिया  था  कि  बाद  वाले  क्षेत्रों  का  शीघ्र  शौर  afer  सीमांकन

 ही  समस्या  का  स्थायी  हल  परन्तु कई  भ्रनुस्मारक  भेजें  जाने  के  बावजूद  भी  पाकिस्तान ने  हमारे

 प्रस्तावों का  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  से  विदित  है  कि  सीमा  पर  स्थिति पत्नी  हेम  went
 )

 बिगड़ती जा  रही  है  ।  पाकिस्तानियों  की  sire  से  निरन्तर  गोली  वर्षा  हो  रही  है  परन्तु  झा साम  सरकार

 के
 प्रेस  नोटों  से  मालूम  होता  है  कि  हमारे  3 Nam  सैनिक  इस  का  जवाब  ि  गम्भीरतापूर्वक  नहीं

 दे  रहे  हैं  ।

 महोदय  :  यदि  श्राप  प्र  इन  पूछना  चाहते  हैं  तो  सीधे  प्रदान  ही  पूछिये  ।  प्रत्येक  समय

 श्राप  इ  तनी  विस्तारपूर्वक  बातें  नहीं  कह  सकते  ।  प्रत्येक  समय  ऐसा  सहन  नहीं  किया  जा  सकता
 |

 धी टेम  मुझे  यह  देख  कर  दुख  होता  है  कि  श्राप  भी  सीमांत  क्षेत्रों  में  रहने  वाले

 लोगों
 के

 प्रति
 सहानु  भूति  नहीं  रखते  )

 fit  मंप्रेज़ी में
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 ना
 ||  झ्च्ण्क्ष  महोदय  :  मुझे  बहुत  खेद  है

 कि
 मेरे  बारे  में

 भी
 कहा  जा  रहा  है

 कि
 मुझें  सीमा

 क्षेत्रों

 में  रहने  वाले  लोगों  से  सहानुभूति  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  सभा  में  जो  कुछ  कहते  हैं  उन्हें  संयम से

 कहना  चाहिये  ।  म॑  आप  को  इस  प्रकार  बोलने  की  प्रनीती  नहीं  दे  सकता  |

 पश्नी हेप बरुद्ा हेम  बरुआ  :  मेरी  आप  पर  आक्षेप  करने  की  इच्छा  नहीं  है  ।  यदि  श्राप  को  इस  से
 दख

 gar  हे
 तो

 मुझे  इस  का  वहुत  खेद  है  aa  प्रश्न  पूछ  सकता हैं
 ?

 महोदय :  यदि  ara  मेरे  निदेश  का  उल्लंघन  करते  हैं  तो  श्राप  को  अवसर  नहीं

 मिलेगा  ।  यदि  श्राप  उस  का  पालन  करेंगे  तो  अवस्य  श्राप  को  अवसर  मिलेगा  ।

 fat हेम  बरुआ  :  म॑ं  सीमा  की  स्थिति  के  बारे  में  चिन्तित  हूं  ak  सभा  के  सामने  इस  विशेष

 मामले  को  लाना  चाहता  हुं  परन्तु  बीच  में  भ्र पने  विनिमय  शर  टीका  टिप्पणियां  देते  हैं  |

 िव्यक्ष  महोदय  :  मैं  सभा  के  नेता  का  ध्यान  इस  स्थिति  की  प्यार  दिलाऊंगा  ।  यदि  दलों

 के  नेता  प्यार  सदस्यों  पर  नियंत्रण  नहीं  रख  सकते  तो  निश्चय  ही  मझे  उन  के  साथ  गुटों  से  अलग

 रूप  में  बर्ताव  करना  पड़ेगा  ।  क्या  उन  के  नेता  समझते  हैं  कि  यह  सब  न्यायसंगत  है
 ?

 pat  सुरेन्द्रनाथ  वेदी  )  हम  श्राप  के  किसी  भी  विनिमय  mix  न्याय  को

 स्वीकार  करते  हैं  परन्तु  कभी  कभी  सदस्य  कुछ  मामलों  में  भावुक  हो  जाते  हैं  ।  ग्रुप  कभी  कभी  उन्हं

 सहन  करते  रहे  हैं
 ।

 paca  महोदय  :  यदि  मैं  कभी  कभी  ऐसी  बातों  को  सहन  करता  हूं  तो  वह  मेरी  गलती
 भी

 हो  सकती  परन्तु मैं  ने  दो  तीन  बार  उन्हें  बताया  है  किਂ  ae  मेरे  निदेश  का  पालन  करें  कि  वह

 बैठ  जायें  श्र  कि  मैं  उन्हें  वसर  दू  गा  |  परन्तु  वह  fata  का  उल्लंघन  करते  हुए  खड़े  हो  जाते  हैं

 आर  मुझ  पर  प्राप्त  लगाते  हुए  बोलते  जाते  हैं  ।

 |  स०  मो०  झा साम  के
 मुख्य  मंत्री  ने  कहा  कि  सीमा  पर  स्थिति  ग्रीक  गम्भीर

 होतो  जा  रही  है  ।  पाकिस्तान  चौकियां  संभावित  कर  रहा  खाईयां  खोद  रहा  है  !  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  सीमा  पर  रहने  वालों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिए  मुख्य  मंत्री  को  क्या  हिदायतें  दी  गयी

 हैँ ? cd

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  विषय  पर  के  मुख्य  मंत्री  से  बात  हुई  थी  ।  हिदायत  यह

 दी
 गयी  थो

 कि
 वहां  उपस्थित  हमारी  सेना  तथा  सशस्त्र  पुलिस  द्वारा  पाकिस्तान  की  से  की

 जाने

 वालो  feat  भों  कार्यवाही  के  जवाब  में  उसी  समय  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ज्योंही  एसा

 उत्पन्न  हो  अपनी  कौर  सेना  भी  वहां  भेजनी  चाहिए  |

 पक्षो  नाथ  पाई  :
 पाकिस्तान  को  फोन  के  साथ  संयुक्त  रक्षा

 संधि
 की  चर्चा  हो

 रही  ह  तो

 क्या  सरकार  इस  स्थिति  की  गम्भोरता  के  प्रति  सचेत  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हमारी  सीमा  पर  जो  गोली  चल  रही  है  वह  एक  गम्भीर  बात

 परन्तु  इसे  हम  उचित  प्रसंग  में  ही  देख  सकते  हैं  क  दिन  तक  गोली  चलने  हजारों  गोलियां  चलने

 के  बावजूद भी  बहुत कम  लोग  हताहत हुए  इस  अवसर  पर  कोई  भी  व्यक्ति  हताहत  नहीं

 gar
 ।  ऐसा  प्रतोत

 होता  है  कि  यह  गोली  उस  क्षेत्र  में  बेचैनी  फैलाने  झर  तनाव  कायम  रखने  के

 उद्देश्य  से  चलाई  जा  रही  है
 ।

 परन्तु  इस  का  जवाब  दिया  जाना  आवश्यक  है  ।  सेना  जिन  लोगों
 ————==

 श्रंप्रेजी  में



 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  कौर  १८  qEGQ

 ध्यान  दिलाना

 [et  जवाहरलाल

 का  ag  उत्तरदायित्व  है  हम  ने  उन  के  सुपुर्द  कर  दिया  है  ।  सामान्यतया  थोड़ी  सी  गोली  चलने  पर

 सेना  कार्यवाही नहीं  करता  ।  कार्यवाही  क्या  की  जाय  कौर  कब  की  जाय  यह  देखना  उन्हीं  का  काम

 है  |  सेना  द्वारा  कार्यवाही  करने  से  मेरा  तात्पयं  यह  है  कि  वह  बड़ी  संख्या  में  प्राग  नहीं  बढ़ती  ।  परन्तु

 इसे  झ्रावश्यकता  से  अधिक  महत्व  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 महोदय
 :

 कल  सिंचाई मंत्री  ने  एक  दिया  था  उस  पर  भी  कुछ  प्रदान  पूछे

 जाने  हैं  ;  इसलिए  मैं  इसे  ५  बजे  लूंगा  |

 श्री  उ०  नू७  त्रिवेदी
 :

 aa  तक  की  प्रैस  रिपोर्टों  से  विदित  है  कि  हस  ने  उन  का  कोई  भी

 ब्यक्ति  हताहत  नहीं  किया  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  जनता  के  इस  सन्देह  को  दूर  किया  जाय
 कि

 सदैव  हम  ही  मारे  जाते  हैं  भ्र ौर  कि  हम  कोई  प्रभाव युक्त  कार्यवाही  नहीं  करते  ।

 त्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  सीमा के  दोनों  कौर  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  इस  बारे  में  सभा

 में  भिन्न  भिन्न  विचार  व्यक्त  किये  गये  |  इस  विशेष  के  बारे  में  मैं  प्रां कड़े  नहीं  बता  सकता  |

 तरफ  के  हताहत  व्यक्तियों  की  संख्या  बताना  है  ।  दूसरी  तरफ  के  की  संख्या

 तभी  बताई  जा  सकती  है  जो  सेना  बढ़े  र  मुत  तथा  घायल  लोगों  को  देखे बन्दी

 बनाये  |  इंस  भ्र वसर  पर  हमारा  कोई  व्यक्ति  हताहत  नहीं  ग्या  |  कुछ  समय  पूर्व  २  अथवा  ३  व्यक्ति

 हुए  थे
 ।

 सीमा  की  दूसरी  कौर  हो  सकता  है  कुछ  लोग  मारे  गये  हों  परन्तु  यह  दूसरी  तरफ  के  लोगों

 के  साक्ष्य  से  हो  मालूम  कर  के  बताया  जा  सकता  है
 ।

 लक्ष्मोेमत्ल  :  मेरा  wade  है  कि  स्थिति  की  गम्भीरता  को  देखते

 हुए  सरकार  सभा  को  अनिश्चित  काल  के  लिए  स्थगित  करने  से  एक  दिन  पूर्वे  सभा  को  सीमा  की

 स्थिति  के  बारे  में  अवगत  कराये  ।

 च्व्यक्ष  महोदय  मैं  प्रधान  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  जी  भी  सूचना  उन्हें  प्राप्त  हो
 उसे

 सभा  को  बतायें  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  निश्चय ही  जो  भी  सूचना  प्राप्त होगी  वह  सभा  को  दे
 दी

 नारंगी  |

 पश्रृध्यक्ष
 महोदय

 :  प्रोपेगेंडा  द्वारा  श्रथवा  किसी  अन्य  प्रकार  से  सीमा  के  इस  कौर  के  ले  गों

 का  नैतिक  साहस  बनाये  रखने  के  लिए  क्या  कुछ  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  ares  मैं  इस  का  ब्योरा  नहीं  दे  सकता  ।  स्थानीय  प्राधिकारी  निश्चय

 ही  इस  बात  का  ध्यान  रख  रहे  हैं  ।  मेरी  सूचना  यह  है  कि  वहां  के  लोगों  का  नैतिक  सांहस  काफी

 ऊंचा है  ।

 pal हेम
 बरुआ

 ऐसा  मालूम  होता  है  कि  पाकिस्तानियों  ने  सीमान्त  क्षेत्रों  से
 अपने  नागरिकों

 को
 पीछे  हटा  कर  ही  गोली  चलाई  इसी  कारण  उन  का  कोई  व्यक्ति  नहीं  मारा  गया  ।  तो  क्या

 हम  भी  झपती  सीमा  पर  इसी  प्रकार  की  काया वही  करेंगे  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  पाकिस्तान  द्वारा  सीमांत  क्षेत्र से  लोगों  को  पीछे  हटा

 |  ह
 बायन

 लिया  गया  है  इस  का  मुझे  ज्ञान

 में प्
 तही

 व्यक्तिगत  तौर  परं  में

 पनी  सीमा  से  लोगों

 को  हट

 मल  भ्रंग्रेज  [|



 २७  १८८५  ह  च  राना
 y  (atx

 )  एक  समाचारपत्र द्वारा  सभा  की  कार्यवाहियों  का  ३३४४

 प्रकाशन  किये  जाने  के  बारे  में

 लेने  का  नहीं  दूंगा  ।  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  करने  से  लोग  डर  जाते  हैं  उन  का

 नैतिक  साहस  कम  होता  है  |

 फी  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  अ्रन्रोध है कि भ्श्भ है  कि  प्रधान  मंत्री  a  तीन  चार  दिनों में

 प्रत्येक  दिन  सुबह  सीमा  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य
 gt

 अध्यक्ष  महोदय  आखिरी दिन  वह  देंगे

 —  a

 क  समाचार पत्र  दार  सभा  की  कार्यवाहियों का  was

 किये  जाने  के  बारे  में

 श्री  राम  सेवक
 यादव

 अघ्यक्ष  महोदय

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप को को  देर  मैं  कहे  देता हुं  ।  श्री  राम  सेवक  यादव  ने  मुझे  यह  लिखा
 था  कि  जब  डा०  राममनोहर  लोहिया  ने  प्राइम  मिनिस्टर  से  कहा  कि  वे  हिन्दी में  जवाब  दें  तो

 उस  की  fete  को  इंडियन  एक्सप्रैस  wear  में  निकली  उस  में  यह  कहा  गया
 कि

 डा०  राम

 मनोहर  लोहिया  ने  यहं  कहा  कि  वे  हिन्दी के  सिवाय  झर  किसी  ज़बान  में
 न  बोलें सिफ

 हिन्दी  में  ही  वह  जवाब  यह  ठीक है  न  ?

 थ्री  रास  सेवक  यादव
 :

 उन्होंने  मातृभाषा  में  जवाब  देने  के  लिए  कहा  था
 |  डा०  राम

 मनोहर  लोहिया  ने  मातृभाषा  शब्द  का  प्रयोग  किया  शब्द  का  प्रयोग  उन्होंने  नहीं

 किया था  ।

 mea  महोदय  :  ठीक  है  लेकिन  जो  इंडियन  गेक्सप्रैस  में  ख़बर  निकली  उस  में  यह  कहा

 गया  कि  उन्होंने  कहा  था  कि  वह  हिन्दी  के  सिवाय  ate  किसी  ज़बान  में  जवाब
 न

 दें
 ।  इस  शिकायत

 कराने  पर
 कि

 अखबार  ने  मातु  भाषा  के  दाऊद  के  स्थान  पर  हिन्दी  लिख  दिया  है  जब  कि  डा०  साहब

 ने  मातृभाषा  शब्द  का  प्रयोग  किया  इंडियन  ् ॥... ह गेक्सप्र स  को  लिखा  गया
 |  उन्होंने  जवाब  दिया

 कि  हम  आमतौर  पर  fata  रिपोर्टिग  करते  हैं  ate  मात भाषा  शब्द  के  बजाये  जो  हिन्दी
 शब्द

 लिख  दिया  गया  श्र  इस  तरह  जो  ग़लती  हो  गयी  उस  को  हम  सिग्रेट  करते  हैं  ।  मैं  ने  इस  को
 काफ़ी

 समझा  प्रौढ़  इससे  ज्यादा  कुछ  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 शो  राम  सेवक  यादव  :  एक  निवेदन करना  चाहता  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  बाक़ी  रहता  है
 ?

 उन्होंने  सिग्रेट  ज़ाहिर  कर  तो  दिया  है
 |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  वह  तो  ठीक  है  ate  में  प्रगति  शिकायत  वापस  लेता  हुं
 ।

 निवेदन

 सिर्फ  यह  है  कि  इस  चीज़  को  सिर्फ  इस  लिए  रखा  गया  कि  इस  का  प्रचार  झामतौर  से  होता  है

 हमारे  साथी  के  खिलाफ़  भी  पौर  हम  अरन्य  सदस्यों  के  खिलाफ़  भी
 कि

 हम  लोग  हिन्दी  को  लादना  चाहते

 &  are  यदि  उसका  जवाब  न  दिया  जाने  तो  उसका  बुरा  असर  भारत  पर  कौर  ख़ासतौर  पर  दक्षिण

 बालों  पर  पड़ता  है  कि  हम  ज़बरदस्ती  हिन्दी  लादना  चाहते  हैं  कौर  हमारे  मित्र  डी०  एम०  Ho के

 लोगों  पर  इस  तरह  के  ग़लत  प्रचार  का  ग़लत  असर  पड़ता  है  इसलिए  मैं  ने  यह  चीज़  साफ़  करनी

 चाही  थी  कि  उन्होंने  हिन्दी  नहीं  अपितु  मातृभाषा  में  उन  से  बोलने  का  ame  किया  था  शर

 +मल  भंप्रेज़ी  में

 1301



 कनवााणणावा  ~
 गये  2

 roa
 जने ३३४६  सभा  पटल  पर  १८  2ERF

 राम  सेवक

 उन  के  उस  प्रतिरोध  का  माननीय  सदस्यों  पर  असर  भी  प्रति  पड़ा  था
 a  उन्होंने इस  के

 लिये

 तालियां  भी  बजाई  थीं  लेकिन  उस  की  रिपोर्ट  अखबार  में  ग़लत  छपी  aw  उसका  निराकरण

 न  किया  जाता  तो  उसका  असर  ग़लत  पड़ता  |  अब  चूंकि  सम्बन्धित waar  ने  माफी  मांग  ली  है

 इसलिए  मैं  झपने  सवाल  को  वापिस  लेता  हूं  ॥

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  अध्यक्ष  महोदय  मैं  हमेशा  बोलता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  को  कोई

 हक  नहीं  है  कि  वे  यहां  अंग्रेजी  में  बोलें
 ।

 मैं  कभी  नहीं  कहता
 कि

 वह  कौर  कुछ  न  बोलें  मैं  तो  यही

 कहता  हूँ  कि  जो  भी  बोलें  लेकिन  अंग्रेजी  न  बोलें  ।

 प्राच्य  महोदय
 :

 श्राप  बैठ  जाइये

 —_—

 सभा  पटल
 पुरखे  गये  पत्र

 कोयलें  वाले  क्षेत्र  संशोधन  नियम  तथा  खान  अर  खनिज  तथा  श्वधघिनियम

 के  wana  weet

 fart  शर  इंजन  मंत्री  (eft  श्रलगेदान  मैं  निम्नलिखित  पत्रों
 की  एक  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं

 कोयले  वाले  क्षेत्र  जनजन  तथा  अधिनियम  rey  की  धारा

 FRR  की २७  की  उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक
 ७

 सितम्बर

 प्र धि सूचना  संख्या  एस०  प्रो ०  २५६६९  में  कोयले  वाले  क्षेत्र

 तथा  water  नियम  PEqR  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल  टी--१७३७/६३

 खान  आर  खनिज  अधिनियम  ELS

 की  धारा
 २८

 की
 उपधारा  (१)  के  श्रन्तगंत उक्त  एक्ट  की

 अनुसूची  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  RETR

 की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  g¥u2 |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  सख्या  एल०

 भाषाई  श्रत्पसंख्यकों  के  et  का  पांचवां  प्रतिवेदन  तथा  वास्त्रास्सी  नियम

 ead  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  at  एक  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं

 शास्त्र  अधिनियम  RENE  की  धारा  ४४  की  उप  धारा  (३)  के  wert

 दिनांक  २४  अगस्त  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १३७७  में  प्रकाशित  शस्त्र  2eqR

 में  रखी  देखिये  सख्या  एल  2038/63]

 मिल  म्रंग्रेज़ी  में



 २७  १८८५  भेषज  तथा  प्रकार  सामग्री  विधेयक  ३  vg

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 संविधान के  अनुच्छेद  ३५० ख  (२)  के  १  जनवरी  से  ३१  दिसम्बर

 १९६२  तक  की  अवधि  के  लिये  भाषाई  अल्पसंख्यकों  के  प्रयुक्त  क

 रिपोर्ट  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  टीम  ६३,

 निर्वाचकों  का  पंजीयन  नियम  शौर  निर्वाचनों  का  संचालन  में  )  नियम

 +fafa  मंत्रालय  में  इल्मो
 (att  )  मैं  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  रि

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (  )  लोक  प्रतिनिधित्व  अ्रधिनियम  eyo  की  धारा  २८  की  उप-धारा  (३)

 के  अंतगर्त  दिनांक  ६  १९६३  भ्र धि सूचना  संख्या एस'०  को

 RAV  में  प्रकाशित  निर्वाचकों  का  पंजीयन  नियम  १९६३  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-१७४१/६३,

 लॉक  प्रतिनिधित्व  अघिनियम  PELL  की  धारा  १६६  उप-धारा

 (3)  के  wera  दिनांक  ६  सितम्बर  (8% 3  को  शभ्रधिसूचना  संख्या

 एस०  to  Peach  में  प्रकाशित  निर्वाचनों  का  संचालन
 )

 नियम  2ER3

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी
 ०  292 /E3]

 राज्य  सभा  स  सतीश

 सचिव :  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  इस  सन्देश  की  सभा  को  सूचना  देनी  है
 कि

 राज्य  सभा  १६  सितम्बर  9&3 Hl aon की  बैठक  में  लोक  सभा  द्वारा  १४  अगस्त  १९६३  को  पारित

 गजन

 पी

 विधेयक  १९६३  से  बिना  किसी  संशोधन  से  सहमत

 हो  .  गयी है

 ह

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 खनन  teat  निवेदन

 pat  कृष्ण  मात  राव  मैं  गैर  सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 भषज
 तथा  श्र

 गार  सामग्री  संशोधन  विधेयक--जारी

 राज्य  सभा  की  संयु क्त  समिति  को  सामने  की  सिफारिश  से  सहमति

 महोदय
 :

 अब  सभा  ११  सितम्बर  2&3  को  डा०  सुशीला  नायर  द्वारा  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  अ्रग्रेतेर  विचार  करेगी  धात

 यह  सभा  राज्य  सभा  द्वारा  अपनी २८ २८  झ्रगस्त  १९६३  की  बैठक  में  स्वीकार

 किये गये  शर  २
 सितम्बर

 १९६३  को  इस  सभा  को  भेजे  गये  प्रस्ताव  में  की

 मूल  में



 ई  ३४५८  भेषज  तथा  ware  सामग्री  विधेयक  १८  १६ र

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  धिस्ताव

 भ्रिव्यक्ष

 को  गयी  राज्य  सभा  की  इस  सिफारिश  से  कि  लोक  सभा  भेषज  तथा  दा  गार  सामग्री

 अधिनियम  १९४०  में  amt  संशोधन  करने  वाले  बिल  सम्बन्धी  दोनों

 सितारों की  aged  समिति  में  सहमत  शौर  संकल्प

 करती  है  कि  vat  saad  समिति  में  काम  करने  के  लिए  लोक  सभा  के

 निम्नलिखित २०  सदस्य  मनोनीत  किये  जायें  अर्थात  डा०  रा०  श्री

 त्रिदिव  कुमार  डा०  श्री  शिव  चरण  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  लहरी  श्री  ब्रज  बिहारी  डा ०  श्री  श्री  पारा दार

 डा०  द  स०  श्री  शिवराम रंगो  डा०  शरदीश  श्री  प्र ०  fro

 डा०  सरोजिनी  श्रीमती  जयबहिन  श्री  कृष्णपाल  डा०

 श्री  नगेन्द्र  प्रसाद  यादव  डा०  सुशीला नायर

 शो  कण  फु ०  वर्मा  अध्यक्ष  महोदय  मैं  इस  विधेयक की  कुछ  बातें  पहले ही

 निवेदन  कर  चुका  हं  ।  इस  विधेयक  की  घारा  १४  में  कई  वस्तु ग्न ों  के  जब्त  करने  की  बात  रखी

 गई  है  ।  उस  में  अशुद्ध  दवाएं  ले  जाने  के  लिए  जो  जानवर  या  मोटर  ट्रक  या  दूसरी  गाड़ियों का

 प्रयोग  होगा  उन्हें  भी  ज़ब्त  करने  की  बात  इस  विधेयक  में  रखी  गई  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  ag

 अशुद्ध  दवाएं  प्रौढ़  जिन  औज़ारों  से  वह  बनाई  जाती  हैं  या  जो  बत्तन  उन  में  प्रयोग  किये  जाते  हैं

 उनका  ज़ब्त  करना  वह  खेर  ठीक  ही  है  लेकिन  ज्वाइंट  कमेटी  को  इस  बात  पर  विचार  करना

 होगा  कि  गाड़ियों  का  या  जानवरों  का  ज़ब्त  करना  कहां  तक  उचित  होगा
 ?

 ऐसा  तो  नहीं  है  कि

 यह  ज़रूरत  से  ज्यादा  दंड  समझा  जायगा
 ?

 सन्  १९६०  में  एक  संशोधन  विधेयक  इस  माननीय  सदन  के  सम्मख  लाया  गया  था  ।  उस  समय

 यह  मांग  की  गई  थी  कि  aaa  दिक  ate  यानी  वादों  पर  भी  नियंत्रण होना  चाहिए  |  उस  समय

 सरकार  की  से  यह  श्राइवासन  दिया  गया  था  कि  भविष्य  में  इसके  लिए  भी  प्रयत्न  किया  जायगा

 क्योंकि  fan  एक  दिक्कत  थी  कि  यह  arte  सबजेक्ट  है  इस  विषय  पर  राज्य  सरकारों

 का  भी  अधिकार है  ।  सरकार  की  से  यह  कहा  गया  था  कि  राज्य  सरकारों  से  करने  के

 are  एसा  संशोधक  विधायक  लाया  जायगा  |  मुन्ने  इस  बात  का  हम  है  कि  उस  सरकार  ने  जो

 बचन  दिया  था  उस  की  इस  विधेयक  के  द्वारा  पूर्ति  होती  है  ।

 हम  ग्रा यव दिक  अप  यूनानी  दवाओं  पर  जो  नियंत्रण  करने  जा  रहे  मैं  समझता  हूं  कि

 उससे  हमारी  प्राचीन  पिधकत्सा-पद्धितियों  की  उन्नति  जिनको  अंग्रेजो  जमाने  में  कम  कद्र

 हो  गई  थो  कौर  जिन  पर  से  बहुत थे  लोगों  saa
 उठ  गया था  ।

 अगर
 इससे  शुद्ध

 अ्रायवदिक  आर  यूनानी  दवायें  हमारी  जनता  को  मिलने  लगी  हू  कौर  उनसे  उनको  लाभ  होता

 तो  उन  दवाबों  पर  उनकी  श्रद्धा  शौर  विश्वास  बढ़ेगा  ।  जाहिर  ह  कि  कि  ये  दवायें  सस्ती

 होती ह  ।  इसलिए हम  उन  कें  द्वारा  धिक से  अधिक  जनता की  चिकित्सा  कर  सकेंगे और  इस

 प्रकार  हमारी  गरीब  सारा  रण  जनता  का  स्वास्थ्य  बढ़ेगा  |

 मेरा  यह  निजी  विश्वास  है  कि  वास्तव  में  आयुर्वेदिक  यूनानी  दवायें  हमारे  देश  के  लिए

 भी  ज्यादा  उपयोगी  हैं  ।  जो  रोग  हमारे  देशवासियों  को  होते  उन  को  जड़  से  उखाड़ने  में  दवायें

 कारगर  होती  हैं  |  एलोपैथी  इस  में  इतनी  कारगर  नहीं  होती  है  ।  वह  सीधे  को  दवा  देती  है  ।

 जसा  कि  मैंने  प्रभी  कहा  इस  विधेयक  के  लाने  से  आयुर्वेदिक  कौर  यूनानी  पद्धतियों  की

 उन्नति  होगी  att  यह  हमारे  राष्ट्र  के  लिए  एक  weet  बात  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  विधेयक  हमें



 २७  भाद्र  , » ooy  भेषज  तथा  श्री  गार  सामग्री  (Aaa)  विधायक  २३४१

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कल्याण की  झोर  ले  जाता  लेकिन  मेरी  समझ  में  केवल  दंड-व्यवस्था  से  ही  पूरा  कल्याण नहीं  होगा  |

 इस  का  कारण यह  ह  कि  बहुत  सी  बातों  पर  हम  ने  नियन्त्रण  किया  कट्रोल  किया  है  लेकिन  हम  देखते

 हैं  कि  बावजूद  इस  के  कि  हम  ने  इसके  लिए  दंड-व्यवस्था  की  उन  में
 चोर-बजारी

 मिट्टी  नहीं

 उन  में  भ्रष्टाचार  होता  रहता  हैऔर  उन  को  हम  पूरी  तरह  से  मिटा  नहीं सके  हैं  ।  अगर  हमें  वाकई

 इस  बात  की  फिक्र  है  शौर  हमारी  सरकार  यह  चाहती  हे  कि  हमारी  झाम  जनता  साधारण  जनता

 सभी  लोगों  को  शुद्ध  दवायें  तो  मैं  समझता हूं  कि  हम  दवायों  को  किस  तरह  से  तयार

 उन  का  वितरण  किस  तरह  से  इस  के  लिए  हमें  कुछ  न  कुछ  रचनात्मक  कदम  उठाना  पड़ेगा ।  मैं  तो

 यह  समझता  हूं  कि  इतना  ही  काफी  नहीं  बल्कि हमें  दवाओं की  कीमतों पर  भी  नियंत्रण  करना

 होगा ।

 हम
 सभी  लोग  यह  जानते  हैं  कि  इस  समय  जो  निजी  कारखाने  दवायें  वर्ग रह  बनाते  उन  में  मुनाफा

 खोरी  की  भी  नीयत  रहती  है  कौर  मुनाफाखोरी  की  नीयत  होने  की  वजह  से  दवाओं  में  केवल  मिलावट

 ही  नहीं  होती  बल्कि  ये  दवायें  काफी  मंहगी  बेची  जाती  जिस  कीं  वजह  से  हमारी  साधारण

 श्र  गरीब  जनता  उन्हें  खरीद  नहीं  पाती
 ai  अपनी  चिकित्सा ठीक  तौर  से  नहीं  कर  पाती  ।

 अमरीका  में  भी  यह  मर्ज  है  कौर  वहां  इस  बात  की  काफी  शिकायत  हो  रही  हे  कि  निजी  कारखानों

 की  मुनाफाखोरी  की  नीयत  होने  के  कारण  दवायें  मंहगी  होती  जा  रही  हैं  ।  मगर  हम  चाहते  हैं  कि

 हमारे  यहां  की  जनता  का  स्वास्थ्य  वह  का  ठीक  ठीक  इलाज  कर  सक  ऐ  सा

 न  हो  कि  महंगी  दवाओं  की  वजह  से  वह  उन्हें  खरीद  न  अपने  रोग  का  इलाज  न  कर  सके  श्र

 एड़ियां  रगड़-रगड़  कर  मरे--जो  कि  एक  कल्याणकारी  राज्य  के  लिए  शोभनीय  नहीं  होता
 rr

 तो  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं कि  हमारे  पास  सिवाय इस  के  कौर  कोई  तरीका  नहीं  हूँ  कि  हम
 दवायें बनाने  के  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण करें  ।

 जरगर  हम  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण करते  तो  उस  में  मुनाफाखोरी की  कोई  बात  सरकार

 की  तरफ़  से  नहीं  होगी  झ्र ौर  इस  प्रकार  दाम  कम  होगा  शद्ध  दवायें  साधारण  कौर  गरीब

 जनता
 को  कम

 कीमत  पर
 मिल  सकेंगी

 ।
 हम  ने  पंस लिन  बनाने  के  कारखाने  का  राष्ट्रीयकरण  किया  |

 इस  के  अतिरिक्त  सिंथेटिक  meat  मेडिकल  पूलांट्स  सर्जिकल

 ध  एंड  एप्लायेंसिज  का  भी  हम  ने  राष्ट्रीयकरण  किया  सभी  लोगों  को  इस  बात  का

 अनुभव हे  कि  ये  चीजें  काफी  सस्ती  मिलती  हैं  ।  इस  लिए  मुझे  ara  है  कि  जो  ज्वांइट  सिलेक्ट  कमेटी

 बनने  जा  रही  वह  इन  बातों  पर  विचार  करेंगी  ऐसी  व्यवस्था  की  जिस से  हम  शुद्ध

 दवायें  कम  कीमत  पर  खरीद  ताकि  हमारी  जनता  का  स्वास्थ्य  अच्छा हो

 श्रीसती  watts  म  जरी  (  पाला मऊ  :  इस  विधेयक की  बहुत  आवश्यकता थी  ।  अभी  तक

 यूनानी  शौर  oration  प्राविधियों  के  बनाने  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  था  शौर  अच्छी  दवायें  मिलना

 मुइकल होता  जा  रहा  था
 ।

 हमारे  देश  में  अघिकतर  गरीब  जनता  उन  श्रौषघियों  को  इस्तेमाल  करती

 हैं  ।
 यूनानी  ate  ग्रा युवे दिक  श्रौषघियों  लाभ  भी  बहुत  पहुंचाती  हैं  ।

 इस  लिए  यह  है  कि  शुद्ध

 we  सस्ती  दवायें  लोगों  को  मिल  सकें
 |

 मैं  यह  भी  कहना  चाहती  हूं
 कि  दवाइयां  बनाने  के  कारखानों

 की  निगरानी  के  लिए  योग्य  इंस्पेक्टर  रखे  जो  खुद  वैद्य  हों  कौर  जो  कारखानों  की  निगरानी  करने

 के  अलावा  उनको  दवाइयां  बनाने  की  विधियां  भी  बता  सकें
 ।

 जब  दवा  बन  जाय  कौर  उसको
 पैक

 कर
 दिया  जाए

 तो
 बाद

 में  उस  पर
 मुहर

 भी  लगवाई  जानी  चाहिए  ।  जो  दवा  बनाने  वाला  या

 उसको
 बे  चने  वाला  कोई  भूल  उसको  कड़ा  दण्ड  दिया  जाना  चाहिये  |

 उसको  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।
 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  इस  कानून  के  दर  जो  दण्ड  रखा  गया  है  बह  कम  हू  ।



 9c ३३५०  भेषज  तथा  श्रंगार  सामग्री  सीधे यक  बची  १९६ ३

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दिनांक  मंजरी |

 .  मैं  यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि  सारे  हिदुस्तान  के  के  प्रतिनिधियों  की  एक  सभा  बनाई

 जाए  जिससे  इस  विषय  में  गवन  मेंट  समय  समय  पर  करती  रहे  कौर  उन  से  इस  कार्य
 में

 सहायता लेती  रहे  ।

 art  जो  are  मिलावट  पर  प्रतिबन्ध  लगा  रहे  वह  ठीक  है  ।  लेकिन  गवर्नमेंट ने  पन्द्रह

 साल  सें  अराज  तक  डालडा  घी  के  sear  रंग  मिलाने  के  लिए  कोई  कदम  नहीं  उठाया  है  ।  क्या  गवर्नमेंट

 के
 पास  इस  क्षेत्र  में  व  ज्ञानिक  अनुसंधान  करने  वाला  कोई  नहीं  है  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  जल्दी  से  जल्दी  रंग

 मिलाने  के  लिए  कोशिश
 ।

 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  हे  कि  रंग  मिलाने  में  सरकार  के  रास्ते  में  अड़चन  क्या  मैं

 समझती  हुं  कि  डालडा  की  एजेंसियां  श्राज  बड़े  बड़े  सेठ  साहूकारों  के  हाथों  में  हैं  जो  कांग्रेस  को  इलेक् दान

 के  दिनों  में  चन्दा  देते  हैं  ।  इसी  कारण  से  देरी  हो  रही  हूँ  ।

 सरकार  दूसरों  से  तो  यह  कहती  हूँ  कि  मिलावट  मत  करो  लेकिन  खुद  सोने  में  घी  में

 में  पाउडर
 a

 ea  में  गुड़  मिलाती  हू

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 तब  तो  जहर  हो  जाएगी  ।

 श्रीमती  बाराक  मारी  :
 यह  चीज  नहीं  होनी  चाहिये  प्रो  हमारे  देसी  दवाइयां  जो  बनाने  वाले

 उनको  शुद्ध  चीजें  मिलनी  चाहियें  |

 तीसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  जिस  तरह  से  देसी  दीवारों  पर  श्राप  प्रतिबन्ध  लगा

 रहे  उसी  तरह  से  श्राप  बाजार  फूट  पाथ  पर  जो  दवायें  बचते  उन  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगायें  ।

 कोई  चाक  मिट्टी  को  दांत  का  मंजन  बता  कर  कोई  इमली  के  बीज  को  बिच्छू की  दवा  wie  कोई

 जड़ी  बूटी  को  सांप  के  काटे  की  दवा  बता  कर  बेच  देते  हैं  ।  इस  तरह  से  बे  लोग  जनता  को  ठग  लेते  हैं  ।

 मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये हूँ  ।

 श्री  बड़े  (arate  )  :  अध्यक्ष  ड्रग्ज  एंड  क़ासिम  टैक्स  एमेंडमेंट बिल  जो  इस

 के
 लिए  मैं  शासन  को  बनाई  देता  हूं  ।  कुछ  क्लासिक  पर  मेरी  आपत्ति  हू  और  मैं  चाहता  हूं

 कि

 ज्वांइट  सिलेक्ट  कमेटी  उन  व्यक्तियों  पर  विचार  करे  ।

 जहां  तक  als  की  स्थापना  का  संबंध  उसके  बारे  में  मुझे  यह  कहना  हूँ  कि  यहां  झायु्वेद

 वालों  का  एक
 aia

 ar  था  ग्रोवर  वैद्यों  की  तरफ  से  एक  झपना  बोर्ड  बना  है  ौर  उस  बों

 में  से  प्रतिनिधि  इस  में  लिये  जाने  चाहिये  |  इस  में  लिखा  हुमा  हू

 व्यक्ति  झायुर्वोदक  अनुसंधान  की  केन्द्रीय  परिषद  द्वारा  निर्वाचित  किया  जायगा  ह

 मेरा  कहना  यह  ई  कि  आयुर्वेद  वालों  की  जो  सभा  यहां  हुई  थी  जो  बहुत  बड़ी  सभा  उन्होंने

 भी  एक
 NS

 बनाया  हू  शर  इस  हर  साल  वे  अरपना  प्रेजीडेंट  र  सेक्रेटरी  वगैरह  चुनते  उस

 आयुर्वेदिक  as  से  अगर  किसी  व्यक्ति  को  लिया  जाए  तो  मैं  समझता  हूं  कि  शासन  का  जो  उद्देश्य

 बह  पूरा हो  जायेगा ।
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 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 आपने  इस  बिल  में  आयुर्वेद  श्र  यूनानी  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  है  ।  इसके  जो  झावजक्ट्स  एंड
 रिजर्व

 उन  में  नापने लिखा  हैँ

 निर्माता  ्र  आघुनिक  तथा  heh  अथवा  यूनानी  औषधियों को  मिला

 कर  इस  प्रकार  की  औषधियाँ  बेचते  हैं  कि  उन  पर  भेषज  तथा  शृंगार  सामग्री  प्रीमियम

 Revo  के  भ्रन्तगंत  नियंत्रण  नहीं  रखा  जा  सकता  व्

 इसके  साथ  ही  यह  भी  लिखा  gut  पलं  सेफ रन  wie  को  ले  कर  मिलावट  होती  है

 मैं  समझता  हूं  कि  प्रभी  भी  जो  आपका  एक्ट  है  कौर  जो  एलोपैथी  पर  लाग  होता  उसके  अन्दर  जितनी

 गड़बड़ियां  होती  उन  को  भी  are  नहीं  रोक  पाये  हैं  ।  कलकत्ता  से  हम  ने  दे  रखा  हैं  डिसएबल्ड

 झाई  थी  वे  खराब  पाई  गईं  शर  उनको  जब्त  कर  लिया  गया
 |

 उसके  बाद  क्या  एक्शन  लिया  गया

 उसका  क्या  रिजल्ट  हमें  मालूम  हू  ।  इसी  तरह  से  पेनिसिलीन  में  से  मक्खियां  निकली

 हैं  कौर  इसके  इंजेक्शन  देने  से  लोगों  की  मौतें  तक  हो  गई  हैं  ।  इस  तरह  का  जो  खराब  इसका  होता

 उसको  भी  श्राप  कभी  तक  रोक  नहीं  पाये  हैं  ।  हमें  इसके  बारे  में  श्रभी  तक  भी  आपकी  तरफ से  कोई

 डिटेल  नहीं  दी  गई  हे  कि  उसके  बारे  में  क्या  ara  किया  हे  ।  श्राप  इ  स  कानून  को  कड़ा बना  रहे

 हज़ारों  उसको  प्रियंवद  झर  यूनानी  पर  भी  लागू  करने  जा  रहे  हैं  ।  ड्राप  जब  इन  पर  कंट्रोल  लगाते

 तो  झ्रापको  यह  भी  देखना  कि  इसका  परिणाम क्या  होगा  ।  राज  श्राप  देखें  कि  देहातों

 गांवों  में  एलोपथी  की  दवाइयां  नहीं  मिलती  हैं  ग्रोवर  भ्रायुर्वेद  झर  यूनानी  की  ही  दवाइयां  मिलता हे  |

 कुछ  प्रच्छी  अ्रच्छी  फर्मे  भी  जिन  की  तरफ  से  भ्रमणी  प्रगति  दवायें  बनती  जाती  जैसे  वैयनाथ

 फार्मेसी  गुरुकुल  कांगड़ी  फार्मेसी  है  ।  उनकी  जो  चीजें  होती  हूं  वे  न् ह स्टड्ड़  की  होती हैं  ।  इन

 इन  चीज़ों का  बैद्य  लोग  उपयोग  करते  हैं  ।  श्राप  डाक्टर  दे  नहीं  सकते  हैं  ।  कहते  हैं  कि  ३६,०००

 मध्य  प्रदेश में  एक के  पीछ  एक  ही  डाक्टर  हिन्दुस्तान  में  हैं  डाक्टर  भी  श्राप  नहीं  दे  सकते  हैं  ।

 हज़ार  डाक्टरों की  कमी  हे  ।  व्य  भी  नहीं  होंगे  तो  लोगों  का  क्या  हाल  FAT

 इस  पर  भी  विचार  किया  हें  ।  गांवों  में  ऐसे  भी  वैद्य  होते  जो  अपने  ही  घर  में  दवायें  बनाते

 इत्यादि  बनाते  हैं  लोगों  का  इलाज  करते  हैं  ।  उन  पर  कंट्रोल  HA  करेंगे  ।

 एक्ट  बना  देना  तो  आसान  है  लेकिन  उसको  इम्प्लेमेंट  करना  बहुत  होता  ह  ।  क्या

 कभी  सोचा  है  कि  इस  तरह  के  एक्ट  को  कैसे  ATT  लागू  करेंगे  ।  क्या  इंस्पेक्टरों  के  द्वारा  भ्रष्टाचार

 दुरू  नहीं  हो  जाएगा  |  आपका  यह  मंशा  हर्गिज  नहीं  हो  सकता  हूं  कि  इस  तरह  का  कानून  बने  जिससे

 भ्रष्टाचार  शुरू  हो  ।  लेकिन  आप  देखें  कि  इसका  नतीजा क्या  होगा  ।  इस  तरह का

 कानून  बना  कर  श्राप  गांवों  देहातों  में  लोगों  को  उन  दवाओं  से  भी  वंचित  रखना  चाहते  हैं

 जो  ar  लोग  घरों  में  बना  लिया  करते  ये  जो  सब  चीजें  इन  पर  न्  विचार  किया

 ऐसा  दिखाई नहीं  देता  ह  ।  एलोपथी के  डाक्टर  श्राप  दे  नहीं  सकते  लेकिन  जो  बाप  दाओं

 के  ज़माने  से  da  की  करते  are  घरों  में  दवायें  बनाते  जाये  उनका  इससे  क्या  हाल

 मह  भी  क्या  आपने  कभी  सोचा  है
 ।

 उनके  द्वारा बनाई  गई  दवाओं का  भ्रमर  एलेसिस  होना  शुरू

 हो  उनकी  दवाओं  के  बारे  में  इसकी  जांच  शुरू  हो  गई  कि  वे  शुद्ध  हैं  या  तो  गांवों

 में  मुसीबत  at  भ्रांति  जाएगी
 ।

 श्राप  कानून  तो  विदेशों को  देख  ,
 र

 बना  देते  हैं

 यहां  पर  क्या  परिस्थितियां  उनका  ख्याल  नहीं  करते  हैं  ।  फारेन  कंट्रीस

 डाक्टरों  की  सुविधायें  लोगों  को  मिलती  जो  यहां  नहीं  है  ।  यहां  पर  श्राप  भ्रच्छे  डाक्टर

 देते  प्र्  ब्य  नहीं  देते  हैं
 ।

 ये  जो  सब  चीजें  इनकी
 a

 भी  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये



 देदे  ५१  भेषज  तथा  सामग्री  विधेयक  १८  श््ध्रे

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दूसरी  झापत्ति  मेरी  पनिशमेंट  के  बारे  में  हूं  ।  दस  साल  की  मैक्सिमस  सज़ा  आपने  इस  में  रख

 दी  है  ।  wed  मजिस्ट्रेट  के  भी  हाथ  बांध  दिये  हैं  यह  कह  कर  कि  नाट  लेस  देन  टू  यीश्नसं  पनिशमेंट

 ही  शुगर  ।  यह  जरूरी  कर  दिया  गया  है  ।  जुरिसप्रुडेंस  में  इस  प्रकार  के  जो  एक्स  होतें  उनको

 खराब  माना  गया  है  ।  मजिस्ट्रेट  के  हाथ  इस  तरह  से  नहीं  बांधे  जा  सकते  हैं  ।  एमेंडमेंट  में

 लिखा  हैं

 घारा  २७  के  खंड  के  कारावास  का  दण्ड  दिया  जा  सकेगा  जो  किसी

 सूरत  में  भी  दो  वर्ष  से  कम  नहीं  होगा  परन्तु  जो  दस  तक  हो  सकेगा  जर्माना  भी  लगाया
 जा

 सकेगा  0.0 2.0

 इस  प्रकार  से  उसके  हाथ  बांध  देना  ठीक  नहीं  है  ।  श्रगर  कोई  इंस्पैक्टर  किसी  से  एक

 हज़ार  रुपया  देने  को  कहता  है  are  वह  आदमी  दे  नहीं  सकता हँ  तो  वह  इंस्पेक्टर उस

 ि अझादम  को  सीधे  ate  से  दो  साल  की  सजा  दिलवा  देगा  ।  मेरा  कहना हूँ  कि  कानून  में
 जो

 लूप होल  होते  जो  डिफंक्ट  होते  उनकी  तरफ  भी  wear  ध्यान  जाना  चाहिये

 कानूनी  बातों  की  तरफ  कवल  श्रांपका ध्यान  ह  ।  ज्वायंट  कमेटी  इस  पर  बिचार

 करे  ।  १०  वर्ष  का  इम्प्रिजनमेंट  करने  का  अघिकार  तो  सेक्शन्स  जज  को  होता  है  |  इस  को

 ama  ने  काश्निजेबल  बनाया  है  या  नहीं  यह  भी  मालूम  नहीं  होता  है  ।  रिग रस  इम्प्रिजनमेंट होने

 से  ag  काग्निजेवल  हो  जाता  है  ।  लोकल  एक्ट  से  भी  यह  कार्निवल  होता  है  |  इसके साथ  साथ

 सेशन्स  कोर्ट  में  ही  यह  ट्रायल  हो  सकता  है  ।  यह  बेलेवल  है  या  इसका  भी  कोई  प्राविजन  इस  में

 नहीं  है  ।  इस  तरह  का  डिटेक्टिव  कानून  श्राप  को  नहीं  बनाना  चाहिए  ।  दूसरी  बात  इस  के  बारे  में

 यह  है  कि  आ्राखिर  इसको  बेले बल  क्यों  नहीं  बनाया  गया  |  पता  नहीं  यह  काम्तिजेबल  है  या  नहीं
 ।

 इसको  नानकाग्निजेबल  झगर  करना  था  तो  वह  भी  बाप  ने  नहीं  बनाया  ।  सेशन्स  ट्रायल  इस  का  नहीं

 होना  इस  प्रकार  का  भी  कोई  प्राचीन  नहीं  है  ।  यदि  यहां  पर  वकील  हों  तो  उन  को  मैं

 सर्टिफाई  कर  सकता  हुं  कि  यह  बिलकूल  गलत  कानून  बनाया  जा  रहा  है
 ।

 इसी  तरह  से  art  देखिये  |  यह  ट्रायल  बाई  wee  क्लास  मजिस्ट्रेट  है  |  ट्रायल  बाई

 क्लास  मेजिस्ट्रेट  कहने  के  बाद  फिर  टेन  र्म्स  इम्प्रिजनमेंट  कसे  हो  सकता  क्योंकि फस्ट  क्लास

 मजिस्ट्रेट  दस  वर्ष  का  इम्प्रिजनमेंट  दे  ही  नहीं  सकता  |  इसलिये  वह  इसको  सेवा  कोर्ट  में  भेजेगा
 |

 इसके  लिए  माननीय  श्री  रघुनाथ  सिंह  कया  जबाब  देंगे  यह  मुझे  मालूम  नहीं  ।  झगर  उनको  कानून

 का  ज्ञान  है  तो  वें  इस  का  जबाब  दें  ।  ट्राययल  बाई  फर्स्ट  क्लास  मजिस्टेंट  टेन

 इस्प्रिजनमैंट  यह  दोनों  साथ  साथ  कैसे  चल  सकते  हैं  ?

 मुझे  तीसरी  भ्रांति  यह  हे  कि  are  ने  होमियोपैथी  को  इस  में  नहीं  लिया  ।  श्राप  ने  यूनानी

 को  हकीम  को  वैद्य को  लेकिन  होमियोपैथी को  नहीं  लिया  ।  मैंने  देखा  है  कि  पंजाब

 से  यह  लिख  कर  ae  है  कि  सेंड  रुपीज  ५०,  थू  विल  गट  दि  सर्टिफिकटਂ  |  कोई  ५०  रु०  भेज

 देता  है  तो  उस  के  पास  डाक्टरी  का  सर्टिफिकट  ar  जाता  है  कि  यह  होमियॉपथी  है  |  वह  कार  एम
 ०

 पी०  यानी  रजिस्टर  मैडिकल  प्रैक्टीशनर  लिखता  मैंने  पूछा  कि  मैंने  एल०  एम
 ०

 पी०
 देखा

 है  इसी  तरह  की  दूसरी  चीजें  भी  देखी  हैं  लेकिन  यह  कार  एम०  पी०  होता  है
 ?

 मैंने  पूछा कि
 कार

 एम  ०पी०  का  टाइटल  कं  से  आ  गया  तो  उस  श्रादमी  ने  कहा  कि  मैं  रजिस्टर  मेडिकल  प्रैक्टीशनर

 हूं
 ।

 होमियोपैथी  के  सर्टिफिकेट  वाला  मैंने  ५०  to  भेजे  हैं  सर्टिफिकेट  लिया  है  |  डा०

 एक  होमियोपैथी  डाक्टर  हैं  उनके  नीचे  पढ़  रहा  हूं  कौर  मेडिसिन  देता  हूं  ।  जो  इस  चीज  का  उपयोग
 करते हैं  उन  पर  इस  कानून  का  कंट्रोल  क्या  है

 ?
 जिन  को  क्रेंस  कहते  हैं  उन  पर  क्या  कंट्रोल
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 कोई  कंट्रोल नहीं  है  ?  जो  मेडिसिन्स  तयार  होती  हैं  उन  पर  कंट्रोल  डाक्टर्स  पर  कंट्रोल  नहीं

 होमियोपैथ्स  पर  कंट्रोल  1... |  पर  कंट्रोल  नहीं  ।  इसी  प्रकार  से  होमियोपैथिक  मेडिसिन्स  पर

 भी  कंट्रोल होना  चाहिए

 फैमिली  प्लानिंग  के  बारे  में  कहते  हैं  कि  एलोपैथिक  का  उपयोग  करते  हैं  ।  फैमिली  प्लानिंग  की

 बहुत  सी  यूनानी  कौर  आयुर्वेदिक  की  दबायें  हैं  ।  उन  पर  भी  सरकार  को  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 हिन्दुस्तान में  ८  ०,  €०  करोड़  रु०  की  या  इससे  ज्यादा  की  मेडिसन्स  तैयार  होती  हैं  ।  इस  में  कोशिश

 यह  करनी  चाहिये  कि  फैमिली  प्लैनिंग  के  वास्ते  जो  दबायें  बाहर  से  मंगाई  जाती  हैं  उनके  बजाय

 दिक  atte  यूनानी  का  प्रयोग  किया  जाय  ।  राज  सरकार  इस  की  कोशिश  क्यों  नहीं  करती  हूं
 ?

 इस  पर

 भी  विचार  करना  चाहिए

 मैंने  जिन  बातों  की  तरफ  are  का  विशेष  ध्यान  दिलाया  है  उन  में  से  एक  तो  बोर्ड  दूसरे

 सजा  देने  के  बारे  में  ।  तीसरी  आपत्ति  मुझे  जो  है  जिस  की  कौर  मैं  ज्वायंट  कमेटी  का  ध्यान

 अक्षित  करना  वह  है  वार्डन  प्रूफ  के  बारे  में  ।  सेक्शन  १८  में  लिखा  है
 :

 नन्हे  कि  इस  धारा  के  अन्तर्गत  अध्याय  में  उपबन्धित  कोई  दण्ड  नहीं  दिया  जायगा  यदि  वह

 साबित कर  दे  कि  अपराघ  क  उसे  ज्ञान  नहीं  था  अथवा  कि  उसने  न्रपराध  को  रोकने  के  लिये

 समुचित  सावघानी बरती  थी  ।''

 यह  वार्डेन  प्रूफ  की  बात  भी  गलत  है  ।  जब  प्रपराधी  कटरे  में  है  तो  वह  इन्नोसेट

 समझा  जाता  वह  निरपराध  समझा  जाता  है  |  लेकिन  इस  में  आप  ने  प्रज्यूम  कर  लिया  है  fH  वह

 भ्रपराधी  है  कौर  उस  को  साबित  करना  है  कि  वह  निरपराध  है  ।  बर्डन  श्राफ  प्रूफ  का  धीरे  धीरे  इस

 तरह  पर  उपयोग  करना  गलत  है  इस  कानून  में  ।

 इस  के  साथ  ही  कहा  है  कि  सब  कुछ  जब्त  कर  लिया  जायेगा  ।  यह  क्या  है  ?  सब

 गाड़ियां  उसके  साथ  कोई  कनवेयन्स  कोई  पे  केज  होगा  या  वह  उस  चीज के  वास्ते

 कोई  गाड़ी  उपयोग  में  लाई  गई  होगी  तो  वह  कन्धे  यानी  हाथगाड़ी  जब्त  कर  लेंगे  |

 इस  तरह का  कानून  बनाना  ठीक  नहीं  है  ।  फारेस्ट  एक्ट  में  इस  तरह  का  कानून  था  पर  भी

 हाई  कोटेंस  ने  बड़े  स्ट्रिक्चर्स  पास  किये  हैं  कि  इस  तरह  का  कानून  बनाना  ठीक  नहीं  है  ।  जो  आदमी

 दवायें ले  जाता  है  जब  तक  उसे  नालेज  न  हो  कि  बह  एडल्ट रेटेड  फूड  था  एडल्ट रेटेड  मेडिसिन ले  जा

 रहा  है  तब  तक  श्राप  किस  तरह  से  उस  की  कन्वेयन्स  को  जब्त  कर  सकते  हैं  ?  वोट  हाथ गाड़ी

 कोई  कन्वेयन्स  उस  का  जब्त  करना  ठीक  नहीं  है
 ।

 यह  जो  प्राविजन  है  वह  भी  गलत  है  ।  इस  पर

 ज्बायंट  कमेटी  विचार  करे  |  बाकी  जो  प्राविजनस  हैं  उन  सब  के  खिलाफ  यह  जाता  है  |

 att  रघुनाथ  सिह  )
 :

 अध्यक्ष  इस  विधेयक  का  हर  तरफ  से  स्वागत  होगा  ।

 a
 मुख्यतया  इसलिये  स्वागत  होगा  कि  जैसा  स्टेटमेंट  श्राफ  श्राब्जक्ट्स  ऐंड  रिजर्व में  दिया  है  :

 समिति  के  प्रतिवेदन  से  यह  स्पष्ट  मालूम  होता  है  कि  कीमती  कच्चे  जैसे

 अम्बर, हीरे आदि जिन हीरे  प्राणी  जिन  का  प्रयोग  आयुर्वेदिक  तथा  यूनानी  झोपड़ियों  में

 होता  है  या  तो  उन  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  या  उन  के  स्थान  पर  नकली  दस्तूरों

 का  प्रयोग होता  है  ।”

 उन  औषधियों  का  प्रयोग  कुछ  भी  नहीं  होता  है
 ।

 जैसे  स्वर्ण  सिन्दूर  खरीदने  जायें  बाजार  में

 तो  श्राप  को  स्वर्ण  सिन्दूर  नहीं  प्राप्त  होगा
 ।

 दाम  तो  उतना  ही  चाज  करेंगे  लेकिन  ताखर  भस्म  देंगे
 ।  इसी



 ३३४४  भेषज  तथा  श्रं,गार  सामग्री -  )  विधायक  १८  REQ

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 रघुनाथ

 प्रकार  पे अगर  मकरध्वज  खरीदने  जायें  जैसा  मेरे  श्री  बड़े  ने  कहा  उन्हों  ने  तीन  घार

 areal  के  नाम  लिये  वैद्यनाथ  काशी  विश्वविद्यालय wales  झंडू एक  ही  दवा

 मकरध्वज  है  लेकिन  एक  जगह
 ८

 रु०  दूसरी  जगह  ५  रु०  तीसरी  जगह  तीन  रु०

 कहीं  पर  १२  रु०  तोला  है  ।  उस  के  इंग्रीडिएन्ट्स  एक  ही  स्वर्ण  का  प्रयोग  उस  में  जरूर  होता
 उस  में

 सलफर  होता  एक  ही  तरह  का  नुक्स  है  few  का  ।  तब  फिर  क्या  कारण  है
 कि

 बही  दवा  एक  जगह पर  ३  रु०  तोला  है  दूसरी जगह  पर
 ४

 रु०  तोला है  तीसरी जगह  पर

 १२  रु०  तोला है  ?  इस  प्रकार  की  चीजों  को  रोकने  प्रख्यात  आवश्यकता  है  |

 मैं  एक  शौर  उदाहरण ag  को  देता  हूं  ।  बाजार  में  ग्रां वले  का  तेल  देखिये
 |

 उदयपुर  का

 तेल  कांगड़ी  का  तेल  है  मैं  are  को  बतलाना  चाहता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  में  शुद्ध  झ्रांवले का  तेल

 बहुत  कम  बनता  है  ।  जो  तेल  श्राप  देखते  हैं  उस  में  थोड़ा  सा  तिल  का  तेल  होता  है  और  थोड़ा  जिस
 को

 व्हाइट  घायल  कहते  हैं  वह  होता  है  ।  वह  फोरन  होता है  ।  कुछ  मसाला डाल  कर

 उसे  खोलाते  हैं  ।  खौल  जाने  पर  उस  में  सेंट  डाल  कर  सांवले  का  तेल  कर  बाजार  में  रखते  हैं  |

 श्री  बड़े  :  wad  का  रस  डालते  हैं  ।

 श्री  रघनाथ  fag  :  सांवले  का  रस  ने  कहा  |
 मैं  बतलाऊं

 कि
 बनारस  में  |  आंव ला सबसे सब  से

 अधिक  प्रयोग  होता  है  झर  बनारस  ही  सारे  हिन्दुस्तान  को  उत्तम  सांवला  सप्लाई  करता  है  ।

 का  रस  तेल  में  डाला  जायेगा तो  तेल  इतना  कास्ट ली  हो  जायेगा  कि  कोई  उसे  बे  च  नहीं  |

 क्योंकि  बाप  प्रांवले  को  कूटों  तो  रस  बहुत  कम  मिलता  है  का  रस  होता  कसे है  ?  बनारस

 में  जिस  aia  का  मुरब्बा  बनता  है  उसे  कोंचा  जाता  है  ।  उससे  जो  रस  निकलता  है  वह  बहुत  कम  होता

 है  ।  इस  तरह  से  मुश्किल  से  एक  या  दो  मन  तेल  हो  बन  सकता  है  ।  कोई  भी  ग्राम  बाजार  में
 आंवला

 खरीदनें  जाता है  तो  वह  १  या  १  g  रु०  सेर  खरीदता  है  ।  भ्रमर  को  टन  उस  में
 परिश्रम  लगायेंगे

 तो
 रस  कितना  निकलेगा  ?  अगर  एक  सेर  रावला  कूटेंगे  तो  मुश्किल  से  पाव

 भर  रस  निकलेगा  ।

 श्री  बड़े
 :

 कोल्हू  में  डालते  हैं  ।

 att  रघुनाथ  सिंह
 :

 कौर  में  वह  नहीं  डाला  जाता  इस  वास्ते  कि
 उस

 में  बीज  होता  है
 ।

 जब

 बीज  होता  है  तो  उस  को  लोहे  के  कोल्हू  में  डालना  कठिन  होता  कोल्हू  में
 डालने

 से  तेल  काला  हो
 जायेगा  ।

 ॥  बड़े
 :

 दो  हकीमों  में  चर्चा
 न

 होनी  चाहिये
 ।

 यह  पार्लियामेंट  है
 ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 यह  सांवले  का  तेल  लगाते  नहीं  भ्रमर  लगाते  तो  बाल  काले  हो  जाते  ।

 श्रेय
 महोदय

 :
 आपको  जो  कुछ  कहना  था  श्राप ने

 श्राप  दोनों  एक्सपर्ट

 लेकिन यहां  की  दातों  को  समझें

 श्री  रघुनाथ
 fag:

 इस  लिये  मैं  कहता  हूं  कि
 जो

 आंवले  का  तेल  है  या  इस  प्रकार  दुसरी

 चीजें  हैं  उन  पर  कोई  प्रतिबंध  होना  ake  जो  चीज  उस  में  डाली  जाय  वह  उस  पर  लिखी

 जाय
 कि

 उस  में  फलां  फलां  चीजें  डाली  गई  हैं  और  इस  तरह  से  यह  चीज  तयार हुई  है  ।

 थी
 काशीराम गुप्त  (aa)  :  ay  के  ख्याल  से  सांवले  का  तेल  कैसे  बनाना  चाहिए  ?
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 थ्रो  रघुनाथ सिंह  :  उस  की  पद्धति  है  ।  का  रस  भी  पड़ता  है  तेल  में  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  ग्रापने  सांवले  के  तेल  पर  ही  झगड़ा  डाल  दिया  ।

 श्री  रघनाथ  सिह  :  मैंने  इसलिये  बतलाया  कि  उस  को  हर  शभ्रादमी  इस्तेमाल  करता  है

 बाजार में  बिकता  है  |

 att  fara  प्रसाद  :  श्राप  ने  कहा  कि  ग्रां वले  का  तेल  घोखा  है  ।  तब  को  घर  बेठ  कर  सरकार

 को  बतलाना  चाहिए  था  कि  ऑ्रांवले  का  तेल  धोखा  है  |

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  खाने  की  चीजों  जसे  को  लें  ।  उन  की

 बोतलों  पर  लिखा  है  शरबत

 शरबत  चन्दन

 ।

 और  आप  से  दाम  चन्दन  था  केवड़ा  के  चान किए  जाते  हैं  लेकिन  आपको  जो  aaa  मिलता  है  उस  में  चन्दन  केवड़ा  का  सेंट  पड़ा  होता  है

 इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  ऐसी  चीजों  के  लेविल  पर  लिखना  चाहिए  नन

 अभी  तो  हम  दाम  देते  हैं  असली  चीज  के  भर  हमको  मिलती  है  नकली  खोज  |  यह  न  होना  चाहिए  |

 इसी  तरह  से  गुग्गुल  की  बात  है  ।  यह  आयुर्वेदिक  की  बड़ी  अच्छी  दबा  है  प्रौढ़  इस  का  बहुत

 लोग  उपयोग  करते  हैं  ।  लेकिन  जितने  भी  बड़े  बड़े  कारखाने  इस  को  बनाते  हैं  उनके  बनाए  गुग्गुल  का

 एक  पटन  नहीं  है  |  इस  वास्ते  मैं  डाक्टर  सहाब  से  कहूंगा  कि  जब  यह  बिल  ज्वाइंट  सिलेक्ट  कमेटी  में

 जाए  तो  इस  बात  पर  भी  विचार  हो  कि  जो  विभिन्न  कारखाने  जैसे  अ्रलेम्बिक  प्रौढ़  हिन्दू  यूनिवर्सिटी

 का  कारखाना-जहां  झाप  गयी  थीं  उस  विभाग  को  खोला  है-श्रीश्री  जो  दवा  बनाएं  वह  एक  तरह

 की  हो  श्र  जो  आदमी  बाजार  में  दवा  लेने  जाए  उसको  जैनुअल  चीज  मिले  ।  यह  न  होना  चाहिए  कि

 दाम  तो  लिया  जाय  अच्छी  चीज  का  दी  जाए  नकली  चीज  ।

 हमारे  बहुत  से  भाइयों  ने  एक  खास  बात  कौर  उठायी  है  खास  तौर  से  लाइयर  क्लास  वालों
 ने  ।  बिल  में  लिखा  है  कि  जो  सजा  दी  जाए  वह  दो  साल  से  कम  न  हो  ।  इस  में  लिखा  है  :

 वर्ष  से  कम  नहीं  होगाਂ

 मुझे  डर  है  कि  इस  का  एब्यूज़  होगा  ।  ऐसा  करके  तो  श्राप  मजिस्ट्रेट  या  जज  के  हाथ  बांध  देते  हैं
 at

 सकता  है  कि  एक  गरीब  जो  खड़िया  डाल  कर  ५  बनाता  है  कौर  उस  को  फुट  पाथ  पर

 बेचता  है  वह  इस  कानन  में  पकड़ा  जाए  ।  उस  को  इस  काम  से  दो  तीन  रुपया  से  ज्यादा  नहीं  मिलता

 वह  लिए  वकील  नहीं  कर  सकेगा  प्रौढ़  न  मकदमे  की  पैरवी  कर  सकेगा  |  तो  ऐसे  आदमी  को  भी

 मजिस्ट्रेट  को  दो  साल  की  सजा  देनी  होगी  क्योंकि  उसके  हाथ  बांघ  दिए  हैं  ।  दुनिया में  ऐसे

 कानून  बहुत  कम  हैं  जहां  कि  जज  को  इस  के  लिए  बाध्य  किया  जाए  कि  वहं  इससे  कम  सजा  न  दे  |

 तो  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  इलाज  को  हटाया  जाए  इस  में  से  ये  शब्द  वर्ष  से  कम  नहीं  होगा  ह

 निकाल  दिए  जाएं
 ।

 दस  साल  का  जो  मैक्सिमस  सजा  रखा  है  वह  ठीक  है  पर  मजिस्ट्रेट  के  हाथ  इस

 नहीं  बांघने  चाहिए  ।  मैं  झपको  एक  उदाहरण  |  ।  दफा  ३६६  में  सकती  के  केस  आते  हैं  ।  इन  में

 ६महीने  की  भी  सजा  दी  जाती  एक  साल  दो  साल  की  सजा  भी  दी  जाती  है  फांसी  भी  दी  जाती

 इस  में  खून  भी  होते  हैं  ।  लेकिन  at  यह  कहा  जाए  कि  ef  के  केस  में  फांसी  से  कम  सजा  न

 दी  जाए  तो  यह  ज्यादती  हो  जाएगी  इस  तरह  से  कानून  का  बहुत  एब्यूज़  होगा  ।  तो  मेरा  निवदन

 है  कि  जब  यह  विधेयक  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  जाए  तो  डाक्टर  साहब  इस  पर  खास  ध्यान  दें  ।

 मैं  उन  से
 यह  भी

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आयुर्वेदिक  ate  यूनानी  औषधियों  में  मिलावट  के

 बारे  में  तरह  तरह  की  धारणाएं  हैं  ।  तो  मेरा  सुझाव  है  सरकार  कोई  ऐसी  फर्म  खोले  जिस  में

 वेदिक  कौर  यूनानी  दवाएं  तैयार  ताकि  व  शुद्ध  रूप  tate  उचित  कीमत  पर  जनता  को  मिल  ba  ।



 ३३५६  भेषज  तथा  श्रंगार  सामग्री  )  विधेयक  १८  LEER ३

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 विश्वास

 इन  थोड़े  के  साथ  मैं  डाक्टर  साहब  को  घन्यवाद  देता  हूं  कि  वे  ऐसा  सुन्दर  विधेयक  लायीं  ह

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुए  |

 शी  कछवाय  :  मं  माननीय  पत्र  जी  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  इस  बहस  का

 उत्तर  हिन्दी  में  दें  क्योंकि  अधिकतर  सदस्य  हिन्दी  में  बोले  हू  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सदी ला  a  डिप्टी  स्पीकर  महोदय  के  रूमाल  से

 बोल  रही  थी  ।

 में  इस  सदन  के  सदस्यों  की  बहुत  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  इतनी  दिलचस्पी  के  साथ  इस

 विधेयक  पर  wot  sot  विचार  व्यक्त  किये  कौर  सदन  के  दोनों  तरफ  से  सदस्यों  ने  इस  विधेयक

 का  स्वागत  किया है  ।

 यह  विधेयक  नया  तो  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  में  पुराने  कानून  को  सुधारने  की  कछ  कोशिश
 की

 गयी है  ।

 मुझे  एक  दो  बातों  पर  कुछ  2.0  ी द्झ्ा  ।  दो  तीन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  का  विरोध

 किया  कि  इस  में  कम  से  कम  सजा  दो  साल  की  रखी  गयी  है  ।  जो  पुराना  कानून  है  उस  में  भी
 दो

 साल  की  सजा  मौजूद  लेकिन  देखा  यह  गया  कि  करीब  करीब  किसी  को  भी  वह  सजा  दी  नहीं  गयी
 |

 थोड़े  बहुत  जुरमाने  कर  दिए  जाते  हैं  ।  इस  सदन  में  राज्य  सभा  में  भी  अनेक  बार  माननीय

 सदस्यों  ने  इस  पर  संतोष  प्रकट  किया  है  कौर  चिन्ता  प्रकट  की  है  कि  जुरमाने  से  कोई  लाभ  नहीं

 होता  ।  लोग  मिलावट  के  लिए  ज़माना  दे  देते  हैं  कौर  फिर  जो  इस  जुरमाने  को  देने  में  खर्चा  हुआ

 है  उस  को  पूरा  करने  के  लिए  ak  अधिक  मिलावट  करते  हैं  ।  तो  सदन  की  इस  भावना  को  सामने

 रखते  हुए  यह  तरमीम  रखी  गयी  है  कि  कम  से  कम  दो  साल  की  सजा  की  जाय  ।  नगर  कोई  इस

 कानून  की  पकड़  में
 आ

 जाता  है  कौर  गुनाहगार  साबित  हो  जाता  है  तो  उस  को  सचमुच  ऐसी  सजा

 दी  जाय  जो  डराने  वाली  जिस  के  भय  से  लोग  ऐसा  काम  करने  से  हिचकें  ate  पीछे  ह
 |

 माननीय  सदस्यों  के  जो  भी  विचार  हैं  वे  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  तो  जायेंगे  ही  लेकिन मैं  यहां  यह

 बताने  की  कोशिश  कर  रही  हूं  कि  हम  ने  इस  में  कम  से  कम  सजा  की  धारा  क्यों  रखी  ।

 इसी  प्रकार  कहा  गया  है  कि  जो  आदमी  दो  चार  रुपये  कमाता  है  उस  को  जेलखाना

 करेंगे  या  उस  पर  ज्यादा  जुरमाना  करें  गे  तो  कैसे  चलेगा  ।  इस  सम्बन्ध में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि

 इस  दो  चार  रुपये  कमाने  वाले  को  इस  तरह  की  दवा  बेचने  देने  की  इजाजत  देने  की  क्या  आवश्यकता

 है  ।  दवा  आखिर  में  ऐसी  चीज  है  जिसका  जीवन  मृत्यु  से  सम्बन्ध  है
 ।

 में  बहुत  wea  से  कहना

 चाहती  हूं  कि  कभी  तो  माननीय  सदस्य  इतने  waar  में  ar  जाते  हैं  कि  दवा  में  मिलावट  करने  वाले

 को  चौराहे  पर  खड़ा  कर  के  कोड़े  लगाने  की  सजा  तजवीज़  करते  उन  की  निगाह  में  जेलखाने की

 सजा  भी  काफ़ी  नहीं  है  ।  दूसरी  तरफ  हम  भावना  में  झरा  जाते  हैं  कि  किस  तरह  श्राप  एक  गरीब

 आदमी को  इतनी  सजा  कैसे  उस  के  ऊपर  इतना  ज़माना  कैसे  श्राप  उसे  जेलखाने भेजेंगे

 इत्यादि  ।  तो  समझने  की  बात  यह  है  कि  क्या  दवा  का  धंघा  रोटी  कमाने  के  लिए  किसी  गरीब  आदमी

 के  हाथ  में  रखना  उचित  है  ।  हम  यह  काम  उसी  के  पास  रहने  दे  सकते  हैं  जिस  में  वदवा  बनाते  की

 योग्यता  जिस  के  पास  उन  को  बनाने  के  साधन  हों  झर  दवा  बनाने  के  बाद  उस  को  टैस्ट  करने  के

 साधन  हों
 |

 दवा  बेंचना  है  तो  उस  के  स्टोरेज  के  उपयुक्त  साधन  हों  ।  ऐसे  आदमियों  के  हाथ  में  यह

 काम  रहना  चाहिये
 ।

 तो  मेरा  नम्बर  निवेदन  है  कि  हम  को  इस  में  इस  बात  पर  ज्यादा  जोर  देना  चाहिये
 कि

 हम  को  अच्छी  दवा  मिले  बनिस्बत  इस  के
 कि

 किसी  छोटे  या  गरीब  आदमी  को  इस
 काम  को

 अपनी  रोटी  कमाने  का  साधन  बना  सकें  ।



 २७  Racy  भेषज  तथा  श्रंगार  सामग्री  )  विधेयक  इ३४७

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  जिक्र  किया  कि  कुछ  लोगों  ने  डिस्टलरी  वाटर  बना  कर  कलकत्ते  में

 या  किसी  कौर  जगह  बेचा  ae  उस  से  बहुत  नुकसान  द्वारा  ।  वह  इसी  तरह  हुआ  कि  कुछ  गरीब  लोगों

 ने  सोचा  कि  चलो  यह  बहुत  तरीका  है  चार  पैसे  कमाने  का  ।  रोटी  बनाने के  बाद  स्टोव

 पर  डिस्टलरी  वाटर  तैयार  कर  लो  उस  को  ट्यूब  में  बन्द  कर  के  बेच  दो  से  कितने  लोगों

 को  नुकसान  हुमा  कितनों  की  जानें  गयीं  इस  का  ठीक  नहीं  है  ।  लेकिन  यह  चीज  पकड़  में

 इस  तरह  श्रायी  कि  ये  एम्प्यूल  बहुत  सस्ते  दामों  में  बिक  रहे  इतने  सस्ते  दामों  में  कि  जो  उचित

 साधन  रखने  वाले  लोग  हैं  वे  इस  को  इतने  सस्ते  दामों  पर  बना  कर  नहीं  सकते  थे  ।  तब  यह  चीज़

 पकड़ में  पायी

 इसी  प्रकार  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  कौर  से  कहा  गया  है  कि  जो  हम  ने  वारंटी  क्लास  निकालने

 की  बात  की  है  वह  ठीक  नहीं  किया  ।  उन  का  कहना  है  कि  जो  रिटेलर  होलसेलर  से  खरीद  कर  लाता

 है  दौर  बेचता  है  उस  का  कया  कुसूर  है  वह  दवा  खराब  निकले  तो  ।  इस  में  oa  यह  कि  कई

 में  जब  दवा  खराब  पायी  गयी  तो  बेचने  वाले  ने  कहा  कि  मैं  बनाने  वाला  नहीं  बनाने  वाला  तो

 फलां  उस  को  तलाश  मेरा  कोई  कुसूर  नहीं  है  ।  लेकिन  जब  उस  को  तलाश

 करने  जाते  हैं  तो  देखते  हैं  कि  न  कोई  नाम  का  आदमी  है  न  कोई  फर्म  है  झाप  किस  को

 पकड़ेंगे  ।  इसलिये  ऐसा  सोचा  गया  कि  जो  कोई  दवा  खरीदता  है  खरीद  कर  ब्रेन  चाहता

 है  जनता  उस  का  यह  घर्म  है  कि  वह  उन  से  दवा  खरीदे  जो  माने  हुए  दवा  बनाने  वाले

 न  कि  उन  से  जोकि  रसोई  घर  में  बैठ  कर  डिस्टलरी  वाटर  बना  लेते  हैं  उस  को  पांच  नए  पैसे  में

 बेच  देते  हैं  ।  ऐसे  लोगों  से  ज़रा  सस्ते  दामों  पर  ख़रीद  कर  बेचने  से  नफ़ा  ज्यादा  होने  की  उम्मीद

 होती  है  ।  इसलिए  वह  ग़लत  जगह  से  चीजें  खरीद  कर  ले  जाता  है  लेकिन  जब  पकड़  होती  है  तो

 कहता  है  कि  मैं  तो  बेगुनाह  हं  ।  लेकिन  क्या  कभी  यह  भी  सोचा  गया  है  कि  जिस  बेचारे  को  उस

 ख़राब  wit  प्रबुद्ध  दवा  से  नुक्सान  वह  किस  को  पूछे  वह  किस  के  पास  जाय
 ?  इसलिए

 यह  दफ़ा  रक्खी  गई  है  कि  जो  ख़रीद  कर  लाता  है  बेचता  है  उस  का  यह  धर्मं  है  कि  वह  सही  जगह

 ठीक  जगह  से  जो  बनी  हुई  दवा  खरीदे  बेचे
 ।

 श्री  गांधी  ने  कहा  कि  जो  दवा  रक्खी  हुई  बिगड़  जाती  aerfarr  1 | Coy  उस  के

 ऊपर  सजा  न  हो  |  अब  उन  की  यह  बात  मुनासिब  बात  नहीं  है  ।  दवा  का  स्टोरेज  ठीक  नहीं

 ठीक  रोके  से  उस  को  नहीं  समय  से  ज्यादा  तक  उस  को  रख  लेने  से  उस  की  शक्ति

 कम  रह  जायगी  तो  क्या  जो  ग्राहक  है  वह  उस  खराब  दवा  को  खरीद  ले  कौर  सरकार  ग्राहक  की

 उस  से  रक्षा  न  करे  ?  ग्राहक  की  ख़राब  दवाई  से  रक्षा  न  की  यह  कोई  ठीक बात  तो  नहीं  होगी  |

 इसलिए  इस  क़िस्म  की  मांग  करना  कि  ख़राब  हो  जाने  वाले  दवा  बेचने  के  लिए  दवाफ़रोशों  को

 दंड  न  दिया  मुनासिब  नहीं  ।

 सदन  में  कहा  गया
 कि

 झ्ायुर्वे  दिक  ate  यूनानी  ड्रग्स  को  तो  श्राप  ने  इस  विधेयक  में  afi

 कर  दिया  है  लेकिन  ary  ने  इस  में  होम्योपैथिक  दवाइयों  को  शामिल  नहीं  किया  है  तो  मैं  उन  को

 बतलाना  चाहती  हूं
 कि

 होम्योपैथिक  ड्रग्स  तो  पहले
 से

 ही  शामिल  हैं
 ।

 भ्रलबत्ता  यूनानी  कौर  श्रायुवेंदिक

 दवाइयां उस  में  शामिल  नहीं  थी  इसलिए  ae  ag  क़ानून  उन  के  ऊपर  भी  लागू  किया  जा  रहा  है  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 कि

 देहातों  में  जो  दवा  बनायेंगे  aaa  बीमारों  के  तो  उन  के

 ऊपर  भी  क्या  यह  क़ानून  लगायेंगे
 ?

 मेरा  कहना  यह  है  कि  जो  वैद्य  या  हकीम  बीमारों  के  लिए

 खुद  घर  में  दवा  तैयार  करता  है  उस  के  ऊपर  यह  लगाने  की  बात  नहीं  है  ।  लेकिन  जो

 बड़ी  बड़ी  फीस  जो  फैक्टरी  लगा  कर  दवाएं  बना  कौर  बेच  रहे  लाखों  रुपये  की  दवायें  बनाते



 ८  ZEqR ३३५८  भेषज  तथा  सामग्री  )  विधेयक

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [sto  सुशीला

 हैं  कौर  बेचते  हैं  उन  के  ऊपर  यह  कानून  लगाने  की  बात  है
 ।

 जैसा  कई  एक  माननीय  सदस्यों  ने  कहा

 कि  sum  mrad  का  दवाओं  के  मामले  में  बड़ी  भारी  मिलावट  होती  है  तो  इस  मिलावट  को  रोकने

 के  लिए  इस  कानन  में  आवश्यक  संशोधन  किया  जा  है  ।  aa  मिलावट का  यह  हाल है  f

 thera  वगैरह  में  कुछ  थोड़ी  सी  डाल
 दी

 उस  का  नाम  रख
 दवंतचण

 oat  किसी  की  पकड़  में  नहीं  ar  क्योंकि  नाम  आयुर्वेदी का  दे  दिया  है  ।  तो  इस  क़िस्म  को

 जो  बातें  होती  हैं  उन  को  सर्ती  के  साथ  रोकने  की  शझ्रावश्यकता  है  ।  बड़े  बड़े  वैद्यों ने  भी  कहा है  कि

 ह  होना  चाहिए  ।  उथप्पा  कमेटी  ने  इस  को  कहा  है  ।  इस  सदन ने  भी  कहा  है  झ्र  इस  सदन  की

 एस् टी मेट्स कमेटी  ने  भी  है  ।  इसलिए  waa  यूनानी  दवाओं  उन  यह  क़ानून

 मर्यादित  तरीक़े  से  लगाने  की  बात  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  दवाओं  का  स्टैंड  रोशन  होना  चाहिये
 ।

 इस  के  लिए

 पहले  से  ही  एक  नियुक्त की  चुकी है  i  जगह  पर  रिसर्च  हो  रहा  अनुसंधान हो

 रहा  है  ait  विशेषज्ञ  इस  काम  को  कर  रहे  हैं  ताकि  इन  cat  का  स्टे  डे  राइज़ेदान  हो  किस

 दवा  में  क्या  चीज़  कितनी  होनी  चाहिए  ।  इस  का  मापदण्ड  हमारे  पास  मौजद  रहे  |

 ae  इस  के एक  सुझाव  माननीय  सदस्यों  द्वारा  यह  भी  दिया  गया  कि  हम  को  दवा  शुद्ध

 लिए  सरकार  स्वयं  ara  दिक  कौर  यूनानी  दवाएं  बनाना  शुरू  करे  ।  कई  ने  यह  कहा  कि  सारी  की

 सारी  इंडस् टी  को  नेशन ला इज़  दान  होना  चाहिये  |  श्रीमती  जो  चार  नये  कारखाने  दवाएं  बनाने  के

 लग रहे हैं  जब  उन  में  दवा  बनने  लगेगी  तो  क़रीब  ८०  दवा  सरकारी  कारखानों  में  ही

 थोड़ी  सी  सिफ  बाहर  रह  जायेंगी  |

 जहां  तक  आया  दिक  ate  यूनानी  दवाबों  को  बनाने  का  सवाल  है  चंद  एक  प्रच्छें  कारखाने

 हैं  जहां  यह  दवाएं  बन  रही  हैं  ।  देखने  का  सवाल  2  कि  इन  दीवारों  को  उन  से  बनवाया  जाय  या

 कहीं  कौर  बनाया  जाय  |  माननीय  सदस्य  का  जो  सुझाव  है  वह  इस  विधेयक  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 रखता  है  लेकिन  sa  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  जो  मिलावट  वाली  दवा  बनायेंगे  उन  की  गाड़ी  वग़ैरह

 सब  जब्त  कर  लेना  यह  कहां  की  बात  है
 ?

 सवाल  यह  है  कि  जो  मिलावट  वाली  दवा  बनाते

 गंदी  दवा  बनाते  हैं  उन  के  उस  दवा  को  बनाने  के  साधनों  को  जब्त  करने  उस  दवा  को  ले  जाने  का

 जो  साधन  है  उस  को  भी  पकड़  लेने  की  बात  इसमें  इसलिये  रक्खी  गई  है  ताकि  एसा  गंदा  काम  करने

 वालों को  भय  इस  तरीक़े  से  दूसरों  की  जान  के  साथ  खिलवाड़  कर  के  जो  पैसा  बनाना  चाहते  हैं

 उन  को  शर्म  महसूस  उन  को  ऐसा  करते  हुए  चिह्किचाहट  हो  क्योंकि  ऐसा  करने  से  उन  को  बहुत

 नुक़सान  हो  सकता  है  ।  कानन  में  इस  तरह  की  व्यवस्था  कोई  नई  चीज़  नहीं  है  ।  इस  किस्म  की  धारायें

 दूसरे  कानूनों  में  भी  मौजद हैं  ।

 फिर  यह  कहा  गया  कि  एंटीबायोटिक्स  वगैरह  लोग  ज्यादा  लेते  हैं  इस  को  रोकना  चाहिए  |

 हैल्थ  एजुकेशन  करनी  चाहिये  ।  इस  मे  कोई  शंका  नहीं  है  कि  स्वास्थ्य  शिक्षा  बहुत  आवश्यक है  झर

 यह
 लोगों

 को  दी  जानी  चाहिये  ।  हम  यह  काम  ह  sr  o>
 कर  भा  रह  हिसार  उस  को  शर  ज्यादा  बढ़ाने की  भी

 कोशिश की  जा  रही  है  ।
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 भषज तथा श्र गार सामग्री तथा  श्र  गार  सामग्री

 विधेयक

 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  श्रायु्वेद  में  जो  अच्छी  अच्छी  दवाएं  मिलती  हैं  उन  तमाम

 को  ले  कर  बाप  फार्म कोपी या  में  क्यों  नहीं  दाखिल  कर  लेते  ?  किसी  ने  यह  भी  कहां  कि  हेम

 ब्रिटिश  फार्म  कोरिया  इस्तेमाल  करते  हम  अपनी  फार्मकोपीया  बनानी  चाहिए  ।  हमारी  अपनी

 फार्म कोपी या  होनी  चाहिए  ।  मैं  बतलाना  चाहूंगी  कि  हमारी  फार्म कोपी या  काफी  दिनों  से
 बन

 चुकी  है  शर  हम  कई  एक  यहां  की  दवाएं  उस  में  दाखिल  भी  कर  चुके  हैं  ।  ग्राथुवें दिक

 से  कई  दबाएं  ले  उन  का  एनालिसिस  उन  को  टैस्ट  कर  के  भ्र भी  जो  नया  फोर्मकोपीया

 बना  है  उस  में  भी  उन्हें  हमारे  फोर्मकोपीया  में  डाला  गया  है  ।  तीन-चार ऐसी  दवाएं  a  अभी

 डाली  गई  हैं  जैसे  जटामंसी  है  दूसरी  कछ  wie  दवाएं  हैं  ।  ag  सिलसिला चालू  है  ।  जैसे  जैसे

 नई  दवा  मिलती  है  उस  को  हम  टैस्ट  कर  लेते  उसका  असर  समझ  लेते  हैं  प्रौढ़  उस  के  बाद

 हम  उस  को  फार्मेकोपीया  में  दाखिल  कर  लेते  हैं  ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  यह  शिकायत  की  कि  वैक्स  को  क्यों  नहीं  रोकते  हैं  ।  उन  को  रोकने

 की  अ्रावश्यकता  मैं  इस  से  बिलकुल  सहमत  हूं  |  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  इस  बारें  में  एक  विधेयक

 बना  कर  भेजा  था  राज्य  सरकारों कुछ  राज्य  सरकारों  ने  वह  विधेयक  aaa  यहां  पास  भी

 किया  है  लेकिन  उस  पर  तवज्जह  देने  की  ज़रूरत  है  «पौर  कड़ाई  से  कानून  का  पालन  करने  की

 आवश्यकता है

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  कि  यह  कड़ा  कानून
 तो

 बना  रही  हैं  लेकिन  कानून

 का  अमल  ठीक  तरीक़े  से  होना  चा  यह  प्रावश्यक  है  ।  मैं  इस  को  बिलकुल  मानती  हूं  ।  कानून

 तभी  लाभदायक  साबित  हो  सकता  है  जब  कि  उस  के  ऊपर  सही  प्रकार  से  भी  हो  अमल

 करने  के  लिए  जो  साधन  चाहिएं  ag  साधन  भी  मौजूद  हों  ।  इस  तरफ़  हम  तवज्जह  दे  रहे  हैं  कौर

 राज्य  सरकारों  की  भी  तवज्जह  दिला  रहे  हैं  ।  उन  को  कई  एक  पत्न  वगैरह  भी  इस  बारे  में  लिखे हैं

 और  अभी  जो  हमारी  न् पुद्ल ी  हैल्थ  कौंसिल  की  नवम्बर  में  मीटिंग  होगी  उस  में  भी  इस  बारे  में  शौर

 चर्चा  होने  जा  रही  है  ।

 श्री  बड़े
 :

 इस  संशोधन  विधेयक  की  धारा  ३  के  AE  जो  बनने  जा  रहा  है  में

 वैद्यों  को  रखना  चाहिए  ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 ats  में  वैद्यों  को  रखा  गया  है  ।  यह  सोचा  गया  है  कि  आ्रायुर्वे  दिक
 रिसर्च

 का  जो  काम  कर  रहे  हैं  वे  उसमें  ज्यादा  उपयोगी  सिद्ध  होंगे  र  इसलिए  उन  को  इस  में  रखा  गया

 इस  के  wera  जो  बड़ी  बड़ी  दवाएं  बनाने  वाली  फ़ारमेसीज  हैं  उन  के  प्रतिनिधियों  को  भी

 रखने की  बात  है  ।  मेरा  खयाल  है  कि  उस  में  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए
 |

 इस  के  इस  समय  तो  इस  विधेयक  को  ख़ाली  ज्वाएंट  कमेटी  के  सुपुर्द॑  करने

 की  बात है
 |

 इस  विधेयक  को  कोई  हम  पारित  तो  कर  नहीं  रहे  हैं  इसलिए  झ्र  अधिक  समय  सदन
 का

 लेना  मुझे  झावश्यक  नहीं  लगता  है
 ।

 मैं  फिर  से  इस  सदन  का  धन्यवाद  करती  हूं  किਂ  उन्होंने  इतनी

 दिलचस्पी  से  इस  aga  में  हिस्सा  लिया  चारों  तरफ़  से  इंस  विधेयक  का  स्वागत  किया  है  ।  मैं

 सदन  को  आश्वासन  देना  चाहती  हूं  कि  उन्होंने
 जो

 विचार  प्रकट
 किये  ज्वाएंट  उन  पर

 विचार  करके  अ्राखिरी  श्र  वह  सदन  के  सामने  ।

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :.

 यह  सभा  राज्य  सभा  द्वारा  अपनी २८ २८  १९६३ की  बैठक  में  स्वीकार

 किये  गये  कौर  २  १९६३  को
 इस  सभा  को  भेजे  गये  प्रस्ताव  में

 की  गई

 मूल  भेजी  में
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 समय  नियत  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सुशीला

 राज्य  सभा  की  इस  सिफारिश  से  कि  लोक-सभा  भेषज  तथा  शृंगार

 सामग्री  qese  में  ant  संशोधन  करने  वाले  बिल  सम्बन्धी  दोनों

 सभाओं  की  संय  क्त  स्मिति  में  सम्मिलित  सहमत  है  शर  संकल्प  करती  है  कि  उक्त

 संयुक्त  समिति  में  काम  करने  के  लिए  लोक-सभा  के  निम्नलिखित  २०  सदस्य

 मनोनीत  किये  अर्थात्  डा०  राठ  श्री  त्रिदिव  कुमार
 डा०

 श्री  शिव  चरण  श्री  हरि  विष्णु  at  लहरी

 श्री  ब्रज  बिहारी  डा०  श्री  श्री  वी०  सी०

 डा०  Zo  स०  श्री  शिवराम  रंगो  डा०  शरदीश  श्री  त्रि
 ०

 डा०  सरोजिनी  श्रीमती  जयबहिन  श्री  कृष्णपाल  डा०

 श्री  नगेन्द्र  प्रसाद  कौर  डा०  सुशीला  नायर  |

 प्रस्ताव  स्रोत

 समय  नियत  करने  के  बारें  में  प्रस्ताव

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव

 कार्य  संत्री  (att  सत्य  नारायण  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 कि  यह  सभा  संविधान  G&S  को  दोनों  सभाओं  की

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  लिए  ५  घंटे  का  समय  नियत  करने

 से  सहमत है  ।”

 इस  बारे  में  कार्य-मंत्रणा  समिति  में  मतभेद  रहे  हैं  समय  निर्धारण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को

 सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करने  का  सुझाव  दिया  गया  था  ।

 महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  कान्ता
 :  संयुक्त  समिति  में  किसी  भी  महिला  सदस्य  को

 नहीं  लिया गया

 श्री  रंगा
 :

 इतने  महत्वपूर्ण  विधेयक  के  लिए  चर्चा  का  समय  केवल  ४५  घंटे

 सरकार
 की  गैर-जिम्मेदारी का  कृत्य  है  ।  इस  पर  तो  सोच-विचार कौर  मत  प्रकट  का  पूरा  अवसर

 दिया  जाना  चाहिए

 शि बड़े
 :

 कम  से  कम  दो  दिन  होने  चाहिए  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद
 :

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जैसा  यह  बिल  है  ate  जैसी  इस
 की

 इडियट्स  उस  के  लिहाज  से  यह  टाइम  कम  है  झर  इस  पर  कम  से  कम  दस  घंटे  बहस

 होनी  चाहिए  ।

 pat  लहरी  सिंह  :  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  संशोधन इस  पर  चर्चा के  लिए

 कम  से  कम  १०  घंटे  रखें  जाने  चाहिए
 ।

 शूल  अंग्रेजी  चन
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 श्री  गौरी
 इंकर  कक्कड़  :  उपाध्यक्ष  जैसा  कि  कभी  कहा  गया

 यह  विधेयक  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  इस  के  मिस  पर  न  जा  कर  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  इसके  लिए
 कम

 से  कम  दस  घंटे  का  समय  दिया  जाये  भर  सब  माननीय  सदस्य  इस  बात  का  समन  करें  ।

 जो
 रूलिंग  पार्टी  के  माननीय  सदस्य  वे  भी  दस  घंटे  के  लिए  सहमत  हो  ऐसा  मेरा  निवेदन  है  ।

 TAt प्र०  Fo  गोपालन  :
 इसके  लिए  कुछ  अ्रधिक  समय  होना  चाहिए

 कशो  सत्यनारायण  fas  यह  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  इसीलिये  तो  इसे  संयुक्त  समिति  के

 aya  किया  गया  है  art  तक  किसी  भी  विधेयक  पर  २,  ३  दिन  अथवा  १०,  १२  घंटे  चर्चा  नहीं

 हुई  |
 इस

 प्रकार  की  बातों  को  सदन  के  समक्ष  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करना  भी  aor  नहीं  लगता  |

 मैं
 ७

 घंटे  स्वीकार  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  यह  सभा  संविधान  १९६३  को  दोनों  सितारों  की

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  लिए  ७  घंटे  का  समय  नियत  करने

 से  सहमत  है  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 संविधान  विधेयक

 श्री  श्र०  ए  सेन
 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 भारत  के  संविधान  में  अ्र्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  ४५  सदस्यों  की  दोनों

 सभाओं  की  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जिस  में  इस  सभा  के  ३०  सदस्य

 श्री  विभूति  श्री  सचिन्द्र  श्री  सुरेन्द्रनाथ  श्री

 अठ  क०  श्री  काशी  राम  श्री  अन्सार  श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री  ललित  श्री  हरे कृष्ण  श्री  जशवन्तसाज  श्री  बिजेन्द्र

 श्री Jo  र्०  श्री  तु०  प्रण  श्री  श्री  रघुनाथ  श्री

 राम  श्री  कृष्णमूर्ति  श्री  भोला  डा०  लक्ष्मी मल्ल

 श्री म०  पृ०  श्री उ०  मू०  श्री  राधेलाल  श्री  बालकृष्ण

 श्री  राम  सेवक  कौर  श्री  के०  सेन

 कौर  राज्य  सभा  के  १५  सदस्य

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  की

 कुल  संख्या  का  एक-तिहाई

 कि  समिति
 इस  सभा  को  अगले  भ्रधिवेशन  के  प्रथम  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  प्रतिवेदन

 कि  aa  प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लागू  होने  वाले  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम

 ऐसे  परिवर्तनों  कौर  रूप भेदों  के  साथ  लागू  जो  अध्यक्ष  कौर

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 सम्मिलित  हो  और  राज्य  सभा  द्वारा  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले ब

 १४५  सदस्यों  के  नाम  इस  सभा  को  बतायें
 हे

 1301  (ai)
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 विधेयक  का  लक्ष्य  माननीय  सदस्यों  पर  प्रकट  हो  गयां  होगा  ।  आखिर  इसे  प्रस्तुत  करने  की

 क्यों  झावश्यकता हुई  ।  केरल  उच्च  न्यायालय  प्रौढ़  सर्वोच्च  न्यायालय  के  हाल  ही  के  दो  नीतियों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  संविधान  के  अ्रनच्छेद  तक  में  शब्द  की  व्याख्या  में  संशोधन  करना

 भ्रावश्यक हो  गया  है  ।  जब  संविधान  में  संशोधन  किया  गया  था  तो  इस  बात  का  ध्यान  ही  नहीं  पाया

 था  कि  अ्रनच्छेद ३१-क  (२)  में  शब्द  की  जिस  प्रकार  व्याख्या  की  गयी  है  उससे इस  मामले

 का  अथ  गलत  ही  निकाला  जा  सकता  है  ।  कौर  यह  भी  हो  सकता  है  कि  भूमि  ea  विधियों  अथवा

 भूमि  सुधार  विधियों  में  कई  महत्वपूर्ण  स्वामित्व  अ्रधिकार  सम्मिलित  न  किये  जा  जिन  का  उदेश्य

 स्वामित्व  के  अधिकारों  को  कम  करना  श्र  जोत  की  अधिकतम  सीमा  का  निर्धारित  करना  हैं  ।

 सर्वोच्च  न्यायालय  ने  हाल  ही  में  जो  निर्णय  दिया  wie  जो  निर्णय  हाल  ही  में  केरल  उच्च

 न्यायालय  ने  दो  मामलों  में  दिये  उन  से  यह  पता  चलता  हे  कि  केवल  मात्र  केरल  में  समूचे

 राज्य  में  लागू  किये  जाने  वाले  भूमि  सुधार  विधि  की  वैधता  के  बारे  सन्देह  हो  सकता  है  ।  यहँ

 सन्देह  इसलिए  भी  पैदा  हो  सकता  है  क्योंकि  वहां  विशेष  प्रकार  की  पत्रकार  है  ।  इन  हालात

 में  केरल  के  कुछ  भागों  में  कई  ईनामदारी  भ्र धि कारों  को  हष्ट  तक  के  अन्तर्गत अर्जन  से

 मुक्त  रखना  होगा  ।  फिर  भी  यह  नवीं  ननुसूर्च  के  कप  नहीं  होगा  ।  इसी  प्रकार की  कुछ  aie.

 बम्बई  विधि  के  अन्तर्गत  भी  ait  हैं

 eared  aft  संम्बन्धी  dite  का  ae  मूल  सिद्धान्तों  हैं  कि  हम  अर्धिक  समय  तक

 wea  भ्र धि कार  रहने  नहीं  दे  सकतें
 ।

 इसका  उद्देश्य  यह  है  कि  किसान  को  उस  भूमि
 का

 मालिक  बना  दिया  जिसको  कि  वहं  जीतता  हैं  ।  जब  तक  किसानों को  मालिक  नहं

 बनाया
 व  प्रभावशाली ढंग  से  उत्पादन  नहीं  कर  सकते |  इंस  हालत  में  कृषि  उत्पादन  में

 जापानें ने यद्ध के बाद ने  युद्ध  के  बाद frat  कार  भी  किसी  प्रकार  की  की  ore  नहीं  हो  सकती  ।

 कृषि  में  जी  महान  परिवारों  किये  हैं  वे  aga  ही  लाभदायक  सिद्ध  हुये  हैं  |  उससे  उनकी

 उत्पादकता  भी  बढ़ी  हैं  कुशलता  भी  ।  इस  सब  का  मुख्य  कारण  एक  ही  है  कि

 किसानों  को  भूमि  का  मालिक  बना  दिया  गया  *हैं  ।  हमारे  देश  में  भी  इसी  प्रकार  का

 कोई  पग  उठाया  जाना  चाहिए  ।  देश  भर  में  स्वामित्व  सम्बन्धी  हितों  को  समाप्त  कर

 भूमि  art  wart  के  उसी  तरह  के  रंग  लिये  जाय  ।  भूमि  की  जोत  की  afer

 सीमा  निर्धारित की  जानी  चाहिए  ५  को  शर  उस  पर  निर्वाह  करने  वाले

 लोगों  की  संख्या  प्रत्येक  राज्य  के  हालात  पर  निर्भर  होगी  ॥

 हमारी  भूमि  सम्बन्धी  नीति  की  मुख्य  बात  यह  है  कि  स्वामित्व  के  afer  को

 समाप्त कर  दिया  जाय  जोत  की  अधिकतम  सीमा  को  निर्धारित  किया  जाय  ।  इस  बात

 को  दृष्टि में  रखते  हुए  हमको  सर्वोच्च  न्यायालय  ak  केरल  उच्च  न्यायालय  के  हाल  के

 निर्णयों के  कारण  इस  विधि
 में  परिवहन  करने  चाहिए

 ।  इसी  उद्देश्य  से  हम

 शब्द  की  व्याख्या  में  परिवर्तन  कर  रे  हैं  |  परन्तु यह  समस्या  इंतने  से
 ही

 हल  नहीं

 जाती  व्यक्तिगत  रूप  में  किसानों  द्वारा  जोत  की  अधिकतम  सीमा  के  बारे  में  विधि  की

 वैद्य ता  की  चुनौती  देने  से  भी  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।  एक  बात  स्पष्ट  है
 कि

 हम

 झा धिक  att  सामाजिक  प्रायोजन  के  ऐसे  मूलभूत  मामलों  के  बारे  में  कोई  जोखिम  नहीं

 उठा  सकते  ।
 हम  नहीं  चाहते

 कि
 हर  विधान  को  चुनौती  दी  जाय  कौर  विधियों

 को
 ade
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 घोषित  किया  जाय  ।
 इसीलिए  हम  ने  इनको  वैधता  के  बारे  में  उत्पन्न  होने  वाली  किसी

 भी  अनिश्चितता  को  दूर  करने  के  लिए  नवी  अनुसूची  में  १४३  विधियां  रखी
 उन

 लोंगों  से  जमीन  ले  ली  जाये  जिनके  पास  फालतू  है  ak  उन्हें  दे  दी  जाय  जिनके पास

 नहीं है  यहीं  इसका  उद्देश्य है  ।

 मैं
 इस

 बात  को  स्वीकार करता  हूं  कि  यह  aga  ही  गम्भीर  समस्या  है  ।  यह  गम्भीरता

 इस  लिए  नहीं  कि  हम  एक  नया  सिद्धान्त  प्रस्तुत  कर  परन्तु इस  लिए  कि  हम  ने  जो  यह

 समझा
 था  कि  इस  निधि  को  चुनौती  नहीं  मिल  परन्तु  उसे  चुनौती  मिल  गयी

 है
 झर

 यह  चुनौती  बहुत  सफलता  से  की  गयी  कई  बातों के  भविष्य  की  कई  बार  ठीक

 तरह  कल्पना  नहीं  की  जा  सकती  |  हमें  महसुस  gar  है  कि  पहले  जो  विधि  बनाई  गयी  है

 उससे  लक्ष्य
 की  प्राप्ति नहीं  होगी  ।  संविधान  में  ak  परिवर्तन  करना  आवश्यक  हो

 गया  है
 ।  सिद्धान्त  पहिले

 भी
 था  ak  अरब  भी

 र
 वह  यह  कि  जाते  की  अधिकतम  सीम

 के
 अनुसार  भूमि  को  समुचित  ढंग  से  वितरण  किया  हंस  उसे  करने  जा

 सभी  राज्यों  में  इस  दिशा  की  कौर  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ।  हमारा  साधनों  के  बारे  में  मतभेद

 हो  सकता  परन्तु  सिद्धान्त  के  बारे  में  हमारा  कोई  fagiea  नहीं  ।  संयुक्त  समिति  ने  इन

 सब  मामलों  पर  विचार  करना  इस  मामले  में  हम  बिल्कुल  किसी  प्रकार  का  जोखिम

 नहीं  सकते  ।
 यह  आधारभूत  मामला है

 श्री  बड़े
 :

 art  अभी  कहा  है  कि  क्योंकि  परिसीमन  अधिनियम  को  चुनौती

 मिल  गयी  इसे  नसी  अनुसूची  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  हैँ  परन्तु  कमी  राजस्व  सम्बन्धी

 अ्रधिनियमों  की  अवस्था  क्या  है  क्या  मध्य  प्रदेश  का  राजस्व  अधिनियम  उसमें  है
 ?  यही

 हमारी  कठिनाई  हे  ।

 घी  शा  सेन
 :

 यदि  संयुक्त  समिति  में  यह  सिद्ध  हो  हम
 इस

 पर  यहां

 चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।
 यह  काय  संयुक्त  समिति  का  है

 |
 हम  इसमें  सम्मिलित किये  जाने

 पर  जोर  नहीं  परन्तु  यह  सिद्ध  करना  है  कि  कोई  विधान  बिना  किसी  उद्देश्य के

 ही  नयी  अनुसूची  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है
 ।

 थ्री  क०  ato  तिवारी  :
 मैं  एक  वेरिफिकेशन चाहता  हुं  जो  सीलिंग के

 बाद  जमीन  लेंगे  उसका  कम्पेन्सेशन  देने  का  रेट  क्या  होगा
 ?

 श्री  प्र्०  क्०  सेन
 :

 इसका  फैसला  होगा  विभिन्न  साधनों  दवारा  जोकि  विभिन्न  राज्यों
 द्वारा

 लाये  जाय  यथा  पास  किए

 poet  महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  टूटा

 श्री  रंगा  :  मैं  प्रस्तुत  करता हूं  :

 कि  विधेयक  परਂ  राय  जानने के  लिये  उसे  १४  फरवरी

 किया

 अध्यक्ष  महोदय :
 ये  दोनों  प्रस्ताव  wa  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत

 मूल  sist  में
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 श्री  रंगा
 :

 art  का  दिन  भारत  के  किसानों  के  लिए  मनहूस दिन  है  कि  यह  विधेयक

 पारित  कर  यह  विधान  संयुक्त  समिति  के  age  किया  जा  रहा  यह  तो  देश  के  किसानों

 को  नष्ट  कर  देगा  ।
 यह  थ विधेयक ह  उन  सभी  लोगों  पर  लागू  होगा  जो  गांवों  में  रहते  हैं

 और  उन  शहरी  लोंगों  पर  भी  लाग  होगा  जिनकी  गांवों  में  कुछ  भूमि हैं  ।

 यह  साधारण  नहीं है  ।  संविधान  विधेयक  है  ।  ne  बड़े  खेद  की

 बात  हूं  कि  सरकार  संविधान  के  साथ  खिलवाड़  कर  रही  ह्  वह  भ्र पनी  सुविधा  के  अनुसार

 जब  कभी  भी  सर्वोच्च उसमें  १६  बार  संशोधन  कर  चुकी  है  कौर  we  भी  कर  रही  है  ।

 न्यायालय  ने  किसी  विधि  को  त्रुटिपूर्ण  पर  संविधान  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  सरकार

 ने  तुरन्त  एक  संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  करने  में  तनिक  भी  झिझक  नहीं  दिखाई  |  सरकार

 के  विचार  में  संविधान  के  निदेशक  सिद्धान्तों  से  निकलने  वाले  सिद्धान्तों  के  नाम  पर  मूलभूत

 अ्रधिकारों  को  निरंधक  बनाया  जा  रहा  है  |  संविधान  के  बारे  में  इस  प्रकार  से  कार्यवाही

 कभी  भी  उचित  ढंग  नहीं  कहा  जा  सकता  |  इसके  विरुद्ध  हम  शरापना  विरोध  प्रकट

 करते  रहे  हैं  परन्तु  सरकार  ने  सुनवाई  नहीं  की  ।  अनुच्छेद  ३०,  ३१,  24-5 BT Wala AT का  अजीब  सा

 इतिहास  रहा  gi  जब  भी  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  इन  कानूनों  में  नुक्स  सरकार  ने

 संविधान  के  संशोधन  के  लिए  इस  सभा  के  सामने  विधेयक  रखा  ।
 सरकार  पव

 न्यायालय  की  अ्रक्लमन्दी  से  लाभ  नहीं  उठाना  चाहती  |

 सरकार  कहती  ह  कि  यह  नीति  निर्देशक  सिद्धान्तों  के  अन्तर्गत  जाती  है  ।  इन  सिद्धान्तों

 से  अ्रधिकतर  महत्वपूर्ण  मूल  अधिकार  हैं  जिनकी  सुरक्षा  के  लिए  कोई  भी  व्यक्ति  सर्वोच्च

 न्यायालय के  पास  जा  सकता  है  ।  इन  अधिकारों  का  दमन  किया  जा  रहा  हे  ।

 इस  विधेयक  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  तीसरी  योजना  में  भूमि  सुधारों  के  बारे  में

 पूरी  जानकारी दी  जाती  हैं  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  भ्र धिक तम  सीमा  अधिनियम  लागू

 किए  जा  रहे  केरल  को  छोड़  सभी  राज्यों  के  बारे  में  काफी  जानकारी दी  गई
 यदि

 वे  अधिकतम  सीमा  लगाने  के  ही  इच्छुक  हैं  तो  इस  विधेयक  की  इतनी  जल्दी  नहीं  है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतनों  पर  अधिकतम  सीमा  नहीं  लगाई  गई  है  ।  उस  के  लिए

 तो
 कहा  जाता  है  कि  २,५००  रुपये  प्रतिमास  से  कम  में  विशेषज्ञ  कैसे  सिल  सकते  हैं

 ।

 कृषकों की  ar  पर  yoo  रुपए  प्रतिमास  की  सीमा  लगा  दी  गई  इसका  मतलब

 यह  है  कि  सरकार  किसानों  के  हितों  का  विरोध  करती

 सरकार  विभिन्न  राज्यों  में  भूमि  पर  dort  के  बारे  में  जो  विधान  हैं  उन  को

 विधान  के  भ्रनुसार  बनाने  की  बजाए  वह  इस  विधान  को  संविधान का  भाग  बना  रहे  हैं
 ।

 भूमियों  पर  सीमाएं  लगाने  की  लिए  एक  नियम  नहीं  wear  जा  रहा  कहीं

 किसी  नियम  के  अनुसार  सीमा  निर्धारित  की  जा  रही  है  ate  कहीं  किसी  नियम  के

 सर्वोच्च  न्यायालय  ने
 झ्रधघिकतम  सीमा

 के
 नियम  पर

 आपत्ति  नहीं  उठाई है  ।  किस

 तरह  इस  का  कार्यान्वयन हो  इस  पर  श्रापत्ति  उठाई  हे  ।  कितना  प्रतिकर  देना

 उस  पर  आपत्ति की  है  ।  सर्वोच्च *
 shih

 के  झ्रापत्ति  उठाने  पर  संसद  ने  संशोधन  किया

 fas  width  में
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 श्र  wiser  ३१पक  को  ले  तरह  से  उन्होंने  सरकार  की  विशिष्ट  नीति  को

 बचा  लिया  |  किसानों  की  कमी  लेने  के  लिए  उचित  प्रतिकर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 रातवाली  किसानों को  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  न  लाने  के  बार  में  मैंने  प्रधान

 मंत्री को  लिखा  मुझे  योजना  aa  से  उत्तर  मिला कि  महाराष्ट्र और

 पंजाब  में  रैयतबाड़ी बेतों  को  संपदा की  परिभाषा  में  शामिल  किया  गया  है  ।  अत  एस

 यह सभी  किसानों  को  उस  परिभाषा  के  gata  लाने  में  कोई  गलती  नहीं  है  ।

 तरीका  तो  एकाधिनायक  को  शोभा  देता  है  न  कि  लोकतन्त्रात्मक  सरकार  को  ।

 रक्तनाड़ी  किसान  अपनी  भूमि  के  स्वामी  हैं  उन्हें ऐसा  मान  लिया  गया  है  ।

 उन  में  से  बहुत  कम  लोग  हैं  ।  उनकी  ५००  रुपए  प्रतिमास  से  अधिक  नहीं  है  ।

 उन  को  ऐस्टेटदार घोषित  कर
 न
 an उनको  भी  इस  विधान  से  हानि  पहुंचाई  जा  रही

 उन  पर  वही  सख्तियां  की  जा  सकती  हैं  जो  कि  जागीरदार  अरन्य  लोगों

 पर  की  गई  हैं  ।  उन  की  भूमि  जीत  की  जा  सकती  है  और  इस  विधेयक  द्वारा  यह  शक्ति

 ली  जा  सकती है  उनकी  भूमि  सरकार  जबरदस्ती  सरकार  के  प्रयोग  के  सहकारी

 खेतियों  के  लिए  या  प्रत्य  लोगों  के  प्रयोग  के  लिए  ले  सकती  है  |  सरकार यह  भूमि  साव

 जनिक  प्रयोजन के  लिए  लेगी  i  सार्वजनिक प्रयोजन  की  भाषा  को  यथासम्भव  व्यापक करने

 को  इच्छा  भूमि  का  प्रतिकर  कितना  मिलेगा  ॥  यह  अधिकारी जो  इस  काम  के

 लिए  नियत  किए  जायंगे  उन  की  मर्जी  पर  होगा  |  उन  को  प्रतिकर  कीमतों  में  दिया  जाएगा

 आर  नकद  को  बजाए  बांड  दिए  जाएंगे  ।

 उन केरल  में  कम्यूनिस्टों के  जेनमाम  भारतीयों  के  हित  के  लिए  कुछ  करना  चाहिए  ।

 के  लिए  वे  भूमि  उसी  प्रकार  चाहते  थे  जैसे  कि  सारे  भारत  में  हम  जमींदारी  भारतीयों

 के  लिए  चाहते थे  उस  में  उन्होंने  उन  Carat  को  भी  शामिल  किया  जो  केरल  राज्य  में

 art  वाले  थे  |  कम्यूनिस्ट  सरकार  ने  उस  विधेयक  को  ced  राष्ट्रपति  ने

 रोक  लिया  |  फिर  कांग्रेस  सरकार  ने  विधेयक  पास  किया  जिसे  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  रोक

 दिया  ।

 उन्होंने  विधेयक  का  संशोधन  करने  की  बजाए
 १२३  अधिनियम

 जो
 राज्यों  ने  पारित

 किए  को  संविधान  का  रंग  बनाया  जा  रहा  है  ।  यह  तो  कम्यूनिस्टों का  तरीका  ह

 इस  विधेयक  का  क्या  नतीजा  होगा
 ?

 ६५०  लाख  किसान  परिवारों पर  उसका

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  उन  में  झुरसना  की  भावना  क्योंकि  पता  नहीं  कब  उन  की  कमी

 छीन ली  जाएंगी  इस  विधेयक  को  आपातकाल  में  तो  नहीं  लाना  चाहिए  था  ।  जब  कि

 हम  देश  को  चीनियों  के  मुकाबले  के  लिए  मज़बूत  करना  चाहते  हैं  तो  इस  विधेयक से

 उन  के  मन  में  नहीं  पदा  को  जानी  चाहिए  ।

 इस  विधेयक  से  किसानों  के  हितों  की  अवहेलना  होगी  ।  लगभग  ६८,००० किसानों  ने  लोक

 सभा  सेक्रेटरी  को  यातनाएं  भेजी  हैं
 ।

 सरकार  को  इन  बातों की  ध्यान  देना  चाहिये  ।  अब

 qéqy  झा  रहा है  |

 इस  विधेयक  पर  लोगों  की  राय  जाननी  चाहिये  ।  अगले  निर्वाचनों  में  लोगों  की  राय  जानने  के

 बाद  यदि  वे  चाहें  तो  इसे  लाया  जा  सकता  है
 ।  जो

 किसानों
 के

 स्वामित्व  का  विरोधी  है  वे  कम्युनिस्ट

 विचारों के  लोग  हैं  ।
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 ara  रूस  में  कृषि  उत्पादन  इसलिए  पीछे  हे  कि  पिछले
 ४४  वर्षों  में

 उन
 की

 नीति
 किसान

 विरोधी  थी  ।  क्या  हमारा  देश  भी  उन्हीं  कठिनाइयों  में  से  गुजरना  चाहता  है
 |

 यदि  सरकार  विधेयक  को  इसी  तरह  पारित  करना  चाहती  है  तो  उन्हें  लोगों  का  सामना

 करना  चाहिये  ।  उन  की  राय  लेनी  चाहिए
 ।

 इस  विधेयक  को  लोकमत  के  लिए  परिचालित  किया  जाय  ।  इतने  महत्वपूर्ण  विधेयक  के

 सम्बन्ध  में  लोगों  में  काफी  प्रचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 इन  हालात  में  सरकार  को  इस  विधेयक  को  पारित  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  ।  हम  इस

 का  में  ate  बाहर  विरोध  करेंग
 ।

 fat  ०  क०  गोपालन  :  स्वतंत्र  पार्टी
 ने  इसलिए  इस  विधेयक  का  विरोध

 किया  क्योंकि  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  जमींदारी  से  है  ।  स्वतंत्र  पार्टी  महारानियों

 रानियों की  पार्टी  है  ।

 यह  विधेयक  देर  से  लाया  गया  है  ।  तीन  योजनाएं  चुकी  हैं
 ।

 संविधान  के  निदेशक  सिद्धान्त

 हैं  ।  श्री  रंगा  ने  कहा  कि  संविधान  का  संशोधन  किया  जा  रहा  है  ।  संविधान  लोगों  की  भलाई  के

 लिए  हं  ।  इसलिए  यदि  उस  का  संशोधन  करना  पड़े  तो  बुरी  बात  नहीं  ।

 इस  विधेयक  द्वारा  हम  संविधान  के  निदेशक  सिद्धान्तों  का  कार्यान्वयन  कर  रहे  जिन  की

 भूमि  अधिकतम  सीमा  से  कम  है  उस
 को

 नहीं  छेड़ा  जायगा
 ।

 यह  तो  संवैधानिक  कार  वाई  हैं
 ।

 यदि  भूमि ्

 सुधार  न  किया  गया  तो  झ्र धिक  से  अधिक  भूमि  जमींदारों  के  क्रीज  में  जाती  जायगी  |  ८०
 प्रतिशत

 किसानों  a  कृषि  मजदूरों  के  पास  भूमि  नहीं  होगी
 ।

 उन  की  खरीदने  की  ताकत  नहीं  बढ़ेगी  ।

 प्रस्तावित  सुधारों  से  हम  खुश  नहीं  परन्तु  यह  प्रगति  बात  है  कि  सरकार  ने  कुछ  विधान  पास

 किए  हैं  ।

 जब  हम  ने  समाजवाद  का  लक्ष्य  सामने  रखा  है  तो  परिवर्तन  करने  पड़ेंगे  ।  प्रश्न  यह

 है  कि  कया  परिवर्तन  लोगों  के  कल्याण  के  लिए हें  ।

 की  परिभाषा  के  बाहर  कई  प्रकार  की  भूमि  रह  जाती  है  ।  उन  का  परिवर्तन

 निश्चय  ही  करना  है  ।

 यह  आवश्यक  हूँ  कि  अनुसूची  में  कि  जिक्र  किए  गए  सभी  अधिनियमों  को  रहने  देना  चाहिए ।

 उन  के  न  होने  से  केरल  में  अधिनियम  जो  १९५७ में  पारित  किया  गया  था  १६६३

 में  भी  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  क्योंकि  कई  न्यायालय गए  शौर  इस के  कार्यान्वयन

 को  रोक  दिया ।

 जो  जमींदार--भारती  ढांचे
 का  पुनर्निमाण  करना  चाहते  हैं  ताकि  किसान  स्वामित्व

 बढ़े  हम  उस  विधेयक  का  समर्थन  करेंगे
 ।

 जो  इस  का  विरोध  करते  हैं  वह  इस  का  विरोध

 करेंगे
 ।

 जो  यह  चाहते  हैं  कि  भूमि  विधान  के  कार्यान्वयन में  न्यायालय  के  निर्णय में  रुकावट न

 डालें  वे  इस  विधेयक  का  सेन  करेंगे
 ।

 यदि  श्राप  जो  मुकदमेबाज़ी की  स्वाधीनता  देना  चाहते हैं

 द ग शौर  ज़मींदारी  को  प्रोत्साहन  देना  चाहते  हैं  वे  विधेयक  का  विरोध  करते  हैं
 ।

 प्रंग्रेजी  में
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 श्री रंगा  ने  मूल  अधिकारों का  जिक्र  किया  ।  उन्होंने  ज़मींदारों के  मूल  श्रधिक्रारों  का
 समर्थन

 किया  न  कि  किसानों  के  ।  ऐसे  मूल  अधिकार  देश  के  लिए  हानिकारक  होंगे  ।

 जो  संविधान  के  निदेशक  सिद्धांतों  तथा  श्रायोजना  के  विरुद्ध  हैं  वे  ही  इस  विधेयक  का  विरोध

 केरल  में  भी  इसी  प्रकार  का  विधेयक  लाया  गया  केरल  ने  योजना  के  सिद्धान्तों  को

 स्वीकार  करते  हुए  भूमि  सुधार  विधेयक  पारित  किया  था  ।  तथापि  Vee:  में  उन्हें पता  लगा  कि

 जो  कुछ  भी  विधान  पारित  किये  गये  वे  रद्द  हो  गये  a  नये  विधान  बना  दिये  गये  हैं  ।

 प्रत्येक  योजना  में  यह  कहती  रही  है  भूमि  सुधार  अधिनियमों  को

 कवित  किया  जाये
 ।

 यह  नीति  योजना  आयोग  ने  भी  स्वीकार  कर  ली  है
 ।

 इसे  तत्काल  क्रियान्वित

 किया  जाये  |

 भूमि  नीति  का  एक  महत्वपूर्ण  सिद्धान्त  अधिकतम  सीमा  निश्चित  करना  हूँ
 ।

 विभिन्न  राज्यों  ने

 भिन्न  भिन्न  ग्र धिक तम  सीमायें  निश्चित  की  हैं  ।  जब  श्राप  अधिकतम  सीमा  के  बारे  में  कोई  विधेयक

 पारित  करते  हैं  तो  श्राप  पहिले  से  ही  एक  नोटिस  देते  हैं  कि  हम  एक  विधान पारित  करने  जा  रहे  हैं

 तथा  श्राप  ५०  एकड़  से  अधिक  भूमि  नहीं  रख  सकते  हैं  इतने  पर  भी  जो  व्यक्ति  ५०  एकड़ से  alas

 भूमि  रखता  है  वह  पागल  ही  है
 ॥

 संविधान में  संशोधन  का अभिप्राय उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण में  इसे  प्रकार  बताया  गया

 है  कि  जमींदारी  उन्मूलन  से  संबंधित  विधियों तथा  कृषि  तथा  अन्य  समाज  सुधार  से  संबंधित  मद

 जिन  से  कि  स्वामित्व  के  अधिकारों  पर  प्रभाव  पड़ता  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  १४,  १६  कौर  ३१

 के  क्षेत्र  से  हटा  दिये  जायें  |

 उस  में  यह  भी  कहा  गया  हूँ
 कि

 हमारा  उद्देश्य  भूमि
 की

 अधिकतम  सीमा  निश्चित  करना  हैं  ।

 इस  झा शय  के  लिये  ये  संशोधन  आवश्यक  है
 ।

 तथापि  मैं  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  क्त ै एस्टट
 शब्द  की

 परिभाषा  नवीं  अ्रनुसूची  में  इन  सभी  अधिनियमों  को  शामिल  करना  बिल्कुल  ठीक हूँ  ।  क्योंकि  जब

 तक  एसा  नहीं  किया  जायेगा  उत्पीड़ित  पक्ष  न्यायालय  की  शरण  लेगा  कौर  तब  मुकदमेबाजी  होगी  ।

 केरल  कृषि  संबंधी  विधेयक  के  सम्बन्ध  में
 भी

 यही  हुआ  था  |  अरब  केन्द्रीय  सरकार  ने  केरल  सरकार

 को  नया  विधेयक  लाने  की  अनुमति  दे  दी  है  ।  जब  हम  इस  विधेयक  में  ही  केरल  कृषि  संबंध  विधेयक

 को  शामिल  कर  रहे  हैं  तब  नये  विधेयक  का  क्या  लाभ  है
 ?

 योजना  प्राय रग  ने  इस  सम्बन्ध  में  यह  सिद्धान्त  स्वीकार  किया  है  कि  यदि  एक  विधेयक  पारित

 हो  चुका  हो  तो  संशोधन  का  उद्देश्य  उस  की  त्लुटियां  दूर  करना  ही  होना  चाहिये  तथापि  जब  एक

 केरल  कृषि  सबंध  ग्र धि नियम को  नवीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  जा  रहा  है  तो  दूसरी  कौर  केरल

 सरकार  की  कौर  से  एक  नयां  विधेयक  गजट  में  प्रकाशित  किया  गया  है
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  नीति  में  कोई  बुनियादी  परिवर्तन  है
 ?

 वास्तव  में  केरल  कृषि  संबंध  ग्रधिनियम  के  रन  काफी  कार्यवाही  हो  चुकी  है  ।  एक  प्रश्न

 के  उत्तर  में  झ्रगस्त  के  में  यह  बताया  गया  था
 कि

 भूमि  अधिक  रणों  के  सम्मुख  jo  VOTE

 पत्र  ५  जिन  में  से  २३२२७  भ्रावेदनपत्र  स्वीकार  कर  दिये  गये  2UGé  के  संबंध  में  उपयुक्त

 लगान  निश्चित  की  गयी
 |

 श्री  नये  प्रीमियम  के  लागू  होने  से  इस  सब  का  क्या  होगा  ?  उक्त  सभी

 लोगों  ने  पर्याप्त  धन  भी  व्यय  किया  हे  जिस  से  उन्हें  कुछ  राहत  मिली  है  यदि  उन  सब  पर  इस  विधेयक

 से  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा
 तो

 मेरे  विचार  से  यह  बहुत  झ्रापत्तिजनक  हैं  ।  मुझे  दुख  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 तथा  योजना  आयोग  ने  इस  नये  विधेयक  के  लिये  अपनी  स्वीकृति
 दी

 हूँ
 ।

 मेरे  विचार  से  हमें  इस  प्रकार

 के  पूर्व  दृष्टांत  नहीं  कायम  करने  चाहियें
 ।

 मैं  are  करता  हूं  कि  विधि  मंत्री  इस  पर  विचार  करेंगे  ।



 ३३६८  संविधान  TERR  १८  REEF

 pat  करूबी  रमण  )  मैं  संविधान  संशोधन  विधेयक  को

 संयुक्त  समिति  में  भेजने  के  पूर्व  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं
 ।
 मैं  ara  करता  हूं

 कि  संयुक्त  समिति  इन

 सुझावों  पर  ध्यानपूर्वक विचार  करेगी  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  जागीरदारी  कौर  रैयतवारी  के  बीच  स्पष्ट  विभेद  किया  जाये
 ।

 इन  में  से  मेरे  विचार  से  रातवाली  पद्धति  सर्वोत्तम  है  ।  क्योंकि  इस  में  किसान  कौर  जमींदार  के

 कोई  नहीं  रहता  है  ।  किसान  स्वयं  किश्तें  जमा  कर  सकता  है
 ।

 मेरा  मुख्य  उद्देश्य  हैं  कि  जमींदार  तथा  भूस्वामी  को  पूरा  प्रतिकर  मिले
 ।

 तथापि

 मुझे  ae  amar  हे  कि  संविधान  विधेयक  के  उपबन्धों  का  दुरुपयोग
 किया

 जायेगा  ।

 हम  ने  योजना  आयोग  की  सलाह  के  अनुसार  ३६००  रु०  की  भ्र धिक तम  सीमा  रखी  हैं
 ।

 यदि

 किसी  काश्तकार  या  जमींदार  से  जमीनें  ली  जायेंगी  तो  उन्हें  उचित  प्रतिकर  दिया  जायेगा  ।  मेरा

 अनुरोध  है  कि  जिन  की  भूमि  ली  जाये  उन्हें  बाजार  कीमत  पर  प्रतिकर  दिया  जाये  ।  संविधान  में
 भी

 यही  उपबन्ध  है  कि  सम्पत्ति  तभी  ली  जा  सकती  है  जबकि  उचित  प्रतिकर  दिया  जाये
 ।

 श्री  साम  सिह  qo  पटल  विधेयक  में  एस्टेट  की  जो  परिभाषा  दी

 गयी  है  उस  के  भ्रम्तर्गत  र  यतवाड़ी  प्रथा  भी  शामिल  कर  दी  गयी  चार  या  पांच  राज्यों  में  भूमि

 सुधार  अधिनियम  के  अन्तेगंत  रैयतवारी  प्रथा  झा  गयी  है  तथापि  सभी  राज्यों  में  ऐसा  नहीं  किया

 गया  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  मामले  में  एकरूपता  होनी  चाहिये  ।

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  संविधान  की  नवीं  अनुसूची  में  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  पारित  किये  सभी

 मि  सुधार  विधानों  को  शामिल  किया  जाये  क्योंकि  इन  में  से  कई  विधानों  को  उच्च  न्यायालय  ने

 संवैधानिक  करार  दे  दिया  है  कौर  फलस्वरूप  वहां  भूमि  सुधार  का  कार्य  ठप्प  पड़  गया  है  |

 महोदय  पीठासीन  हुए

 संविधान  के  निदेशक  सिद्धान्तों  के  अधीन  ही  भूमि  सुधार  विधानों  को  क्रियान्वित  fi

 जाना  चाहिये
 |

 मूल्यों  का  जो  वैज्ञानिकन  किया  जा  रहा  है  उस  से  देश  के  सामान्य  किसानों  पर  कोई

 प्रभाव नहीं  होगा  ।

 ऐसे  भूमि  सुधार  अधिनियम  भी  जो  इस  विधेयक  के  अधीन  नहीं  कराये  किन्तु  जिन्हें  न्यायालयों
 में  चुनौती

 दी  गयी  हो  इस  में  शामिल  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  क्योंकि  यदि  ऐसा  नहीं  किया

 जायेगा  तो  भूमि  सुधार  अधिनियमों  के  क्रियान्वित  होने  में  काफी  देर  लगेगी  |

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  हुं  कि  शब्द  की  व्याख्या  से  झाम  किसानों  को  किसी

 प्रकार  को  हानि  नहीं  हो  सकती  ह  ।
 मैं  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  के  सुपुर्दे  करने  की  सिफारिश

 करता  हूं
 ।

 शी  श्र०  आल्वा  इस  संशोधन  विधेयक  पर  कोई  ऑ्रापत्ति

 नहीं हो  सकती है  ।  तथापि  इसमें  कुछ  बातों  पर  ध्यान  देना  होगा  ॥  उन  लोगों पर  जो

 प्रथा  के  )  इस  समय  भूमि  पर  afeanr<
 किये

 हुए
 es & ९

 साल  भ्रंग्रेजी  में
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 हम  ने  wage  के  प्रन्त गत  कई  विधेयकों  को  शामिल  किया  है
 ।

 मैं  बाप
 को  मैसूर  राज्य

 के

 रैयतवारी  प्रथा  के  अन्तगंत  वाले  किसानों  के  सम्बन्ध  में  कुछें  बातें  बताना  चाहता  हुं  ।
 भूमि  सुधारों

 का  उद्देश्य बड़े  इनामदारों  इत्यादि  को  समाप्त  करना  है  इस  से  वे  छोट  किसान भी

 जिन  के  पास  २  या  ३  एकड़  कृषि  योग्य  भूमि  प्र  भावित  होंगे  तथा  उन  की  भूमि  सरकार  द्वारा

 की  जा  सकती  है  और  उन्हें  प्रतिकर  बाज़ार  दर  से  न  दिया  जा  कर  विधान  सभा  द्वारा  निश्चित  दर

 से  दिया  जायेगा  i

 संयुक्त  समिति  को  चाहिये  कि  वह  देश
 की

 विभिन्न  भूमि  प्रयासों  का  अध्ययन
 करे

 ।

 उन  सभी  प्रथाओं  को  एक  समान  नहीं  समझा  जा  सकता  है  ।  राज्यों द्वारा  संविहित  दि  अन्य  भूमि

 सुधार  विधेयक  जिन्हें  नवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  के  योग्य  समझा  जाये  उन्हें
 भी  नवीं  अनुसूची में में

 शामिल कर  दिया  जाये

 इस  विधान  पर  किसी  को  श्रापत्ति  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 ae  कहना  गलत  ह  कि

 संविधान  में  बार-बार  परिवर्तन  नहीं  किया  जाये
 ।

 मैं  विधि  मंत्री  से  केवल  यही  अनुरोध  करूंगा
 कि

 वे  बिना  उचित  प्रतिकर  दिये  हुए  किसी  छोटे  भूस्वामी  की  भूमि  का  भजन
 न

 करें
 ।

 att  लहरी  सिह  )  साहबे  यह  जो श्रमेंडमेंट लाया  गया  हे  इस  से  यह  जाहिर

 होता  है  कि  इसे  में  छोटे  पीजेंट  प्रोपराइटसं  कौर  बड़े  प्रोपराइटर  में  कोई  तमीज  नहीं  की  गयी  है  ।

 इस  का  छोटे  मजारों  पर  प्रौढ़  झ्रार्टिजन्स  तक  पर  होगा  क्योंकि  इस  में  मकानों  की  साइट्स

 को  प्रो  उन  जमीनों  को  जिन  पर  कल्टीवेबल  काबिज  हैं  भी  शामिल किया  गया  है  ।  मैं

 पाया  कि  इसका  मकसद  क्या  है  ।  इस  में  एस्टेट  की  एक  ग्रहण  से  डफीनीशन  की  गयी  हालांकि

 सिवाय  कुछ  स्टेट्स  के  सब  में  एस्टेट  कीਂ  डेफीनीशन  कर  दी  गयी  है
 ।

 इस  डेफीनीशन में

 सब  तरह  की  जमीन  को  शामिल  कर  लिया  गया  यहां  तक  कि  पॉस्चर  as  तक  को  शामिल  कर

 दिया गया  है  ।  ऐसा  करने  से  तो  देहात  की  सारी  इकॉनमी  खत्म  हो  जायेगी  |  इस  में  वेस्ट  लैंड

 फारेस्ट  लैंड  सब  कुछ  शामिल  किया  जा  रहा  है  ।  मेरे  समझ  में  इस  का  मकसद  नहीं  भराया  कि

 ऐसा  किस  तरह  की  सोसाइटी  बनाने  के  लिए  किया  जा  रहा  है  ।

 जो  इस  के  बारे  में  शोरिश  की  गयी  उस  से  जाहिर  है  कि  कहते  कुछ  हैं  प्रबल  कुछ  प्रौढ़

 करते  इस  में  साइट्स  फार  बिल्क़ीस  एण्ड  प्रद र  स्ट्रक्चसं  झ्राकुपाइड  बाई  कल्टीवेबल  तक  शामिल  हैं  ।

 यानी  जो  कल्टीवेबल  की  मकानात  की  साइट्स  हैं प्रौर  जो  जमीन  एग्रीकल्चरल  लेबरसं  के  पास  है

 उसको  भी  इसमें  शामिल  किया  गया  है  ।  इससे  मालूम  होता  है  कि  उसको  लाने  का  मकसद

 कुछ  कौर  ही  है
 ।

 यह  बात  नहीं  है  कि  इसको  सुप्रीम  कोट  के  जजमेंट  की  वजह  से  लाया  गया हूँ  जिसमें

 वगैरह  जाती  है
 ।

 इसका  मकसद  यह  मालूम  होता  है
 कि

 पींजेंट  प्रोपराइटर को  आहिस्ता

 भ्राहिस्ता  खत्म  कर  इसके  बारे  में  गोल्डस्मिथ ने  कहा  है  ?  कि  यदि  किसी

 देश  के
 किसानों

 को  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  तो  उनको  उठाना  बहुत  कठिन  होगा  |

 मैं  प्राकार  पं  जाब  की  मिसाल  दूं
 ।

 वहां  कोई  बड़े  जमींदार  नहीं  थे  ।  लोगों  ने  हिम्मत  करके  जमीनों

 को  तोड़ा  झांक  खुद  काइत  की
 ।

 वे  पीजेंट  प्रोपराइटर  थे  ।  लेकिन  इन  सोशलिस्ट  द  की  सोसाइटी

 बनाने  वालों  ने  हम  लोगों  पर
 भी

 जिनके  पास  अपनी  खुद  काश्त  के  एकड़  थे  उन  पर

 भी  सीलिंग  लगा
 दी

 हमारे  यहां  कोई  इंटरमीजियरी भी  नहीं  हँ  फिर  भी  श्राप  विधान  के

 खिलाफ  यह  कानून  हमारे  लिए  ला  रहे  हैं
 |

 एक  तरफ
 तो

 श्राप  दुनिया  में  नारा  लगाते  कि  हम  अपने
 विधान

 के  पाबन्द ह
 ।

 विधान  में  हमारी  बेसिक  पालिसी  दी  हुई  लेकिन  दूसरी तरफ  उसको  ठुकराते

 है
 ।

 विधान  के  मुताबिक  एस्टेट
 के  १४४.  स्टेट

 गवर्नमेंट  ने  बनाये  हैं  उनकें
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 लहरी

 खिलाफ  सुप्रीम  कोर्ट
 भी

 कोई  द  नहीं  दे  सकती
 ।

 विधान  की
 दफात  १३,  १४,  १६  कौर

 ३१  में

 हमको  हमारे  अधिकारों  की  गारंटी  दी  गयी  है  ।

 मैं  यह  aa  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  रोज  यहां  से  गया  तो  उसके  जाने  के  बाद  लोगों

 को  कहा  गया  कांस्टीट्यून्ट असेम्बली  ने  करार
 दिया  कि  हमारे  देश  में  सबरीना  डमाक्लटिक

 रिपब्लिक  कायम  की  जाएगी  ।  लोग  यह  सुन  कर  बहुत  खुश  हुए  कि  देश  में  सावरिन  डेमॉक्रेटिक

 रिपब्लिक कायम  होगी  ।  लेकिन  सारी  डेमॉक्रेटिक  रिपब्लिक  के  मानी  क्या  हैं  ।  डिमाक्रेसी के के

 मानी  हैं  कि  परसन  कौर  प्रापर्टी की  गारंटी  दी  जाये  ।  विधान में  धारा  १३,  १४,  १६  ३१  में

 हमारे  फंडामेंटल  राइट्स  की  गारंटी  दी  गयी  है  ।  विधान  में  कहा  गया  है  कि  कोई  इन

 रायट्स  के  खिलाफ  फैसला  नहीं  दे  सकती  ।  धारा  १४  में  क्वालिटी बिफोर  ला  धारा  १४  में

 प्रापर्टी  एक्वायर  करने  का  र  डिसपोज  श्राफ  करने  का  अधिकार दिया  गया  ह  ।  जिस

 विधान  बनाया  गया था  तो  उस  में  यह  रखा  गया  था  कि  शिड्यूल्ड  ट्राइब्स के  लिए  या  wa  ही

 किसी  काम  के  लिए  जरूरत  हो  तो  जमीन  ली  जा  लेकिन  धारा  ३१  में  यह  दिया  गया  था  कि

 उसका  वाजिब  मुआवजा  देना  होगा  wa  थे  चीजें  डिक्लेयर  की  गयीं  तो  लोग  खुश  हुए  क्योंकि

 उनका  खयाल  था  कि  इसी  तरह  से  डेमॉक्रैसी  चलायी  जायेगी  ।

 हमारा  विधान  बनाने  के  पीछे  बड़े-बड़े  दिमाग  जैसे  स्वर्गीय  सरदार  डा०  राजेन्द्र

 प्रसाद  कौर  डाक्टर  अम्बेडकर  |  उस  सारे  टूरिस्ट्स  ने  मिल  कर  कहा  था  कि  हम  कम्यूनिस्ट

 फार्म  गवर्नमेंट  या  feqceufag  नहीं  लाना  चाहते  |  हम  तो  डि मार्क सी  चलायेंगे  |  उस  वक्त

 कहा  गया  ar  कि  हमारी  डि माकर सी  में  राइट्स  श्राफ  प्रापर्टी  की  कौर  फंडामेंटल  राइट्स  की  हिफाजत

 की  जायेगी  ।  हम  को  यह  सारी  गारंटी  दी  गयी  थी  ora  का  विधान  २६  qeve  को

 बना  आर  इस  १३  साल  में  उस  के  श्राप  १६  भ्रमेंडमेंट  कर  चुके  यह  १७वां  असेंसमेंट  करने

 जा  रहे  हैं  ।  किसी  एक्ट  में  भी  इतनी  जल्दी-जल्दी  अ्रमेंडमेंट  नहीं  किये  जाते  ।  लेकिन यह  बहाना

 यहां  बनाया  गया  है  कि  साहब  सोशलिस्ट  टन  की  सोसाइटी  कायम  की  जायेगी  यह  सोसाइटी

 किसके  लिए  कायम  की  जायेगी  ?  कै पीट लिस्ट  के  लिए  नहीं  क्योंकि  उसके  पास  तो  प्रैस  उसके

 पास  गवर्नमेंट  को  खुश  करने  के  लिए  पैसा  ह  ate  भी  चीजें  मरे  कौन
 ?

 जमीन  का

 मालिक  जिसके  ऊपर  सोशलिस्ट  सोसाइटी  को  तेज  कर  दिया  गया  है  ।  एक  कारखाने वाला  चाहे

 जितनी  मिले  खोल  सकता  उसके  लिए  कोई  करवट  नहीं  है  ।  लेकिन  हमारे पास  नगर  ३०

 स्टेंडर्ड  एकड़  से  फालतू  जमीन  हो  तो  हम  से  ले  ली  जायेगी  चाहे  हमारे  दस  लड़के  हों  ।  तो  यह  है

 सोशलिस्ट  पैटन  श्राफ  सोसाइटी  ।  मैं  ae  करना  चाहता  कि  जिन  पीजेंट  प्रोपराइटर पर  इस

 कानून  का  पड़ेगा  उन्हीं  के  लड़कों  ने  हमेशा  देश  की  रक्षा  की  श्राप  हिन्दुस्तान  की  तारीख

 उठा  कर  देख  लें  ।  कपीटलिस्ट  लोगों  के  लड़के  इस  काम  के  लिए  ae  नहीं  प्रौढ़  जाते  भी  हैं

 तो  जनरल  बनने  के  लिए  ।  लेकिन  वास्तव  में  देश  की  रक्षा  इन  पेजेंट  प्रोपराइटर  के  लड़के

 ही  करते हैं  ।  ये  कड़ी  धूप  में  झ्र  बारिश  में  खेतों  में  काम  करके  अ्रनाज  पैदा  करते  हैं  ।  हमारे  मंत्री

 साहब  पहर  करते  हैं  कि  जापान  में  यह  होता  वह  तो  मुझे  हंसी  है  ।  मैंने  यहां

 उन  काश्तकारों के  बारे  में  सवाल  किया  था  जिनके  पास  झ्रनइकानमिक  होल्डिंग  हैं  ।  उन  को

 मेंट  मदद  नहीं  करती  पर  श्रमरीका  को  अनाज  मंगाने  के  लिए  रुपया  देती  है  ।  हमारे लिए  डीप

 दूब  बैल्स  का  इन्तिज़ाम  नहीं  किया  हमें  सस्ते  भाव  पर  पानी  देने  का  इन्तिज़ाम  नहीं  किया

 हमें  जिबह  किया  जा  रहा  हैं  ।  श्राज  एग्रीकल्चर  रस्म  ak  कै पीट लिस्ट  के  बीच  में  डिस्टिक्शन

 किया जा  रहा  है
 ।

 श्राज  कंपीटलिस्ट्स  के  पास  जो  कारखाने  जो  चीजें  उन  को  टच  नहीं  किया
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 जाता  क्योंकि  उनके  पास  ज़बान  उनके  पास  प्रैस  लेकिन  बेचारा  किसान  बेजबान  उस में

 इत्तिफाक  नहीं  है  wiz  वह  तकरीबन  इसलिये  रेट  शौर  इगनोरेंट  ह  ।  इसीलिए उसकी  गरदन

 काटी जा  रही  है  ।

 साहबे  पैकेज  करूं  कि  जब  यह  कानून  बनाये  यह  सारे  r€,  १४  उस

 at  यह  ठीक  हैं  कि  वह  बड़े  पीज  प्रोपाराइटसं  हैं  जो  बड़े  लैंड ला डस  हैं  जो

 कशी  काश्त  नहीं  करते  थे  ।  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  गदर  के  नेवर  में  श्रंप्रेजों  के  प्रति  वफादार

 रहने  के  लिए  बतौर  इनाम  के  उनको  जमीनें  ate  गांव  मिले  ऐसे  ५  लेड ला डस

 के  बारे  में  श्राप  जस्टीफाइड  हो  सकते  हैं  लेकिन  जो  खदकाश्त  करने  वाले  थे  उन

 के  लिए  श्राप  ने  क्या  किया
 ?

 श्राप ने  १६  (५)  इलाज  में  यह  दिया  कि  शैडयूल्ड  ट्राइबल  के  लिए  या

 पबलिक  इंटरेस्ट  के  लिए  ले  लो  |  लेकिन  साथ  में  ३१  के  अंदर  दिया  कि  कम्पंसेदान  देना  पड़ेगा  ।

 कम्पसेशन  के  आपने  बहुत  से  कानून  बनवा  दिये
 |

 जब  उन  के  खिलाफ  सुप्रीम  कोट  में  सुनवाई  हुई
 तो

 सुप्रीम  wie  ने  वहां  यह  फैसला  दे  दिया  कि  बर्गर  मुआवजा  दिये  जमीन  वगैरह  नहीं  ली  जा  सकती  हैं  ।

 इसके लिए  सरकार  ने  नए  दफा  बना  दी  कि  १३,  १४,  १६  ३१  दफा  को  वर्ग  कोई  वार्ड  कहे

 तो  ३१-ए  की  रू  से  वह  वौयड  नहीं  हो  न्  |  गए  में  एक  रसरा  भ्रमेंडमंटं  कर  दिया  गया  शर  वह  यह

 कि  कोई  भी  अ्रदालत  मुआवजे  के  सवाल  को  टच  नहीं  कर  सकती  हे  ।  मुआवजे  के  मेथड्ज़ को  कोई  कोर्ट

 टच  नहीं  कर  सकता
 ह  ।  जो  भी  गवर्नमेंट  मद् राव जा  कर  देगी  बह  फाइनल  होगा  |  इसका  नतीजा

 al  है  कि  गवर्नमेंट ने  सन्  १९४९  में  जनता  को  जो  फंडामेंटल राइट्स  की  ताकत  '  थी  उन

 यादी  भ्र धि कारों को  गए  ला  कर  पैर  के  नीचे  पामाल  कर  दिया  |  यह  साफ  कह  दिया  गया  कि  मानें

 आफ  कम्प सेशन  के  बारे  में  कोई  कोर्ट  झ्रथवा  सुप्रीम  कोट  टच  नहीं  कर  सकता  मनोज  संबंधी  सवाल

 अदालत  की  पावर  के  बाहर  कर  दिया  गया  |  इसके  रिलए  गए  दफा  पास  कर  दी  |  चा  १३  १४

 CEST कोई  अगर  वह  विधान  क  खिलाफ़  तो  भी  इस  गए की  दस  alas  नहीं  मानी

 जायंगी  ।  एक  तरफ  तो  संविधान  सें  फंडामेंटल  राइट्स  रखते  हैं  प्रः  दूसरी  तरफ  यह  चीज  रखते

 हैं कि  भले  ही  उन
 कानूनों  में  चाहे  कोई  खराबी हो  लेकिन  नए  के  कारण

 कि
 को  इसका हक

 हासिल  नहीं  है  कि  वह  उनको गैर-कानन  घोषित  कर  दे  ।  अरब  श्राप ही  बतलाइये  कि  वह  गवर्नमेंट

 जो  सोसलिस्टिक  पटन  का  ढांचा  कायम  करने  का  दावा  करती  हो  वह  एक  तरफ तो  जैसा  fH  डा०

 लोहिया  ने  कहा  कै पटे लिस्ट  क्लास  को  कर  रही  साहब  ने  जैसा  बतलाया कि

 पूंजीपति  ५०  लाख  बन
 चुके  हैं  और  दूसरी  तरफ  गरीब

 गैर
 गरीब  हो  रहें

 दहो  उनको  भूखों  मरने

 की  नौबत  पेश  ग्रा  रही  उसका वह  दावा  कहां तक  सही हैं  एक  तरफ  तो  बाप  संविधान में

 मूलभूत  प्रौढ़  बुनियादी  अधि का  की  बात  करते  हैं  लेकिन  दूसरी  तरफ  रे१-ए  से  यह  प्रोवाइड

 कर  देते हैं  कि  चाहे  १४,  98,  ३१  वगैरह  में  कितनी  ही  खराबी  लेकिन उस  लाज  को  टच

 नहीं  किया  जायेगा
 ।

 अब  भला  यह  कैसा  इंसाफ  है  ।  यह  क्या  डेमोक्रेसी  हुई  जिसका  कि  ड्राप  aa
 रोज

 दम
 भरते  रहते  हैं  ?  यह  तो  ५ डेमोकंसी नहीं बल्कि नहीं  बल्कि  डिवटटरशिप  हुई  are  तानाशाही का

 कह
 करेंगे  प्रौर दम  भरेंगे  डेमोक्रेसी  का  ।  डेमोक्रेसी  कहीं  इस  तरह  से  चला  करती  है  ?

 श्राप  सोशलिस्ट  पैट्रन  कायम  करने  का  जो  दावा  करते  हैं  वह  महज  एक  है  कौर 245
 बाजी ह  ।  दरअसल  श्राप  कम्युनिस्ट  टेंडेंसी  की  शकल  में  चल  रहे  हैं  ।  इस  तरह  से  बाप  एक  गरीब

 are  श्रार्िविन  लेबर को  मारना  चाहते  हैं  यह  बहाना  करके  कि  हम  सीलिंग  रख  कर

 सोशलिस्ट  पैट्रन  कायम  करने  जा  रहे  हैं  ।

 मैं  इस  वारे  में
 पंजाब

 की  एक  मिसाल  हाउस  के  सामने  रखना  चाहता  हुं  ।  पंजाब  में  एक

 किसान के  पास  ५०  स्टेंडर्ड  एकड़  जमीन  उसके  पांच  लड़के  हैं  ।  १०,  Ro  पर  पांचों लडके

 अलहदा  काश्त  कर  रहे  हैं  ।  उनसे  श्राप
 ३०

 स्टैंड  एकड़  के  नाम  पर  कहते  हैं  कि  ३०

 ee
 ons  ले  तो  क्या  होगा ?  यन  पांचों  लड़कों  से  सब  से  दो  एकड़  लिया  जायेगा |
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 लहरी

 अब  वह  कहां  अपनी  फरियाद लेकर  जायेंगे  ?  उनकी  क्या  हालत  बनेगी  वह  किस  तरह  से  उस

 हालत में  जिंदा  रह  सकेंगे  ?  बात  प्रजातंत्र  कौर  डेमोक्रेसी की करते  हैं  लेकिन  प्रा पने  शैड्यूल

 नम्बर  को  प्र मैंड  करके  जो  १४४  एक्स  थे  झ्र  जो  कि  प्लानिंग  के  इशारे  पर  सोशलिस्टिक
 ~  x.  oN

 पटन  का  बहाना लेकर  गलत  तरीके  पर  बनाये  गये  थे  झर  जोकि  कोटे  की  नजर  में  बौयड  होते

 उनको सब  को  शैड्यूल  अटेंड  करके  वौयड  होने  से  बचा  लिया  है  उन  पर  यह  मुहर

 लगा  दी
 कि  उनके  बारे

 में  सुप्रीम कोटे  था  कोई भी  कोर्ट  टच  नहीं  कर  सकेगा
 |

 यह  आपका  इंसाफ

 कांस्टीट्यूशन में  जो  फंडामेंटल  राइट्स  इस  देश  के  नागरिकों  को  प्रदान  किय  थे
 उनको

 इस  तरह  से  कानून में  संशोधन  करके  आप  डिफाई  कर  रहे  गरीब  झ्रादमियों की  जमीन

 ली  मुजारे  खराब  हो  बह  में  उसके  विरुद्ध  चाराजोई  नहीं  कर  कते  क्योंकि

 आपने €  शैड्यूल  को  करके  देश  में  जो  १४४  कानून  बन  चुके  प्लास्टर  इंडिपेंडेंस  स्टेट्स  में  जो

 १४४  कानून  बनाये  उनको  कोई  भी  अदालत टच  नहीं  कर  सकेगी  |  यह  फंडार्मैटल  राइट्स

 बाप  काश्तकारों  के  लिये  गारण्टी  कर  रहे  पंजाब  जैसे  राज्य  में  जहां  से  कि  फौज

 वगैरह  में लम्बे  तगड़े  जवान  मिलते  हैं  उनको  इस  तरह  से  खत्म  कर  रहे  हैं  ।  लोग  परेशान  होकर

 मुझ  से  पुछते  हैं  कि  चौधरी  साहब  झ्राखिर  यह  हो  कया  रहा  है  ?  पंजाब  गवर्नमैंट  जो  इस  तरह से  हमारी
 ~  ब,१ च१५ਂ

 जमीनें खोंसें  ले  रही  है  तो  क्या  सैंट्रल  गवर्नमेंट सो सो  रही है  ?  मैंने  कहा कि  सैंट्लगवनेमेंट एक

 डिएलिस्टक  टौक में  चल  रही है  उसको  इसकी  पर्वाह  नहीं  है  कि  हमारे  लड़के  आर  मुजारे  किस

 तरह से  मर  २  नंबर  परेशान  हो  रहे  हैं  ?  सुप्रीम  कोटे  ने  हालांकि  साफ  कह  दिया  कि  यह  कानून

 alas  है  खराब  हैं  तो  हमारी  प्रजातंत्र  का  दम  भरने  वाली  सरकार  ने  सोशलिस्ट  पैट्रन  और  प्लानिंग

 का  बहाना लेकर  कानून  में  ऐसा  संशोधन  कर  दिया  कि  यह  मामला  अदालत  के  दखल  का

 ही  नहीं  रह  गया  है  कौर  इस  तरह  से  मुजारों  को  खत्म  किया जा  रहा  है  ।  हालत यह  हो  रही

 है  कि
 गरीब

 कौर
 भी  ज्यादा  गरीब  होता  जा  रहा  है  |  लोग कम्युनिस्ट  नहीं  बनेंगे  तो  कया  बनेंगे

 अब
 हमने  कोई  टाटा  या  बिड़ला को  पालना है  ?  हमने  क्या  किसी  पूंजीपति  को  पातर  है  कि  हम

 सलाम  करें
 कौर  आपकी राय  mst  हिफाजत करने  वाले  ज्यादार-वहू  लड़के

 अर  मुजारे  ही  अब  यह  क्या  इंसाफ  है  कि  हमारे  गरीब  लोग  दिल्ली  के  बाजार  में  मायमारे

 भूखों  मरें  कौर  पूंजीपति लोग  मजे से  आलीशान  इमारतों  में  as  कर  मौज  vers  ?  ह  भी  कोई

 साफ  है  कि
 हम  गरीब  काश्तकारों कौर  मुजारों  को  इस  तरह से  तबाह  किया  मारा  जाय

 ?

 हमारे  भाई  भतीजे  प्रौर  घर  वाले  लद्दाख में  बर्फ  में  मोर्चा  जमाये  पड़े  हों  प्लोर  उनके  बच्चे  और

 आश्रित  लोग  जोकि  पीछे  यहां  पर  हों  उनसे  इस  तरह  से  उनकी  जमीनें  खोंसी  जा  रही  वह

 रोत ेहैं
 गर

 श्राप  सोच  सकते  हैं  कि  जब  उनके  घरवालों की  चिट्ठी  उन  जवानों  के  पास  जाती

 होगी कि  हमें  पीछे यहां  इस  तरह से  तबाह  कर  दिया  गया  है  तो  उनके  दिल  पर  क्या  बीतती होगी  ?

 कब  जमीन  की जो  सीलिंग हम  करने  चले  हैं  तो  उनके  पास  है  ही  कितनी ?  ३०  स्टन्डड

 एकड़  की  सीलिंग  आपने  फिक्स की  है  अरब  उसके  छे  लड़के  हैं  तो  उनका  क्या  बनेगा  ?

 वह  बेजार  रोते  हैं  ।  मेरा  कहना  है  कि  सरकार  अपनी  इस  भ्राइडिएलिस्टक  टोक  को  छोड़े  |  मगर

 झापका  इरादा  हमें  सात  झाने या आठ या  आठ  का  है  तो  सबके  साथ  वही  बर्ताव

 करना  चाहिये
 |

 लेट  देयर
 बी

 फेयर  ट्रायल  टु  एब्नोबठो  |  यह  क्या  कि  एक  क्लास  ऊंचे  जा  रहा  है

 दूसरे
 को  इतना  कुचले डाल  रहे  मुझे  मालूम  है  कि  एक  बड़े  कैपटैलिस्टि  हैं  जोकि

 जायें  साल  मिलें  खड़ी  कर  रहे  हैं  ।  उनके  पास  इतना  धन  हो  गया  है  कि  राय  साल  वह  नई  मिलें  खड़ी
 करते

 जा  रहे  क्या  झाप  हमें  उनका  पत्तेदार  बनाना  चाह  रहे  हैं  या  यह  चाहते  हैं  कि  हम  उनके

 कारखाने  में  ले बरसे  की  दाल  में  जाकर  उनके  हाथ  जोड़ें  ?  इस  तरह  का  बर्ताव  करके  हमसे  श्राप

 यह  उम्मीद  करते  हैं  कि  हम  तलवार  aren  आजकल  के  हालात  में  क्या  हम  इतने

 ताकतवर  हो  सकते  हैं  कि  हम  तलवार  उठा  सकें
 ?

 मेरा  कहना  कि  हम  उतने  ताकतवर  नहीं  हो
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 सकते हैं  ।  पंजाब  का  झ्रादमी  इसलिये  नहीं  कि  वह  कोई  बड़े  जमींदार होते  बल्कि  इसलिये कि  वह

 खद  खेती  करता  मशक्कत  करता  भ्रपनी  जमीन से  पैदा  करता  था  शौर  वह  आपको  वेस्ट

 बैस्ट  गायें  और  बैस्ट  नौजवान  फौज  के  लिये दे  रहा  इस  तरह से  सीलिंग  नर  देने

 से  उसकी  हालत  बड़ी  अबतर  होने  वाली  है  उनका  वह  हिस्सा  पार्ट  जोकि  वह  ले  कर

 रहे  कायम  नहीं  रह  सकेगा  ।  इतिहास  इस  बात  का  गवाह है  कि  हमायूं  कामरान  कौर  अपने  दूसरे

 भाइयों से  इसलिये हारा  क्योंकि  उसके  भाइयों ने  पंजाब  से  अपने  जवान  फौज  में  इंट्रेस  किये  थे
 ।

 राज  पंजाब  स्टेंट  को  श्राप इस तरह से खत्म तरह  से  खत्म  कर  रहे हैं  |

 कांस्टीट्यशन  का  सत्तरहवाँ  श्रमैंडमैंट  बिल  लाकर  फंडामैंट्ल  राइट्स  को  श्राप  खत्म

 कर  रहे  हैं  ।  जिन  कानूनों  को  सुप्रीम  कोर्ट ने  वार्ड  करार  दिया  है  उनको  श्राप  नवें  दौड यूल  को

 wis  करके यह  प्रोवाइड  कर  रहे  हैं  कि  जितने  भी  स्टेट्स ने  १४४  कानून  बनाये  वह  सब  ठीक  माने

 जायेंगे  कौर  अदालत  में  उनको  चुनौती  नहीं दी  जा  सकेगी  ।  स्पीकर  यह  बात
 कसे

 चलेगी ?  यह  पोजीशन  कैसे  बनेगी  ?  इस  तरह  का  श्रमेडमेंट  लाकर  संविधान  के
 मखौल

 किया  जा  रहा  है  कौर  उसको  रही  की  टोकरी में  फेंका  जा  रहा है  ।  एक  तरफ  यह  विधान कहता  है  कि

 नागरिकों  को  फंडामट्ल  राइट्स  मिलेंगे  श्र  दूसरी  तरफ  उनको  इस  तरह से
 अ्रमडमंट

 लाकर  नलिफाई कर  देते  हैं  ।  दरअसल  मालूम  यह  होता  है  कि  कांस्टीट्यूशनल में  हमने  जो  फंडामेंटल

 राइट्स  रवखे  थे  वे  महज  हाथी  के  दिखाने के  दांत  थे  ।  वह  अमल  में  लाने  के  लिये  हमने  नहीं  रक्खे

 थे  ।  कमल में  लाने  यह  जा  रहे  हैं  कि  €  शैड्यूल में  उन  तमाम  १४४  एक्स को  जिनको  कि  तमाम

 स्टेट्स ने  पास  किया  उनको  वोयड  होने  से  रोक  दिया  है  ak  उनके  विरुद्ध  सुनवाई  के  लिये

 सुप्रीम कोट  या  किसी  भी  अदालत का  दरवाजा  बन्द  कर  दिया गया  है  ।  यह  डेमोक्रेसी नहीं  चल

 रही है  बल्कि  दरहकीकत  डिक्टेंटरदिप  चल  रही  है  ।  डेमोक्रेसी  को  जिन्दा  रखने  के  लिये  कोर्स

 aaa होते  हैं  जोकि  ak  एग्जीक्यूटिव एक्शन  बेजा  हो  तो  उस  पर्  चैक  tad

 हैं  लेकिन  शापने  इसको  पास  करके  कोर्स  की  पावर  बिलकुल  खत्म  कर  दी  है  ।  उसके  प्रकार

 आपने  यह  प्रोवाइड  कर  दिया  है  कि  मुभ्राविजें  के  बारे  में  बोल  नहीं  सकते  ।  उसके  बारे  में

 सुप्रीम  कोर्ट  डिसाइड नहीं  कर  सकता  |  श्री  गरीब  जनता  के  पास  |सिविल  लिटीगेशन ही  एक

 रास्ता  रहता  है  जहां  कि  वह एग्जीक्यूटिव एक्शन  के  विरुद्ध  अदालत  का  दरवाजा  खटखटा  सकती

 है  और  इंसाफ
 की  पुकार कर  सकती  है  लेकिन वह  दरवाजा  भी

 इस
 तौर

 पर
 बन्द

 कर
 दिया

 है  ।
 अब  वहू  जायें तो  कहां  जायें  ।  जैसा  कि  मुगलों  के  जमाने  में  होता  था  कि  लोग  बाग  दरवाज़े

 मुगलिया में  अपनी  Fae  लेकर  पहुंचते  थे  श्र  अपनी  रोते  गाते  थे  कौर  होता  यह
 था  कि

 की  सुन  ली  जाती  थी  तो  किसी  की  नहीं  सुनी  जाती  ठीक  वही  हालत  हमारी  रहे

 |

 यह  ठीक  है  कि  जमीन  पबलिक  इंटरैस्ट  में  है  ऐसा  कह  कर  श्राप  उसे  एक्वायर कर  सकते  हैं

 लेकिन  कानून
 में  यह

 भी
 तो

 साफ
 दिया  हुआ  है  कि  उसका  जायज  मुआवीया मिलना  चाहिये

 aa  कोर्ट  डिसाइड  कर  सकता  था  कि  मुआवजा  ठीक  fear  गया  या  फरियादी  मभ्ाचिजे

 के  सवाल  को  लेकर  ale  में  जा  सकता  था  लेकिन  आपने सन  ५४  के  अ्रत्दर  भ्रमेंडमेंट  लाकर  इसे

 ate  के  पर व्यू
 के  बाहर कर  दिया  |  यह  प्रोवाइड  कर  दिया  कि  मुआवजा  तो  हम

 उसको  डिटरमिन  करने  का  जो  प्रोसेस  उसको  देने  का  जो  एक  उसूल  होगा  वह  हम

 बनायेंगे  लेकिन  कोई भी  श्रदालत  उसको  टच  नहीं  कर  सकेगी |  सरकार क्या  उनको  मुआवीया
 देगी

 इस  बारे में  एक
 अल्फाज

 भी  उसमें  नहीं  लिखा  है  ।  मुग् ना विजा क्या  दिया  जाये  गा  ?  जीरो  दिया

 WTA |  ।  उसमें
 फकत

 यह
 कह  दिया  है  कि  हां  हम  तुम्हें  बटाई  दे  देंगे

 ।  ६
 महीने  के  बाद  तुमको  ले

 लेना है  ।
 उस  एक्ट  के

 बारे
 में  कानून  बन  रहा  पंजाब  सिक्योरिटी  लेंड  टैगोर  ऐक्ट  ।  में  ate



 RRA  संविधान  संशोधन  )  १९६३  १८  १९६३

 लहरी

 स्टेट्स के  एक्स  से  तो  ज्यादा  वाकिफ  नहीं  अर  उनको  ज्यादा  नहीं  पढ़  सका
 ।

 पर  मोहर

 लगा  दी  है  चाहे  यह  कितना  भी  खराब  कितना  भी  संविधान  के  खिलाफ  कोई

 हो  या  न  तुम  बोल  नहीं  तुम  को  हक  हासिल  नहीं  है  ।”  क्या  यह  इंसाफ  है
 ?  क्या  ये

 sare  प्रिंसिपल हैं  ?  यहां  पर  बड़े  जोर  से  कहा  जा  रहा  है  कि  हम  डेमोक्रेसी  को  कायम  करना

 चाहते  मैं  नहीं  समझता कि  ये  डेमोक्रेसी  के  तरीके हैं  ।

 सोशलिस्ट  ब्रिटन  के  मानी  ये  हैं  कि  धन-दौलत  की  डिस्ट्रिब्यूशन  को  ठीक  कराया  जायें  ।

 बड़े  बैंक्स  को  नैरा नला इज  करो ।  मैं  इस  बारे  में  कोई  कम्यूनिस्ट  व्यूज  का  नहीं  लेकिन

 चाहता हूं  कि  लाइफ  इन्शोरेंस का  जो  रुपया  उसमें कुछ  आदमियों  का  हिस्सा  उसको

 नैशनलाइज  कर  दिया  गया  ।  लेकिन  बैंकों  में  तो  झाम  पबलिक  का  रुपया  डिपाजिट होता  है

 श्राप उन  बैंकों  को  क्यों  न  नैदानलाइज  जिस  से  श्राप  को  करोड़  रुपया  सालाना  मिल

 सकता है  ?
 लेकिन

 झाप
 उनको

 टच
 करने

 के  लिये  तैयार  नहीं  क्योंकि  वहां  पर  सोशलिस्ट
 पटन

 के  मानी ak  हो  जाते  हैं  ।  श्राप  उनको  टच  नहीं  करना  लेकिन  बाप  एक  गरीब

 दो  चार  एकड़  के  की  नाक  रगड़वाना  चाहते  हो  ।  उसको  कहते  हो  कि  तुम  को  खत्म  करेंगे  ।.

 मैं  फिर  गोल्डस्मिथ  की  इस  बात  को  रिपीट  करना  चाहता  हुं  कि  ant  aes  पंजेन्ट्री  को

 कर  दिया  तो  फिर  इस  मुल्क  का  काम  नहीं  चलेगा  |  झ्राखिर  बहादुर  आदमी  भी  वहीं  लोग

 होते  जो  रात  दिन  मशक्कत  करते जो  रात  के  जागते जो  लाठी  लेकर  जंगल  में

 जो  डरते  नहीं  कोई  पैदाइशी  बहादुर  घर  में  पैदा  नहीं  होते  मां  के  पेट  से  नहीं  होते  1.0

 इसमें  प्रोफेशन  बड़ा  पार्ट  प्ले  करता  जिसका  प्रोफेशन सख्त  वह  भी  तगड़ा  होगा  1:

 जैसाकि  मैंने  मरहले  कहा  dat  को  नैदानलाइज जिनके  पास  cy  एमाउंट है

 बैंक  वाले  रुपया  कहां ले  जाते  हैं  ।  at  डालमिया  केस  के  बारे  में  पढ़ा  कि  वे  लोग  उस  रुपये  को

 कारखानों  में  लगाते  हें
 ।

 यहं  नहीं  कि  पब्लिक  के  लिए  दे  दें  ।  क्लर्कों  ate  दूसरे  छोट

 ak  गरीब
 लोगों

 पर  कम्पलसरी  डिपाजिट  स्कीम  लागू  की  जाती  जो  कि  भूखे  मर  रहे  हैं
 ।

 हालांकि  बैंकों  का  रुपया  जो  कि  डिपाजिट  की  azar  में  हम  लोग  देते  कुछ  फैमिली  के  पास

 रहता लेकिन  फिर  भी  बैंकों  को  नैशनलाइज  नहीं  किया  जाता है  ।  श्राप  के  पड़ोस में  बर्मा  ने  बैकों

 को  नैशनलाइज  किया  ।  कोई  जुल्म  नहीं  सोशलिस्ट  के  मानी  ये  हैं  कि  घन-दौलत  को

 इस  तरह  तक्सीम  करो  कि  सब  के  हिस्से  बराबर-बराबर जाये  ।  यह  न  हो  कि  एक  तो  बड़ो

 पति  एक  की  आमदनी  तीन  लाख  रुपये  महीना  हो  कौर  एक  के  पास  सात  या  पन्द्रह आने  आते

 हों  |

 इसी  तरह  से
 कारखानों

 को  भी  रेगुलेट  करो  घायल  क्रीज  कौर  पैट्रोल के  काम  को

 भी  रेगुलेट  करो
 ।  लेकिन  उनको  तो  टच  नहीं  करना  क्योंकि--हालांकि मेरे  मुख  से  यह  कहना

 शोभा  नहीं  देता--वे
 बड़े  उनका  रुसूख  बड़ा  उनकी  ताकत  बड़े  उनका  प्रेस  बड़ा

 उनके  आदमी बड़े  हे  ।  अप  उन  को  टच  नहीं  कर  सकते  |  एम्बेसेडर  कार  को  पार्टीशन  से  पहले  दो

 हजार में  खरीदने  वाला  कोई  नहीं  लेकिन  उस  मोटर  का  ates  हजार  रुपया  दिया  जाता

 कौन  देता है  ?  पबलिक  दे  रही  है  भ्र ौर  वह  सब  रुपया  बड़े-बड़े  कंपिटलिस्ट्स  के  पास  जा

 रहा  है  ।

 हम  इस  हाउस  के  लीडर  को  वैलकम  हम  खुश  नगर  वह  इतने  बोल्ड  होंगे  कि

 बैंकों
 को  नेशनलाइज कर  लेकिन  वह  इतने  बोल्ड  नहीं  होते  हम  को  मार  या  तो

 उनका  ख़्याल  ह  कि  ये  खेती  करने  साले  अड़ियल  इलैक्शन  में  हाँकी-पैक  कर  लेते  हैं  कौर  हमारी

 बहुत  सी
 बातें  मानते  हैं

 ।  कोई  न  कोई  ara  तह  में  है  ।  सोशलिस्ट पैटन  का  तो  सिफ  बहाना है
 ts
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 अगर  सोशलिस्ट  जज  लाना  तो  ला  मिनिस्टर  श्र  प्राइम  मिनिस्टर  बोल्ड ली  कहें  कि  हम  ने  इस

 मुल्क  में  इन्कलाब  लाना  है  भ्र ौर  हम  ने  धन-दौलत  को  ठीक  तरह  से  तक्सीम करना हे करना  |
 |

 एक  तो  यहां पर

 ऐश  करे  चार  मंजिला  मकान  एक  बेचारा  गरीब  मरता  क्या  यह  सोशलिस्ट  पैटनें

 इस  बहाने  से  तुम  ase  प्रोप्नाइटज  को  भी  खत्म  कर  रहे  यह  एमेंडमेंट  ला  कर  एग्रीकल्चरल

 लेबर  ग्रोवर  ्रार्ट्सिन्ज़  को  भी  खत्म  कर  र  हो  ।

 meat  माननीय  सदस्य बहुत  पुराने  पालियों  एरियन हैं  ग्रोवर  मिनिस्टर  भी  रहे  हैं

 वह  जानते  हैं  कि

 श्री  लहरी  सिह  :
 में  मिनिस्टर  ज्यादा  रहा  ।  तब  बोलने  की  जरूरत  नहीं  पड़ी  ।

 करा  कर  बोलने  की  जरूरत पड़ी

 .  यह  कायदा  नहीं  है  कि  पार्लियामेंट  में  मिनिस्टर  को  सीधे  ऐड्रेस  करके
 ~~

 ग्रध्यक्ष  महोदय :  .

 कप  कहा  जाय  ।

 pat  लहरी  सिंह
 :  मुझे इस  का  खेद  wa  से  मैं

 ब्रावो
 संबोधित  करूंगा

 ।

 मैं  जनाब के  मिनिस्टर  साहब  को  चाहता  हू  कि  इस  एमेंडमेंट में  जो  यह  कहा  गया  है
 :

 खे  बिहार  मजदूरों  तथा  गांव  के  कारीगरों  द्वारा  अधिकृत  इमारतों  इत्यादि  की  जगहेंਂ  यह

 क्या  चीज़  है  ।  पजाब  ं ्रौर  हर  एक  जगह  की  डेफिनीशन्स है  ।  यह  क्या  चीज़  है  इस  की

 तह  में  ।  are  पब्लिक को  किस  तरह  सेटिसफाई  करोग  |

 मैं  ज्यादा  न  लेते हुए  यह  श्रेय  करना  चाहता हं  कि  सरकार  जरा  सीधा  हो  कर  चलना

 सीखे  ।  इन  टेढ़ी-मेढ़ी बातों  में  पब्लिक  नहीं  ara  वाली  श्राप  सोशलिस्ट  जज  करो  ।!

 हम  राज़ी  हँ  ।  सब  के  साथ  बराबरी का  बर्ताव  करो  are  ने  बड़ों-बड़ों की  जमीनें  ले  लीं  ।

 कह  दिया कि  जो  बड़े  लोग  कामत  नहीं कर  उनकी  जमीनें  ले  लीं  ।  लेकिन  जितने  बड़े

 जमींदार उन  के  बराबर ही  कैपिटलिस्ट्स  भी  उन  को  छम्मा नहीं  गया  ।

 मैं  कहना  चाहता हूं  कि  यह  विधान  बनाया  है  बड़े-बड़े  लीड  आदमियों  कौर  बड़े-बड़े  टूरिस्ट

 ने
 ।  क्या  जरूरत  पड़ी

 कि
 इस  विधान  में  फंडामेंटल  राइट्स  के  जरिये  प्रापर्टी  के  लिए  जो  गारण्टी दी

 गई  उसको  खत्म  किया  जा  रह  उसको  वेस्ट-पेपर  वास्कट  में  फेंका  जा  रहा  हूं  अर  उन

 मेंटल  राइट्स  को  इग्नोर  किया  जा  रहा  हू  ।  बहाना  रिफ़ाम्जं  का  किया  जा  रहा  है  ।  कहा  जा  रहा

 हे  कि  हम  जापान  की  तरह  बनाना  चाहते  हैं  ।  मगर  हिम्मत  तो  जापान की  तरह  ।  हम  खुश

 होंग  ।  लेकिन साथ  ही  दूसरे  पहलवानों  को  भी  सब  के  साथ  एक  सा  बर्ताव  ऐसा  न  करो

 कि  एक  के  साथ  एक  बर्ताव  कौर  दूसरे  के  साथ  दूसरा बर्ताव किया  जाये  ।  मिनिस्टर  साहब  फरमाते

 हैं कि  हम  लार्ज  प्रोप्नाइटज़ं  को  खत्म  करना  चाहते  हैं  ।  कहां  हैं  लाजें  प्रोपराइटर  ?  सीलिंग कया  है  ?

 अगर  ने  वहां  पर  ट्यूबवैल  सिस्टम  दे  रखा  कदम  कदम  पर  पानी  दे  रखा  तब  तो  श्राप

 कह  सकते हो  ।  कौन  सकता  है  ४४  ५०  ६०  हजार  रुपया  ?

 एक  अमरीकन से  मेरी  वात  हुई
 ।  मैंने

 उस  से  पूछा
 कि  तुम्हारी  ज़मीन  afer  थी  तुमने  उसका

 क्या  इंतजाम  किया  ।
 उसने  कहा

 कि  हमने  डीप  ट्यूबल  खोदे  एक-एक  लाख-फीट  पर  कौर  अज

 पानी  ही  पानी  ह  ।  श्राप  ज़मींदार  को  लैक्चर  देते  हो  कि  जापान  की  तरह  लेकिन  वहां  पर  पानी

 नहीं है
 |

 जहां  पानी  वहां  बाप  के  इरिगेशन  सिस्टम  के  डिफंक्ट  इसकी  वजह  इतना  पानी
 a  चुका  है  कि  वह  खत्म  हो  रहा है

 ।  अप  इज  का  इन्तजाम  न  बैरन  लेटर्स  को

 बाप
 न
 दें  और  लेक्चर  यह  पिलायें  कि  हम  बड़ा  सोशलिस्ट  पीटने  कायम  करने  जा  रहे
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 मैं  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  इन  बहानों  को  छोड़  कर  स्टेट  वे  में  ताकि  पब्लिक भी  समझे

 श्र  छोटे-छौ '  arent  भी  समझे कि  सोशलिस्ट  पैटनें  के  मानी ये  हैं  कि  डिस्ट्रीब्यूशन  साफ  वैल्थ

 किसे  शकल  में  होना  चाहिए  कौर  यह  धोखा  नहीं  होना  चाहिए  |

 श्री  सुमत  ware  :  ग्रध्यक्ष  इस  बिल  पर  एक  बड़ा  एतराज़  यह  किया

 गया  हैं  कि  हमारा  जो  कांस्टीट्यूशनल  बहुत  बड़े  जू  रीडर्स ने  बनाया  उस  को  सोलह  मतबा

 तरमीम किया  जा  चुका  है  कौर  अब  सत्न हूवा मतंगा  तरमीम किया  जा  रहा  है  ।  यह  कांस्टीट्यूशन

 एक  झाबजक्टिव  हासिल  करने  के  लिए  बनाया  गया  इस  मुल्क  में  डेमोक्रेसी  चलाने  के  लिए  बनाया

 गया  था  ।  कोई  डोसी  उस  हालत  में  नहीं  चल  सकती  जब  एक  तरफ़  वहुत  WATS  आदमी

 हों  र  दूसरी  तरफ़  बहुत  गरीब  भ्रामक  हों  ।  यहां  ८  ५  परसेंट
 के  करीब  ऐसे

 किसान  जिन  के  पास

 पांच  एकड़  से  कम  जमीन  हें  ।  यह  कहना  बिल्कुल  गलत  है  कि  विधान में  यह  संशोधन  करने  से

 किसानों  का  नुक्सान  होगा  ।  उन  आदमियों  का  जरूर  नुक्सान  होगा  जिन के  पास  बड़ी

 दारी  जिन के  पास  काश्त  की  बहुंत  बड़ी  जमीन है  ।

 अगर  इस  मूलक में  खशहाली न  तो  यहां  डैमो  केसी  नहीं  चल  सकती  हैं  यह  भी  कहा  गया  है

 कि  सरदार  पटेल प्रो  डा  ०  राजेन्द्र  प्र  साद  के  सामने  यह  कांस्टीटंयूशन बना  ।  ठीक  हैँ  ।  लेकिन  उन्हीं  के

 नेतृत्व में  १९३१  में  कांग्रेस  ने  एक  तहरीक  थी  कि
 लगान  कम  किये  जायें  प्रौढ़  उन्हीं  के  नेतृत्व  में

 यह  पी०  में  लैंड  रिफॉर्म्स  की  एक  बुनियाद कायम  की  गई  जब  कि  जमींदारी  एवालिशन के  विषय

 में  एक  कमेटी  बनाई गई  थी  |  उस  समय  यह  सिद्धांत  मान  लिया  गया  कि  काश्तकार  प्रौढ़  सरकार

 के
 दरमियान  में  इन्टरमीडियरीज़ नहीं  रहेंगे  ae  काश्तकार पनी  जमीन का  खुद  मालिक  होगा  |

 अगर  कांस्टीट्यूशनल इस  बात  में  बाधक  सुप्रीम  चोटें  या  हाई  का  कोई  फैसला  होता  है

 हमारा जो  मकसूद  उसको  पूरा  नहीं  होने  देता  है
 तो

 हमारी  सरकार  उस  सूरत  में  बिल्कुल हक

 है
 कि

 ag  संविधान  में  तरमीम  करे  कौर  इस  दर्जे  से  करे  कि  इस  मुल्क  में  खुशहाली

 बड़ी  तादाद  में  जो  लैंडलेसं  लेबर  उनके  पास
 भी

 जमीन  जो  बहुत  छोटे  किसान  उनके

 qa  भी  जमीन  हो

 इस  बिल को  पेश  करते  सिलेक्ट कमेटी  के सुपुर्द  करने  की  तहरीक पेश  करते  हुए

 रेबल  ला  मिनिस्टर  ने
 दो

 कारण  बतलाये हैं  ।  पहला यह  बतलाया है  कि  कुछ  सूबों  में  कुछ  जमीनें ऐसी

 हैं  जो  कि  एस्टेट की  डेफीनीशन  में  नहीं  कराती  इसलिए  एस्टेट  की  डेफिनेशन  को  यह  तबदील  करना

 चाहते हैं  ताकि जो  जमींदारों की  एबसेंट  लैंड लार्ड्स की  जमीनें ये  उस  डेफीसेंसी  में  जरा  जायें

 दूसरे  उन्होंने  यह  बताया ह  कि  सीलिंग जब  लगाई  जाए  तो  उस  सीलिंग  को  कहीं  चैलेंज  न  किया

 जा  सके  ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  कितने  आदमी  हैं  जिन  के  पास  Yo-Yo  १००-१०० या

 Yoo-Yoo  एकड़  ज़मीनें  हैं  प्रौढ़  जिनका  वे  ठीक  तरीके  से  इन्तजाम  भी  नहीं  कर  सकते  थोड़ी  देर

 के  लिये  झगर  मान  लिया  जाय
 कि

 वे  मुनासिब  तरीके  से  इन्तजाम  भी
 कर

 सकते  हैं  तो  भी  क्या  यह

 उचित होगा  कि,८५  परसेंट तो  ऐसे  आदमी  हों  जिनके  पास  पांच  एकड़  से  भी  कम  जमीनें हों  ax

 १५  परसेंट  ऐसे  हों  जिनके  पास  बड़ी  जबरदस्त  ज़मीन्दारियां  हों  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जो  हमारी

 कॉस्टीट्यूशन  की  डायरेक्टरी  पालिसी  है  are  साथ  ही  साथ  अपने  प्लान  में  हमने  जो  लेंड  रिफार्म

 की  पालिसी  बनाई  उसको  पूरा  करने  के  लिये  यह  बहुत  जरूरी  हे  कि  इस  तरह  का  संशोधन  किया

 जाए  जो  are  प्रस्तावित  किया  गया  हैं  ।
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 एक  बात  गौर  तलब  है  ।  इसमें  १२१  के  करीब  एक्स  को  नवें  शैड्यूल  में  शामिल  करने  का

 सुझाव दिया  गया  है  ।  कारण  है  वह  तो  यह  है  कि  इंटरमीडिद्नरीज  न  रहें  दूसरा  मुद्दा  यह  है

 कि  लेंड  सीलिंग हो  ।  लेकिन  उन  में  प्राचीन  भी  हो  सकते  हैं  जो  किसी  कानून  की

 किसी  धारा  के  खिलाफ  हों  या  जस्टिस  के  खिलाफ  हों  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  सिलेक्ट  कमेटी  से  यह  है

 कि  वह  हर  एक  को  गौर  से  देखे  ak  बताये  कि  फिल्माया जो  दो  श्राब्जेक्ट्स हमारे  सामने  में  हैं

 उनको  पूरा  करने  के  लिये  कितने  कानूनों  को  इस  नवें  शैड्यूल  में  शामिल  करना  जरूरी  है
 ।  केब

 उन्हीं  कानूनों  को  इसमें  शामिल  क्रिया  जाना  जिनकों  शामिल  करना  .  जरूरी  हो  ।

 श्री  बड़े  :  रयोतबारी  कानन  भी  इसमें  ले  लिया  है  ।

 at  सुमत  प्रसाद  :  सिलेक्ट  कमेटी  इसको  एग्जामिन  करेगी  कि  कौन  से  कानून  ऐसे  हैं  जिनको
 सीलिंग लगाने  की  गजे  से  शामिल  करना  जरूरी  है  या  इंटरमीडिभ््नरीज़  को  खत्म  करने  की  थे

 शामिल करना  जरूरी  है  ।

 सदन  में  काम्पैंसेशन को  लेकर  काफी  की  गई  है  ।  जहां  तक  कम्पेंसेशन का  ताल्लुक़

 उस  पर  चर्चा  करना  यहां  बेमानी  है  ।  यह  चीज़  तो  जब  स्टेट्स  में  बिल  पेश  उनमें  होगी  ॥

 यह  जो  भ्रनेबलिंग  मेयर  है  ताकि  सीलिंग  लगाई  जा  सके  कौर  इंटरमीडिग्ररीज़  को  ख़त्म  किया  जा

 सके  स्टेट्स  को  उनका  मुआवजा  देकर  छोटे  किसानों  जमीनें  दी  जा  या  चन

 लोगों को  दी  जा  जिन  के  पास  ज़मीनें  बिल्कुल  नहीं हैं  ।

 जहां  तक  मार्किट  रेट  की  बात  अगर  उस  हिसाब  से  जमीनें  ली  जायें  तो  कभी  भी  जमींदारी

 एबालिशन नहीं  हो  सकता  है  ।  हिस्ट्री की  नगर  टेंस  किया  जाए  तो  पता  चलेगा  कि  एप्रिकलचरक्ष

 asa  की  जो  कीमतें  बढ़ी  वें  कई  का  रणों  से  बढ़ी  सोशल  कारणों से  बढ़ी  पोलिटिकल  कार्र्यो

 से  बढ़ी  हैं  या  दूसरे  कंसीडरेशन  इसमें  श्री  जाते  हैं  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  जो  जमीन  के  मालिक

 उन्होंने  पुरुषार्थ  पैसा  लगा  कर  ज़मीनों  का  डिवेलपमेंट किया  ह

 थी  रामेइवरानन्द  ऐसे  ही  हो  जाता  है  क्या
 ?

 श्री  सुमत  प्रसाद  :  पचास  वर्ष  पहले  जो  जमीन  की  कीमत  थी  वह  राज

 महोदय  :  कुछ  खड़े  हो  कर  भ्रौर  कुछ  कर  बात  नहीं  की  जाती  है

 श्री  रामेइवरानन्द  :  खड़े  हो  कर  कह  देता  हूं  ।  वैसे  ही  अनुकूल  हो  जाती  है  क्या
 ?

 वैसे  ही

 हो  जाती  है  तो  उन्होंने  भी  कर  रखी  होगी  ।

 थ्री  सुमत  प्रसाद  जिस  जमीन  की  पचास  वर्ष  पहले  जो  कीमत  थी  उसका  मकाबला  श्राप

 करे  उस  सूरत  में  कि  उसके  मालिक  ने  कोई  डिवेलपमेंट  नहीं  किया  कोई  पुरुषार्थ नहीं  किया  है

 झर  अब  कितनी  उसकी  कीमत  बढ़  गयी  है  oe se  He  8

 श्री
 रामेइवरानन्द

 :  खेती  बाड़ी
 जो

 करते  वे  वैसे  नहीं  रहे  जैसे  पहले  थे  ।  दुनिया भी  पहुचे

 जैसी  नहीं  रही  ।  किसान  बहुत  मेहनत  करता  है  ।

 थ्री  सुमत  प्रसाद :  यह  जो  बिल  यह  उसके  हित  में  है
 ।  इसमें कोई  बात  ऐसी  नहीं  है

 जो  कांस्टीट्यूशन
 की

 स्पिरिट  के  खिलाफ  जाती  हो  या  जो  हमने  लेंड  रिफार्म  पालिसी  बनाई  उसके

 खिलाफ  जाती  हो
 ।

 उस  पालिसी
 को

 पूरा  करने  के  लिये  कौर  गरीब  किसानों  की  हालत  को  बेहतर

 बनाने
 के  उनको  खुशहाल  बनाने  लिये  यह  जरूरी  है  कि

 केरल  हाई  कोर्ट  तथा  सुप्रीम  कोर्ट

 के  फैसलों  की
 वजह  से  जो  अड़चन  पैदा  हो  गई  है  उसको  द्र  किया  जाए  ।

 हमारा  जो  मकसद
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 सुमत

 बह  पूरा  होना  चाहिये
 ।

 हमारी  जो  पालिसी  है  उसको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  मगर  किसी  कानून

 में  संशोधन  करने  की  आवश्यकता  महसुस  होती
 तो

 यह  किया  जाना  चाहिये
 |

 श्री  :  संविधान की  पवित्रता  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा
 गया

 है  निसंदेह  सरकार  को  बार-बार  इसका  संशोधन  करने  में  कोई  प्रसन्नता  नहीं  होती  है
 ।

 यदि  सावधान

 के  निदेशक  सिद्धान्तों  का  पालन  न  किया  जाये  तो  फिर  संविधान  में  संशोधन  करना  ही  पड़ेगा  ।

 देश  के  लिये  कृषि  सुधारों  की  बहुत  कीमत  कांग्रेस  ने  देश  की  सत्ता  संभालने  के  पूर्वे  ही  अपनी

 छुपी  नीति  स्पष्ट  कर  दी  थी  ।  कांग्रेस ने  कराची  में  एक  संकल्प  पारित  किया  था  ।  तत्पश्चात

 स्वर्गीय श्री  कुमारप्पा  की  अध्यक्षता  में  एक  भूमि  सुधार  समिति  बैठी
 थी

 उस  समिति  में  प्रो
 ०

 रंगा भी  थे  ।  उस  समिति  ने  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  ।  कांग्रेस  की  नीति  राज  की  वही  है  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  उच्च  न्यायालयों  तथा  उच्चतम  न्यायालयों  ने  इस  प्रकार  का  निर्णय  दिया  था

 केरल  राज्य  तथा  ग्रन्थ  राज्यों  में  किये  गये  भूमि  सुधार  विधियों के  विरुद्ध  था  ।  मेरे  विचार से  यह

 बात  गलत  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  भी  यह  स्वीकार  किया  ह  कि  भूतपूर्व  केरल  राज्य

 में  पर वांग  तथा  पंड  रवाना  प्रकार  at  ऐसी  जमीने हैं  जो  किं  परिभाषा के  प्रस्तुत  ar

 जाती हैं  ।  तथा  इसी  बेंच  ने  एक  wer  के  फैसले  में  कहा  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  भेदभाव

 इत्यादि  की  कुछ  बातें  हुई  हैं  ।  वस्तुतः  निर्णय  में  ही  यह  बात  निहित  ह  कि  ब्यान  विधि  का  संशोधन

 करना  होगा  ।  मेरा  तात्पर्य
 ह

 कि  तमा  संशोधन  विधेयक  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 संविधान  को  संशोधन  करने  के  falar  कोई  चारा  नहीं  है  ।  मैं  संशोधन का  स्वागत

 करता  हूं
 ।

 जहां  तक  केरल  कृषि  सम्बन्ध  ग्र धि नियम  का  प्रशन  है  वह  अधिनियम  भ्र वैज्ञानिक  श्राघार

 पर  बना  जब  उसे  राष्ट्रपति के  पास  अनमति के के  लिये  भेजा  गया  तो  उन्होंने  कुछ  सुझाव
 दिये  ।  इंस  बीच  साम्यवादी सरकार  को  शासन  छोड़ना  पड़ा  उसके  पश्चात  सम्मिलित  सरकर  ने

 उन  सुझावों  के  साथ  विधेयक  पारित  कर  दिया  |  जब  उसे  लाग  करने का  प्रश्न  तो  उसके

 विरुद्ध  सेकड़ों  मामले  न्यायालय  में  दायर  कर  दिये  गये  ।

 मेरे  मित्र  ने  पूछा  था  कि  अधिनियम  में  संशोधन  क्यों  नहीं  किया  जा  सकता  ।  केरल के  क्षेत्रीय

 सम्बन्ध  अ्रधिनियम  में  नारियल  की  उपरि  सीमा  १५  एकड़ है  ।  अतः  यह  सीमा  १४५  एकड़

 की  रखी  जानी  तो  इससे  बहुत  गड़बड़ी पैदा  होगी  ।  इसके  बाद  अरन्य  प्रकार  की  भूमियों के

 लिये भी  सीमा  की  छट  मांगी गई  थी  ।  अब  केवल  चाय  इलाइची  को  छट  दी

 गई  है
 ।

 काली  सुपारी  ae  नारियल  को  भी  सीमा  से  मुक्त  किया  जाना  था  ।  उच्चतम

 न्यायालय  ने  अपना  निर्णय  में  यह  कहा  है  कि  काली  मिल  शहरों  सुपारी  के  बागानों  जिनमें  काफी

 घन  लगाया  गया  है  यदि  तोड़ा  गया  तो  इससे  उत्पादन  कम  हो  जायेगा  |  कौर  उससे  देश  की  अर्थ

 व्यवस्था पर  प्रभाव  पड़गा  |

 कुटानट  क्षेत्र  की  कपाल  कमी  को  भी  छट  दी  गई  थी  ।  यदि  इस  कमी  के  भी  टुकड़े  किये

 लो  इससे  केरल  राज्य  में  धान  को  खेती  को  बहुत  हानि  पहुंचेगी  ।

 मेरी  जानकारी  के  अनुसार  वर्तमान  केरल  सरकार  का  विचार  यह  है  कि  1&<s  के  वर्तमान

 अधिनियम  को

 संशोधित  नहीं  किया  जा  सकता  एक  नया  विधेयक  बनाया  जा
 ा  चाहिये ।  मुझे

 नए  लाला
 मिल  wait  में



 दे  CF ्  १८८५  )  देश  में  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति

 मालूम  gor  है
 कि

 वे  इसे  शीघ्र  प्राप्त  करने  जा  रहें  हैं
 ।

 फिर  योजना  भ्रायोग/प्रौर भारत  सरकार

 इसकी  जांच  कर  सकेगी  |

 मेरा  निवेदन है  कि  यदि  ये  सुधार  ग्रावश्यक  हैं  ग्रोवर  वर्तमान  प्रीमियम  का  संशोधन  नहीं

 किया  जा  सकता  att  एक  नये  विधान  की  ग्रा वश्य कता  तो  मेरे  विचार  में  यह  समय  पर

 समिति  के  सामने  art  चाहिये  |

 केरल  में  जो  किसान  सरकारी  भूमि  पर  बस  गये  उनको  निकाला  नहीं  जाना  जिसका

 श्रीताल राज्य  सरकार  ने  किया है  ।  यदि  उनको  निकालना  ही  तो  उन्हें  समुचित  प्रतिकर  दिया

 जाना  चाहिये  ।

 बागानों  के  setter  भूमि  का  प्रति  कर  उन  पर  लगी  पूंजी  के  आधार  पर  बांका  जाना

 जेसा  कि  उद्योगों  के  मामले  में  किया  गया  है  ।

 देश  में  बाढ  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बार  में

 alae  महोदय  :  शब  सदन  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  के  वक्तव्य  पर  चर्चा  करेगा  ।  श्री  यादव  +

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 एक  सुझाव  के  द्वारा  मैं  आपसे  कुछ  निवेदन  करना

 चाहता हैं  ।  यह  जो  बाढ़  को  समस्या  वह  पूरे  देश  को  है  are  इसमें  लाखों  एकड़  भूमि  .  .  .  .  .

 थी  राम  सेवक  यादव  एक  निवेदन  है  एक  सुझाव  के  जरिये  कि  कल  से  हम  लोग  एक  घंटा

 अधिक  बैठ  जायें  इस  तरह  से  २१  तारीत्त  तक  हमको  तीन  घंटे  मिल  जायेंगे  .  ,  .  .  .

 meat  महोदय  :  अभी  बैठेंगे  ३०-३५  मिनट  ।  सवाल  करें  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  बहुत  महत्वपूर्ण विषय  ह

 meat  महोदय  :  सवाल  करने  की  मैं  इजाजत  दे  दूंगा  क  4+  ॥  ह  क

 श्री  योगेन्द्र झा
 :

 उत्तर  दल्ली  शादी  सभी  sit % arg at में  बाढ़  को

 समस्या एक  बड़ी  समस्या  है  क  क  ॥  ह  ०

 अघ्यक्ष  महोदय
 :  जो  वह  सब  बटा  हुमा  है  मैंने  इसको  देख  लिया  है

 ।
 इसलिये

 आपको  नहीं  मिल  सकेगा
 ।
 मैं  अभी  देने  को  तैयार  हूं

 ।
 श्राप  सवाल  करें

 ।

 श्रीराम  सेवा  याद व  :  बहस  वाला  यह  प्रश्न  है
 ।

 सवाल  से  क्या
 निकलेगा

 ?  मैं  चाहता हूं
 fa  दो  तीन  सवाल  करने  की  भ्राता  दे  दें  ।

 maa  महोदय  नाम  बहुत  ates हैं  ।  दो  तीन  मिनट  ले  लें  ae  दो  क्वेश्चन  कर  लें  ।

 को  राम  सेवक  यादव
 :

 बाढ़  जैसी  समस्या  की  वजह  से  हर  साल  लाखों  एकड़  फसल  नष्ट  होती

 हजारों  जानवर  मरते  लाखों  की  सम्पत्ति  नष्ट  होती  सैकड़ों  द्रादमिथों  की  जानें  जाती  हैं  ॥

 प्रਂ  मंत्री  ने  कहां  था  कई  बार  कि  इस  समस्या  को  हम  लड़ई  के  स्तर  पर  हल  करेंगे  ।  मैं  जानना

 atgat
 |

 कि  क्या  केन्द्र  के  पास  बाढ़  को  रोकने  के  लिए  कोई  योजना  है  ।  यदि  हैं  तो  कौन  सी  ate

 कह  तक  उस  पर  हुआ  है
 ?
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 ait  प०
 ली०

 बा ख्याल  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूँ हँ

 झष्यक्ष  महोदय  :  मैंने  अभी  areal  तो  नहीं  बुलाया  है  ।

 राम  सेवक  यादव  :  दूसरा  प्रश्न  मेरा  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  बयान  दिया है

 उससे  ऐसा  लगता  fe  जो  सहायता  उत्तर  प्रदेश  आदि  राज्यो  को  बाढ़  पीड़ित  लोगों के  लिए

 दो  गई  है  वह  बिल्कुल  नाकाफी  उससे  कोई  काम  नहीं  चल  सकता
 मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि

 कया  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  बाढ़  से  पीड़ित  लोगों  को  सहायता  पहुंचाने  के  लिये  कोई  योजना

 कोई  खास  कदम  केन्द्रीय  सरकार  ने  उठाये  हैं  कोई  खास  सहयता  राज्यों  को  दी  यदि  दी  है  तो

 कितनी राशि  दी  है  भ्र ौर  कहां  कहां  के  लिए  दी  है  ।

 मु  सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्री
 (sto te  लाग

 द
 मेरा  निवेदन  है  कि  बाढ़  देश  की

 उपजाऊ  शक्ति  ate  उसकी  पानी  की  आवश्यकताओं  के  लिए  अ्रत्यावश्यक हें  ।  हम  यह  को

 कर  रे  कि  इस  से  होने  वालो  श्रत्यधघिक  हानी  से  रोका  जाये  ।  यह  याद  रखना  चाहिये  कि

 VERE  से  यह  केन्द्र  के  अधीन  मरा  गया  था  शौर  इस  सम्बन्ध  में  काफी  काम  किया  गया

 ह  ।  नदियों  तथा  उनके  द्वारा  होने  वाले  बाढ़ों  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  सांख्यिकी  इकट्ठी  की  गई  है

 अब  सरकार  को  समस्या  का  मालूम  हो  गया  है  ।  हर  वर्ष  रुपया  भी  काफी  खर्चें  जा

 रहा  किन्तु  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  बाढ़ों  से  पूर्ण  रूप  से  बचना  संभव  नहीं  है  ।  हमारा  प्रयत्न

 यह  है  कि  पशतूनों  ौर  खेतों  को  कम  से  कम  हानि  पहुचे  ।  इस  ए  इतनी  हानि  हुई
 ।  कुछ

 हिस्सों  में  जैसा  कि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  शर  आ्रासाम  में  स्थिति  कठिन  हो  गई  है  ।  शाहदरा में  जो

 स्थिति  पैदा  हुई  वे  बाढ़  के  कारण  नहीं  बल्कि  १२  इंच
 की  वर्षा से  हुई  इस

 सम्बन्ध
 में  मैं

 और  जानकारी दूंगा

 जहां ae  सहायता का  सम्बन्ध  मैं  मानता हूं  कि  यह  इतनी  नहीं  है  जितनी  होनी

 चाहिये ।  किन्तु  केन्द्र  राज्यों  को  यथासंभव  अधिकाधिक  सहायता  दे  रही  है  ।  यदि  किसी

 त्रिदोष  मामले  की  भ्र  ध्यान
 दिलाया  तो  हर  संभव

 सहायता दी  जायेगी ।

 at  पर  लाभ  बारूपाल  :  राजस्थान  सरकार ने  इस  घर  नदी  की  बाढ़ को  रोकने के  लिये

 बहुत  तहा  एक  योजना  प्रापर  पास  भेजी  थी  ।  उस  योजना पर  भ्र भी तक  कोई  कमल  नहीं

 किया  गया  है
 ।

 इसका  ren
 क्या

 हूं
 ?

 इसके  कारण  विनाशकारी  बाढ़  हर  साल  आती

 है  ्र  लाखों  करोड़ों  की  फसल व  सम्पति  नष्ट  हो  जाती है  ।

 डालकर  साज़
 राव

 :
 we

 नदी  के  बारे  में  मैं  ने
 स्थिति

 स्पष्ट  कर  दी  थी
 ।  इस

 की
 समस्या  बहुत  गम्भीर  है  क्योंकि  इस  का  कोई  रास्ता  नहीं  वह  राजस्थान  में  सूरतगढ़ के

 करीब  रेत  में  समाप्त  हो  जाती  है  ।  पुराने  जमाने  में  इस  में  पानी  बहुत  कम  जाता  था
 ॥

 किन्तु  बहुत  सी  नहरें  हो  जाने  के  इसमें  पानी  अधिक  इसी  लिए  यह  समस्या

 कदा  हुई  है  ।  राजस्थान  सरकार  ने  एक  योजना  प्रस्तुत की  थी  ।  वह  योजना स्वयं  इतनी

 लाभकारी न  होती  ।  परन्तु  इस  के  लिये  एक  बड़ा  हल  ढूंढा  गया  है  वह

 बह  कि  पंजाब  से  राजस्थान  नहर  तक  मिलाने  वाली  एक  नहर  बनानी  पड़ेगी  कौर  वह  नदी
 का  अधिक  पानी  ले  जायेंगी ।  इस  नई  योजना पर  विचार  हो  रहा  है  राजस्थान  सरकार
 ara  प्रस्तुत की  गई  संशोधित  योजना पर  भी  विचार हो  रहा  है  ।

 fait  कर्मी  सिहजी  :  मैं  यह  पूछना  चाहूंगा
 कि

 जाड़ों  में  बाढ़
 को

 पुनः
 रोकने

 के

 es
 fat  सरकार का  क्या  पग  उठाने का  विचार है

 ?

 wat में
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 डाक
 a  इसको  एक  ays  अन्दर  नहीं  किया  जा  सकती ं॥

 सम्बन्धी  की  लागत  ६  से  ८  करोड़  रुपये तक  होगी  |  यद्यपि  योजना

 श्र
 वित्त  मंत्रालय  रुपया  लेने में  कठिनाई  होगी  ,  किन्तु  यदि

 चित्ति
 मिल  तो

 दो  वर्षों  में  कुछ  प्रभावोत्पादक काम  हो  जायगा  ।

 श्री  लहरो  सिह  :  विवरण में  रोहतक  जिले  में  बाढ़  के  कारण  बतलाये  गये
 क्या  माननीय  मंत्री यह  झ्राइवासन  दे  सकते हैं  कि  भविष्य  में  बाढ़  को  रोकने  के  लिये

 दूसरे  रास्ते  का  नाला  अगले  श  बना  दिया  जायेगा  झर  नजफ़गढ़  झील  से  पानी  ले  जाने

 वाला  नाला  भी  बना  दिया  जायेगा  ?

 डा०  ०  लाग०  राव  नाला  संख्या
 ८

 की  समस्या  वास्तव  में  ही  बहुत  गम्भीर  है
 ।

 माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  है  कि  दोनों  कार्य  शीघ्र  समाप्त  होने  चाहिये  ।  यदि  वित्त

 प्राप्त हो  तो  दोनों काम  एक  वर्ष  में  हो  जायेंग े।  में  पंजाब  सरकार  से  पुछताछ  करूंगा
 ।

 उनको  भी  वित्त  की  कठिनाई होगी  किन्तु  मुझे  विश्वास है  कि  ये  दोनों  काम  दो  वर्षों में  समाप्त

 हो  जायेंग े।

 क्या  नजफ़गढ़  झील  wit  झील  से  नदी  तक  पानी ले  जाने  वाले श्री  लहरो  सिह

 वाले  के  प्रबन्ध  को  पंजाब  सरकार  को  नहीं  सौंपा  जा  सकता
 ?

 डा है लाग
 हैप

 राव  हम  इस  बात की  संभाव्यता पर  विचार  करेंग  ।

 fat  कपूर सिह  )  आपात काल  को  दष्टि  में  रखते  हुए  क्या  सरकार

 प्रनुच्छंद  २५२  के  अंतगर्त  राज्य  सरकार  को  विभिन्न  नालियां  बनाने  के  विषय में  निदेश  देगी ?

 पडा०  ०  ला०  राव
 मेरे  विचार  में  पंजाब  सरकार  बहुत  प्रिया  काम  कर  रही

 हूँ  और  उसको  कोई  निदेश  देने  की  आवश्यकता नहीं  है  |

 शी  बूटा  सिह  विवरण  में  भ्रमित के  तीसरे  सप्ताह से  १०  तक की  जानकारी

 बी  गई  है
 ।  कया  महोदय  ty  सितम्बर,की भारी  वर्षा  से  हानि  का  विवरण देंगे  ।

 डा०  राव  wat  यह  जानकारी  देना  संभव  नहीं  क्योंकि  at

 स्थिति वैसी  ही  रोहतक  जिले  में  नजफगढ़  झील  में  पानी  धरा  हुआ  शर  जब
 तक

 एसा  रोहतक  जिले  के  ग्रामीण  क्षत्रों  में  से  पानी  निकालना  संभव  नहीं  होगा  ।  दुर्भाग्य  से

 नजफ़गढ़ नाले  का  स्तर  नजफ़गढ़ झील  के  स्तर  से  aE  फुट  ऊंचा  इस  लिये  झील  का  पानी

 पंजाब
 में  पानी  छोड़े  नजफ़गढ़  नाले  में  नहीं  डाला  जा  सकता  ।  किन्तु हम  स्थिति  को

 निरन्तर
 देख  रह ेहैं

 और
 नाले  की  सब  रुकावटें  दूर  कर  रहे  हैं  ।  यदि हम  सफल हुए

 we  वर्षा  न  तो  aaa  तीन  चार  दिनों  में  कुछ  न  कुछ  हो  जायेगा  ।

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी
 में  जानना  चाहूंगा

 कि
 बाढ़  नियन्त्रण  योजनायें

 में  शीघ्रता  लाने  के  लिये  ak  उनमें  अघिक  समन्वय  स्थापित  करने  के  लिय  क्या  कार्यवाही  की

 बई
 है

 ?
 दूसरा  wet  यह  है

 कि
 घग्गर  की  बाढ़  के  बारे

 पहले  से  क्यों कोई  योजना  नहीं

 बनाई गई  क्योंकि  एसा  होने  के  कारण  सरकारी फार्म  में  पानी  भर  जाने  के  कारण  खती

 नहीं  सकती ?

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 डा० कि०  लाक  घग्गर के  सम्बन्ध में  दो  बातें की  जानी  एक  यह  है  कि

 पानी  को  सूरतगढ़  के  aa में  रेत  के  टीलों  में  ले  जाया  जाये  कौर  पंजाब  में  ag  से  एक  नहर

 निकाल  कर  उसे  राजस्थान  नहर  के  साथ  मिला  दिया  जाये  ।  इन  दोनों  से  एक  के  पूरा  हो  जाने  से

 बहत  सहायता  मिलेगी  we  दो  वर्षों  में  कुछ  प्रभावोत्पादक  परिणाम  निकलने  की  wen  है
 ?

 जहां  तक  सूरतगढ़  का  सम्बन्ध  मे  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इसे  कसे  चुना  गया  था  ।

 शायद  उस  समय  दस  में  इतना  पानी  नहीं  था  ,  किन्तु दो  वर्षों  के  बाद  इस  में  पानी  नहीं

 रहेगा  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 था  |

 नजफ़गढ़  नाले  को  समय  पर  क्यों  नहीं  पुरा  किया  गया

 डा०  /  लाफ  राव
 :

 मेरे  विचार  में  घन  के  ara  के  कारण  ऐसा  हुआ  था  ।  परन्तु

 कब  हम  कोशिश  करेंगे  कि  इसे  पूरा  किया  जाये  ।  इसमें  पानी  ३०००  क्यूसेक  किन्तु

 हम '  प्रयत्न  करेंगे  कि  रुकावटें  दूर  की  जायें  |

 श्री  दे०  दीं  पाटिल  मेरा  सवाल  महाराष्ट्र स्टेट  में  खास  कर  विदर्भ

 घौर  मराठवाड़ा  में  पनगंगा  कौर  अस वती  नदियों  की  बाढ़  से  जो  स्थिति  पैदा  गई  है  उसके

 way  में  है  ।

 मेरा  सवाल  यह  है  कि  भारत  सरकार  ने  जो  बाढ़  प्रतिबन्धक  योजना  बनायी है  उसके

 अनुसार
 बाढ़  प्रतिबन्ध  के  लिये  महाराष्ट्र  सरकार  ने  क्या  भारत  सरकार के  पास  डिग्री

 धौर  दादी  गांवों की  बाढ़  से  रक्षा  के  लिये  कोई  योजना  भेजी  श्र  यदि  भेजी है  तो
 उसके  लिए  भारत  सरकार  ने  कितना  रुपया  दिया  है

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  आपने  तो  एसी  मुश्किल  हिन्दी  बोली  है  कि  इंटरप्रीटर भी  न  समझ

 सके  ॥  मेरे  भी  समझ  में  नहीं  करायी  ।

 at
 :  हिन्दी  का  ध्यान  नहीं  मुझे  दुःख  होता है  इस  बात

 को  देख  कर  सदन  में  एसे  मंत्री  हैं  जो  देश  की  भाषा को  नहीं  समझ  सकते  ।

 mat  महोदय  :  लेकिन  अफसोस  इस  बात  का  ह  कि  आप  को  यह  दुःख  इतनी  मर्तबा

 होता
 है

 कि
 इसका  sree  नहीं  किया  जा  सकता

 ।

 क  ate We:  राव :
 माननीय  सदस्य ने  जिन  योजनाओं का  उल्लेख  किया  मुझे

 उन
 में

 से  कोई  नहीं  मिली  ।  मैंने कल  ही  यह  जानकारी प्राप्त  की  है  कि  महाराष्ट्र  में  बाढ़  की

 कोई  गम्भीर  स्थिति  नहीं  है  ।

 श्री  योगेन्द्र  झा  Gecicn  )  कोसी  का  पश्चिमी  तटबन्घ  जो  नेपाल  की  सीमा  में

 मलका के  पास  टूट  गया  है  ।  उसके  सम्बन्ध  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्या  इसके  टूटने

 का  कारण  यह  नहीं  था  कि  जो  श्रोरिजिनल  एलाइनमेंट  था  उसके  हिसाब  तहबन्द  नहीं  बनाया

 गया ?  सिंचाई  मंत्री  महोदय से  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  पिछले

 साल  जब  वहां  तटबन्घ  को
 खतरा

 दा  हुआ  तो  कोसी  योजना  के
 कर्मचारियों

 ने
 योजना

 अधिकारियों को  इसकी  सुचना  दी  थी  लेकिन  सुचना  के  अनुसार  योजना  अघिकारियों ने  काम  नहीं

 किया  कौर  खतरा  पैदा  होने  दिया  कौर  इस  वजह से  फिर  उस  पर  १५  लाख
 at  करके

 इसकी  मरम्मत  करवानी  पडी  ?

 ee

 गरगज  में
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 डा०  i सकी  राध  यह  सच  है  कि  कुछ  सदस्यों  ने  इसके  बारे  मेंਂ  चिन्ता  प्रकट  की

 यह  ,  मालूम
 था

 कि  नदी  का  पानी  वहां  पहुंच  रहा  है
 :  दुर्भाग्यवश हमें  बांध  बनाने  के

 लिए  भूमि  नहीं  मिल  सकी  ate  श्री  नेपाल  सरकार  भूमि  देने  को  सोच  रही  है  ।  ढलकापुल

 पर
 कुछ  बांघ  हटा  है  किन्तु  इस  वर्ष  कोई  हानि  नहीं  हुई

 ।

 श्री  योगेन्द्र  AT  उनके  बयान से  एक  बात  ep  te

 झष्यक्ष  महोदय  उनके  बयान  से  कौर भी  निकलेगा ak  जब  श्राप  शौर  सवाल

 at  उससे  निकलेगा  आप  बेठ  जाय  ॥

 श्री  योगेन्द्र  झा  एक  बात

 श्री  बड़े  । अध्यक्ष  महोदय  भंडार |

 श्री बडे  wit  जब  में  से  यहां  श्राया  तो  सड़क  पर  पानी  भरा  हुसना  था

 मकान  गिरे  हुए  थे  ।  पिछले साल  भी  नमंदा  में  फ्लू  बहुत  थे  ।  तब  मेंने  सवाल  पूछा था

 कि  क्या  शासन  के  पास  कोई  स्कीम है  जिसके  जवाब  में  शासन  की  तरफ  से  कहा  गया  था  कि

 निंदा  फ्लड्ज़  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिये  कमेटी  नियुक्त की  गई  है  ।  म  जानना  चाहता  हू

 कि  क्या  शासन  इमिजिएट  रिलीफ  देना  चाहता  मेटनेंस  एलाउंस  उनको  देने  वाला

 है  जो  फ्लड  पीडित हैं  झर  क्या  शासन के  पास  एसी  कोई  स्कीम है  कि  बाढ़  के  बाद  ऐसे  मकान

 बना  दिये  जायें  जो  गिरें  नहीं  बाढ़  में
 ?

 पहले इस  तरह  की  योजनायें  gar  करती  थीं  ।

 द्  राव  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  उस  क्षेत्र  में  बाढ़  नियन्त्रण की  कोई

 योजना  हमें  नहीं  भेजी  ।  नर्मदा  बाढ़ों  के  बारे  में  पुना सा  बांघ  बनने  से  इन  पर  नियन्त्रण  किया  जा

 सकेगा  ।

 शी  स०  मो ०  बनर्जी  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  को  बहत

 योजना  क्रियान्वित  करन  के  लिये  वित्तीय  सहायता दी  है  ?

 |  लाज ta  उत्तर  प्रदेश  की  पूर्वी  भाग  मैं
 बाढ़  की  स्थिति  बहुत

 जनक  यद्यपि  एक  योजना बनाई  गई  यहं  समस्या  का  पुरा  हल  नहीं  है  झर  में  इससे

 age  नहीं  एक  तरीका यह  है  कि  एक  बांध  बनाया  वह  स्थान  नेपाल  में

 इसलिए  उसके  साथ  बात  चीत  में  काफी  समय  लगेगा  ।

 दूसरा  नेपाल  बांध  भी  नेपाल  मैं  है  ।  इसके  बनाने  से  बहुत  हानि
 रोकी

 जा
 सकती

 कुछ  दिन  पूर्व  मे ंने  नेपाल  के  महाराजा से  भेंट  की  थी  ।  उन्होंने कहा  था  कि  वे
 ७  भ्रक्तुबर

 को  पूना  अनुसंधान  स्टेशन  का  दौरा  करेंगे  यदि  उनको  संतोष  ता  तो  वे  नेपाल  बांध की  मंजूरी

 दे  देंगे

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  चम्बल  नदी  की  बाढ़  के  कारण  गांवों के  weet  पानी

 भरा  जाता  उन  को  हर  साल  खाली  करना  पड़ता  है  ।  बाढ़ के  कारण  सारे  शहर  में  पानी

 भर  जाता है  ।  क्या  उसका  भी  कोई  इंतज़ाम  शासन  की  से  किया  गया  है
 ?

 पाक ह्०
 नाम  चम्बल

 में  अरब  कोई
 बाढ़  नहीं  क्योंकि  हमने  बांध बना  दिया

 है
 ।

 यदि  माननीय  रहस्य  किसी  विशेष  स्थान के  बारे  मैं  पूछना चाहते  हैं  तो  मुझे  जानकारी

 मैं  उसके  लिए  सहायता  लेने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 इसक  पश्चात  लोक  सभा  की  बठक  १९  &¢  ३/२८भाव्,  १८८५  तक  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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